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 लोक-सभा

 वाद-विवाद लिट  यय

 लोक-सभा

 94  १९६०
 नथा  गाए

 “6  १८८२

 न  जा  नल

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [aemat  महोदय  पाया  हुए

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 दिल्ली  नगर  निगम

 FERS. श्री  राम  कृष्ण
 :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  १  9eto # MATA के  MATT  HT
 प्रदेश

 संख्या  १८७६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  नगर  निगम  के  वित्तीय  संसाधनों  का  अनुमान  लगाने  के  लिये

 नियुक्त  किये  गये  विशेषाधिकारी  की  रिपोर्ट  के  बारे  में  अन्तिम  फैसला  कर  लिया  श्र

 यदि
 तो

 क्या  फैसला  किया  गया  है
 ?

 गंगा-कार्यो  मंत्री  गो०  ब०  जी  हां  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  के  कमिश्नर  को  जारी  किये  गये  पत्र  की  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  ३,  vara  संख्या  ५०]

 ह
 श्री  रास  कृष्ण  गुप्त  :  विवरण  से  प्रतीत  होता है  कि  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  PERO"

 में  निगम  को
 वर्तमान

 प्राधा  पर  सहायतानुदान  दिये  जायेंगे
 ।  सहाय तान दान के  रूप  में  इस  वर्ष  अरब

 तक  कितनी  धनराशि  दी  गई  है  ?

 गो०  प्र ०  पन्त  :  लगभग  १४३  रुपये  की  रकम  दी  गई  है  इस  वर्ष  के  झायव्ययक  में

 Vez  eo  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 विवरण  से  पता  चलता  है  कि  सरकार  ने  निगम  की  राय  बढ़ाने के

 लिये  कुछ  सुझाव  दिये  थे
 ।

 क्या  नगर  निगम  उन्हें  अपनाने  के  लिये  सहमत  हो  गया  है  ?

 fat  शो०  ब्र
 पन्त  अभी  तक  कोई  विधि  नहीं की  गई  है  ।  मेरे  ख्याल  में  नगर  नियम  के

 विचाराधीन  कोई  भी  प्रस्ताव
 नहीं

 है  ।

 ac  अंग्रेज ़ी  में

 ZO4y

 1679  (1)



 SRS  मु  x  VEN,  0  श न  fear IRQs  qe
 है  So

 tet  भक्त  दर्शन
 :

 स्पेशल  आफिसर  की  सिफारिश
 पर

 गवर्नमेंट  ने  जो  निरण  य  किया  है  क्या  उस

 से  स्प निसि पल  कारपोरेशन  ने  सहमति  प्रकट की  कया  यह  है  कि  वे  शौर भी

 मांगें इस  सम्बन्ध  में  कर  रहे  हैं  ?

 tet  गो०
 qo

 पन्त
 :

 में  समझता  हूं  कि  इस  बारे  में  म्यूनिसिपल  का  रोशनदान  से  काफी  बात

 चीत  होती  वह  ज्यादा  जरूर  चाहता  रहा  होगा
 ।

 जितना  मिलता  है  हमेशा  लोग  उस  से

 ज्यादा  चाहते  हैं  ।

 धी  तंगामणि  :  द्वितीय  उंचवर्पीय  योजना  की  जो  योजनायें  दिल्ली  प्रशासन  से  द  नगर

 निगम  को  हस्तान्तरित
 की

 जा  रही  हैं
 उन

 के  लिय  तहायतान्  दानों  के  रूप  में  कितनी  राशि  दी  गई

 गो०  ब०  पन्त
 :  चालू  वर्ष  के  लिये  दस  कार्य  के  हेतु  or  es  लाख  रुपये  दिये  गये  हैं

 ।

 tot  हरिश्चन्द्र  माथुर :  क्या  दिल्लो  निगम  को  कर  प्रमाली  की  जांच  कर  ली  गई  है  क्या

 यह  मच  है  कि
 दिल्ली

 में  कर  बम्बई  के  मुकाबले  में  कहीं  कम  हैं  a  यदि  वे  उस  स्तर तक  लगाये

 तो  भ्राववयकता  से  प्रतीक  राय  हो  जायेगी  ?

 द  गो०  ब०  पस्त :  मेरे  विचार  में  के  लोगों  के  ऊपर  बम्बई  या  कलकता के

 अधिक कर  नहीं  हैं  ।

 श्री  दामानी
 :  गत  तीन

 वर्षों  में  द्दह्ल  निगम
 को

 कितनी  रकम  दी  गई  तथा  उन  अनुदानों का

 झ्राधार  क्या  है  ?

 fat ०
 | ह «|

 पन्त
 :
 १६५८-५६ में  अनुदानों  के  रूप  में  १६०  '  ५६  लाख  रुपये  दिये  गये

 ।

 यह  रकम  उस  रकम  के  अलावा  है  जो  कुछ  करों  के  बदने  में  दिल्ली  प्रशासन  को  दे  दी  जाती है  :  वह

 रकम  १३७  लाख  रुपये  थी  ।  इस  प्रकार कुल  BEV  '  ५६  लाख  साये  दिये  गये  ।  PEXE—fo F में

 १८२३  ce  लाख  रुपये  दिये  करों  से  ree  लाख  रुपये  की  हुई  धौर  कुल  ३५२ CE  लाख

 रुपये  दिये  गये  ।  १६६०-६१  जैसा  में  ने  (we)  Vo  लाख  रुपये  धौर  करों  के  बदले में  yy

 लाख  रुपये  दिये  गये  हैं
 ।

 पूरे  वर्ष  प्राय  ब्लाक  के  रूप  में  eR  es  लाख  रुपये कौर

 निगम  की  भोर  से  लगायें  गयें  करों  क  रूप  में  १७३  ८  लिखें  रुपये  का  है  |

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  सरकार  द्वारा  बनाये  गये  करों  में  से  कोई  कर
 नगर  निगम

 द्वारा  लयाया  गया  है  ?

 गो०  ब०  पस्त  :  में  परवन  का  उतरने  THT  हुं
 त

 महान  ह

 है  |

 मज गाव  wat

 (  st  राजे +र  पटेल

 ea St  स्री  to  ध्०  मेह

 मुरारका
 :

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  २४  Reka  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ७०१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मझगांव  बम्बई  को  प्रक्रिप्रहण  करने  के  समझौते  की  को  प्रकट  करने  के

 लिये  विक्रेता द्य ों  की
 सहमति  प्राप्त  कर  ली  गई  कौर

 a 1 11110

 मिल  प्रंग्रेजी
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 यदि  तो  इस  का  कया  गिरोह
 ?

 उपमंत्री  (  श्री  दल  )  सरकार  ३  t-3  ०  कों  जमा  खच  खाते में

 दिये  गये  आंकड़ों के  आ्राधार  पर  गार्डेन रीच  वर्कशाप  मझगांव  area  लिमिटेड के  विक्रय  मूल्य

 अग्रेतर कमी  के  लिये  पी०  एण्ड  परि ०  ग्रुप  की  कम्पनियों  से  बातचीत  कर  रही  है  ।  दस  वार्ता
 के

 समाप्त  होते  ही  हम  पी०  एण्ड
 ०  कप

 की  कम्पनियों को  सूचित  कर  के
 करार

 की
 सारी

 दावते  सभा

 के  समक्ष रख  दंग

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 Tat  राजे घर  पटल  :  यदि  किन्हीं  विदेश  कारणों  से  हमें  अपेक्षित  जानकारी  नहीं  जा

 सकती है  Team करते  हैं  कि  जब  पूर्ण  विवरण सभा  पटल पर  रखा  तब  यह  नहीं कह

 दिया  जायेगा  कि  विक्रेता  नहीं  चाहते  दौरा  नहीं  दिया  जा  सकता  है  |

 दया  था  कि  विक्रेताओं  के  मना  करमे  पर रघु रामे पा  :  बहुत  श्राप  ने  गत  बार  यह

 भी  हमें  इसे  सभा-पटल  पर  रखना  चाहिये  ।  हम  ऐसा  करेंगे  ।

 heat  क्या  यह  सच  है  कि  मज गांव  गोदी  को  खरीदने  के  लिये  सारी  रकम

 में  दी  जायेगी  यदि  तो  कितने  समय  में  रकम  wer  की  जायेगी
 ?

 धी  रेशमिया  में  नहीं  जानता कि  आप  यह  चाहते  हैं  कि  इस  प्रम  पर  में  विस्तार  में

 उन
 बातों

 को  विवेचना
 करूं  ।  किन्तु  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  एक  मुख्य  विचार  यह  है

 कि  जो
 रकम

 देनी  हम  उसे  मरम्मत के  काम  में  से  निकाल सकते  हैं  ।

 री  मरार का  क्या  भट्ट  सच  है  कि  मरम्मत  से  प्रति  वर्ष  जो  रकम  प्राप्त  होगी  कुल  देय

 रकम  अधिक  होगी
 ?

 रघ्रामेया
 :  यह  इस  बात  पर  निर्भर  करेगा कि  मरम्मत का  कितना काम  होता

 सभा  को  जानकारी  के  लिये  मैं  कह  सकता  हूं  कि  चालू  बर्ष  में  गोदी  में  लगभग
 ८०

 लाख  रुपये

 तक  के  मरम्मत के  काम  के  होने  की  है  ।

 पहुची  लाटरी  में  इनाम  जीतने  बाले  ate

 att  श्रीनारायण दास

 थ्री  राधारमण

 थ्री  awa  स्नातक

 श्रीमती इला  पालाजोरी

 ke ee  stadt  मजीदा  oars

 राम  कृष्ण  गुप्त

 थो  धार

 शी  तंगामणि

 कया  कित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 ह  a पहली  त्रैमासिक  लाटरी  में  इनाम  जोतने  वाले  बांडों
 की  er  कितनी

 थी  ; —_—— णा

 wast  में
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 इनामों
 की

 अदायगी  के  लिये  इनाम  जीतने  वाले  कुल  कितने  बांड  ter  किये  गये

 रिजर्व
 बक

 द्वारा  इनाम  जीतने  वाले  कितने  बांडों  की  इनाम  की  रकम  की  erat
 तक  कर  दी  गयी  है  ;  कौर

 इनाम  जीतने  वाले  बांडों  की  सूचियां  छपवायी  गई  हैं  पौर  देग  के
 डाकघरों

 भेज  दी  गयी  हैं  ताकि  इनामी  बांड  खरीदने  वाले  लोग  उन्हें  देख  सकें
 ?

 %,005  |  इन  में  से  २,५३८  जनता
 द्वारा  जीते  गये  ।

 वित्त  उपमंत्री  (  श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा  )

 १०  RELo  तक  १७१०  क्लेम  प्राप्त  हवे  जिनमें  से  उस  तारीख

 तक  १६४७  का  भुगतान कर  दिया  गया

 al  |

 ली  श्रीनारायण  दास :  क्या  यह सच  है  कि  sara  जानते  बाजे  बहत  से  are  जनता  को

 नहीं  बेचे  गये  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :  30  जन जन  तक तक  बचे  गस बच  गय  इनामी  बांडों  को  मूल्य २२  करोड़

 रुपय  था ।  उन में  से  ,  पहली  लाटरी  में  १००  रुपये  वाले  बांड  १४  करोड़  रुपये  के  थे  कौर  ५  रुपये  बाले

 बांड  ८  करोड़  रुपये  के  थे  |

 श्रीनारायण
 दास

 :  मेरा  प्रदान  यह  था
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  बांडों  पर  जो  जनता

 को  नहीं बेचे  इनाम  निकले  wh  यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या  है  कौर  वे  कितने  के  हैं  ।

 शीरानी  तारकेश्वर  सिन्हा  :  पहली  लाटरी  में  ५६०  इनाम  दिये  गये  ।  ३०  जून  तक

 १००  रुपय  वाले
 ४

 ey  करोड़  कैमरोक  ५  रुपये  वाले  ५'  २६  करोड़  रुपये  के  बांड  बेचे

 ३०  जन  तक  ४१  प्रतिशत बां  ड  बेचे  गये  ।  उसमें से  १००  रुपये  वाले  लगभग  3१  प्रतिशत  बांड  पर

 तथा  ४  रुपय  वाले  ५२३  प्रतिगत  बांड  पर  इनाम  के  रूप  में  दिये  गये  ।

 श्री  गोरे
 wat  यह

 था  कि  कुछ  बांड  बिल्कुल  नहीं  बेचे गये  प्रौढ़  जब  इनाम  दिये  गय  तब

 कई  नम्बरों  के  ऐसे  बांड  थे  जो  बेचे  नहीं  गये  थे  |  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  उनमें  मे

 कितने इस  तरह  के  थे  ?

 श्रीमती  तार कंद वरी  सिन्हा  :
 जब  सीरीज  बेचने  के  लिये  रक्खी  कुछ  तो  पूरी-पूरी  i

 गई  कुछ  बिकीं  ।  दोनों ही  सीरीज  को  लाटरी  में  रखा  गया  क्योंकि  हम  प्रयास
 बिकी

 सीरीज  में  से  खरीदार को  इनाम  से  वंचित  नहीं कर  सकते  |  १००  रुपये  वाली  १४  सीरीज़

 रुपये  वाली  १६  सीरीज  बेचने  के  लिपे
 रखी

 गईं
 ।

 कुछ  पुरी बिक  गई  पौर  कुछ  कम  बिकीं
 ।

 जो  सीरीज  बिल्कुल  नहीं  उसे  लाटरी  में  नहीं  रखा  गया  |

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  लगभग  कितने  के  ऐसे  बांडों  पर  इनाम  निकले  जो  बिके  नहीं  थे  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 मैं  इस  दत  का  उत्तर  दे  चुकी  हूं
 ।

 सें  बता  चुकी  हूं  कि
 कितने

 इनामी  बांड  कितने के
 जनता  को  कितने  तथा  कितने  मूल्य  के  इनाम  मिले

 मरू  प्रेमी  में
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 fat  तंगामणि  :  जो  करोड़  रुपये  के  बांड  बिके  उनमें  से  लाटरी  के  बाद  कितना  बचा
 ?

 दूसरी  लाटरी  में  कितने  इनाम  दिये  गये  हैं  तथा  कितने  बांड  बिके  हैं
 ?

 तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 जहां  तक  परन  के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  दूसरी  लाटरी  में

 कितने  बां  ड  बिके  तथा  feat  इनाम  दिये  इसके  भ्रांकड़े  हमारे  पास  नहीं  हैं  ।  जहां तक  प्रदान  के

 प्रथम  भाग  का  सम्बन्ध  ३०  जून  तक  लगभग  Yo  प्रतिशत
 बांडों  ने  इनाम  जीते  तथा  १००  रुपये

 वाले  बांडों  पर  ३  €  ८  लाख  रुपये  का  ४५  रुपये  वाले  बांडों  पर  ३  ८३  लाख  रुपये  का  इनाम  दिया

 गया  पहले  में  लगभग  ३१  प्रतिशत  दूसरे  में  ५३  प्रतिदिन ।

 महोदय  :  जब  कि  अधिकांश  सदस्यों  की  इसमें  दिलचस्पी  तो  माननीय  मंत्री

 पटल पर  उसका  एक  विवरण क्यों  नहीं  रख
 देतीं  ?

 तारकेश्वर  सिन्हा
 :  में  ऐसा  करूंगी  ।

 अध्यक्ष महोदय : श्रगला प्रत । महोदय  :  अगला  श्र  ।

 fet हेम  बरपा  :  जो  इनाम  जीते  गये  हैं  उनको  देखते  हुये

 treat  महोदय
 :

 में  इसकी  अ्रनुमति  नहीं  दे  सकता
 ।
 मैंने  काफी  श्रनुपुरक  प्रश्नों  की  अनुमति

 दे  दी  इसके  बारे  में  में  एक  ser  पर  एक  से  ग्रसित  अनुपूरक  प्रदान  की  ala  नहीं  दूंगा  ।

 हाउस  में  सेकड़ों  होते  हैं  ।  हम  काम  कर  सकते  हैं  ?  विवरण  रखे

 जाने  के  बाद  यदि  माननीय  सदस्य  यह  महसूस  करते  हैं  कि  इस  विषय  पर  उनके  विचार  व्यक्त  होने

 तो  मैं  चर्चा  की  भ्र तुम ति  दे  दूंगा
 ।

 जेसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  यह  तरीका  रुपया

 एकत्र  करने  के  लिये  भ्र पना या  गया  है  ।  हम  सब  चाहते  हैं  कि  अधिक  से  अघिक  लाभ  हो  ।  सभा  पटल

 पर  विवरण  के  रखे  जाने  के  बाद  यदि  मैं  यह  देखूंगा  कि  चर्चा  उठाने  की  आवश्यकता  तो  मैं  भ्रमण

 चर्चा  की  अनुमति दे  दूंगा  ।

 केन्द्रीय  शारीरिक  fatert  शौर  मनोरंजन  सलाहकार  बो

 श्री  रा०  माझी  :

 Tee  Qo.
 श्री  सुबोध  हसद

 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  केन्द्रीय  शारीरिक  शिक्षा  कौर  मनोरंजन  सलाहकार  बोर्ड  की  इन

 सिफारिशों को  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  प्रयोगात्मक  आघार  पर  दो  ara  परियोजनाएं एक  शहरी
 at  एक  ग्राम्य--शुरू  की  जायें  ताकि  यह  निश्चय  किया  जा  सके  कि  मनोरंजन  सम्बन्धी  किन

 विधियों  का  मूल्य  अधिकतम  है  ;

 यदि  तो  क्या  ये  दोनों  परियोजनायें  चालू  कर  दी  गयी  हैं  ;

 इन  प्रयोगों  के  परिणाम  का  कब  तक  पता  लग  जायेगा  ?

 दिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०
 ला०  श्रीमाली  )

 :
 से  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।
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 केन्द्रीय  शारीरिक  दिक्षा  मनोरंजन  सलाहकार  बोड़  ने  प्रगति  मनो  रंजन  उपसमिति  से

 की  सिफारिशों की  दृष्टि  में  कार्यक्रम  का  यौरा  तैयार  करने  के  लिये  कहा  था  ।  उपसमिति

 द्वारा  उ  यार  किये  गये  कार्यक्रम  के  प्रारूप  को  जब  पांडे  स्वीकार कर  तब  भारत  सरकार उस  पर

 विचार  करेगी  ।

 tall  रा०  | हू ५  उपसमिति से  कार्यक्रम  का  जो  पयार  करने  के  लिये  कहा  गया

 तो  में  जान  सकता  कि  वह  कब  तक  भ्र पनी  रिपोर्टे  पेश  कर  देगी
 ?

 पंडा०  कण  लाठ  धीमा ली  केन्द्रीय  शारीरिक  शिक्षा  श्र  मनोरंजन  सलाहकार ate  ने

 १७  १६५६  को  एक  उपसमिति  स्थापित  कर  दी  है  धौर  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  में  देश  में

 मनोरंजन  सम्बन्धी  गिरवी raat
 के  विकास  के  लिये  एक  कार्यक्रम  तैयार  करने  के  लिये  कहा  है  ।

 रा०  ०  साझी  उपसमिति  कब  रिपोर्ट  देगी  ?

 Eto  का०  ला०  धीमा ली  १६  १€  ६०  को  समिति  ने  ध्रन्तरिम  रिपोर्ट  दी  थी  ।

 tat  तंगा मणि  :  विवरण में  कहा  गया  है

 द्वारा  तेयार  किये  गये  कार्य  क्रम  के  प्रारूप  को  we  बोर्ड  स्वीकार  कर  लेगा

 तब  भारत  सरकार  उस  पर  विचार  करेगी  ।

 ae  अपनी  स्वीकृति कब  देगा  ?

 डा०  काए०  ला०  ध्यानी  समिति  बोर्डे  ढारा  नियत  की  गयी  थी  |  स्वभावत

 सरकार  द्वारा  स्वीकार  किये  जाने  के  पूर्व  बोर्ड  की  रिपो  पर  विचार  करना  होगा
 ।  जेसे ही  ats

 रिपोर्ट पर  विचार  कर  सरकार  शझ्रावष्यक कार्य  वोही  करेगी  |  बोर्ड  की  बठक  गले  कुछ  महीनों

 में  कभी  भी  हो  सकती  है  ।

 श्री  चिन्तामणि  पाणिगय्रही  :  इस  उपसमिति  की  मुख्य  सिफारिशें  हैं
 ?

 का०  ला०  stata :  प्रस्ताव यह तथा  कि  मनोरंजन  सम्बन्धी  गतिविघियों के  लिये

 दो  afar  ofearsarara  स्थापित  की  एक  स  क्षेत्र  दूसरी  ग्रामीण  क्षेत्र  में  ।

 रूरकेला  Jat  संयंत्र

 क्या  खान  करार  इक न  मंत्रो  यह  बताने  की  दर्पा THER  श्री  सारिका

 करेंगे कि

 क्या  रूरकेला  के  उर्वरक  संयंत्र  में  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनसार  उत्पादन  होने

 aa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 क्या क्या  विदेशों  से  आने  वाले  सभी  कल  पुर्जे  प्राप्त  हो  गये  हैं
 ?

 =}
 —  खान  शर और  इबन  मंत्र Al  स्वमं  :  १९  ६२  से  उर्वरक  संयंत्र

 चाल  होगा
 |  यह

 फ़ना नय  है  लि
 केइस

 कार्य कम  के  तूमार  ही  काम

 मिल  म्रंग्रेजी  में
 '



 मौलिक  उत्तर  र७५१ Rw  १८८२

 प्रयोजनीय  उत्पादक  संपत्र  में  सिविल  इंजीनियरिंग  का  लगभग  ६५  प्रतिशत  काम  शोर

 wes  लगाने  शादी  सम्बन्धी  लगभग  १८  प्रतिशत  काम  पूरा  हो  चुका  है
 ।  हरमोनिया  बनाने  के

 संयंत्र  में  सिविल  इंजीनियरिंग  का  लगभग  ३४५  प्रतिशत  काम  पुरा  हो  चुका  है  ।

 अमोनिया  उत्पादक  संयंत्र  के  लिये  लगभग  ४३  परसेंट  विदेशो  पुर्जे  प्राप्त  हो  गये  हैं
 wt

 बनाने  के  संयंत्र  लिये  लगभग  १  परसेंट  विदेशो  पुर्जे  प्राप्त  हो  चुके  हैं  ।

 शी  सारिका  :  इस  संयंत्र  पर  a  तक  कुल  कितना  व्यय  हो  चुका  है  ।  नवीनतम  प्राक्कलन

 मया है  ?

 स्वर्ण  सिह  :  मुझे  सूचना
 की  य्रावश्यकता है  क्योंकि  यह  ब्यौरे

 की
 बात  है  कि

 प्रभ
 तक

 कुल  कितना  व्यय  हुजरा  माननीय  सदस्य  को  निस्संदेह  ज्ञात  होगा  कि  अमोनिया  बनाने  का  मंत्र

 का  काम  हिन्दी  फर्टिलाइजर्स  द्वारा  किया  जा  रहा  है  जब  कि  अमोनिया  उत्पादक  संपत्र  का  काम  एक

 जर्मन  कम  द्वारा  किया  जा  रहा

 श्री  मुरारका  :  दम  संयंत्र  को  चलाने  की  सम्पूर्ण  जिम्मेदारी  समुद्री  फर्टिलाइजर  पर  होगी

 अथवा  विदेशी  संमरणकर्ताश्रों  पर  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  सम्पूर्ण  जिम्मेदारी  हिन्दुस्तान  स्टील  की  होगी
 ।

 ये  दोनों  संयंत्र  सम्बन्धि

 सभा  रण कर्ताओं  द्वारा  बनाये  जायेंगे  तथा  तयार  किये  जायेंगे  1  wars  लगाने  के  बाद  संपत  को  चलाने

 की  सम्पूर्ण  जिम्मेदारी  हिन्दुस्तान  स्टील  की  होगी  |

 fait  स०  सो०  धनी  :  यह  सच  है  कि  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  के
 २,०००  कर्मचारियों ने

 हाल  ही  में  स्टाल  कर  दी  थी  घौर  यदि  तो  उनकी  मांगे  क्या  थीं
 ”

 क्या  किसी  के  झाइवासन पर

 हडताल  समाप्त  कर  दी  गई  है

 महोदय  :  हम  दूसरे  विषय  पर  ला  रहे हैं  ?

 स्वर्ण  सिह  :  इसी  विषय  पर  या  तो  इन  मानना व  सदस्य  ने  प्रवाह  किसी  अन्य

 सदस्य न  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना दी  है  ।  किन्तु वह  भी  अब  निराश  हो  गई  है  क्यों  कि  हड़ताल

 समाप्त  कर  दी  गई  है  ।  ठेकेदारों  तथा  कर्मचारियों  के  बीच  कुछ  विवाद  था  |

 चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  सं  पंत्र  की  मल  क्षमता  कायम  रखी  जायेगी  प्रयास  उस  में  कुछ

 कमी  बेशी  की  जायेगी  ?

 गरुरशार सबभ सहि away  13.0
 नहीं  रोमान  जहां  तक  मुझे  पता है  उसमें  परिवहन  नहों  किया  जायेगा  ।

 forest  कौर  को  ऋण

 न्गा

 f

 श्री
 इन्द्रजीत  गुप्त :

 aft  ~ CHAAR  टाटिया  :

 1६९२३.
 श्रीमती  toy  चक्रवर्ती :

 |  श्री  राम  कृष्ण  गीत :

 या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  १  १  re  ६०  के  तारांकित प्रशन  संख्या  २४६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्या  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  ae  इंडियन  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  को  दिये

 गये
 ऋण

 को  चुकता
 करने

 की  बातें  को
 इस  बीच

 aay  रूप  से  तय  कर  लिया  गया
 है

 क  —  ee  ee

 मल  अंग्रेजी  में
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 क  oy
 तो  ऐमा  करने  में  कितना

 (@)  यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारा  रती  eg

 समय  लगेगा |

 teens, खान  site  इंधन  मंत्री  (  सरदार  स्वर्ण  सिह  )  जो  नहीं  ।  ब्याज  १

 १९५८  से  देय  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 REKO  से  area  होने  वाली  अवधि  के  लिपे  सरकारी  ग्र  गेर-सरकारी

 क्षेत्रों  में  सभी  मुख्य-उत्पाद कों
 के  लिये  लोहे ग्र ौर  इस्पात  के  धारण-मूल्य  निर्धारित  करने  के  प्रश्न  के  साथ

 ही  साथ  ag  प्रश्न  aire  रूप  से  निबटाया  जायेगा  |

 feat  इन्द्रजीत  गुप्त
 :  अभिलेखों  से  मुझे  यह  दिखाई  पड़ता  है  कि  ऐसा  ही

 RRxE,  १९६०  शौर  Reho  में  पूछा  गया  था  कौर  इसी  प्रकार  उसका  उत्तर  दिया

 गया  था  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  वापसी  भूगतान  की  शर्ते  तय  करने  में  इतना  अधिक  समय  क्यों

 लग रहा  किन  मदों  के  बारे  में  इतना  विवाद  है  जिससे  इतना  समय  लग  रहा

 सरदार  स्वर्ण  वास्तव में  यदि  यही  प्रश्न  तो  इस  पर  अ्रादचय  नहीं  होना  चाहिये

 कि  उत्तर  भी  वही  है  ।  यदि  स्त्री  नि  में  कोई  परिवर्तन  न  हुआ  हो  तो  मेरी  समझ  में  उत्तर भी  वही  होना

 चाहिये  |  जहां  तक  ऋण  का  सम्बन्ध  वह  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  कारखानों  को  अपने  विस्तार

 कार्यक्रम के  लिये  दिया  गया  था  ।  वापसी  भुगतान  के  बारे  में  तकती  उत्तर  के  भाग  में  पहले ही

 बता  दिया  है  कि  ब्याज  लिया  जा  रहा  है  |  प्रब  वास्तविक  किस्तें  प्रौढ़  उस  तरह  की  वीजों  के  बारे  में  तो

 यह  बात  चीत  का  विषय  है  प्रो  निश्चय  ही  वह  होगी  ।  लेकिन  इसमें  किसी  तरह  की  जल्दबाजी  की

 बात  नहीं  है  जिसके  विषय  में  माननीय  सदस्य  को  चिन्ता  प्रकट  करने  की  हो  |

 वारियर
 :

 कया  यह  बात  है  कि  ऋण  का  विषय  पहले  ora  है  प्रौढ़  चुकता  करने  का  विषय

 बाद  में  ।  ऐ  ता  क्यों  नहीं  होता  कि  ऋण  देने  की  बातचीत  में  ही  ये  सारी  शर्तें  प्रा  जायें  ?  ये  शर्तें  करार  में

 ही  कयों  नहीं  रखी  गयीं  ।

 caret  सिंह
 :

 सात  या  साल  पहले
 जा

 करार  हु  प्रा  था  उसमें यह  बात  नहीं  थी  ।

 नौ  साल  बाद  मे  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकता  कि  मूल  करार  में  वह  क्यों  नहीं  रखी  गयी  ।  जो  स्थिति

 है  उसी  को  हमें  स्वीकर  करना  चाहिये
 ।

 श्राप  इस  पर  ae  टीका  टिप्पणी कर  सकते  हैं  कि  मूल

 करार  प्राकार  पसन्द  है  या  नापसन्द  |

 महोदय  :  वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  पिछला  प्रशन  युद्ध  जाने  के  बाद  भी  इतना  समय

 क्यों लग  रहा  है  |

 श्री
 वॉरियर  :  माननीय  मंत्री  द्वारा  पद  सं  भा  नने  के  बाद  थी  ।

 सरदार  स्वर्ण  fag  :
 ag  बात  मुख्य-निर्धारित करने  के  विषय  से  सम्बद्ध  है  ।  भाग  के  उत्तर

 में  मैंने  बताया  है  कि  १  ERO  के  बाद  की  प्रविधि  के  लिये  मूल्य  निर्धारित  करने के  मामले

 में  प्रफुल्ल  के  परामर्श  से  छानबीन  की  जा  रही  है
 ।

 वह  बहुत  ही  पेचोदा  तरीका  है  प्रौढ़  उसमें कुछ

 समय  लग  सकता  है
 ।

 इस  बीच  पुरे  ऋण  पर  ब्याज  लेकर  इस  प्रकार  ब्याज  सुरक्षित रखा  जा  रहा

 है  ।

 फििकनाणाणााा

 मिल  ANGI
 ara



 २४  १८८२  )  मौखिक  उत्तर  Vt

 स८
 मो०  बन्दों  :  श्रीविजय  प्रदान  के  हेतु  ।  प्रमी  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  यह  विषय

 धारण-मूल्य से  त  बंघित  है
 ।

 मेरे  माननीय मित्र  का  यह  कहना  है  कि  €--  PR-VE  को  यह  प्रदान  मन

 रूप  में  अतारांकित  प्रश्न  के  तौर  पर  पुछा  गया  शौर  उसका  उत्तर  था  :

 नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 फिर  a—  ३-६०  को  वादो  प्रश्न  अतारांकित  प्रशन  के  तौर  पर  पुछा  गया  कौर  उसका  उत्तर  था  :.

 नहीं  ।

 sar  उत्पन्न  नहीं  ।

 फिर  ११-८-६०  को  वही  प्रशन  तारांकित  प्रदान  के  तौर  पर  पूछा  गया  |

 pata  महोदय
 :

 श्रौीचित्य  प्रश्न  क्या  है  ?

 श्री  स०  Ato  औचित्य  प्रश्न
 यह  है  कि  क्या  माननीय  मंत्री ऐसा  कर  सकतें  हैं  कि

 विलम्ब
 का

 सच्चा  कारण
 न

 बतायें  ।  उन्होंने  कहा  :  जी  (@)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 अब

 कहते  हैं  कि  यह  धारण-मूल्य  का  प्रदान है

 महोदय  ag  कहते  हैं  कि  यह  मामला  प्रफुल्ल  आयोग  के  हाथ  में  है  ।
 धारण-मूल्य  उन्हें

 निर्घारित करता  है
 ।  राग  की

 शर्तें  mfx  उन  मूल्यों  पर  निर्भर  होंगी जो  प्रफुल्ल  प्रयोग  द्वारा  निर्धारित

 किये  जा  रो  हैं
 ।

 श्री  स०
 मो०  बनर्जी

 :  यह  बात  नहीं  है  ।

 2  ही  4  | प्रिय  उन्हों वे  यह  पहले  क्यों  नहीं  बताया  इसके  लिये  US  न  से
 कोई  लाभ  नहीं  ।

 उन्होंने  wa  बता  दिया  है  ।

 fat  इन्द्रजीत  ग्प्त चय  जब  एक  ऋण  चुकता  करने  की  ये  शर्तें  तय  की  जा  रही  हैं  तब  दूसरी

 are
 frat  aata  के  लिये  धारण-मूल्य  बढ़ा  दिया  गया है  |  ऋण  चुकता  करने  की  शर्तें तय  किये  बिना

 यह  कैसे  किया  गया  ?

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :  वह

 कहते  हैं  कि  वापसी  भुगतान  धारण  मूल्य  पर  निर्भर  है  ।

 fat  गुप्त  धारण-मूल्य  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 :  स्वर्ण  में  इस  बात  को  स्पष्ट  कर दु  ।  जहां  तक  धारण-मूल्य  में  प्रभी  हाल  की

 बृद्धि  का  सम्बन्ध  है  प्रफुल्ल  भ्रायोग  की  मूल  सिफारिश  को  जारी  रखा  गया  है  ।  प्रफुल्ल  आयोग  के

 वेदन  में  जिसे  सरकार  ने  मजूर  कर  लिया  है  प्रौढ़  मेरे  पहले  के  मन्त्री  ने  जिसे  घोषित  किया  यह  कहा

 गया  है
 कि

 कच्चे  माल
 प्रो  इसी

 तरह  की  चीजों  की  लागत  जैसी  कुछ  परिस्थितियों  के  ATATT  पर

 कारण  मूल्य  बढ़े  गा  या  घटेगा
 ।  वह  सूत्र

 अभी
 भी  जारी  है  जब  तक

 कि  उसकी  जगह  कोई  नया  सुत्र  न
 रखा  जाये  ।  इस  लिये  जो  भी  वृद्धि  की  गई  वास्तव में

 वह
 उस

 वचन  को  पूरा  करने  के  लिये  है  जो

 सरकार
 पहले  ही  दे  चुकी  थी  ।

 pee  venta

 ‘pas  अंग्रेजी  में
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 महोदय
 :  कया

 सदस्यों  के
 लाम  के

 लिखें
 सभा

 पटल  पर  करार  को  प्रति  रखने  में  माननीय

 मंत्रो  को  कोई  कठिनाई है  ?

 स्वर्थ  सिंह  :  वह  प३ले हो  किया  जा  चका है  ।  3  ब्र  पहने  ही  वह  ण्ग्बा  जा  चुकी

 @  |

 महोदय  :
 नयों  at  जिनके  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  का  कहना  है  कि  उनके  थारे

 में  बातचीत चल  रही  है  ।  सपा  हो  बे  तय  हो  जायें  ।

 सरदार  स्वर  सिंह  :  ज्यों  हो  वह
 तय  हो  जायेंगे  में

 सभा  को  सिफ़ारिशों बता  दंगा  धौर

 भी  कि  सरकार  ने  उस  पर  क्या  काय  वाही  की  ।

 प्री राम  कृष्ण
 सुप्त

 :  माननीय  मंत्री  ने  है  कि  ब्याज  सुरक्षित  है  ।  इस  बात  को  ध्यान में

 रखने हुप कप
 क्या  उपरोक्त  कम्पनी

 से
 ब्याज

 को
 कोई

 रकम  प्राप्त  हुई  है  ote  यदि  हां  तो  कितनी

 स्वर्ण  सिह  :  में  पहले  ही  बता  चका  हूं  कि  एक  सिंचित तारीख  से  ब्याज देय  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  सदस्य

 जानना  चाहते  हैं  कि  क्य  ब्याज  प्राप्त  हुमा  है
 ?

 सरदार  चश्म  सिह  में  नहीं  जानता  फि
 ज

 वास्तव  में  प्रात हुमा है  या  नहीं  ।  इस  में  संदेह

 नहीं  कि  वह  देय  है  ।  कम्पनियां  काफी  धनी  ।  वे  ब्याज दे  देंगी  ।  उम  में  कोई  संदेह  नहीं  ।

 त्यागी  :  खच  निकाल  देने  के  बाद  कितना  प्रतिशत  qa  धारण-सत्य  में  शामिल
 न

 है

 बहु  एक  सामान्य प्रश्न  है  ।  जहां  तक  सरकार  का  संबंघ  है  वह  विषय सरदार  स्वर्ण  सिह

 सामान्यतया  प्रतीक  आयोग  पर  छोड़  दिया  जाता  है  aaa  किसी  विशिष्ट  उद्योग  की  उन  सभी

 परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  कि  उचित  मनाया  क्या  मननीय  सदस्य  को

 प्रभुत्व  से  मालूम  होगा  कि  प्रतीक  विभिन्न  परिस्थितियों  पर  पूंजी  पर  ८  से

 १०  प्रतिशत  ara  को  उचित  लाभ  समझती  है  |

 धी  महती  क्या  यह  सच  है  कि  धारण-मूल्य  में  बृद्धि  ब्याज  की  दर  के  साथ  इस  प्रकार

 सम्बद्ध  है  me  उस  स्थिति  कम्पनियों  द्वारा  ब्याज  दिये  जाने  के  बजाय  उपभोक्ता  क्यों  ब्याज  दे

 रहे

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  प्रतीक  ग्रामीण  की  सिफारिश  की  कल्पना  कर  लेना  उचित  नहीं  होगा  ।

 ब्याज  को  यह  दर  अस्त  रिक  अवधि  के  लिए  है  |  यह  कल्पना  करना  मेरे  लिये  ठीक  नहीं  होगा  कि

 प्रति  आयोग  की  सिफारिश  क्या  होगी  प्रौढ़  सरकार  उस  पर  कया  निर्णय  करेगी
 ?  मैं  पहले ही  बता

 चुका हूं
 कि  sat  हो  सि  बारिश  प्राप्त  हो  जायेगी  ate  सरकार  उस  पर  निर्णय  कर  मैं  सभा  को

 सूचित  कर  दूंगा  ।

 श्री  मिलती  :  प्रश्न  नथी  सिफारिश का  नहीं  है  ।  यें  सिफ़ारिशों सभी  को  मालूम हैं  कि  प्रफुल्ल

 ow
 स्थायी  ने  कारण  मूल्य  बढ़ाने  की  सिफारिश  की  है  ताकि  कम्पनी  ब्याज दे  सरक  |  Q  म  सरकार

 से  यह  जानना  चाहता  हं  कि  कम्पनी  ब्याज दे  सके  इसके  लिए  उपभोक्ता त्रों  को  अधिक  मूल्य  देने  के

 लिए  क्यों  बाध्य
 किया

 ia
 रहा ि

 a  |

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 सरदार  स्व  में  प्रगत  का  पहला  भाग  स्वीकार  नहीं  किया
 जाला  पौर .  दूसरा  भाग

 उत्पन  नहीं  होता  ।

 fuse  वह  केवल  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  धारण  मूल्य  बढ़ाये  जाने  के  बाद

 ब्याज  को  दर  तय  की  गयी  है  ।  माननीय  सदस्य  यह  निष्कर्ष  निकालते  हैं  कि  ब्याज  दे  सकने  के

 निए  ही  धारण  मूल्य  बढ़ाया  गया  है  जिस  दशा  में  कि  े  केवल  उपभोक्तावाद
 से  से  रहे  हैं

 शौर

 सरकार को  दे  रहे  हैं  ।

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :
 मेंने  ठीक  इसी  बात

 का
 जवाब  देने  की  कोशिश  की

 थी  ।  में  यह

 नहीं  मानता  कि  धारण मूल्य  इसलिए  बढ़ाया  गया  था  कि  ब्याज  चुकता  किया  जा  ।  इसीलिए

 मेंने  कहा  था  कि  wer  का  दूसरा  भाग  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fat  दामानी
 :

 उन्होंने  धारण  मूल्य  के  तौर  पर  कितनी  रकम  मांगी  थी
 कौर  उसमें  से

 किताब  सरकार  ने  मंजूर  को  प्रौर  कया  सरकार  ने  पूरे  भुगतान  को  या  झ्यांशिक  भुगतान  की  मंजूरी

 दी

 ता  है  उसमें  से  हर  चीज  सरकार  झाम  तौर स्वर्ग  fag  :
 हो  भी  जो  कुंड

 थे  मंजूर  नहीं  करती  |

 fot  सामानों  :  मेरा  अरत  पड़े  था  कि  सरकार  ने  पूरे  दावे  या  उसके  कुछ  हिस्से  के  भुगतान  की

 मंजूरी  दो  है

 महोदय  :
 कांति  |

 tat  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  पह  सच  है  कि  प्रफुल्ल  आयोग  द्वारा  संशोधित  न

 धारण  मुश्क  के  बारे  में  ‘fecRy  ate  ने  आपत्ति  की  है  या  वे  अधिक  मूल्य  चाहते  थे  या  इस

 बात
 के  कारण  देर  हुई  है

 ?

 स्वर्ण  fag  :  यह  एक  सामान्य  प्रक्रिया  है  कि  उत्पादक  अपना  झपने  WAT  प्रस्तुत

 करेंगे  कि  यह  लागत  होनी  चहिये  श्र  श्रमिक  मृत्य  घारणमूल्य  होना  चाहिये  ।  उसकी  छानबीन

 की  जातों  है  लागत  लेखापाल  उसका  परीक्षण  करतें  हैं  कई  बातों  पर  विचार  किया  जाता  है  |

 इस  तरफ  के  माननीय  सदस्य  के  इस  प्रशन  के  संबंध  में  कि  जो  कुछ  उन्होंने  मांगा  था  क्या  हमने  हर

 खोज  मंजूर  कर  ली  तो  उत्तर  यह  है  कि  वह  कभी  नहीं  किया  जाता  ।  पूर्ण  परीक्षण  के  बाद

 जो  उचित  समझा  जाना  है  वही  मंजूर  किया  जाता है
 |

 ओ  मुरारका  :  जो  ब्याज  देय  होगा  उसकी  दर  क्या  होंगी  रोक  क्या  ब्याज  ऋण  की  तारीख

 से  लिपा  जायगा  या  aaa  परागों  लिया  जायगा  ?

 सरदार  स्वर्ण  सह  मैंने  बताया है
 कि  वह  १  @eus  से  देय  ऋण  की  तारीख

 बहुत  पहने  है  ।  यह  वात  पहले  भो  बतायी  जा  चुकी  है  कि  आरंभ  में  कई  वर्षों  तक  ऋण  पर  ब्याज

 नहों  निया  जायगा  ।

 ee

 बजा
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 tat  इज़्ज़त  गुप्त
 :  क्यों

 ?

 1  परदार  स्वर्ण  सिह
 :

 कारण  कई  बार  यहां  बताया  जा  चुका  है
 ।  मुझसे पहले  के  मंत्री

 ने बताया था  कि  कई
 वर्षों  तक  मूल  ऋण  पर  ब्याज

 न
 लेना  क्यों  मंजूर  किया  गया  था  ।

 मुख्य  कारण  यह  था  कि  किसी
 न

 किसी  रूप  में  afore  मूल्य  पर  वित्तीय  सहायता  के  ढंग  का  प्रभाव

 पड़ता  है  शर  यह  नियंत्रित  वस्त  होने  के  प्रत्येक  बात  पर  विचार  किया  गया  कौर  कुछ  सहायता

 बी
 वर्तमान  स्थिति  में  प्रश्न  यह  है  कि  ब्याज  की  दर  क्या  हो

 a
 ऋण  चुकता  करने  की  ad

 क्या  हों  |

 प्रीतीष  महो
 रय

 :  वह  यह
 जानना  चाहते  हैं  कि  ब्याज  की  दर  क्या  निर्धारित की  गयी  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  पहले  ही  बता  चुका  हूं
 ।  १  Reus  से  ।

 गभ्रथ्यक्ष  महोदय
 :  ब्याज

 की  दर  क्या

 में  समझता  हूं  कि  वहू  लगभग  y  प्रतिशत  है  लेकिन  यह  मैं  अपनी

 याददाश्त से  बता  रहा  हूं  ।

 प्रशिक्षण  केन्द्रों में

 +

 हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 1*९२४./  डा०  राम  सुलग

 थी हेम  बर्पा :

 कया  शिक्षा  मंत्रो  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 प्रत्येक  राज्य  में  कितने  भ्रध्यापक-प्रशिक्षण  केन्द्र  हैं  ;

 इन केन्द्रों पर  (१)  राज्य  सरकारों  द्वारा  तथा  (२)  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कितना

 व्यय  किया  जाता  है
 ;

 इन  झ्व्यापक-प्रशिक्षण  केन्द्रों
 के  सुघार  के  लिये  यदि  कोई  सुझाव  दिये  गये  तो  वे  क्या

 हैं  ;

 क्या  उन्होंने  सार्वजनिक  रूप  से  इन  संस्थानों  की  भ्रालोचना  की  है क  ही थाी  र

 यदि  तो  क्या  आलोचना  की  गयी  है  कौर  उसका  उपाय

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  श्रीमाली )  :  से  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है
 ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ५१

 ate  जी  नहीं  ।  प्राथमिक  अध्यापकों
 की

 शिक्षा  संबंधी  प्रथम  राष्ट्रीय  गोष्ठी

 में  जो  १९६०  में  fz ¢ —_ a H में  आयोजित  की  गयी  झरध्यापकों के  प्रशिक्षण  की  संस्कारों

 को  कार्यक्षमता  बढ़ाने  को  झ्रावश्यकता  पर  जोर  दिया  गया  था  ।  मंत्रालय  ने  विभिन्न  राज्यों  में

 सेवा  की  शर्तों  पौर  प्रशिक्षण  के  लिए  दी  गयी  सुविधाओं  के  संबंध

 में  विस्तृत  रिपोर्टे  तैयार
 की

 थों
 ।

 ये  रिपोर्ट  श्र  मंत्रालय के  सुझाव  राज्य  सरकारों
 को  भेज

 दिये गये  हैं
 oe

 faa  wast  में
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 शो  हरिचन्द  मायर  जो  sqrt  किया  गया  हे  शौर  जो  नोट
 तैयार  किया  गया  है  कया

 3UF  यड़  मान  लिया  गया  है  कि  कार्य  प्रणाली  aaa  असंतोषजनक  कौर  यदि  तो  क्या  कोई

 तरदाधिन्व  निर्घारित  किया  गया  है  शरर  क्या  किसी  मामले  में  सरकार  ने  ध्यान  बंद  कर  दिये

 हैं
 ?

 ये  सर्वेक्षण  शिक्षा  मंत्रालय  कौर  उसके  पदाधिकारियों  ने  किये डा०  काम  Alo  पो मालो

 थे  ate  सुझाव  weqes-afrarg  केन्द्रों  को  कार्यक्षमता  बढ़ाने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  भेज

 दिये  गये  वास्तव  इस  गोष्ठी  जो  संगठित  को  जा  रही  इन  सभो  समपारों  पर  चर्चा

 हुई  थो  ate  श्रध्यापिक  प्रशिक्षण  के  स्तर  ऊचे  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  उन्हें  सभो

 TIT  सहायता  दे  रहो

 श्री  खादी  कया  सानिया  मंत्रो  जी  के  ध्यान  में  यह  बात  आई
 है  कि  राज्य  सरकारों

 को  तरफ  से  जो  प्रशिक्षण  शिविर  खोलें  जाते  उन  में  कई  जगह  साधनों  की  कमी  रहती  है  कौर

 अ्राचायें  तहों  मिलते  हैं  ote  जो  fara  वे  दूसरे  स्थानों  से  शिक्षण  का  काम  छोड़  कर  आते  हैं
 ?

 यह  निवेदन डा०  Blo  Aio  :  जो  इस  तरह  को  कई  कमियां  हो
 सकती  में

 करना  चाहता हूँ  कि केन्द्र ोय  स  रकार  को  तरफ  मे  राज्य  सरकारों  को  सौ  प्रतिशत  ग्रान्ट्स  इन  टीचर

 ट्रेनिंग  इंस्टीट्यूशन  के  लिए  दी  गई  हैं  ।

 fat  हन  बर्रा  क्या  यह  सच  है  कि  ग्रथ्यापक-प्रशिक्षण  संबंधी  प्रथम  राष्ट्रीय  गोष्ठी  का

 उदात्त  धन  हुए  मानती  शिक्षा  मंत्रो  ने  यह  कहा  था  कि  संपूर्ण  अध्यापक  प्रशिक्षण  केन्द्र  निर्जीव

 METH  APTA  केन्द्रों  के वातावरण  से  कोई  प्रेरणा  ग्रोवर  विचारधारा  नहीं  प्राप्त  अध्यापक

 प्रशिक्षित  केद्र  पुराने  हो  गये  हैं  wie  प्रशिक्षार्थी  इच  कारण  इस  पेशे  में  आ  गया  हैं  कि  उसे

 दूसरा  कोई  माप  नहीं  था ?

 TST  प्राइस  जानकारों मांग  रहे  हैं  या  दे  रहे  माननीय  सदस्य

 प्रिन्मिपिल  हैं  किन्तु  जानकारी  मांगने  के  बजाय  देने  से  क्या  लाभ

 मे  जानकारी  मांग  रहा  | Tat  हेम  बिखरा

 श्रीपत  महोदय  फिर  यह  भूमिका क्यों  ?

 श्री  हेम  बर्पा  यदि  यह  सच  तो  ग्रष्यापक-प्रशिक्षण  केन्द्रों  की  इस  खली  आलोचना

 से  क्या  संपूर्ण  प्रच्यापक-प्रशिक्षणार्थी  वर्ग  के  ag  पर  नहीं  पडेगा  ?

 डा०  का०  ला०  श्री मालो  :  यह  देश  भर  के  शिक्षा-प्रशासकों  को  गोष्ठी  थो  ate  हसी  गोष्ठी

 में  यह  चर्चा  हुई
 थी  ।

 वह  ara  जनिक  ग्रा लोच ना नहीं  थी  ।  वास्तव  इन  बातों की  चर्चा  गोष्ठी  में

 हो  हुई  थो  गोष्ठी  का  आयोजन  इसी  प्रयोजन  के  लिये  किया  गया  था  |

 डा०  राम  सुभग  सिह
 :  ये  ११००  ग्रच्यापक-प्रशिक्षण केन्द्र  चलाने  के  लिये  सरकार  BAY

 लाख  रुपये  को  रकम  खर्च  करती  है  |
 क्यो  माननीय  मंत्री  यह  समझते  हैं  कि  पे  केन्द्र

 ठीक  ढंग  से  चलायें

 जा

 tat  तंगामणि  :

 पह
 रकम

 राज्य  खर्च  करती  हैं
 ।

 eR  «  —

 Tyra  ग्र  जी  में
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 | ण  हत
 स्वा०

 श्रीमाली
 :

 में  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  पूरा  सर्वेक्षण  किया  गया  था  धौर

 समी  केन्द्रों  &  सुवार  के  लिये  कई  सुझाव  राज्य  सरकारों  को  दिये  गये  हैं  लेकिन  केन्द्रीय  सरकार

 पक-प्रशिक्षण  सुविधायें  बढ़ाने  धौर
 स्तर  ऊंचे  करने  के  लिये  राज्य

 सरकारों
 को

 शतप्रतिशत  सहायता

 द  रही  प्रध्यापक-प्रशिक्षण केन्द्रों  के  सुधार  के  लिये  निरन्तर प्रयत्न  हो  रहा  gEYE—fo में

 aire  iam  अनुदान  दिये  गये  हैं
 ।

 हमारे  पास  पूरी  पूरी  जानकारी  नहीं  है  घोर  मैं  माननीय  सदस्य
 के

 लाभ  के  लिये  उन  विवरणों  को  भी  सभा  पटल  पर  रख  दूंगा  ।

 श्री  यादव  नारायण
 जाधव  :  मुरे  एक  निवेदन  करना  इन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  १  €५७-

 Yo  तक  के  ies  दिये  गय  हैं  किन्तु  महाराष्ट्र  अ  गुजरात  के  शकील  नहीं  दिय  wy  5,  केवल  बम्बई

 राज्य  के  धकड़  दिखाये  गये  हैं  ।  विभाजन  हो  कर  सात  महीने  हो  गये  मैं  नहीं  जानना  कि  महाराष्ट

 कौर  गुजरात  के  प्रां कडे  क्यों  नहीं  दिये  गय  हैं  ।

 Blo  ला०  सोमाली :  मुझे  इन  श्रीकांत  के  लिय  राज्य  सरकारों  पर  निर्भर  रहना  पड़ता

 है  झोर  मैंन  बताया  है  कि  ज्योही  wie  दिय  बे  सभा  पंटल  पर  रख  दिये  जायेंगे  ।

 धो  प्रकाश विक्की  सा स्त्री  :
 कया

 जान
 सकता  हुं

 कि  revert  मंत्री  जी  को  इस  बात को  जानकारी

 है  कि  fasalaaergay  झर  कालेजों  में  छात्रों  के  माध्यम  से  जो  धनु गा सन हीनता  चल  रही

 अ्रव्यापकों  का  भो  एक  बहुत  बड़ा  स्थान  है  ?  इसलिये  बया  sq forersr  केन्द्रों  में  ध  अध्यापकों  के  लिये

 कुछ  आचार  संहिता  का  निर्माण  किया  जिसे  उनके  भावो  जोवन  पर  प्रभाव  पढ़े  योर

 यासनह्ोनताधों  में  उनका  हाथ  न  हो  सके  ?

 tate  का०  ला  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  के  इस  सुझाव को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।

 पिंडित  Fo  Wo  वर्मा  नया  महीनों  मंत्रो  नन्हें  बच्चों  की  किशोरों  धौर  उन  लोगों

 को  शो  बड़े हो  गये  हठधर्मिता  को  सनमस्याधों  का  धब् ययन  करते  के  लिये  एक  केन्द्रीय

 झन मं वान  संस्था  की  स्थापना  के  सुझाव  पर  विचार  करेंगे  ?

 डा०  का०  तला  पामाली  :  कया  बड़े  लोगों  की  हठधर्मिता  का  श्रव्य यन  करने  के  लिये

 संधान  संस्था  ?

 पंडित  go  . 1५  दार्मा  कप  कहते  हैं  कि  कालेज  के  छात्र  सड़कों  पर  इधर-उधार  भरमते
 हैं  ।

 Tw. Wey  गत  नहीं डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  मुझे  सन्देह  है  कि  ag  विजय  सोधे  इस  मंत्रालय  के

 जाता  |  बड़े लोगों  को  हुठवरमिता  का  विषय  तो  अर  कोई  उठाये  |

 महोदय
 :

 चह  केनल  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  देश  के  सामन  फ़ादर्स  है  ।  कया

 इन  wes  को  स्वतंत्रता  घिसा  के  बारे  में  कुछ  सिखाया  जाता  है  ?  ये  महत्वपूर्ण

 निधन  हैं  ।  मालूम  होता  है  कि  weaTT Ht  को  पुराने  रोके से  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।  वह  यहीं

 जानना  चाहते  जश्  योजनायें  tare  को  जातों  हैं  तो  क्या  यह  ध्यान  में  रखा  जाता  है  कि  देश

 में  क्या  चाहता  है  ?

 डा०  कण  ला०  tare  :  eeqrra afer aT य  केन्द्र  इन  ब्यौरों  कों  निरंतर  ध्यान  में  रखते हैं
 *  त् mie  gare  farteret  हो  ag  प्रयत्न  रहता  है  कि  हमारे  संविधान  में  जो  ४  a  दिये  gt

 प्रधान  west  में  उन्हें  प्रापत
 किता

 जा  ये  प्रदत्त  किये  जा
 रहे

 िन्रएससेशाणशान

 मिल  ग्रेजी  में
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 मानो  मंत्रो  ने  बताया  कि  wears  where  केन्द्रों  के
 पलमती  इला  पाल चो धरो

 विस्तार  के  लिये  राज्यों  को  washes  सहायता  दो  जा  रहीं  हैं  किन्तु  REYIAYE  तक  केवल  सत

 राज्यों  को  सहायता  प्रात  हुई  है  ।  क्या  Thee  बंगाल  ने  कोई  ध्रूमपान  नहीं  मांगा  था  ?  क्या  उसने

 के  लिये  भी  कोई  अनुदान  नहीं  मांगा
 है

 ?

 T8To  च्साण०  लाभ  श्रीमती  REXE-~Ko  में पश्चिम  बंगाल  को  ५  लाख  स्पेशल  को  रकम  दी

 गई  थो  ।  में  घायल  उसन  झुकाना  का  उपयोग  ने  किया  हों  ।  PERE—Lo  में  पिम्स

 बंधाल  को  झुकाना  दिया  गया  हैं  ।

 tetadt  इला  पाल चौधरी  :  विवरण  से  यह  दिखाई  पढ़ता  है  कि  soma  ate
 निको

 बार

 aq  समूह  में  केवल  एक  ही  ऐसा  केन्द्र  जब  क  वहां  पढ़ाने  के  लिये  wey  स्थानों  से  WOT P  ले

 जाने  पढ़ने  हैं  तो  कया  सभी  अध्यापकों  के  प्रदूषण  के  लिये  वह  पर्याप्त  समझा  जाता  है  ?

 डा०  का०  ato  श्रीमाली  :  ast  तक  मेरो
 जानकारी  प्रशिक्षण  सुविधायें  उस  क्षेत्र  के

 faq  पर्याप्त  हैं

 श्री  हेम  बुझा  माननीय  मंत्री  ने
 मेरा

 कहना  मान  लिया  है  कि  उन्होंने  कुछ  प्रा लोच ना  की

 थी  लेकिन  वे  कहत  हैं  कि  az  आलोचना  केवल  गोष्टी  तक  ही  सीमित  थी  शौर
 उसे  सार्वजनिक

 संपत्ति  नटी  बताया  गया  था  लेकि  त  पालो  बता  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुई  शरीर  बहुत  सं
 भवर  है  कि

 व्यापक  प्रशिक्षार्थियों  के  चेप  पर  कुप्रभाव  पड़ेगा  ।  इसलिये  म  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  tat  के  तौर  पर  जो  श्रालोखना  की  गयी  वह  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  न  हो  अर  उससे

 यव्यावक-मलिकाधियों  के  हरिवंश  पर  प्रभाव  पड़े  इसके  लिये  उन्होंने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 ब्रा  Alo  :  सदभावना  पूर्ण  म्रालोचना  का  बरा  प्रभाव

 faat  पर  नहीं  पड़ता  चाहिये  कौर  न  पढ़ता  है  ।
 में  समझता  gfe  इस  समय

 देश  में

 निरंतर  आत्म-परोसन  को  आवश्यकता  bd
 ए  |  वास्  में  शिक्षा  विवाह  प्रशासकों

 को  यह  गोष्ठी  थी  कौर  हम  विभिनन  समस् पाशों
 के  बारे  में  सोच  रहे  थे  ।  में  नहीं  समझता  कि  किसी

 प्रकार  के  घात्मपरीक्षण  से  कोई  नुकसान  हुआ  है
 |

 tet  क्या  निजी  प्रशिक्षण  संस्थापकों  क्वारा ली  जाने  वाली  पगड़ी  के  प्रदान

 पर  भी  इस  गोष्ठी  में  कोई  चर्चा  हुई  थी  कौर  क्या  इस  बीवी  में  कोई  अंतिम  निष्कर्ष

 निकला

 पड़ा०  का  ला०  शोना लो :  मुसे  इस  विषय  में  कोई  जानकारी  नहीं  यदि  माननीय

 सदस्य  को  कोई  जानकारी  तो  वह  मुझे  sea  उस  बारे  में  पूछ  ताछ  करूंगा  ।

 tat  हुरियत द्र  मायर :
 कया  माननीय  मंत्री ने  इस  बात  पर  गौर  किया  है  कि  इन

 wears  airy  केन्द्रों  अव्यापक  -wfarearrfaay  को  पढ़ाने  के  लिए  भ्र-प्रशिक्षित  मंतिक

 योग्यता के  व्यक्ति  हैं  ?

 डा०  काफ  लगा  सोमाली  :  जी  यह  किसी  हद  तक  ठीक  हो  सकता  है  क्योंकि  इस  बात

 amr
 मेरा  ध्यान

 दिलाया
 गयां  था  कि  इन  में  से  कुछ  केंद्रों  में  ऐसे  भी  लोग  हैं  जो  मैट्रिक

 aaa भी  नहीं  वास्तव  में  गोष्ठी  में  जिन  दे  द  क  ह  an  विचार  किया में  एक  यह  भी

 ल्  2

 fae  अंग्रेजी में
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 गय्रव्यक्ष  सहो  शय  :  कया  इस  पर  इतना  म्यूजिक  विचार  करने  की  प्रा वश्य कता
 है  ?

 डा०  क०  ला ०  सोनाली  :  कोई  बहुत  भ्रच्छो  बात  नहीं  है  1  हमने  इसकी  कड़ी

 मानो  चना
 को  है अरार  हम  ने  इन  बातों  ठोक  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  से  हड प्राथनता  की

 ज  | re  q

 कई  मानो  सदस्य  - £

 गरबा  सहो द
 ५ अनक  इप्यो को  इस  में  fs  मालम  होतो  हम  दस  विषय  पर ग्राम

 प्  गोष्ठी  यदि  माननीय  सदस्यों  को  रूचि  हो  तो  में  इस  के  लिए  आधा  घंटा  दे  सकता हूं
 ।

 हम  इस  पर  राधे  घंटे  की  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।  यह  mead  की  बात  राज्य  सरकार  इस

 तरह  की  खोज  करें  ।  राज्य  सरकार भी  जिम्मेदार  लोगों  केसाथ  मे  है  ।  एक

 प्रशिक्षक  संस्था  किसी  कर-प्रशिक्षित  व्यक्ति  कौर वह  भी  जो  मेट्रिक  न  हो  उस  के  अधिकार
 ५  f में  कंमे  रखी  जा  सकती  है

 r8lo  का०  ला  श्री गाली  :  फिर  qa  यह  कहना  पड़ेगा  ये  कछ  छिटपुट  एक  दो

 उदाहरण  एक  दो  केन्द्रों  में ही  ऐसा  gar  होगा  ।  यह  न  समझा  जाये  कि  यहीं

 सामान्य  नियम  है  |  ग्र धि कतर  प्रध्यापक-प्रशिक्षित  केन्द्रों  में  प्रशिक्षित  कर्मचारी-वर्ग  है  ar

 संभव  है  कि  एक-दो  संस्थापकों  में  ऐसा  gar  हो  कौर  इस  बात की  ae  राज्य  सरकार  का

 ऊपरी  दिलाया  गया  >  |

 आन्ध्र  प्रदेश  मे  इस्पात  संयंत्र

 थ्री  रामी  रेड्डी :

 1२४.  श्री  उस्मान  प्रती  खा

 स०  कृष्ण  रात

 कया  खान  कौर  faa  मंत्री  १६६०  के  तारांकित  wer  संख्या

 १२६९६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  प्रविधि  समिति  ने भ्रान्ध्य  प्रदेश  में  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  की

 सम्भवता  पर  झप  बीच  विचार  कर  लिया  है  ;:

 समिति  की  उपयतियां  क्या  ate

 सरकार
 ने  इस  बारे

 में
 क्या  कार्यवाही की  है

 ?

 खान  कौर  इबत  मंत्री  स्वर्ण  :  परीक्षण  अभी  पूर्ण  नहीं

 gat

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहों  होता  |

 रामी  रेड्डी  कया
 प्राथमिक

 समिति  ग्रा  प्रदेश  में  गई  थी  ate  यदि
 a,

 at  az  कित  स्थानों  पर  गई

 सरदार  स्वर्ग  fag  :  यह  समिति  ग्रोवर
 प्रदेश

 में  जा चुकी है
 कौर

 इस  ने  विस्तार  पूर्वक

 चर्चा  की  हैं  स्थिति  यह  है  कि  राज्य
 सरकार  सिंगरेनी  कोयला  खानें  पौर

 प्रादेशिक  ग्रतुषंबान  yp  क  ज
 Trevi  ध्या ्  ्  जन्नतुल  |  किक

 त  प्रयोगशाला  के
 प्रयोगशाला

 काम
 का

 tea  tat  में
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 निदेशक  को  उप  प्रयोगशाला  के  दारा  किये  जाते  art  अग्रिम  aaa  प्रयोगों  के

 झ  मात्रा  में  कच्चा  माल  देंगे  ।  यह
 रं वीकार  किया  गया  था  कि  श्रमिक  से  afer

 फकीरों  के  दत्त  तक  यह  कच्चा  पूर्णतया  भेजा  जाना  चाहिये  ।  लगभग  अप्रैल  या

 मई  aE  तक  श्रीराम  संयंत्र  प्रयोग  पूरे  जाने  की  संभावना  है  |

 fat  रामी  रेडडी  क्या  यड़  तथ्य  है  कि  प्रा  प्रदेश  सरकार  ने  लगभग
 ७०  करोड़

 झुपय्रे  को  लागत  ऑर  के इप्यात  संयंत्र  की  संभावना  की  जांच  की १००  टन  क्षमता

 शर  यदि  हां  तो  क्या  इस  प्रतिवेदन  का  परीक्षण  प्राविधिक  समिति  या  सरकार  द्वारा

 किया गया  है  ?

 स्वर्ग  पि  मैं  समझता हूं  कि  यह प्र विधिक  समिति  वास्तव
 में

 उस  प्रतिवेदन

 का  परीक्षण  करने  के  लिये  बनाई  गई  थी  जिसका  '  माननीय  उल्लेख कर  रहे  ह  ।

 समिति  wait  प्रदेश  के  भी  प्रतिनिधि  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  सब  संगत  बातें  प्राविधिक

 समिति  के  सामने  रखी  जाएंगी  ।

 थी  fasaata  रेड डी  क्या  जमने  ऊपर  में किया  जाने  वाला  परीक्षण  सिंगरेनी  में  उपलब्ध

 मेर-धातु  कार्मिक  कोयला के  बारे  में  है  या  किस  शर  बार
 में  ?

 cating  :  यह  उस
 क्षेत्र

 में
 उपलब्ध  कोयला

 a  लौह  भ्रामक  दोनों
 के

 बारे  में  है  ।

 fat  IER  इमाम  यह  मान  लिया  गया  है  fe  म्रांध्र  प्रदेश  और  मैसुर  के

 इद  गिर्दे  में  ऊंचे  दर्जे  का  लोह  बहुत  है
 भर

 कोयला
 भी  उपलब्ध है  क्या

 तीसरी  योजना में  दक्षिण  में  इस्पात  संपत्र  लगाने  का  कोई  ठोस  प्रस्ताव  है
 ?

 स्वर्ण  सिह  :
 मैं  यही  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  कर  रहा  था  कि  प्राविधिक

 समिति  एक  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  a  प्राविधिक  संभाव्यता  होने  पर  तथा

 भ्रामक  दृष्टि  से  यदि यह  चल  तो  उपयुक्तਂ  संयंत्र  लगाया  जा  सकता  है  ।  परन्तु

 दस  मामले  में  साधारणतया  यह  बात  भला  दी  जाती  है  कच्चा लोहा  या  इस्पात

 बनाने
 के  लिय  ,  faeaetg  लोढ़  यस्क  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  कच्चा  माल  परन्तु  कोयला

 भी  उतना  ही  महत्वपूर्ण  कच्चा  माल  होता  है  श्र  मात्रा भी  उतनी ही  होती  है  ।

 डा०  झचतम्बा
 :  चूंकि  ऑांघ्र  प्रदेश  के  पास  कोयला  क्या  इस  संयंत्र को  तीसरी

 योजना  में  सम्मिलित  किये  जाने  की  कोई  संभावना  है
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  में  माननीया  af  सदस्या से  प्रार्थना  करूंगा  कि  ag  विस्तृत

 परीक्षण की  परीक्षा  जो  इस  समय  यह  प्रविधि  समिति कर  रही है  ।

 सेठ  चल सिंह  :  क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  जो  स्टील

 प्लांट  लगाये  जा  रहे  हैं  कौर  उन  में  जो  करीब  ६०  लाख  टन  उत्पादन
 ~

 हो  रहा  इंस  से  और  ज्यादा  मगर  उत्पादन  होता  है  तो  क्या  बाजार
 म  मन्दी

 नहीं  श्री  जाएगी ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 माननीय  मैम्बर  साहब  जानते
 हैं  कि  हमारा देश  बहुत  बड़ा

 है  ।
 चालीस  करोड़  से  ज्यादा  इसकी  आबादी  है  ।  हम  आइन्दा  १५-२०  जितना
 a

 अंग्रेंजी  में

 1679  (Ai)
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 भी  ज्यादा से  ज्यादा  स्टील  पैदा कर  सकेंगे  उस  सभी  की  खपत  हमारे  देश  में  हो

 जाएगी  ।

 हिन्दू  उत्तराधिकार  अधिनियम

 +

 att  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 EE.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :

 कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  हिन्दू  उत्तराधिकार  अघिनियम में

 विवाहित  स्त्रियों  के  संबंध  में  कुछ  थोड़ा-सा  परिवारों  किया

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  जेसे  we  राज्य  भी  इसी  प्रकार  का  परिवर्तन

 करना  चाहते  हैं  ;  कौर

 यदि  तो
 केन्द्रीय  सरकार  स्वयं

 इस  भ्र धि नियम में  ag  संशोधन  क्यों  नहीं

 कर  देती  ?

 विधि  मंत्री  कु०
 :

 जी  नहीं  ।

 पंजाब  सरकार  या  किसी  wer  राज्य  सरकार  से  भ्र भी  तक  कोई  प्रस्ताव

 भ्र घि नियम  में  संशोधन  करने  केलिये  प्राप्त  नहीं  ga  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 माननीय  सदस्य  :
 उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  पढ़  दिया  जाये  ।

 fora  महोदय  :  हां  ।

 उत्तर  ast  में  भी  पढ़ा

 थो  प्रकाश ate  शास्त्री  :  हिन्दु  परिवार
 में  विवाहित  कन्याओं  का  जो  sae  सम्पति  में  भाग

 इस  विधेयक  में  रखा  गया  उस  प्रदान  को  ले  कर  समाज  में  एक  बहुत  बड़ी  इस  प्रकार

 की  समस्या  उतपन्न  हो  गई  है  जिस  अभियोगों  प्राणी  में  भी  वृद्धि  हो  रही  है  ।

 ऐसी  हालत  में  क्यों  नहीं  केन्द्रीय  सरकार  इस  प्रकार का  परिवर्तन  कर  लेती

 जिस  कि  प्रान्तीय  सरकारों को  इस  प्रकार  के  परिवहन  करने  की  आवश्यकता ही

 न  पड़े  ।

 fat to  कु०  सेत
 :

 में  नहीं  मानता
 अधिनियम

 में
 संशोधन  करने

 के
 पक्ष  में

 कोई  लोक  मत  बना  हुमा  है  |

 श्री  हेम  राज
 :

 क्या  यह  सच  हैकि  पंजाब  विधान  सभा  ने  संकल्प  पारित

 fear
 है  कि  बेटियों को  भू-सम्पति  या  से  कम  कृषि  सम्पति  देने  से  संबंधित  यह  इस

 भाग में  संशोधन  कर  दिया

 fat  wo  कु०  समाचार  पत्रों  में  यह  प्रतीत  होता है  कि  2ERo  पंजाब

 विधान  सभा  में  एक  गैर-सरकारी  संकल्प  रखा  गया  था  कि  राज्य  सरकार  को  कहा
 एगा  ne

 मूल  ग्रंप्रेजी  में
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 बाए  कि  वह  केन्द्र  से  यह  प्रार्थना  करे  कि  हिन्दू  उत्तराधिकार  झ्र धि नियम  में  इस  प्रकार
 का

 ware  किया  जाना  चाहियें  कि  बेटी  को  उस  के  श्वसुर  की  सम्पति  में  भागीदार  बनाया

 न  कि  विवाह  के  पहचान  उस  के  पिता  की  सम्पति  में
 ।

 समाचार  पत्रों  से  यह  भी  पता

 चला है  कि  पंजाब  सरकार  ने  एक  समिति  नियुक्त  की  है  जो  उपरोक्त  गैर-सरकारी

 संकल्प  के  संबंध  में  पंजाब  fara  सभा  में  जो  चर्चा  हुई  उसको  दुष्टि  में  रखते

 हुए  हिन्दू  उत्तराधिकार  भ्र धि नियम  में  संशोधनों  का  सुझाव  दे
 ।

 उन  समाचारों

 के  श्रतिरिरिवत  केन्द्रीय  सरकार  को  हिन्दू  उत्तराधिकार  EXE  में  संशोधन

 |
 के  बारे  में  ate  किसी  कार्यवाही  की  सूचना नहीं  है

 श्रिया  महोदय  जब  ऐसे  समाचार
 समाचारपत्रों

 में
 प्रकाशित

 होते  हैं  तो

 क्या  मंत्रालय  सही  जानकारी के  संबद्ध  राज्य  सरकारों  से  इनका  उल्लेख  नहीं

 ? करता

 शि  श्र०  हुसैन
 :

 ऐसे  मामले  संशोधन  का  कोई  प्रस्ताव  राज्य
 सरकार

 की
 से

 भराना
 चूंकि  हमारे

 पास  राज्य
 से  कोई  शासकीय

 सूचना  नहीं  हमने

 इसकी  ध्यान  नहीं  दिया  है
 |

 foc  महोदय  :  इसका  निर्देश  एक  समिति  को  किया  गया  है  ।  यदि  आरंभ  में

 ~  माननीय  मंत्री इसे  समाप्त  करना  चाहते  तो  क्या  उन्हें  उनको  नहीं  लिखना

 ?
 जब  तक  कोई  गैर-सरकारी  इसे  सरकार  के  ध्यान  में  adi  क्या  उन्हें

 प्रतीक्षा  करनी  होगी जब  कि  सरकार  को  इस  मामले  में  दिलचस्पी  है  ?

 श्री  Fo  सेन  यदि  राज्य  सरकार  विधान  सभा  में  व्यक्त  किये  गये  सुझावों  का

 परीक्षण  करने  के  हेतु एक  समिति  नियुक्त  करना  उचित  समझती  तो  में  नहीं  समझता

 कि  केन्द्रीय  सरकार
 के  लिये

 उसे  aw से  ही
 समाप्त

 करना  उचित

 महोदय :  इसे  wet  रहने  दीजिये  ।  कया  उन्हें  सूचना  की  सच्चाई  में

 चस्पा  नहीं  क्या  वास्तव  में  ही  वे  इस  मामले  का  परीक्षण  कर  रहे

 fat  श्र०  Fo  सेन
 :

 जब  कोई  प्रस्ताव  नहीं  भ्राता  तो  ऐसा  करना  आवश्यक  नहीं

 समझा  गया  ॥

 fat  :
 का  उत्तर  परन्तु  माननीय  मंत्री  द्वारा दी  गई  सुचना

 उस
 के  साथ  पूर्णतया मेल  नहीं  खाती

 ।
 एक  सुझाव  दिया  गया  है  परन्तु  उसका  उत्तर

 है  कि  नहीं  दिया  गया  ।

 fet  श्र०  कु  निस्सन्देह  भाग  का उत्तर न
 पंजाब  या  अन्य  किसी  राज्य

 सरकार  से  भ्र धि नियम  में  संशोधन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  कभी
 तक

 नहीं  प्राया  ।  प्रश्न यह  था

 यह  प्रदान था  ।

 महोदय  :  इच्छा  जानने  का  यही  एक  तरीका  है  ।

 श्री  प्रकाशन  वीर  शास्त्री
 :

 में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  क्यों  नहीं  केन्द्रीय  सरकार  राज्य

 सरकारों  से  इस  प्रकार  का  सुझाव  लेती  जिसमें  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  कठिनाई से  बचा  जा  सके

 धौर  राज्य  कौर  केन्द्र  के  बीच  कोई  टकराव  उत्पन्न  न  हो  ।
 किट

 गम  अंग्रेजी  में
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 श्री  wo  कु०  सेत  :
 मैं  नहीं

 समझता
 कि

 केन्द्रीय
 ate  राज्य

 सरकारों
 के  बीच  किसी  विवाद

 की  कोई  संभावना  है  ।  व्यक्तिगत  रूप  से  में  इह  समग्र  सरकार  की  ग्रोवर  से  नहीं  कद  सकता---मैं  ऐसे

 किलो  संशोधन  का  अत्यधिक  fata  कहूंगा  जो  सम्पत्ति  में  लड़कियों  को  पता  भाग  लेने  से  वंचित

 करने के  लिये  हो  ।

 eft  षा दी वाला  :  भरंप्रेजी  उत्तर  को  हिन्दी  में  भी  देता  चाहिये  ।  जब  हिन्दी  प्रश्न  का  उत्तर  झ् प्रेंजी

 में  भी  देते  हैं  तो  अंग्रेजो  जवाब  भो  fet  fear  चाहिये  |

 प्रिय  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  कभी  कभी

 ta
 में  भी  बोल  सकते  दोनों  भाषाएं

 ga  राजभाषा  यह  सभा  हिन्दी  के  लिये
 को  ई  year  संज्ञा  नहों  में  सोच

 रहा  हूं
 कि  हिन्दी

 धौर  watt  दोनों  में  साथ  साथ  ग्रीवा  होता  चाहिये  ।  मैं  इसे  ययातोघ्र  कर  रहा हूं  ।  अत्र  कुछ

 माननीय  सदस्यों  के  लिये  इसका  wera  करता  कठिन  है  ।  यह  ग्रावश्यक  है  कि  प्रत्येक  मात तोय

 सदस्य  को  यह  मालूम  रहे  कि  सभा  में  क्या  हो  रहा  है  ।  यदि  कोई  सदस्य  हिन्दी  में  बोलता  तो मैं

 उन  सदस्यों  से  पूछूंगा  जो  हिन्दी  नहीं  कि  क्या  वे  यह  जानता  चाहते  हैं  कि  हिन्दी  में  भाषण

 करने  वाला  सदस्य  क्या  कठ  रहा  है  ।  में  सो  जता  हुं  कि  उप  का  संक्षेप  दे  के  लिये  मैं  द्वि भा जियों  का

 प्रबन्ध  करूंगा  |  में  नहीं  चाहता  कि  कोई  सदस्य  यह  जाने  बिता  कि  क्या  हो  रहा  किलो  एक  पश्  में

 मत  दे  मुझ  पता  है  कि  ७०  सदस्यों  को  म्रंप्रेजो  बिल्कुल  नहों  ग्रामों  ग्रं्रे जो  समझ  नहों  सकते  ।

 नके  लाभार्थ  मैं  अंग्रेजी  भाषणों  का  भी  ग्र तु वाद  उसको  दिलाने  का  प्रबन्ध  करूंगा  ।  इसो  लिये
 मैंने

 साथ  साथ  प्रभुपाद  की  व्यवस्था  की  है  ।  में  इसे  यथा  शीघ्र  करवाऊंगा |

 धरी  हेम  बरुआ
 :

 कया  यह  केवल  उनके  लिये  है  जो  भ्र  प्रेमी  या  हिन्दी  बिल्कुल  नहीं  जानते
 ?

 महो  दय  :
 यदि  वे  हिन्दी  या  अंग्रेजी  दोनों  में  से  कोई  भी  भाषा  नहीं  तो  मैं  क्या

 कर  सकता ?

 नके  कारखानों  में  इस्पात  का  उत्पादन

 TEVA.  प्र०  के०  देव  :  क्या  खान  प्रो  देत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  विशेष  इस्पात  ah  थ  निश्चित  grata  के  उत्पादन

 के  निर्धारित

 लक्ष्य  को  पूरा  करने  के  लिये  कारखानों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  का  विचार

 क्या  गेर-सरकारी पार्टियों  की  कौर  से  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अ्रवधि में  विशेष

 इस्पात  के  उत्पादन  का  प्रस्ताव  प्राप्त  हुजरा  है  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवघि  में  देश  में  विशेष

 इस्पात  श्र  घातुमिश्चित  इस्पात  की  जितनी  ग्रा वश्य कता  होगो  उस  सब  का  उत्पादन  सरकारी  क्षेत्र

 में  किया  जाये  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag):  हां  ।

 नहीं  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  कुछ  इकाइयां  मंजूर  करने  का  प्रस्ताव  है
 ।

 tat  प्र०  के०  तीसरी  योजना  में  इस  विशेष  इस्पात  ate  afara  इस्पात  की  कितनी

 जरूरत  we  देश  में  यह  कितना  तैयार  होता  है  ?
 नाय

 क
 मर  प्रेमी  में
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 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  इन  दाऊद  इस्पात  कौर
 मिश्रा  इस्पातਂ  की  परिभाषा  देना

 सरल  नहीं  है  ।  इसमें  बहुत  से  मिश्र  धातु  शामिल  उनकी
 झ्रावश्यकताओं

 को  बताने  कौर  उनका

 टनभार  देने  से  कुल  आवश्यकता  के  बारे  में  गलत  धारणा  हो  सकती  है
 ।

 परन्तु
 जब  इरादा यह  है  कि

 सरकारी  क्षेत्र  में  एक  विशेष  इस्पात  ate  मिश्रित  इस्पात  संयंत्र  खोला  जाये  जिसमें  स्टेनलेस  स्टील

 शामिल हो, जिसकी जिसकी  वार्षिक  क्षमता  ८०,०००  टन  होगी  ।  उसके  गर  सरकारी  क्षेत्र  में

 एक  लाख  टन  तक  क्षमता  मंजूर  की  जा  सकती  है
 ।

 परन्तु  टनभार  कुछ  भ्रांति  मूलक  हो  सकता

 कयोंकि  इन  इस्पात ों  के  मूल्य  में  बहुत  अधिक  wea  होता  जो  इस  पर  निर्भर  होता  है  कि  किस

 प्रकार  के  मिश्र  धातु  बनाये  जाते  हैं
 ।

 इसका  अंकन  किया  जा  रहा  है
 ।

 कौर  श्रभी  कोई  अन्तिम  चित्र

 तैयार  नहीं  है
 ।

 मुझे  श्राप  है  कि
 जब

 तक  योजना
 के

 बारे  में
 अन्तिम

 चचियां  पूरी
 असरात  चिह्र

 मिल  सकेगा  |

 श्री To  के०  देव  :  सरकारी क्षेत्र  में  ८०,००० की  टन
 क्षमता

 का  यह  संयंत्र  कहां  लगाया

 जायेगा  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 दुर्गापुर  में
 ।

 श्री  सूप कार
 :

 गैर  सरकारी  क्षेत्र  को  इस  चीज  के  बारे  में  सरकारी  क्षेत्र
 के

 साथ  साथ  क्यों  रहने

 स्वर्ण  सिहं
 :

 मुझे  इसमें  कोई  आपत्ति  दिखाई  नहीं  देती
 ।  मैं  समझता  था  कि  यह

 सदस्य  जिस  दल  से  संबंध  रखते  वह  सरकारी  क्षेत्र  की  बड़ी  समर्थक  नहीं  है  ।

 श्री  सुधार
 :

 ऐसा  मंत्री  को  किसने  बताया
 ?

 मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  ऐसे  मामलों  में

 सरकार  की  नीति  क्या  है  जहां  गैर-सरकारी  क्षेत्र को  इस  चीज  के  बारे  में  सरकारी  क्षेत्र  की  तुलना  में

 afr  आवंटन  दिया  जाता  है  ।

 स्वर्ण  सिह
 :

 यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  उन्हें  अधिक  आवंटन  मिलेगा  ।  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  को  अधिक  आबंटन  नहीं  दिया  जायेगा  |  परन्तु  हमने  इसे  नीति  का  रंग  बनाया  है  कि  कुछ  क्षेत्रों  में

 सरकारी  श्र  गैर-सरकारी दोनों  क्षेत्रों  का  विस्तार  होने  दिया  जाये
 ।  विशेष

 इस्पात  वह  क्षेत्र  है  जिसमें

 हम  गैर-सरकारी क्षेत्र  को  भी  विस्तार करने  दम

 ह ५  स०  श्री  :
 छोटे  पैमाने  के  उद्योग  की  क्या  परिभाषा  है  ?

 किरदार  स्वर्ग  fag:  छोटा  पैमाना  उद्योग  वह  होता  है  जो  बहुत  बड़ा  नहीं  होता  |

 डा०  मा०  श्री०  wit
 :

 यह  कहने  से  कि  छोटे  पैमाने  का  उद्योग  वह  होता  है  जो  बड़ा  नहीं

 हमारे  ज्ञान  में  कोई  वृद्धि  नहीं  होती
 ।

 सहोदर
 :

 माननीय  सदस्य  इसके  बारे  में  घन  संबंधी  मूल्य  जानना  चाहते  हैं  कि  कया  कोर्ड

 सोमा  होती  है
 ।

 पंजी  निगम  बढ़ाने  की  मंजूरी  देने  के  उद्देश्य  के  जिन  उद्योगों  की  पंजी ४  ae

 रुपये  से  कम  होती  सरकार  के  सामने  नहीं  कराते  ।  क्या  सीमा  संबंधी  ऐसा  काई  भद  तक

 किसी  उद्योग  को  छोटे  पैमाने  का  समझा  कौर  इससे  अधिक  उसे  बड़े  का  उधोग  समझा

 जायेगा ?

 स्वर्ण  सिंह
 :

 इसके  बारे  में  भी  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।  अरब ५  लाख  रुपये  की  सीमा  मैं

 कर  दी  गई  है  कौर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  १०  लाख  रुपये तक  भी  लाइसेंस लेने  के लिंये

 मिल  प्रंग्रेज़ी  में
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 आग्रह  नहीं  करता
 ।

 इसी  प्रकार  बिजली की  भट्टियों  ate  छोटे  बेलन  मिलों  के  मामले  में  मैंने  कुछ

 महीने  पूर्व  सभा  को  बताया  था
 कि

 हमने  भी  एक  निर्णय  किया  है  कि  छोटे  बेलन  मिलों जहां  कुल

 व्यय  ५  लाख  रुपये  से  कम  है  ५०  से  कमलेश  काम  करते  लाइसेंस  के  बिना  भी  लगने  दिया

 जाये  |  परन्तु  पाठ  सदस्य  का  प्रदान  लाइसेंस  पर  पर
 न

 करने  के  बारे  में  इतना  प्राविधिक  नहीं

 था  ।

 छोटे  पैमाने के  उद्योग  की  परिभाषा  सरल  नहीं  है
 ।

 यह  ऐसा  उद्योग  होता  है  जो  बहुत  बड़ा  नहीं

 होता  ae  उसमें  भी  क्षेत्र  क्षेत्र  में  अन्तर  होता  है  ।  उदाहरण  के  कच्चा  लोहा  का  वह  संयंत्र

 छोटे  पैमाने  का  उद्योग  माना  जाता  है  जो  लगभग  १५०००  टन  प्रतिवर्ष  उत्पादन  करता  है  परन्तु

 उस  पर  पूंजी ६०  या
 ७०

 लाख  रुपये  तक  होती  है  ।  जैसा  कि  कुछ  सदस्यों  को  विदित  है  ।  इसकी

 परिभाषा  सरल  नहीं  क्योंकि  छोटे  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  के  बीच  कोई  मान्य  परिभाषा  नहीं

 है  ।  हम  प्रति  स्तर  नुह  स्तर  उद्योगों  का  प्रयोग  करते  हैं  |

 श्री  दामानी  :  क्या  किसी  गैर  सरकारी  कम्पनी  को  विशेष  इस्पात  बनाने के  लिये  लाइसेंस

 दिया  गया  है  ?  यदि  तो  उसका  नाम  क्या  मात्रा  क्या  है  वे  कब  तक  उत्पादन  प्रारम्भ  करने

 में  समर्थ  होंगे
 ?

 स्वरण  सिंह
 :

 माननीय  सदस्य  ने  बहुत  सी  बातें  एक  प्रदान  में  पुछ  ली  हैं  ।  हाल  ही  में

 कोई  लाइसेंस  नहीं  दिया  गया
 ।

 उन  सब  पर  कभी  विचार  हो  रहा  परन्तु  में  समझता  हूं  कि  एक

 वर्ष  या  लगभग  समय  | 1  थोड़ी  मात्रा  में  विशेष  इस्पात  के  निर्माण  के  लिये  एक  या  दो  समवायों  को

 लाइसेंस दिये  गये  थे  ॥

 tot  बज  राज  सिह
 :  तारांकित प्रश्न  संख्या  €  ३१  का  उत्तर  सभा  पटल  पर  दिया  जायेगा  ?

 foe  महोदय  :  कभी  हमने  इस्पात  संबंधी  प्रश्नों  के  अनुपूरक पुरे  नहीं  किये  ।

 धौ  मुहम्मद  इमाम
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  मंसूर  लोहा  भ्रामक
 भद्रावती

 ने  विद्वेष  लौह  मिश्रित  धातु  दूसरी  चीजें  बनाने  के  लिये  योजना  पेश  की  है  झर  यह

 बहुत  देर  से  मंजूरी  के  लिये  सरकार  के  पास  लम्बित  पड़ी  है
 ।

 क्या  रूरकेला  या  दुर्गापुर  के  पक्ष  में  इस

 योजना की  उपेक्षा की  जा  रही  है  ?

 स्वर्ण  सिह  :  हम  मंसुर  सरकार  कौर  भद्रवती  परियोजना  प्राधिकारियों  के  साथ  विशेष

 इस्पात के  लिये  संयंत्र  स्थापना  के  बारे  में  पहले  से  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।  ठीक  कितना  उत्पादन  किया

 जायेगा  कितना  बड़ा  संयंत्र  इन  मामलों  के  बारे  में  चर्चाएं  हो  रही  हैं  ।

 श्री  स०  Mo
 बनर्ज

 :
 क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है

 जो  ११  Yeo  को  प्रकाशित  हुआ  है  कि  एक  मिश्रित  धातु  इस्पात  संयंत्र  का  टाटा  का  प्रस्ताव

 स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।  वह  प्रस्ताव  क्या  है  कौर  क्या  योजना  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  ली

 गई  है  जो  एक  भ्रम रिकी  फर्म  के  सहयोग  के  साथ  स्थापित  किया  जा  रहा  है
 ?

 स्वर्ण  सिह
 :

 वह  ait  serra  ही  है  झ्र  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  ।  समाचार

 गलत है  1

 frase}
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 थि  गोरे
 :

 कुछ  दिन  पूर्व  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  कच्चा  लोहा  बनाने

 दिया  जायेगा
 ।

 wa  वह  कह  रहे  हैं  कि  गर-सरकारी  क्षेत्र  को  विशेष  इस्पात  बनाने  की  भी  अनुमति  दी

 जायेगी
 ।  कया  इसका  यह  wet  है  कि  औद्योगिक  नीति  में  बड़ा  परिवर्तन  हो  गया

 स्वर्ण सिह  :  नहीं  ।  नीति  में  कोई  परिवर्तन  बड़े  परिवर्तन की  तो  बात  ही

 क्या है
 है

 स०  मो०  बनर्जी
 :

 भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा है  ।

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  परामर्शों  से  कोई  योजना  बनाई  गई  है  जिससे  आयुध  फैक्टरियों  में  विशेष  मिश्र

 इस्पात तयार  करने  की  योजना  को  बढ़ाया  जायेगा
 ?

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  रूप  रेखा  क्या

 है
 ?

 सरदार  स्वरण  माननीय  सदस्य  ag  sea  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  पूछ  लें
 ।

 यह  सच  है  कि

 आयुष  फैक्टरियों  की  क्षमता  बढ़ाई  जायेंगी  ।  उन  फैक्टरियों में  जो  काम  किया  जाता  है  उसका

 ब्योरा  देने  की  प्रथा  नहीं  है  ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी
 :

 प्रदान  फैक्टरियों  के  बारे  में  है
 ।

 मुझे  प्राशि  है  कि  माननीय  मंत्री

 को  दूसरे  मंत्रालय  से  कुछ  सुचना  होगी
 |

 महोदय  जहां  कहीं  एक  से  मंत्रालयों  का  संबंध  होता  है  इसके  परचा  वह

 प्रदान  दोनों  मंत्रालयों  को  भेजा  जाये  ताकि  एक  मंत्रालय  को  यह  कहने  की  बजाये  कि  वह  दूसरे  मंत्रालय

 को
 उसे  भेजे  हम  स्वयं  ऐसा  करेंगे  ।  ।  ऐसे  मामले में  दोनों  मंत्रियों  से  यहां  उसका  उत्तर  देने  के  लिये

 उपस्थित  रहने  की  की  जायेंगी ।

 raat  के  लिखित  उत्तर

 on  विभाग
 म

 पड़े  हुए  पासंग

 T*ere.  श्री  रामजी  वर्मा  :  कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच

 है  कि  सीमा-शुल्क कार्यालयों
 में
 हजारों रुपये  के  मूल्य  के  अनेक  पासंग

 छुड़वाने  के  लिये  पड़े  हुये  हैं

 सीमा  शल्क  कार्यालयों  से  प्रति  सप्ताह कितने  डाक-पार्सल  छुड़ाये  जाते

 क्या  डाक
 मूल्यांकन  झतुभाग

 एयरविंग  सेक्शन )  बड़े  दिन  के  pare  पर  बम्बई

 पहुंचने  वाले  हजारों  पार्सलों  संबंधी  कार्य  को  संभाल  सकेगा  ;  भ्र ौर

 क्या  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  सरकार  की  कोई  प्रस्थापना
 ?

 उपमंत्री  ब०
 राठ  YEGo  के  प्रारम्भ में  लगभग

 २४,७००
 डाक  पारसल

 प्रौर
 पैकट  भारत  के  विदेशी  डाकघरों  में  छुड़ाने  के  लिये  पड़े  हुये  थ  ।  उनमें

 जो
 माल  था  उसके  मूल्य  के  झांकने  इस  समय  उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 लगभग  १३०००  डाक  पासंग  शौर  पैकट  प्रति  सप्ताह  |

 तथा  हां
 ।

 प्रत्याशित  कार्याधिक्य  को  पुरा  करने  के  लिये  ५  अतिरिक्त

 मूल्यांकन  शिकारी  नवम्बर  के  पहले  सप्ताह
 १९६०

 के  बम्बई  डाक  मूल्यांकन  m4 x  में  लगा

 दिये  गये  हैं  ।

 मूल  ars  में
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 छिदा  उपकरण

 Preys.  श्री
 मं०  र०  कृष्ण

 :
 क्या

 खान  कौर  इंधन
 मंत्री  यह  बताते  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  प्रा  युग  कारखानों  भारत  के  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  Wea  के  लिये  अ्रपेक्षित

 उपकरणों  फे  उत्पादन  की  दिशा  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ;  AK

 (a)  क्या  ग्रामीण  कारवानों  में  पम्पिंग  सेट  र  छोटे  छिदा-पंत्र  बनाये  गये  हैं  ?

 खित  हराकर  ते  ल  मंत्री  के०  दे०  हां  ।  इस  बारे  में  पत्र  व्यवहार

 किया  जा  रहा  है  |

 हां  ।  तथापि  झा पुत्र  फैक्टियों  के  महानिदेशक  ने  श्रीपुर  फे  पटरियों  में  पम्पों  ate

 छिदा  उपकरण  के  कु  ड्  पुर्जे  बनाना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 छोटे  पैमान  के  उद्योग

 1*१२८.  ott  अजित  सिह  सरहदी  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  कर  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  छोडे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  इस्पात  की  ची  wr
 oad  के  ग्रा यात के  कोटे

 में  १२  प्रतिशत  कपी  कर  दी  गयी  है  किन्तु  विकास  शाखा  की  सुची  vee  faa  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों

 कैसे  में  ऐसी  कोई  पाबन्दी  निजी  ant  ौर

 यदि  at,  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खान  श्योर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  (*)  प्रौढ़
 कक्ष  की  सूची

 में  छोडे  व  qa  या  बड़े  वै  माने  के  Vara  के  लिये  इस्पात  के  रायात  के  अभ्यंग  निश्चित  नहीं  हैं  ।

 जिंक  उपभोत्ताप्रों  को  प्रति  छः  महीने  में  तदर्थ  आधार  पर  आयात के  लाइसेंस  दिये  जाते  शौर

 बिदेशी  az  की  उपलब्धि  देवी  साधनों  से  उपलब्ध  संभरण  की  स्थिति  पर  निर्भर  होता है  ।

 विदेशी  मुद्रा  की  ती  के  करण  विकास  कश्  की  सुची  के  बड़े  पैमाने
 के

 उद्योगों  या  राज्य  सरकारों  के

 उद्योग  निदेशकों  द्वारा  सिफारिश  थ  गये  छोटे  के  उद्योगों  की  get  मांग  को  पूरा  करना

 नहीं  है  ।

 सिविल  इंजीनियरी रूरकेला

 T*e3o.  पंडित  ato  नाठ  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रूरकेला  में  सिविल  इंजीनियरी  विभाग  के  सर्वेयर  पौर  चीफ

 की  शारीरिक  अ्रसमवंता  के  कारण  उस  विभाग  का  काम  ठीक  तरह  से  नहीं  हो  रहा  ;

 क्या  यह  सच  है  feet  किस्म  के  रोगों  के  कारण  ये  दोनों  पदाधिकारी  बस्ती

 क  दौरा  नहीं  कर  सकते  ;  ak

 यदि  तो  इस  बात  व्यवस्था  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  गये  हैं  कि  विभाग

 का  काम  ठीक  तरह  से  चलता
 रहे  ?

 तय एडल्ट  ल

 मिल  अंग्रेजी  में



 २४  १८८२  लिखित  उत्तर  २७७९

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  नही ं।

 जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लाहौर  कौर  स्थिति  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 भ ९  ३१.  डा०  राम  सुभग सिंह
 :

 बया  खान
 मंत्री  यह  बताने की

 करेंगे

 किं

 नया  सरकार  लाहौल  कौर  स्थिति  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  कराने  का  विचार  कर  रही

 है  ;  aK

 यदि  तो  यह  काय  कब  आरम्भ  होगा
 ?

 खान  तेल  मंत्री  के०  दे  ०
 तथा  जब तक  कुछ  कार्य

 गया  है  कौर  यह  विचार  है  कि  इसे  जारी  रखा  जाय  |

 सेना
 में

 WHAT

 भ्  ३२.  eft  नवल  प्रभाकर  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  पाक  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 का  प्रादेशिक  सेना  पे  अफसरों  जो  प्रादेशिक  सेना  में  नियमित  अफसरों  की  भांति  काम  कर  रहे

 स्थायी  कमीशन  देने  का  विचार  है  ?

 प्रतिरक्षा उपमंत्री  एक  सुझाव  विचाराधीन  कि  प्रादेशिक  सेना
 के

 अफसरों
 को  भारतीय  स  निक  अकादमी  में  प्रविष्टि  की  राजा  दी  कि  उस  के  भ्र नन् तर  seg  falta

 रूप  से  स्थायी  कमीशन  दी  जा  सके  t

 राष्ट्रीय  महिला  दिक्षा  संस्था

 1*९३३.  श्री  तंगामणि
 :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  राष्ट्रीय  महिला  दिक्षा  संस्था  की  स्थापन

 करने का  है

 "
 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;  कौर

 इस  सं तंव में  भारतीय  राष्ट्रीय महिला  परिषद् के  सुझाव  क्या  हैं
 ?

 गाता है  |
 farert  मंत्र

 का०  ला०  :  से  (7)  विवरण  सभा  पटल  पर  tat

 विवरण

 राष्ट्रीय स्री  शिक्षा  परिषद  ने  स्त्रियों  को  उच्च  स्तरीय  नेतृत्व  के  स्थानों  तथा  जीवन  के  विभिन्न

 req  में  उत्तरदायित्व का  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  राष्ट्रीय
 संस्थानों  की  स्थापना  का  सुझाव  दिया

 परिषद  द्वारा  प्रस्ताव  का  ब्योरा  बनाने  के  लिये  एक  विशेष  समिति  नियुक्त  की  गई  है
 ।  जब  प्रस्ताव

 का
 पुरा

 व्योरा  प्राप्त  हो  जायगा  तो  सरकार
 सुझावों

 पर  विचार  करेगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नागार्जुन कोंडा  के  अवशेष

 a me T*eay  न  ही  ee

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुतन्घान  att  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 नागार्जुन  कोंडा  में  पाये  गये  अवशेषों को  पहाड़ी  की  चोटी  पर ले
 जाये  जाने

 के
 बारे

 में  क्या  प्रगति  हुई  है

 क्या  वृत्ताकार मंच  वाली  रंगशाला  (qentheqex)  कौर  नदी  के  तट  की  सीढ़ियों

 जसे  wars  को  सही  सलामत  रखने  के  लिये  कोई  विशेष  कदम  उठायें  जा  रहे  हैं  ;  कौर

 क्या  पहाड़ी  की  चोटी  पर  स्थापित  किये  जाने  वाले  प्रस्तावित  संग्रहालय  कौर  उसके

 प्रांगण  में  प्रतिरोधों  को  रखने  के  लिये  पर्याप्त  स्थान  होगा ?

 झनुसंघान
 कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०

 मो०
 :

 स्थानों पर  स्थापित  किये  जाने  के  लिये चुने  गये  दस  स्मारकों  में  से  पांच पर  कार्य  पूरा  हो  गया  है

 श्र  एक  पर  कय  पुरा  होने  वाला  है  ।  बाकी  चार  पर  कार्य  प्रारम्  कर  दिया  गया  है
 |

 हां  ।  (१)  विश्वविद्यालय स्थान  अर  (२)  श्रोता-शाला

 इन  दो  को  छोड़कर  संग्रहालय  में  उठायी  जाने  वाली सब  वस्तुएं  होंगी
 ।  ये  दोनों

 नागार्जुन  कोंडा  से  माचेरला  जाने  वाली  सड़क  के  किनारे  किसी  चुने  हुये  स्थान  पर  स्थापित

 कर  दिये  जायंगे

 नागाओं  की  हिरासत  में  भारतीय  वायुसेना  के  चालक

 Sf
 श्रीमती  मफी दा  अहमद :

 THEQY.
 रामकृष्ण  गुप्त

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करा  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  १  FEKo  को  टाइम्स  में  प्रकाशित

 इस
 समाचार  की  प्रोर  दिलाया  गया  है  कि  नागा  विद्रोहियों  द्वारा  भारतीय  arg  सेना  के  जिन  चार

 कर्मचारियों को  दारीर  बन्धक  के  रूप  में  नज़र बन्द  रखा  गया  उन्हें  प्रभी  हाल  ही  में  नागा  पहाड़ी

 ट्वेनसांग  क्षेत्र  मे ंएक  गीत  अदालत  द्वारा  तीन  महीने  की  कद  की  संजा  दी  गयी  है  ;

 यदि  तो  तथ्य  क्या  हैं  कौर  इस  संबंध  में  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  )  हां  ।  परन्तु इस  बारे  में

 सरकार  के  पास  कोई  विश्वसनीय  जानकारी  नहीं  है  |

 भ्रनुतूचित  श्रनसूचित  आदिस  जातियों  तथा  wa  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  लिए

 समद्र  पार  छात्रवृत्तियां

 THEE.  श्री  भा  Fo  गायकवाड़  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  R&yc-

 ५९,  १९५६-६०  अर  ¥EKo—|ER  में
 wa  तक  अनुसूचित  भ्रनुसूचित  श्रादिम  जातियों

 तथा  अन्य  पिछड़े  ga  वर्गों  के  कितने  विद्यार्थियों
 को

 विदेशों  में  उच्च
 1

 प्राप्त  करने  के  लिये  चुना

 गया  प्रौर  बाहर  भेजा  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०
 ला०

 :
 सभा  पटल  पर  क  विवरण  रखा

 जाता  है
 :

 ——

 मृत  ग्रंग्रेजी  में
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 विवरण

 अनुसूचित  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  are  अन्य  पिछड़  वर्गों  को  भारत  सरकार

 की
 समुद्र  पार  छात्रवृत्ति  योजना  के  अधीन  वर्ष  PEXE—KO  कौर  १६६०-६१  में

 चुने गये  at  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिये  विदेशों को  भे  जे  गये  पिछड़े  वर्गों  के
 विद्यार्थियों

 की  संख्या

 निम्न  प्रकार  है
 ना

 चुने  गये  विद्यार्थियों  की  विदेश  भेजे  गये  विद्यार्थियों

 की  संख्या

 ee  क  rr aq

 अन्-द

 आ जातियां  शभ्रादिम  जातियां  afer

 जातियां  जातियां

 १  ८-५६  v  ¥v  oC  Q  २  दे

 PEYE—Ko  अन्य  शून्य  शून्य  शून्य

 १९
 Rok

 १

 गह-काले  मंत्री  द्वारा  भारतीय वायु  सेना  के  विमान का  उपयोग

 1*९€३७.  oft  wort  सिंह  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  गृह-किये  मंत्री  २६  १९६०  कोकांग्रेस  उच्च  सत्ता

 के
 प्रतिदिन

 के  रूप  में  राष्ट्रपति  के  विमान  द्वारा  अथवा  भारतीय  वायुसेना  के  विमान  द्वारा

 दिल्ली  से  लखनऊ

 यदि  होता  क्या  मंत्री  महोदय  अथवा  कांग्रेस  दल  द्वारा  भाड़ा  दिया  गया  है  अर

 कितने  व्यक्तियों को  भाड़ा  दिया  गया है  ;

 उक्त  वायुयान  को  कितने  समय  तक  लखनऊ  में  रोक  रखा  गया  ;

 क्या  देश  के  अरन्य  नागरिकों
 को

 भी  भारतीय  वायुसेना  के  विमान  wear  राष्ट्रपति

 के  विमान
 का

 उपयोग  करने  की  अनुमति  है  ;  प्रौढ़

 यदि हां
 तो  अब  तक

 किन  किन  अवसरों  पर  ote  किन  व्यक्तियों  द्वारा  इन  विमानों

 का  उपयोग  किया  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  गृह-कार्य  मंत्री  २९  Eko

 को  भारतीय  वायुसेना  के  एक  विमान  द्वारा  दिल्ली  से  लखनऊ  गये  थे  ।  वे  कांग्रेस

 सत्ता  के  प्रतिनिधि  की  हैसियत  से  लखनऊ  नहीं  गये  थे  |

 गृह-कार्य  मंत्री  ने  अपना
 तथा  तीन oe  गैर-हकदार  व्यक्तियों  का  किराया

 दिया  |

 लखनउ
 विमान  गृह-कार्य  मंत्री  को  CTSA  TH)  उतार  कर  उसी  दिन  दिल्ली  वापस  ar

 गया  |

 मूल  ७ 1  में
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 जी
 जब  ऐसा

 करना  लोक  हित  में  हो  अथवा  राज्य  के कारणों  से  ऐसा  करना

 वांछनीय  समझा  जाये  ।

 भ्रपेक्षित  जानकारी  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 मंत्रियों  वारा  शर  विशेष  रूप  से  प्रधान  मंत्री  श्र  गह-कार्य  मंत्री  द्वारा  भारतीय

 वायुसेना  के  विमानों  का  प्रयोग  किये  जाते
 के

 सम्बन्ध  में  कतिपय  नियम

 दयापूर्ण  प्रयोजनों
 के

 लिये  तथा  देवी  विपत्तियों
 में  सहायता  ate  निरीक्षण  कार्यों  शादी

 के  लिये  भी  ये  विमान  दिये  जाते  हैं  ।

 निशुल्क site  झनकवात  प्राथमिक  दिक्षा

 |  रामकृष्ण गुप्त

 #eac.<  भरी  राधारमण

 aly  श्रीनारायण दास

 कया  दिक्षा  मंत्री  २०  १९६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ६१४  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ग्यारह  वर्ष  तक  के  सभी  बच्चों  को  निःशुल्क अनिवार्य  प्राथमिक  शिक्षा की

 व्यवस्था  करने  के  लिये  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  प्रिया  उठाये  जाने  का  विचार  है  ;  म्यार

 इस  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का  ०ला०  भीमा ली )  भ्र  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  ६--११  वर्ष  की  वायु वाले  बच्चों  के  लिये  ८०  प्रतिशत

 ae  नाम  दर्ज  करने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ।  इस  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  लिये  प्रभी तक

 निम्नलिखित  पग  उठाये  गये  हैं
 ?

 (१)  प्रत्येक  बच्चे  के  घर  से  कम  दूरी  के  अन्दर  भ्रत्दर  एक  स्कूल  खोलने  के  विचार

 से  नयें  प्राइमरी  स्तनों  का  स्थान  निश्चित करने  के  लिये  ta  में  एक  शिक्षण

 सर्वेक्षण किया  war  है  |

 २)  प्रशिक्षित प्राइमरी  श्रघ्यापकों  से  अधिक  at
 at  के  लिये  श्रघ्यापक

 प्रशिक्षण  संस्थायें  स्थापित  करने  के  लिये  वर्ष  PEXE-Go  १९६०-६१

 में  राज्य  को  अनुदान  दिये  गये

 (३)  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  लड़कियों  का  नाम
 दर्ज  करने  में

 वद्ध  करते

 के  लिए  ब्राह्मी  उपाय  किये  गये  हैं  ।

 (४)  श्निवाये  प्राइमरी  दिक्षा  के  लिये  एक  met  विधान  बनाया गया  था  ।

 वह  अनिवार्य  प्राइमरी  दिक्षा  सम्बन्धी  नियमों  में  संशोधन  के  आधार  के  रूप

 में  सब  राज्य  सरकारों  को  पारिचालित  कर  दिया  गया  है  ।  आध्र  प्रदेश  शर

 पंजाब  राज्यों  ने  भ्र पने  विधान  मंडलों  में  oer  प्रीमियम  की  तरह
 अनिवायें

 मूल  मं प्रे जी  में



 १८८२
 )  लिखित  उत्तर  Ywose

 प्राइमरी  faratt  विधेयक  पुरःस्थापित  कर  दिये  हैं
 ।  शौर  मैसूर  की

 सरकारें  ग्रा दर्श  विनियम  को  ध्यान  में  रख  कर  वर्तमान  नियमों  को  पुनरीक्षित

 करने  का  प्रयत्न  कर  रही हैं  ।

 सभी  राज्य  सरकारों  श्र  संव  राज्य-भ्षेत्रों  वर्ष  के  बालकों  के
 लिये  दिक्षा

 के  विस्तार  के  लिये  art  योजनाकारों  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  है  ।  उन्नत  राज्यों  में  लड़कों  प्रौढ़

 लड़कियों  दोनों  के  लिये  लक्ष्य  co  प्रतिदिन  रखा  गया  है  ।  पिछड़े  राज्यों  में  लड़कों
 के

 लिये

 नाम  दर्जे  करते  का  लक्ष्य  €०  प्रतिशत  है  कौर  लड़कियों  के  लिये  नाम  जज  करन  का  लक्ष्य

 yo  प्रतिशत  है  ।

 इन  apart  at  क्रियान्वित  नल  १९६१  से  आरम्भ  होगी  |

 राष्ट्रीय  शारीरिक  क्षमता  आन्दोलन

 श्री  हाथ  माझी
 1*  ९३६

 (st  सुबोध  हंसना

 क्या  दिक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय
 शारीरिक  क्षमता  ardor  के  बारे  में  फिल्म  तैयार

 कर  ली
 गयी

 हैं ;  कौर

 इस  फ़िल्म  की  तैयारी  पर
 कुल  कितनी  लागत  पायी  है

 ?

 frat  मंत्री  का०  ला०
 :

 जी  नही ं।  इस  समय

 फिल्म  स्कर्ट  तयार  की  जा  रही  है  ।  इस  पर  ११,६००  रुपये  लागत  बझाने  की

 |

 नवेली  में  ट्रक  कारखाना

 1६४०.  श्री  मरार का  :  क्या  खान  कौर  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 कि  निती  मेंबर  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 खात  ake  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  विभिन्न गेस  होल्डरों  के  लिये

 संयंत्र  नींव  स्थापित  करने  का  कार्य  प्रगति  पर  है  ।

 ata  रेलवे  साइडिंग  के  लिय  मिटटी  का  जसे  कमी  को  समतल  करना  अर

 किताबों  का  पुरा  हो  गया  है  ।  अब  रेलवे  लाइन  बिछाने  का  कार्य  शौर  अन्य

 faq  काय  आरम्भ  करेगी  |

 संयंत्र  ate  मशीनों  की  पहली  खेप  के  मद्रास  बन्दरगाह  में  १९६१  तक

 पहुंचने की  राय  है  ।

 दिसपुर  वानस्पतिक कलकता

 1६४१.  थो  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  वैज्ञानिक  झन सन् घान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 ३  REGO  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २३०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  नें  शिवपुर  वानस्पतिक  उद्यान  को  अपने  हाथ  में  लेने  के

 बारे  में  इस  बीच  अन्तिम  निर्देश
 कर  लिया

 है  ;  श्र
 ह

 tra  ग्रेजी  में
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 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 विजातीय  श्रनुसन्घान  ate
 सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री

 स०  मो०  :

 ate  प्रभी  पश्चिम  बंगाल  सरकार
 इस  प्रस्ताव  से  सहमत  नहीं  हुई  है  ।

 were  का  खनिज  सर्वेक्षण

 *
 ६४२.  डा०  राम

 सुलग  सिंह
 :

 क्या
 खान

 इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 =>

 क्या  एक  सर्वेक्षण
 दल  ने  लद्दाख  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 करन  h  लिये  लेह  का  दौरा  किया  है  ;

 यदि
 तो

 क्या  उक्त  दल  ag  भी  लद्दाख  में  काम  कर  रहा  है  ;

 क्या  वहां  wa  तक  किये  गये  कार्य  के  बारे  में  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  दुई  है
 ?

 खान  धौर  तेल  मंत्री  Fo  दे०  :  प्रौढ़  १९५५,  EXE,

 REY,  १९५८  कौर  RENE  वर्षो  के  दौरान में  भारतीय  भूगर्भीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  दलों

 ने  लद्दाख  का  दौरा  किया  ।  इस  दौरे
 के

 परिणामस्वरूप  निम्नलिखित  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  हैं

 (१)  REY  के  गर्मी  के  मौसम  में  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  जिला  ae

 के  भागों  की  भौमिकी  का  नोट  ।

 (२)  सिन्धु  वादी  कौर  लद्दाख  में  भास्कर  पवंतावली  के  दक्षिण-पच्चीस  में  की  गई

 भूगर्भीय  सांरेखगਂ  की  रिपोर्टे  ।

 (३)  जम्मू तथा  काश्मीर  राज्य  के  जिला  लद्दाख  के  कराकोरम  प्रदेश  के  भौमिकी

 की  रिपोर्ट  ;  जिसका  संसार  कांगड़ी  दरमियान  के  दौरान  में  भ्रन्वेषण  किया

 गया  था  |

 (४)
 लेह

 से  लेकर  मनाली  तक  के  भूगर्भीय  सांरेखण  की

 ।

 (५)  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  जिला  लद्दाख  के  कराकोरम  प्रदेश  के  कुछ

 ग्लेशियरों की  रिपोर्ट

 लद्दा  में  अब  कोई
 दल  काम  नहीं  कर

 रहा  है  ।  ऋतु  की
 प्रतिकूल

 स्थितियों

 के  कारण  भौमिकीविज्ञों  के  लिये  इस  मौसम  में  वहां  पर  काम  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 स्नातकोत्तर  डायरिया

 1*९४३.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि

 विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  झ्रायोग  के
 श्री  alo  डी०

 ने  एम०  ए०  सनौर  एम०  एस०  सी०  परीक्षाओं  में  तीसरी  श्रेणी में  सफलता  प्राप्त  करने

 वाले  विद्याथियों  को  अपनी  श्रेणी  बढ़ाते  के  लिये  परीक्षा  में  पुनः  dot  की  भानुमती  देने  के

 लिये  विश्वविद्यालय  विनियमों  में  संशोधन  करने का  सुझाव  दिया है  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 मिल  प्रंग्रेजी  में

 ‘Geological  traverse.
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 दिक्षा  मंत्री  का०
 ला०  :  हां  ।  यह

 सुझाव  १६

 १€६० को  जबलपुर  विश्वविद्यालय  के  चतुर्थ  data  समारोह
 में

 दिया  गया
 था  ।

 इस  सुझाव  पर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  पति  भ्र गली

 में  विचार  करेगा  ।

 ईसाई  fait  की  शिक्षा  संस्थायें

 १८३७.  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री
 :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किं

 संघ  राज्य क्षेत्रों  में  ईसाई  मिशनों  द्वारा  संचालित  शिक्षण  संस्थानों

 को  १९४९-६० में  सहायता  के  तौर  पर  कितना  घन  दिया  गया
 ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इन
 शिक्षा  det  में  बाइबल

 की
 शिक्षा  mre  ईसाई  धम

 के  सिद्धान्तों  का  भ्र नि वाय  रूप  से  ज्ञान  कराया  जाता  है  ;

 कया  यह  भी  सच  हैकि  इन  स्कूलों  में  श्रीकांत  छात्रवृत्तियां  भी  ईसाई  बच्चों

 को  ही  दी  जाती

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  संघ  राज्य-क्षेत्रों
 में

 ईसाई  मिशनों

 द्वारा  संचालित  दक्षिण  संस्थाओं  को  REYE-Ko  में  निम्नलिखित  आधिक  सहायता  दी

 गई

 gO

 (१)  दिल्ली  दे  90?

 9६०

 (3)  हिमाचल  प्रदेश  ५,३९८

 (४)  मणिपुर  कुछ नहीं

 (५)  waar
 att  निकोबार  द्वीपसमूह  कुछ  नहीं वि

 (६)  लक्का दीव  मिनिकाय
 कौर  श्रमी नदी वी  द्वीपसमूह

 ये  स्कूल  धार्मिक  शिक्षा  अवश्य  देते  हैं  लेकिन ऐसी  शिक्षा  उन्हीं  विद्याथियों को  दी

 जाती है  जो  उसको  लेना  चाहे  यदि  किसी  छात्र के  माता  पिता
 या

 संरक्षक
 पहले  से  ही  स्कूल

 भ्र घि कारियों  को  अपनी  यह  इच्छा  बतला  दें  कि  उनके  बच्चे  को  घार्मिक  दिक्षा  की  कक्षा  में  उपस्थित

 होने  के  लिये  या  किसी  धार्मिक  कम  में  भाग  लेने  के  लिए
 न

 कहा  जाए  तो  अनुदान  के  नियमों

 के  अनुसार  उस  बच्चे  को  ऐसा  करने  के  लिए  बाध्य  नहीं  किया  जा  यदि  कोई  छात्र

 कामिक  शिक्षा  चले  या  घार्मिक  कार्यक्रम  में  भाग  चले
 तो

 उसे  इस  कारण  कोई  हानि  नहीं

 उठानी  पड़ती  ।

 ईसाई  मिशन  स्कूल  निर्धन  ईसाई  विद्याथियों  को  कुछ  आधिक  सहायता  देते

 लेकिन  जहां  तक  सरकारी  छात्रवृत्तियों  का  सम्बन्ध  वे  केवल  योग्यता  के  आधार  पर  ही

 दी  जाती है  ।

 peer  अंग्रेजी  में
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 मध्य  प्रदेश  में  विद्याथियों  के  लियें  खेल  के  मैदान

 1१८३८.  श्री  पांगरकर
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  वर्ष  रोक  १९६  ०-६१  में  प्र
 तक  स्तनों  ae  कालिजों में

 खेल  के  प्रयासों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार ने  मध्य  प्रदेश  को  कोई  धनराशि

 मंजूर  की  है  ;  अर

 यदि  तो  उन  स्कूलों  ate  कालिजों  के  क्या  नाम  हैं  जिन्होंने  इससे  लाभ  उठाया

 ह ै?

 दिक्षा  दि  द  क war  का०  ato  :  हां  ।

 YEYE—-Ro  हई  ०,  ०००0  रुपये

 YRKo—-EQ  ३४६,  ०००  रुपये

 (@)  FEXE—Ko

 गवर्नमेंट  हाई  राजपुर

 गाते  मेंट  हायर  सेकेन्डरी  खार गांव

 गवर्नमेंट  हाई  उदयपुर

 गवर्नमेंट  हाई  शाहगंज

 कार ०
 डी

 ०
 तिवारी  हायर  सेकेण्डरी  रायपुर

 महाबीर  हायर  सेकेण्डरी  रायपुर

 १९६०-६१

 ait  राज्य  सरकार से  जानकारी  भ्रपेक्षित

 समय  प्रदेश  में  धम  कौर  समाज  सेवा  दीवार

 1१८३८.  श्री  पांगरकर  क्या  किया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  और  ge  ०-६१  में  अब  तक  मध्य  प्रदेश में  विभिन्न  सामाजिक

 संगठनों  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  के  अनुदान  से  कितने  श्रम  भर  समाज  सेवा  fat का

 आयोजन  गया  ;

 इस  अवधि में
 क्या  कार्य  किये  गये  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :

 REXE—Ko
 panes

 ars  शिविर  (axe  से  १९६०  )

 १०३  शिविर

 विद्यार्थियों  को  at  युवकों  को  प्राम  समुद्रीय  से  ane  स्थापित  करने  ak

 शारीरिक श्रम  की  महत्ता को  समझने  के  लिये  अवसर  देने  के  अतिरिक्त  शिविर  ने  उनको

 श्रमदान  का  मौका  दिया  |  शिविर में  रहने  वाले  व्यक्तियों ने  कई  छोटे  छोटे  wa  किये

 मत्त  अंग्रेजी
 में
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 जैसे  उपादान  सड़कों की  मरम्मत  फिर  खेल के  मदान  को  एक  सार  कम्पोस्ट

 सुखे  पाखाने  कौर  पेड़  उगाने के  लिये  गढ़े  खोदना ;  ग्राम्य  तालाबों  की

 मरम्मत
 शौर  gat  की  मरम्मत

 ah
 ग्राम्य  प्लेटफार्मो

 स्कूलों  की  इमारतों  पंचायत-घरों  की  सफेदी  करना  ौर  मरम्मत  करना ।

 शिविर  वासियों
 ने  स्कूल  की  इमारतों  a  सामुदायिक  घरों

 के
 निर्माण

 में
 ast  श्रमिकों

 का  भी  काम  किया  शौर  कुछ  गांवों में  स्वच्छता  आन्दोलन में  भाग  दशिविरवासी

 बारीकियों  ने  घरेलू  सेवा  की  जंसे  घरों  की  बच्चों  की  कामों  को

 गांव की  गलियों  arc  नालियां  की  सफाई  इरादी  ।

 दिल्ली  में  इंजीनिर्यारग  कालिज

 बाल्मीकि

 च
 थी  वेंकट  सुनाया

 कया  वैज्ञानिक  ध्रनसन्धान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  दिल्ली के  भूमि  अर्जन  कलेक्टर
 दिल्ली  इंजीनियरिंग  कालिज  के  विस्तार के

 लिये  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ate  सांकेतिक-कार्य  मंत्रालय  द्वारा  भूमि के
 aah  मामले

 में

 वाही  कर  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  इस  सौदे को  aaa  रूप  देन ेमें  कितना  समय  लगेगा  ;  तौर

 भूस्वामियों  कों  क्या  क्षतिपूर्ति  दी  जायेगी ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान
 site  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  )

 स०  भो०  :

 हा  ।

 भूस्वामियों  को  क्षतिपूर्ति  देने
 तक  सभी

 प्रावस्थाओं
 में

 लगे  समय  के  बारे में  कुछ
 भी  कह  सकना  संभव  नहीं  है  ।  क्षतिपूर्ति  की  रकम  भूमि  अजन  कलेक्टर  द्वारा  कई  बातों

 को  ध्यान  में  रख  कर
 निर्धारित  की  जाती

 जिसमें  कई  झांकने  संकलित  करना  शामिल है

 नकद  भुगतान  ।

 पंजाब  में  भूतपूर्व  सेनिक

 श्री हेम  राज  :
 कया

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 पंजाब  राज्य
 में  ३  ०  ego  को  भूतपूर्व॑-सैनिकों  की  जिले-वार  संख्या

 क्या है है

 TP ER
 से  qa  सेवा  निवृत हुए

 wk  १६५३  के
 बाद  सेवा-निंदित  हुए  व्यक्तियों

 की  क्या  संख्या  है  ;

 १६६०  तक  काम  पर  लगाये  गये  व्यक्तियों  की  क्या  संख्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :

 से  सरकार के  पास  उपलब्ध

 जानकारी  के  अनुसार  पंजाब  राज्य  में  १९५१  से  L&R OTF ०  तक  2Y¥, &io¥  व्तपुव
 सैनिकों  को  सरकारी  सेवा

 में
 नौकरी  मिली

 श्रव्य  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।
 EE  पा

 मल  art  में

 1679  (51)
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 चांदामरी क्षेत्र  में  दुर्घटना

 1१८४२.  श्री  हेम  राज  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २०  १९६  ०  के  अ्रतारांकित  wet

 संख्या  ११६८ के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १४  १९४७  को
 टांडा

 चांदमारी  क्षेत्र  में  हुई  दुर्घटना के  मामलों में

 पूति की  रकम  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  धनराशि  कितनी  है  और  क्या  उसका  भुगतान  कर  दिया  गया

 ?

 उपमंत्री
 :

 मुल्क  के  पिता  को  क्षतिपूर्ति  के  रूप में  ८१  ०  रुपये  दिये  गये  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  को  नगरपालिका  मेहतरों  को  सुविधाएं  देने  के  लिये  सहायता

 1१८४३.  थ्रो  सरजू  पाण्डेय  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 वर्ष  &&  ०-६१  में  उत्तर
 .

 प्रदेश  राज्य  को  नगरपालिका  को  सुविधायें

 देने के  लिये  क्या  कोई  सहायता  दी  गयी  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  कितनी  सहायता  दी
 गई  है  ?

 गह  कार्य  उपमंत्री  :  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण के  लिये  उपबन्ध

 में  से  कुछ भी  नही ं।

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 उत्तर  प्रदेश  a  संरक्षित  स्मारकों कौ  मरम्मत

 1१८४४.  श्री  सरजू  पाण्डेय  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनसन्धान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ष  PEYE—Fo FH के  लिये  उत्तर  प्रदेश के  फतेहपुर  र  आगरा

 जिलों  में  प्रत्येक  संरक्षित  स्मारक के  संधारण  कौर  विशेष  मरम्मत  के  लिये  कुल  कितनी  धनराशि

 भ्रावंटित की  गयी  है  ;
 कौर

 क्या  इस  काय के  लिये  वर्ष  PEYS—NE H के  लिये  आवंटित
 धनराशि  पूर्ण  रूप से

 खर्च  कर ली  गयी ?

 वैज्ञानिक  ग्रबुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  उपमंत्री  स०  सो०  :

 यह  जानकारी  प्राप्त  करने  में  जो  समय  कौर  श्रम  वह  प्राप्त  परिणामों के  भ्रनुरूप

 नहीं  होगा  ।

 at  |

 भारत  कौर  श्रम रोका  के  बीच  faenfaat  फा  तादात  प्रदान

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  क्या  दिक्षा  म॑  ग  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 भारत  आर  अमरीका के  बीच  विद्यार्थियों  की  geet  बदली  की  योजना  लागू

 होने  के  बाद  से  WALT  को  मजे  गये  भारतीय  विद्याथियों  के  क्या  नाम  हैं
 att

 a का

 fra  sist  में

 tExchange  of  Scholars.
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 उनके  क्या  नाम  हैं  जो  वापस  गये

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :

 शर  जानकारी  एकत्र

 की  जा  रही  है  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी

 उत्तार  प्रदेश
 को

 कच्चे  लोहे  का  आवंटन

 vs
 1१८४६.  सरजू  कया

 खान  कौर इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेगे  कि
 :

 at  PELE-Ko  में  उत्तर  प्रदेश
 को  कुल  कितने  कच्चे  लोहे  का  आवंटन  किया

 गया है  ; न्  रोक

 उपरोक्त  ग्रन्थि में  वास्तव  में  fata  मात्रा  का
 संभरण  किया  गया

 ?

 खान  att  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :
 कच्चे  लोहे  का  आवंटन

 PEXE  तक  पत्री  के  अनसार  किया  g-19- 2 ENE A से
 झ्रावंटन

 की
 कोटा  प्रणाली

 समाप्त  कर  दी  गई  कौर  उपभोक्ताओं  को  कोटा  प्रमाण  पत्र  अथवा  प्राधिकृत  के  बगैर

 इन्डेन्ट  करने  की  omar  देदी  गयी  जनवरी
 से  REE  तक

 की  अवधि में
 में  VWV;WPE

 टन  का  आवंटन  किया  HATS,  PEXE  से  REGO  तक  की  शारवती
 में  कुल  २७,६१६

 टन  के  इन्डेक्स  प्राप्त

 लगभग  ६०,०००  टन  |

 उत्तर  प्रदेश  में  असमय  व्यक्तियों  की  दिक्षा

 Taro.  श्री  सरजू  पाण्डेय  क्या  fart  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल में  अब  तक  उत्तर

 प्रदेश  में  असमथ  व्यक्तियों  की  प्रशिक्षण  रोक  रोजगार  के  लिये  कोई  धनराशि  दी

 गयी है  ;  कौर

 यदि  होता  प्रति  वर्ष  कितनी  धनराशि दी
 गयी  है

 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 उत्तर  प्रदेश  सरकार

 को  अपनी  योजनाओं  AT  तथा  बहरे  व्यक्तियों  की  आगरा  कौर  श्प्रघ  व्यक्तियों  की

 गोरखपुरਂ  की  कार्यान्विति के  लिये  PEYG—HUG  में  ३८,५००  रुपये  दिये  मये  हैं  ।  द्वितीय

 योजना  के  बाकी  वर्षों
 के

 लिये  जानकारी  उपलब्ध  नही ंहै
 क्योंकि  पुनरीक्षित  प्रक्रिया  अनुसार

 भ्रनुदान  योजनाओं
 के

 चार  भ्रर्धात  प्राथमिक  माध्यमिक  विश्वविद्यालय

 शिक्षा  are  द्न्य  शैक्षणिक  योजनाएं  के  अधीन  मंजूर  की  जाती है
 ।

 उतर  प्रदेश  में  भत्ता  सैनिकों  की  बस्तियां

 श्री  सरजू  पाण्ड्य  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उत्तर  प्रदेश
 में

 उत्तर  प्रदेश
 के  wags  सैनिकों

 के
 लिये  अब  तक  कितनी  बस्तियां

 स्थापित  की  गयी  हैं
 प्रौढ़

 मतलब  प्रंग्रेजी  i
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 इस  समय  बस्तियों में  कितने  व्यक्ति  रहते

 उपमंत्री  ह.) (घुरामेया ) थि
 :

 उत्तर  प्रदेश  कौर  पंजाब  के  भूतपूर्व

 सैनिकों  को  बसाने  के  लिये  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  में  राज्य  सरकार  के  सहयोग

 से
 wit

 तक  ware  गढ़  ae  मनुनगर  में
 दो

 बस्तियां  स्थापित  की  गयी  हैं
 ।

 इनमें ६२१  उत्तर  प्रदेश के  हैं  भ्र ौर  ३८५  पंजाब के

 उत्तर  प्रदेश  को  कोयले  का  संभरण

 1१८४९.  श्री  सरजू  पांडेय :  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 PEXE-K  में  उत्तर  प्रदेश  ने  कितने  कोयले  की  मांग  की  ;

 किस  सीमा  तक  यह  मांग  पुरी की  गयी  तथा  वहां के  इट  बनाने के  उद्योग की

 श्रावदयकताओओं  की  पूति  के  लिए  क्या  व्यवस्था  की  गयी
 ?

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 तथा  स्वीकृत

 कोटा  तथा  १९  ४५९६-६०  में  भेजे  गये  माल  डिब्बों  की  संख्या  नीचे  दी  जाती है

 कोटा  माल डिब्बे

 घरेलू  तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों के  लिए  १४,०००  १०,५४३

 इंट  पकाने  के  उद्योग  के  लिए  RE,Lo00  V9,  ARV

 woe  प्रयोगों के  लिए  २५,२६९  २३,२२५

 इंट  पकाने के  कोयले की  तुरन्त  भ्रावश्यकताओओं  की  पूर्ति के  लिए  तदर्थ  स्वीकृति यां  दी  गयी

 थीं  att  प्राथमिकता  के  आधार  पर  माल  डिब्बे  भेजे  गये

 उत्तर  प्रदेश  का  भूतत्वीय सर्वेक्षण

 1१८४५०.  थी  सरज  पांडेय  :  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 भारतीय  भतत्वीय  सवाल  विभाग  ने  LEXE—Fo  के  दौरान  में  उत्तर  प्रदेश  के

 किन  इलाकों  का  सर्वेक्षण  कौर

 उसका  क्या  परिणाम  निकला

 fart  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  बांदा

 ,

 a

 मल  wit  में
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 कौर  मुरादाबाद
 जिलों

 के  कुछ  हिस्सों का  सवब क्षण  VEXE—KO  में  किया

 गया  |  परिणाम  नीचे  संक्षेप  से  दिये  जाते

 बांदा  जिले  की  करवाई  तहसील में  लगभग  3c  वर्ग  किलोमीटर  क्षेत्र
 का  मान  चित

 १:६३३६०  माप  के  ग्रा घार पर  तैयार  किया  इस  से  चला  कि  वहां

 सड़कों  का  रेलवे  लाइनों  पर  डाली  जाने  रोड़ी  तथा  चून  का

 पत्थर
 का  है  ।

 चमोली जिले  में  भी  २०७  वर्ग  किलोमिटर  क्षेत्र  का  मान  चित्र  १:६३३६०  के  माप

 सै
 । के  अधार पर पर  बनाया  गया  ॥  वहां  पुरानी के  निकट  मैगनेटाइट  का  पता  चला  ए

 मिर्जापुर जिले  में  भी  १:३६००  के श्राधार पा  ५३१८.  वर्ग  मीटर
 का  मान  चित्र

 बनाया गया  है  ।

 सिक्के  ate  तांबे के  लिए  भ्रलमोड़ा ज़िले  के

 बलालदेव  क्षेत्रों  तथा  पिथौरा  गढ़  a  चमोली  जिले  में  भी  सविस्तार  मान  चित्र

 तैयार  किये  गये  ;  खुदाई  गढ़े  खोदने  का  काम  भी  हुमा है  ।  २७००

 भू-रासायनिक  नमूनों का  विश्लेषण  भी संग्रहीत  किया  गया  है  ।  इस  काम  के
 परिणाम

 से  पता  चला  है  fe  इस  क्षेत्र  में  खनिकल  का  wag  दीदा खानी  क्षेत्र

 अपवाद  स्वरूप  है  ।  इनक्षेत्रों के  निक्षेपों  को  भ्रांकने  के  लिए  काम  चल  रहा  है  |

 तांबे झ्र  सिक्के  की  खोज  के  साथ  मैगनेजाइट  तथा  टाक  के श्रनसंधान भ्  का  काम

 भी  चलाया  गया  कौर  रैन  amt  तथा  दिखानी  बलालदेव  क्षेत्रों  में

 हुन  के  काफी  निक्षेप  का  पता  भी  चला  |

 झांसी  जिले  के  ललितपुर  सब  डिवीजन  में  सोप-स्टोन  का  अनुसंधान  किया  गया
 ।  भ्र स्थायी

 ध्रनुमानानुसार  वहां पर  ७२.१२  मीट्रिक टन  पत्थर  मिलने  की  है  ।

 नैनीताल  जिले  के  तराई  क्षेत्र में  कमी  के  नीचे  के  पानी  के  प्रनुसंघान  पर  यह

 ज्ञात  हुआ कि  wa  Ro. &R  तथा  ७६.२  मीटर  केबीच  mist  कपों की  अवस्था

 विद्यमान
 है  ।

 देहरादून जिले  में  ey  वर्ग  किलोमीटर  क्षेत्र  भू-जलीय  सांख्यकि  एकत्रित  करने

 के  लिए  सर्वेक्षण  क्या  गया  ।

 माचू  में  पुल  के  स्थान  का  परीक्षण किया  गया  कौर  एक  स्थान  के  बारे  में

 सिफारिश  भी
 कर  दी  गयी ।  कलसी  तथा  रिहंद  में  बाघ

 स्थलों का  भी  अनुसंधान  हुमा ।

 बनारस  faq  विश्वविद्यालय  द्वारा  जमींदारी  उन्मूलन  प्रतिकर  बाघ-पत्रों  को  खरीद

 १८५१.  थो  खुश वक्त  राय  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  १६  ReKo  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १५३  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  जमींदारी  उन्मूलन

 श्रमिक  बांडों  (  की  खरीद  के  बारे में  न्यायाधीश  देसाई
 द्वारा

 की  गई  जांच

 की
 रिपोर्ट

 की
 प्रतियां

 प्राप्त  हो  गई  शौर
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 १९६६०

 यदि  तो  क्या  रिपोर्टे  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ao  :  हां  ।

 लोक-सभा  पटल
 पर

 रखने
 के  रिपोर्ट की  प्रतियां  wifes  संख्या  में

 संसद् काय विभाग कार्य  विभाग  के  पास  १९६० को  भेज  दी  गई

 नौ  सेना  प्रशिक्षण

 1१८५२.  शी  दी०  चल  धर्मा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 gE R0—-EL A में  अरब  तक  कल  कितने  भारतीयों को  बाहर  नौ  सैना  प्रशिक्षण

 पाने को  भेजा  गया है  ak

 उन्हें  किन  किन  देशों  में  भेजा  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  इकत्तीस  ।

 site  |

 पंजाब  में  बचत  योजना

 1१८५३.  श्री  दी०  wo  शर्मा
 :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गुरदासपुर

 ~

 जिले  मैं
 विशेषकर तथा  पंजाब  में  सामान्यतया  १९४९-६०  के  दौरान  अल्प  बचत

 योजना  tate  कुल  कितना
 रुपया  इकट्ठा किया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  आवश्यक  जानकारी  art दी  जाती  है  :--

 REYE—Ko  क  दौरान  स्थूल  TS  संग्रहण

 रुपयों में  )

 गुरदासपुर  जिला  25,96

 पंजाब  राज्य  9, LG,RR १

 avert  afead  से  मेग  कद्र
 ~

 श्री
 दी०  च०  फार्मा  :

 क्या  गृह-कार्यों मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 दिल्ली  की  सरकारी  बस्तियों  में  मनोरंजन  बस्तियां

 यदि  तो  कितनी कौर  कहां  कहां  उन्हें  बनाया  गया  है  ;

 तक  उन  पर  कितना रुपया  खां  gar  है  ;

 यदि  नहीं  तो  विलम्ब  का  क्या  कारण  है
 ?

 गृह-कार्य मंत्री  गो०
 ब०  से  निम्न

 नौ  बस्तियों में  एक  एक

 मनोरंजन  गृह  बनेगा  जिन पर  कुल  व्यय  २,६  ४,६००  रुपया  होगा

 १.  चाणक्यपुरी

 २.  मोती  बाग-१

 मिल  अंग्रेजी  में
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 ४.  पंडारा  रोड

 ५.  भारती  नगर

 "६.  रावेंद्र  नगर

 कस्प्नरना  संदाय यी  ग्  | क है  नगर

 प  लोधी  बस्ती

 €  मोती

 चाणक्यपुरी  का  मनोरंजन  गृह  तैयार  हो  चुका  हर  शेष  का
 निर्माण  हो  रहा

 है
 ।  श्री निवास पुरी  के

 संख्या  ८०,८५  तथा
 तथा  राजा

 बाजार  खंड  संख्या  €०  में भी  एक  एक  मनोरंजन  गृह  बनाने  का  विचार  है  जिन

 पर  भप्रनुमानत  VE SVo  रुपये
 का  व्यय  होगा

 |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 भारत  में  चीनी  frat

 1१८५५.  श्री  दी०  Wo  शर्मा
 :

 कया  दिक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय

 भारत  में  कितने  चीनी  विद्यार्थी  शिक्षा  पा  रहे हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  दस  |

 विदेशों  में  भारतीय

 feaue.  श्री  ato  चे  फार्मा :  कया  वैज्ञानिक  झअनुसन्यान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 दिक्षा  द्वारा दी  जाने  छात्रवृत्तियों  के  आधार पर  कितने

 भारतीय  विद्यार्थी  विदेशों  में  वैज्ञानिक  weed  कार्य कर  रहे  हैं

 किन-किन  देशों नें  भारतीय  विद्याथियों  को  ऐसी  सुविधायें  दी

 प्रनुसन्धान  शौर  सांस्कृतिक  wa  उपमंत्री  म०  मों०
 :

 ऐसे  भारतीय  विद्याथियों की  संख्या  यहां  पर  भ्रध्ययन  पूरा कर  के  बाहर  चले  गये
 तौर  छात्रवृत्तियां  पाकर  वैज्ञानिक  गवेषणा  कर  रहे  ५५  है  ।

 पूर्वी  अमरीका  तथा  पश्चिमी  जमाने  ।

 नई  दिल्लो  में  तिब्बतियों  के  लिए  विश् वाम गृह

 1१८५७.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  we  सांस्कृतिक-क्रार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नयी  दिल्ली  में  बेला  रोड़  पर  तिब्बतियों  के  far  दो

 मंजिला  विश्राम  गृह  बनाने  की  योजना  में  aa  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रतुसन्थान  शौर  सास्कृतिक-क्रय  उपमंत्री  Ho  सो ०  :

 प्रगति  का  विवरण  नीचे  दिया  जाता  है  :--

 (१)  १६  रहने  के  से  carat  ८
 पहली  मंजिल  पर  होंगे )

 शौचालयों  तथा

 ७५
 पर  सेंट  काम  पुरा  हो

 |

 we

 मूल  भ्ंप्रेजी  में
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 (२)  सभा  मंडप  की  देहलीज  तथा  २०  रहने  के  कमरों  में

 १०  ऊपर  कौर  १०  नीचे  की  मंजिल  में  हैं  )  दो  हाल  कमरों  तथा  रसोई  कौर

 शौचालयों
 के

 निर्माण
 का

 ८०
 पर  सेंट  काम  पूरा हो  चुका  है  ।

 (३)  भाग  (२)  में  वर्णित  भवन  का  ऊपरी  ढांचा  के  लिए  टॉवर

 मंगाये गये  इनकी  जांच  हो  रही है

 (४)  स्वास्थ्य  संबंधी  प्रतिष्ठानों
 का  काम  भी  शुरू  है  ।

 दिल्लो  में  श्योर  लड़कियों  का  अपहरण

 1१८५८.  थो  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  ६  मास  में  दिल्ली  में  कितने  लड़कों  तथा  लड़कियों  का  अपहरण

 हु  है  शौर

 इस  चीज  की  रोक  थाम  के  लिए  क्या  किया  —  करने  का

 विचार है
 ?

 गाह-काय  मंत्री  गो०  ब०  जून  से  ReKo  तक

 लड़के  तथा  ६५  लड़कियां  का  शभ्रपहरण  किया  गया  |  उन  में  से  €  लड़कों  तथा  ५६

 लड़कियों  को  प्राप्त  कर  लिया  गया  है  ।

 पुलिस  चौकसी  रखती  है  कौर  अपहरण  के  मामलों  के  तुरन्त  अनुसन्धान  के  लिये

 दिल्ली  में  एक  विशेष  दस्ता  बनाया  गया  है  ।

 छावनी  अघिनियम  में  संशोधन

 शमी  भक्त  दिन

 Ws.
 {  शमी  ato  च०  शर्मा

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ८  १९६०  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ८६६  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छावनी  अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  at  में अब  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ;  और

 संशोधन  करने  वाला  विधेयक  संसद्  के
 समक्ष  कब  तक  प्रस्तुत  कर

 दिये  जाने  की

 संभावना है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  2eY A v3 से  ,२४३  अनुभागों से  सम्बन्धित

 संशोधनों  का  निरीक्षण  सम्पूर्ण  हो  चुका  है  ।

 इस  समय ag  बतलाना  संभव  नहीं  है
 कि

 विधेयक  सिद्ध  में  प्रस्तुत  किया

 जायेगा

 कोलम्बो  योजना  के  बिन  सहायता

 1१८६०.  थ्री  प्०  ग०  देव  क्या  faa  मंत्री  eRo  के  अतारांकित

 संख्या  २५३३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उनमें  से  mete  परियोजना  पर  कितना  व्यय

 शौर

 faa  अंग्रेजी  में
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 गैर-सरकारी  के  उद्योगों  पर  कितना  व्यय  gat  ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी

 :  तथा
 एक  विवरण

 सभा-पटल
 पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५२]

 कानपुर  के  कारखानादारों  से  कर

 1१८६१.  श्री  स०  भो ०  बनर्जी  :
 क्या  वित्त  मंत्री यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कारखानों  धनकर  तथा  दिनकर
 की

 रकम  वसूल  कर

 ली  गयी  है  प्

 यदि  नहीं  तो  .  १  Eko
 को  कितनी

 रकम  दोष  थी  ;  कौर

 १  Reko Th  कितनी  रकम  वसूल  हुई
 ?

 वितत  मंत्री  मोरारजी  :  कानपुर के  कारखानादारों  से
 कभी  सारी

 बकाया  रकम  वसूल  नहीं  की  गयी  है  ।

 १  REKo  को  ३१३  लाख  रुपये  का  बकाया
 था  ;  शौर

 बकाया राशि  में  से  १'  लाख  रुपये  की  कमी  हो  गयी

 पाकिस्तान को  भेजा  गया  घन

 १८६२.  शी  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :  क्या  वित्त  मंत्री  २९  १९६०  के  अतारांकित

 बदन  संख्या  १६४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कासिम  अरली एंड  बन्दर  मद्रास  के  मालिक  कासिम  चली  द्वारा

 पाकिस्तान  को  भेजे  गये  धन  की  जांच  का  कार्य  पूर्ण  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  भेजे  गये  कितने  धन  का  अरब  तक  पता  लगा  है  ;

 क्या  इस  धन  को  पाकिस्तान  भेजने में  किसी  भारतीय  अधिकारी  wear  कम्पनी

 का  भी  हाथ  है  ?

 वित्त  मंत्री
 :  (a)  जी  नहीं  ।  जांच का

 काम  wet  जारी  ।

 शौर  श्री तक
 की

 जांच  से  पैसे  भेजने के  बारे  में  कोई  पक्की  बात  नहीं

 मालूम  हो  सिकी  है  ।

 महापुरुषों  Aral  फिल्में

 1१८६३.  श्री  Wo  Wo  माझी  t

 श्री  gata  सदा :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  HAT  करेंगे कि  :

 कया  उनके

 मंत्रालय  ने  यूनेस्को  महान
 शिक्षा  वैज्ञानिकों

 तथा  सांस्कृतज्ञों  सम्बन्धी  फिल्मों  के  बारे  में  सूचना  भेज  दी  है  ;  कौर

 यदि  तो  aa  oe
 कुल  कितने  चित्रों

 का
 संभरण

 किया  गया

 शिक्षा  मं
 ग

 का०  ato
 श्रीमाली  )

 :

 लिवा
 श्रीमान

 ्  SE

 |
 ज

 ी  में
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 राउरके ना  म  हिदुस्तान  स्टोल  लिमिटेड  के  रेजीडेंट  डायरेक्टर

 |  श्री  मुरारका :

 fesew.  J
 थी  अमजद  oat

 Lat  पुलिस

 क्या  FEMA,  खान  कौर  इबन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  राउरकेला  इस्पात  कारखाने  के  रेजीडेंट  निदेशक  ने  त्यागपत्र  दिया है  ;

 यदि  तो  किस  कारण  से  ;  कौर

 क्या  सरकार  ने  उसे  स्वीकार  कर  लिया  है
 ?

 खान  कौर  इबत  मंत्रो  स्वर्ग  :  से  राउरकेला
 के

 रेजीडेंट  निदेशक  हिन्दुस्तान  लिमिटेड  की  सेवा  कुछ  व्यक्तिगत  कारणों  से  छोड़ना  चाहते  थ

 श्र  उन्होंने  नौकरी  के  करार  की  शर्तों  के  अधीन  झ्रावश्यक  पूर्व  सूचना  दी  ।  सरकार  ने

 उनको  त्यागपत्र  स्वीकार  कर  लिया है  ।

 आदिवासियों  को  रोजगार

 1१८६४.  श्री  प्र०  to  देव
 :

 क्या  खान  सनौर  ईन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा |

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  यह  निर्णय  था  कि  छोटा  नागपुर  के  दो  निगमों

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  तथा  हिन्दुस्तान  स्टील  में
 ५००

 रुपये  से  कम
 की

 नौकरियों

 शर
 में  उन

 ग्रा दि वासियों को  प्राथमिकता  दी  जायेगी  जिनकी  जमीनें  परियोजना  में  ar  गयी  हैं  ;

 यदि  तो  कितने  पदों  पर  आदिवासियों  को  लगाया  गया
 ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  दोनों  निगमों  के  लिये

 भ्रमित  की  गयी  भूमि  से  विस्थापित  व्यक्तियों  जिनमें  आदिवासी  भी  शामिल

 नौकरियों  में  यथासंभव  प्राथमिकता  देने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।

 जानकारी  sit  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 दिल्ली  में  अव  बार  के  प्रतिनिधि  को  धमकी

 |  श्री बे०  च०  मलिक :

 |
 at  पुलिस

 श्री  साधन गुप्त  : 1१८६६.

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर  :

 श्री  लठ
 wal  सिह

 :

 क्या  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 (#)  क्यो  यह  सच  है  कि  २८  EKO  को  एक  अखबारी  प्रतिनिधि  को  दिल्ली

 की
 तीस  हजारी  शभ्रदालत में  कुछ  व्यक्तियों  ने  घमकी  दी  ;

 मिल  अंग्रेजी में
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  जब  उस  समय  ड्यूटी  पर  खड़े  पुलिस  वाले  को  सहायता

 लिये  कहा  गया  तो  उसने  इन्कार  कर  दिया  ;

 अदालतों  में  ही  ऐसी  चीजों  को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  उपाय  कर  रही

 कौर  लोगों  की  हिफाजत  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 मंत्री  गो०  ब०  :  यह  पता  चला  है  कि
 २८  REqo  को

 किसी  ने  अतिरिक्त  न्यायाधीश  की  शभ्रदालत  में  अखबारी  प्रतिनिधि  को  घूर  कर  देखा  जब  कि

 रिपोर्टर नोट  ले  रहा  था

 नहीं  ।

 पुलिस  चौकसी  रख  रही  है  कौर  सादे  कपड़ों में  भी  पुलिस
 तैनात  की  गयी

 ताकि  अदालतों  में  पूरी  व्यवस्था  रखी  जाये
 ।

 नन्दा घुटी  प्त  को  अभियान

 1१८६७.  श्री  प्र०  गे  देव  :  क्या  वैज्ञानिक  झ्रनुतंथान  श्र  सांस्कृतिव-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 इस  वर्ष  नंदाघुंटी  पर्वत

 के  लिये  कोई
 अभियान  गया था  ;

 अभियान  में  कौन  कौन  लोग  थे  ;

 अभियान का  परिणाम  क्या  निकला है  ;

 क्या  उनके  द्वारा  प्रयुक्त  पर्वतारोहण  सज्जा  भारत की  ही  बनी थी  ;  त्र

 (=)  यदि  तो  आयात  चीजें  कौनसी  थी ं?

 भनुपंवान  और  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  सो०  :
 यह  पता

 चला
 है  कि  आनन्द  बाजार  पत्रिका  प्राईवेट  कलकत्ता ने  इस  वर्ष  नन्दाघुंटी  के  लिये एक

 झुनिया का  गठन  किया  था

 अभियान के  नेता  एक  अध्यापक  श्री  सुकुमार रे  थे  ke  वैसे  उसमें  १६  सदस्य

 थे  उनमें सात  सदस्य  नियमित  सात  शेरपा  लोग  थे  ake  दो  पत्र  प्रतिनिधि  थे

 से  एक  बाजार  पत्रिका  के  रिपोर्टर  तथा  दूसरे  फोटोग्राफर
 |

 परिपोषकों का  कहना  है  कि  श्री  सुकुमार  रे  तंथा  दिलीप  बनर्जी  चार  ami

 के
 साथ  २२  ERO  को  चोटी  पर  (२०,७००  चढ़  गये  |

 से  (=)  परिपोषकों  ने  बताया  है  कि  सामाने  ज्यादातर  बारह  से  मंगाया  गया

 था  कुछ  एक  बार  और  कुछ  दो  बार  प्रयुक्त  किन्तु  कुछ  छोटा  मोटा  सामान  यहां

 भी  बना था  ।

 फ्लाइंग  साइकिल

 1१८६८.  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  वैज्ञानिक  झनुसंबान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 २०  qo  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६१७  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे
 कि

 कया  श्री  axe  ए०  पाराशर  ने  फ्लाइंग  साइकिल  के  विकास  के  लिये  वैज्ञानिक  तथा

 औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद्  के  पासे  उपयुक्त  योजना  समर्पित  कर  दी ee  ए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ब्रेत्ानिक  श्रनुपंत्रान  कौर  सॉस्द्तिककार्य  उपमंत्री  स०  मो ०  :  नहीं  श्रीमान्  ।

 दिल्ली  के  स्कूलों  के
 बारे  म

 कृपा लानी  समिति

 Rago.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 ने  के  सरकारी  सहायता-प्राप्त गैर-सरकारी  स्कूलों  के  बारे  में

 कृपा लानी  समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उसके  फलस्वरूप  शिक्षकों  ak  स्कूलों  की  स्थिति  में  कया  परिवर्तन  किये

 गये  हैं  ;  at

 ये
 सिफारिशें

 कब  से  लागू  की  जायेंगी ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  Ato  से  सरकारी  सहायता-प्राप्त  गैर-सरकारी

 स्कूलों  के  लिये  जांच  समिति  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  की  अध्यक्षता  में  नियुक्त  हुई  की

 रिपोर्ट  में  दी  गई  facet  में  से  कुछ  पर  सरकार  द्वारा  किये  गये  नियों  का  विवरण
 ७

 REUE FT को  शभ्रतारांकित  संख्या  २७०८  के  उत्तर  में  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  था  |

 समिति की  वित्तीय  संबंधित  बाकी  सिफारिशों  पर  किये  गये  सरकारी  निर्णयों  का  एक  कौर  विवरण

 लोक-सभा पटल  पर  रख  दिया गया  है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रनुबन्थ  संख्या  ५३]  ।  शिक्षकों  कौर

 स्कूलों  की  स्थिति  में  किये  गये  परिवर्तनों  का  उल्लेख  उपरोक्त  विवरणों  में  दिया  हुआ  है  ।  पहिले

 विवरण  में  दिये  गये  २  RENE  से  लागू किये  गये  ।  दूसरे  विवरण  में  दिये  गये  निर्णयों

 को  लागू  करने  की  तारीख  विवरण  के  तीसरे  स्तम्भ  में  दी  हुई  है
 ।

 क्मेंचारियों  को  नियुक्ति  के  नियम

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 |
 श्रीमती  रेणु  चहेतों  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पत्नी  को  एक  स्थान  पर  नियुक्त  करने  के  बारे  में  कुछ  नियम  हैं  ;

 क्या  ऐसे  मामलों  में  विशेष  विचार  किया  जाता  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मं  (att  जी  नही ं।

 सक्षम  भ्रमणकारी  हर  मामले  पर  उसके  गुण-दोषों  के  rare  पर  विचार  करते  हैं  प्र

 श्रावस्यकताओओं  को  दुष्टि  में  रखा  जाता  है
 ।

 दुर्गापुर  में  प्रवीण  कर्मचारियों  का  नियोजन

 1१८७२.  श्री  सुमन  घोष  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  दुर्गापुर  के  ठेकेदारों  द्वारा  छंटनी
 में  निकाले  जाने  वाले  कर्मचारियों को

 विभाग  में  स्थान  देने  की  योजना  है  ;

 यदि  तो  लगभग  कितने  कर्मचारियों  को  लगाया  जायेगा  ;

 a  यदि  झावद्यक  हो  तो  कब  विभाग  इस  संबंध  में  नियम  ढीले  करेगा

 !

 जिए लनिीएंगएं

 मूल  मं प्रे जी  में
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 जि ति रक्षा  उपमंत्री  :  नहीं  श्रीमान्  |

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 प्रतिरक्षा  कारखानें

 1१८७१.  को  पाइ  तार प्रण  जयत्  क्या  कतीरा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  कारखानों  में  काफी  काम  नहीं  है  कौर  एक  ही

 तक  चलाया  जाता  है  ;

 क्या  उत्तरी  सीमा  पर  लगे  लोगों  ने  काफी  सामान  की  मांग  की  है  ;

 यदि  तो  उस  मांग  की  पूरी  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  गयी  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  ह. 1 |
 :

 युद्धास्त्र  कारखानों  से  सामान्यतया  सेनाओं

 की  जरूरतें पूरी  की  जाती  हैं  चाहे  वे  शांति  कालीन  हों  या  युद्ध  कालीन
 ।

 सामान्य  समय  में  युद्धास्त्र

 निर्माण  का  जोर  स्वाभाविक  रूप  से  कम  होगा  ।  किन्तु  इन  कारखानों  में  सामान्य
 प्रयोजनीय

 संयंत्र  भी

 होते  हैं
 ।

 इन्हें  ज्यादा  दूसरे  काम  में
 लगाया  जाता  कई  कार खातो  में  अनेक  पालियां चलती

 हैं  ।

 are  उत्तरी  सीमांत  के  सैनिकों  की  आवश्यकताओं  को  इन  कारखानों  के
 उत्पादन

 से  यथासंभव  पुरा  किया  जा  रहा  है  ।  यह  बताना  लोकहित  में  न  होगा  कि  उन्हें  कितने  सामान

 जरूरत  है  या  उसकी  पूर्ति  के  लिये  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 विद  वविद्यालय

 1१८७४.  श्री  ware  सिंह  :
 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग ेकि  १९  ZE—Ko

 के  दौरान  किस  किस  विश्वविद्यालय  ने  भ्र पना  पुरा  भ्रनुदान  प्रयोग  किया
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर

 समय  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी

 न्गा  पर  दिया  गया  ब्याज

 1१८७५.  श्री  रघुनाथ  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  दौरान  ऋणों  पर  कितना  ब्याज  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  दिया  गया
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  १९५९-६०  में  विदेशी  ऋणों  पर  विदेशी  मुद्दा  में

 लगभग  १३.  ०३
 करोड़  रुपये  के  व्याज  का  भुगतान  किया  गया

 ।
 इसके  इसी  wats  में

 विदेशी  मुद्रा  में  सरकारी  क्षेत्र  के  अ-सरकारी संगठनों  तथा  प्राइवेट  सेक्टर  के  भ्रभिकरणों ने

 ऋणों  के  बदले
 ४  .  २१  करोड़  रुपये  की  की  |

 भूमि  संबंघी  विवाद

 we,
 1१८७६.  शी  wear  घोषाल

 :
 क्या  खान  Whe  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  परिचय  बंगाल  सरकार  कौर  भारत  सरकार
 के

 खान  क्षेत्रों  में  भूमियों  के

 ee

 at
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 यदि  तो  विवाद  का  क्या  मामला  है
 ?

 1  खान  शौर  इशा  मंत्रो  घर स्वर्ण  :  शौर  कोयला  वाले

 क्षेत्रों  तथा  विकास  )  १९  ५७  के  उपबन्धों  रानीगंज  कोयला  क्षेत्र  मे ंन

 खोदे गये  क्षेत्रों  क ेविकास के  लिये  लागू  करने  के  बारे  में  भारत  सरकार  ग्रोवर  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 के  बीच  कुछ  पत्र-व्यवहार  हुसना  है
 ।

 पत्र-व्यवहार  का  ब्यौरा  बताना  लोक-हित  में  नहीं  है  ।

 राज्य  सरकार  ने  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  आसनसोल  के  मनसिफ

 के  न्यायालय  रानीगंज  कोयला  क्षेत्र  में  ‘fafrae  के  ग्रन्तगंत  घोषित  कतिपय  क्षेत्रों  में  निगम के

 प्रवेश  के  भ्रधिकार  के  विरुद्ध  एक  दावा  दर्ज  किया  है  ।

 wera  fawtszaiazi  में  कबायली

 1१८७७.  थ्रो  राम  कृष्ण  गीत  क्या  शिक्षा  मंत्री  १७  १९६०  के  भ्र तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ८२२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अ्रलीगढ  are  विश्वभारती

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  में  कोषाध्यक्षों  के  पद  को  समाप्त  करने  का  प्रस्ताव  किस  स्थिति  में  है
 ?

 fiat  मंत्री  का०  ला  श्री मालो )  मामला  कभी  विचाराधीन है  ।

 बियाधिपयों  के  लिये  नमन  के  प्रदान

 1१८७५  श्री रास  कृष्ण  गीत  :  कया  शिक्षा  मंत्री  २०  १९६०  के  भ्र तारांकित प्रशन

 संख्या  ११२८  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  एक  नये  प्रकार  के  नमूने  के  प्रशन

 जारी  करने  का  मामला  किस  स्थिति  में  जिसके  द्वारा  विद्याथियों  में  रटने  की  आदत
 को

 हटाया  जायेगा
 ?

 शिक्षा  मंजी  ०  का०  ला०
 :  ज

 भौतिकी  ae

 सायन  शास्त्र  के  नमूने  के  प्रश्न  पत्र  अन्तिम  रूप  में  तैयार  हो  चुके  हैं  हायर  सेकेंडरी  शिक्षा  बोर्ड

 द्वारा  प्राप्त  हायर  सैकेंडरी
 E
 cant  के  प्रिंसिपलों को  दिये  गये  हैं  ताकि  वे  संबद्ध  विषयों  के

 श्रघ्यापकों को  उनकी  सुचना  दें  पौर  यदि  इनके  कुछ  सुझाव हों  तो  उन्हें
 बोर्डे

 को
 भेजने

 को

 कहें  ।

 केएल  सरकार  को  बे  नां  फे  में  दानों  के  लिये  सहायता

 1१८७६.  श्री  वॉरियर  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  | र ज  कि

 ह» ल

 क्या  सरकार  को  खेल  के  मैदानों  कौर  खेल  के  सामान  लेने  के  लिये  केरल  राज्य  सरकार

 से  सहायता  के  लिये  कोई  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कारवाई  की  गई  है
 ?

 मंत्रा  (Slo  काठ  ला०  हां  ।

 शिक्षण  संस्थापकों  द्वारा  खेल  के  मैदान  लेने  कौर  खेल  के  सामान  खरीदने  के  लिये  निम्न

 अनुदान मंजूर किये गये थे मंजूर  किये  मये  थे

 REYE—GOO

 र्थ्य

 खेल  के  मैदान  लेने  के  लिये  X%,000

 खेल  के  सामान खरी गोदने
 के

 लिये  ६,०००

 भल  अंग्रेजी  में
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 १६६०-६१  ~
 रुपय

 खेल  के  मदान  लेने  के  लिये
 %,0%,000

 खेल  के  सामान  खरीदने  के  लिये
 G,000

 व्याघ्र  प्रदेश  के  सहा लवा पाल  का  दफ्तर

 1१८८०.  त्रों  रामी  रेडी
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्राप्त  प्रदेश
 के  महालेखा पाल का  कुछ  दफ्तर  wat  भी  मद्रास

 नगर में  है  ;

 यदि  तो  प्राणी  प्रदेश  की  राजधानी  हैदराबाद  को  दफ्तर  ले  जाने  का  क्या  कारण  है
 ;

 मद्रास  से  हैदराबाद  में  दफ्तर  बदलने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ;

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  बिलों  इरादी  के  पास  होने  कौर  दूसरे  काम  के
 निपटाने  में

 अत्यधिक  विलम्ब  हो  रहा  है  ।  क्योंकि  दफ्तर  गाध  प्रदेश  राज्य  से  बाहर  है
 ?

 पित  मंत्री  सरोकारों  :
 जी  हां  ।

 हैदराबाद में  उपयुक्त  कौर  पर्याप्त  दफ्तर  तथा  झ्रावास  स्थान
 न

 मिलने  के  कारण

 पूरे  ब्रांच  दफ्तर  को  मद्रास से  हैदराबाद  ले  जाना  संभव  नहीं  उम्मीद  |

 पिछले  चार  वर्षों  में  केन्द्रीय  झावास  कौर  संभरण  राज्य  सरकार  AIT

 गैर-सरकारी  संसाधनों  की  मार्फत  अपेक्षित  दफ्तर  भ्रावास  स्थान  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रयत्न

 किये  गये  परन्तु  उपयुक्त  कौर  पर्याप्त  स्थान  उपलब्ध  नहीं  हो  सका  ।  अभी  हाल  ही  में  यह  फैसला

 किया  गया  है  कि  पहले  कदम  के  रूप  मद्रास  से  हैदराबाद  में  ब्रांच  दफ्तर  का  एक  छोटा  सा  हिस्सा

 तथा  उन  १००  कर्मचारियों  को  लाया  जाये  जिन्होंने  हैदराबाद  जाना  स्वीकार  किया  है  ।  हैदराबाद  में

 महालेखापाल  के  दफ्तर  की  वर्तमान  इमारत  के  साथ  एक  दफ्तर  की  इमारत  बनाने  का  भी  विचार  है  ।

 भुगतान  के  लिये  बिल  पास  करना  मद्रास  शाखा  दफ्तर  का  काम  नहीं है
 ।  इसलिये

 उन
 बिलों

 के  भुगतान  में
 विलम्ब  का  प्रश्न  उत्पन्न नहीं होता  ।  दूसरे

 काम
 में  विलम्ब की  कोई  किसी

 मामले  की  सुचना  नहीं  मिली  है  ।

 पाकिस्तानी  भरी-तस्कर  व्यापारी

 Tease.  थ्रो  waits  सिंह  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  जनवरी

 १९६०  से  अरब  तक  कि  पाकिस्तानी  स्त्री-तस्कर  व्यापारी  पकड़ी  या  गिरफ्तार की  गई  हैं  ?

 वित  मंत्री  मोरारजी
 देसाई  )  :

 जनवरी-भ्रक्तूब  REKo  की  में  भारत  में

 ३४  पाकिस्तानी  स्त्री-तस्कर  व्यापारी  पकड़ी  या  गिरफ्तार  की  गई  थीं  ।

 f-aaty  ह ह! च्ब्णे  प्राप्त  करना

 2 56%.  श्री  प्रकाश  वीर  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैकि  लखनऊ
 के  किसी  धनी  नवाब  परिवार को  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त

 करने
 के  लिये  पेरिस  में  कुछ  मूल्यवान  आभूषण  बेचने  की  अनुमति  दी  गई थी  ;

 ee  pr  ee

 मूर  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो
 कया  यह  भी  सच  है

 कि
 इसकी  श्राड़  में  कुछ  ऐतिहासिक  अ्ाभषण, ध

 जिनमें  नूरजहां  का
 प्रसिद्ध  नौलखा  हार भी  बेच  दिये  गये  थे  ;

 क्या  इस  नौलखा  हार  को  बेचने  के  लिये  सरकार  से  विशेष  शभ्रनमति  ली  गई

 थी  ;
 ग्र

 नौलखा  हार  किस  कीमत  पर  बेचा  गया
 ?

 वित  मंत्री  मोरारजी  (=)  उत्तर  प्रदेश  के  एक  महाराजकुमार

 को  प्राचीन  वस्तु  निर्यात  (  १९४७  कंट्रोल

 १९४७]  विदेशी
 विनिमय  निधन  Revg  एक्सचेंज  रेगुलेशन

 Revo)  के अ्रनसार, थि  हैरान  ह  की  मारफत  (१)  हीरे-पन्ने का  एक  हार  ate  (२)

 हीरा-पन्ना  जड़ी  एक  जोड़ी  बालियां  विदेश  भेजने  श्र  उन्हें  वहां  बेचन  का  परमिट  दिया  गया

 प्राचीन  वस्तु  १९४७  के  maar  परिमिट  तभी  दिया

 गया  जब  सरकार  ने  इस  बात  की  तसल्ली  कर  ली  कि  प्राचीनता  या  ऐतिहासिकता  की  दृष्टि

 से  इन  गहनों  का  बहुत  महत्व  नहीं  है  ।  इस  बात  की  भी  मजबूती  कर  ली  गयी  है  कि  मगर  ये

 गहने  विदेश  में  बिक  जायें  तो  उनकी  बिक्री  से  मिली  सारी  विदेशी  द्रास  विदेशी  विनिमय

 नियमन  शभ्रधिनियम  एक्सचेंज  रेगलेदान  के  भारतीय for  बैंक  के

 हवाले कर  दी  जायेंगी  ।

 जहां  तक  सरकार  को  मालम  यह  एजेण्ट  wit  भारत  वापस  नहीं  |

 दिल्लो  a  कृ  जिम  लोमडी

 att  दलजीत  सिह
 1१८८३

 र
 शमी  दी०  Wo

 कया  वैज्ञानिक  श्री  उंचान  wire  सांस्कृतिक-कार्ष  मंत्री  २९  १९६०  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  ५२५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  उस  भवन के

 निर्माण के  सम्बन्ध  में  आगे  क्या  प्रगति हुई

 जहाँ  किम  नभमंडल

 )

 जनता  द्वारा  देखे  जाने  के  लिये  स्थापित  किया  जायेगा

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक  कार्  उपमंत्री  स०  मो०  :  कृत्रिम

 नभोमंडल  के  लिये  इमारत  बनाने  कौर  बिजली  लगाने  के  काम  पुरे  हो  चुके

 हैं  ।

 न  इन दिल  वनस्पति  तलों  पर  उत्पादन-दायक

 TTS

 1१८८४
 थी  वोडयार

 an  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  १९६०  से  oe  तक  मैसूर  राज्य  में  श्रनुड़नशील  वनस्पति  तीनों

 से  जिलावार  कितना  उत्पादन-शुल्क
 प्रति  मास  प्र

 प्राप्त  हुमा

 मूल  पं प्रे जी  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  कोहसारों  पर  लेवी  स्कीमਂ  के भ्रन्तर्गत  उत्पादन

 शुल्क  लगाने  से  राजस्व  में  बहुत  कमी  हो  गई  है  cess  कोहसारों  वाली  फैक्टरियों  को

 बन्द  होना  पड़ा  है  कयोंकि  खड्ड  कोहसारों  पर  लेवी  का  कुप्रभाव  पड़ा  है
 ?

 पति  मंत्रो  मोरारजी  :  अपेक्षित  जानकारी  देने  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  3,  प्रन जग्ध  संख्या  4%]  |

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  से  पता  चलेगा  कि  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में

 चालू  वित्तीय वर्ष  में  राजस्व  में  कमी  केवल  3%  के  लगभग  हुई  है  ।  इस  कमी  का  कारण

 हैकि  बीजों  की  कमी  के  कारण  उत्पादन  में  कमी  हुई  है  ।

 मसूर  राज्य  में  लेवी  स्कीमਂ  के  कुप्रभाव  के  कारण  किसी  स्टैंड  कोल्हू

 के
 बन्द  होने  को  सुचना  नहीं  मिली  है  ।  कुछ  इकाइयां  मूंगफली  न  मिलने  के  कारण

 भ्र स्थायी  तौर  पर  बन्द  हुई  है  ।

 यूनाइटेड  प्राविसेज  कमर्शियल  कलकत्ता

 भी  प्र०  गठ  देव
 १८८  ५,

 आ  sata  सिह  भदोरिया  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 ने  १  Rego  के  में  यूनाइटेड  प्राविधिक  कमर्शियल

 कलकत्ता  के  विरुद्ध  arta  पढ़े  हैं  ;  ak

 यदि  तो  जांच
 की

 क्या  स्थिति  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :

 फर्म  को
 ५

 कारण  बताओ  नोटिस  दिये  गये  हैं  कौर  मामले  कलकत्ता सीमा  शुल्क
 अधिकारियों

 के  ,  न्यायनिर्णयाधीन  हैं  ।

 man  के  लिये  पुलिस  रेजीमेंट

 1१८८६.  थो  ग्ररविन्द  घो  जाल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  १९६०  के  ge  क़सम  को  कोई  पुलिस

 रेजीमेंट  भेजी  है  ak

 यदि  तो  कितनी  कम्पनियां कौर  कब  ?

 गृह-कार्ड  मंत्रो  शर  विधि  तथा  व्यवस्था  बनाये  रखने  में  उनकी

 सहायता  करने  के  लिये  भारत  सरकार  असम  राज्य  सरकार  की  प्रार्थना पर  केन्द्रीय  रक्षित

 पुलिस  की  चार  कम्पनियां  १९६० में  भ्रम को  भेजी  थों  श्र  PEKo  में

 are  प्रदेश
 विशेष  पुलिस  की  एक  जिसमें  छः  कम्पनियां  भेजने की  भी  व्यवस्था

 की  थी ।
 ह

 A

 मूल
 aa  में

 1679  (Ai)
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 ललित  कला  तथा  शिल्प  विद्यालय

 1१८८७.  श्री  कालिका  क्या  वैज्ञानिक  अ्रनुसंधान  शौर  सांस्कृतिव-क्रार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  इस  समय  ललित  कला  कौर  शिल्प  के  कितने  कालेज  वे  कहां  a

 उनकी  स्थिति  तथा  क्षमता  कितनी है  ?

 यदि  सरकार  ने  शहरों ऐसे  कालेज  खोलने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किये  हैं  तो  क्या  ;

 गैर-सरकारी  ट्रस्ट  )  भी  कला  कौर  शिल्प

 संस्थायें चला  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  उनके  नाम  क्या  हैं  और  उन्हें  सरकार  से  कितनी  सहायता  मिलती

 विजातीय  श्रानु पंघान  घौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  :

 जानकारी  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  इस  विषय  का  राज्य  सरकारों  से  सम्बन्ध

 यह  भी  राज्य  सरकारों का  विषय  है  ।

 भारत  सरकार  को  इस बारे  में  कोई  सुचना  नहीं  है  कि  कितने  गैर-सरकारी  ट्रस्ट

 एन्डाउमेंट  कला  कौर  शिल्प  की संस्थायें चला  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  इस  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर

 समय  सभा  पटल पर  रख  दी  जायेगी ।

 केरल  में  प्रादेशिक  इंजीनियरी  कालेज

 1१८८८.  श्री  कोडियान :  क्या  बेमानी  ्रनु पं बान  श्र  सांस्कृतिक-कों मंत्री  यह  बतानेਂ

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  तीसरी  योजना  श्रीमती

 में  केरल  में  एक  प्रादेशिक  इंजीनियरी  कालेज  स्थापित  किया  जाये  ;

 यदि  at,  तो  इस  बारे  में  सरकार  का  क्या  रुखे  है
 ?

 विजातीय  शन  तै  बान  ale  सांस्कृतिक-कार्ष  उप मंत्रो  स०  मो०

 हां

 केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रस्ताव  स्वीकार कर  लिया  है  ?

 हिन्दी  में  विज्ञप्तियों  का  प्रकाशन

 ¢sck.  श्री  प्रकाशा  वीर  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्रालय  ने  प्रथम  श्रेणी  के  पदाधिकारियों
 की

 छुट्टी

 शादी  की  विज्ञप्तियां  गजट  are  इंडिया  में  हिन्दी  में  प्रकाशित  करने  के  बारे  में  कभी  विचार

 किया है  ;

 ऐसी  विज्ञप्तियां  गजट  में  हिन्दी  में  प्रकाशित  करने  में  कौन  सी  कठिनाइयां  हैं  ;

 मिल  ist  में
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 उनके  निराकरण  के
 लिये  कौन  से

 कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 गृह-फार्म  मंत्री  गो०  To  से  के  अतिरिक्त  हिन्दी  के

 उत्तरोत्तर भ्रमित  प्रयोग  के  लिये  कार्यक्रम  बनाने  के  सिलसिले  में  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा

 संघ  लोक  सवा  आयोग  को  परीक्षा यें

 श्री  प्रकाश  वीर  डाक्टरी  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 संघ  लोक  सेवा  ora  द्वारा  गत  दो  वर्षों  में  ली  गई  कितनी  परीक्षाओं  के  लिये

 हिन्दी  को  वैकल्पिक  माध्यम  मान  लिया  गया  है  ;

 शेष  viens  के  लिये  यह  व्यवस्था  कब  तक  हो  जायेगी  ;  कौर

 क्या  हिन्दी  के  माध्यम  से  कुछ  व्यक्तियों  ने  परीक्षायें  दी  हैं
 ?

 गह-कायें  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  राष्ट्रपति के  २७

 १९६०  के  रादेश  के  परिच्छेद  के  अनुसार  अखिल  भारतीय  तथा  उच्च  केन्द्रीय  की  भरती

 की
 परीक्षाओं  में  हिन्दी  को  कुछ  समय  परचा  वैकल्पिक  माध्यम  के  रूप  में  रखने  के  प्रदान

 पर  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  साथ  परामर्श  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  wat  तक  संघ

 लोक  सेवा  शभ्रायोग  द्वारा  ली  जाने  वाली  अन्य  परिवारों  के  हिन्दी  को  वैकल्पिक  माध्यम

 स्वीकार  करने  के  विषय  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 wea  फिर  निकोबार  द्वीप  समूह  में  स्कूल

 1१८६१.  डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 क्या  शिक्षा मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 waar
 शौर  निकोबार

 द्वीपों  में
 इस  समय  कुल  कितने  मिडल

 हाई  स्कूल  हैं
 ;

 भ्र

 उनमें  कितने  विद्यार्थी  कौर  कर्मचारी  हैं
 ?

 शिका  मंत्रो  का०  ला०  :

 कुल  कर्मचारी

 oR  90%  १३१

 बुनियादी  स्कूलों  समेत )

 मिडल  स्कूल  १६४

 हाई  स्कूल

 दे  द  ध

 इसी  बांडों  की  बिक्री

 Tes.  श्री  सं गा मणि कया  वित्त  मंत्री २०  EKO  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ६०४

 के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  इनामी  बांडों  की  बिक्री  तब  से  बढ़  रही  है  ;

 (a)
 यदि  तो  ma  तक  कितनी  रकम  के  बांड  बेचे

 जा
 चुके  हैं

 ;
 ee  ee

 अंग्रेजी  में
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 पिछले  अवसर  पर  बेचे  गये  करोड़
 की

 तुलना
 में

 ये
 कितने  हैं  ;  कौर

 किन २  राज्यों  में  ये  अधिक बिक  हैं  ?

 बित  मंत्रो  a  सोराबजी  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन  नहों  होता  ।

 है
 रख

 से  ३१  १९६०  तक  १०  .  ६२  करोड़  रुपये  की  राशि  के  इनामी  बांड

 बेचे  गये  हैं  जबकि  १४  १९६० तक  L.  १७  करोड़ के  बेजे  गये  थे  ।

 राज्यवार
 बिक्री  के  झांकड़ों  का  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 बिष्ट  ३,  ्रनुबन्घ  संख्या  ४५]  ।

 सिक्किम  लाटरी

 1१८६३.  श्री  बुरा
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 किन  किन  राज्यों  ने  देश  में  सिक्किम लाटरी  की  भ्र नुम ति दी

 क्या  किसी  राज्य  ने  इस  बीच  सिक्किम  लाटरी  पर  प्रतिबन्ध  लगाया है  ;

 क्या  सरकार  को  किसी  राज्य  में  इस  समय  इस  लाटरी  के  विरुद्ध  लोकमत का  पता  है  ;

 यदि  तो  किस  राज्य  में  ;

 YEXE—Go  में  देश  में  इस  लाटरी  के  कुल  कितने  टिकट  बेचे  गये  हैं
 ?

 मंत्री  गो०  ब०  :  एच०  आर ०  चैरिटी  फंड  सिक्किम  लाटरी

 पश्चिम  मैसूर  (  कुछ  जिलों  को  कौर  भूतपूर्व बंबई  राज्य  की  सरकारों ने  इसकी

 मति दी  थी

 गुजरात  कौर  महाराष्ट्र  सरकारों  ने  भूतपूर्व  बंबई  सरकार  द्वारा  दी  गई  अनुमति  वापिस

 ले  ली

 शौर  बताया  गया  हैकि  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र  में लाटरी की  अनुमति

 वापिस  लिये  जाने  से  of  कुछ  विरोध था  ।

 यह  सुचना  भारत  सरकार  के  नहीं  है  ।

 बेक  की  ब्याज  की  दर  में  कमी

 1१८९४.  श्री  राम  कृष्ण  गीत  क्या  वित्त  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे

 कि

 यह  सच  है  कि  म्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंडल  की  भारतीय  राष्ट्रीय

 समिति  ने  एक  टिप्पण
 में  यह  विचार  व्यक्त  किया  है

 कि
 विश्व  बैंक  झपने

 ऋणों

 पर
 जो

 ब्याज  दर  प्रो  कमीशन  लेता  है  उस  में
 कमी

 की  गुंजाइश है  ।

 वित्त  मंत्री  सोराबजी
 :

 भारत  सरकार  के  पास  ऐसा  कोई

 टिप्पण  नहीं  कराया ।

 प्रश्न
 उत्पन्न  नहीं

 होता |
 हिल  य  क  की  अ

 मिल  aaa  में
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 इस्पात का  उत्पादन

 + ||  WseyX  भरो  कु०  उ०  परमार  :  कया  खान  कौर  इंजन  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 मध्यम  आकार के  संयंत्रों  के  द्वारा  गर-सरकारी  क्षेत्र  में
 इस्पात  उत्पादन

 को

 बढ़ाने  के  सरकार  क्या  कार्रवाई  करना  चाहती  है  ;

 क्या गुजरात  मेंएसे  छोटे  संयंत्र  लगाने
 का  कोई

 प्रस्ताव  भौर

 यदि  तो  उसका  क्या  व्यौरा है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  सरकार  गर-सरकारी

 क्षेत्र में  इस्पात  बनाने  के  लिये  यूनिट  लगाने  की  अनुमति  देना  नहीं
 ०५

 परन्तु  अभी  हाल  में  फैसला  किया  गया  है  कि  प्रति  वर्ष  १,  00,000 eq टन  झअझधघिकतम

 क्षमता  तक  कच्चा  लोहा  बनाने  कालिया  संयंत्र
 स्थापित  करने  की  भ्र नुम ति दी  जाए

 गुजरात में  संयंत्र  लगाने  का
 प्रस्ताव

 कभी
 तक  किसी

 की  शोर  से  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  gar  है  |

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 भ्रनुसुचित  जातियों  के  लिये  श्रीवास  योजना

 1१८९६.  श्री  दलजीत  fae  :
 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 अनुसूचित  जातियों  के  mare  योजना  के  १९६०-६१ में  we

 तक  पंजाब  सरकार  को  कितनी  राशि  आवंटित  कीगई  है  ;  अर

 उत  अवधि  में  पंजाब  सरकार ने  कितनी  राशि  की  मांग की  थी  ?

 1  गृह-कार्य  उपमंत्री  :  अर  पंजाब  सरकार  ने

 भ्रनुसूुचित  जातियों
 के  maa  योजना  के  लिये  FER o-|F2  में  ४०  लाख

 रुपये  के  आवंटन  का  प्रस्ताव  किया  अर  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  ।

 इस्पात को  खरीद

 १८६७.  श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :  क्या  खान  प्रौढ़  धन  मंत्री  १

 REY  से  १९६०  तक  टेडरों  द्वारा  खरीदे  गये  इस्पात  के  संबंध में  निम्नलिखित

 जानकारी देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने की  कृपा  करेंगे

 टेंडर  का  इस्पात  का
 व्यौरा

 तथा  उसकी

 जिन  पार्टियों
 से

 कोटेशन  प्राप्त  हुये  थे  उन  tam  तथा उन  में

 से  प्रत्येक  द्वारा  दिया  गया

 किन  पार्थियों
 कों  टेंडर दिये

 गये  शौर
 किस दर



 Qqos  लिखित  उत्तर  १५  १९६६०

 किस  डिलीवरी के  लिये  टेंडर  स्वीकार  किया  गया

 (=)  जहाज  से  ले
 जाने

 के  qa [RATA  दर
 में

 कितना
 परिवर्तन

 किया

 श्र  डिलीवरी  को  कितना  स्थगित  किया  at

 जहाज  से
 माल

 ले
 जाने  से  पूरव /  पहचान  जो

 परिवर्तन-कर  न  दिये  गये

 उनका  पूरा-पूरा  ब्यौरा  कया  है
 ?

 इस्पात  खान  श्र  इंधन
 मंत्री

 स्वर्ण  fag)  :  से  2euy a से

 ZERO  के  पंचवर्षीय काल  में  लोहा  इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  इस्पात  के  खरीदने  F

 लिए  सैकड़ों  टेंडर  जारी  किये  गये  gi  मुझे  भय  है  fe  माननीय  सदस्य  द्वारा  पूछे

 गये  झ्रांकड़ों  को  इकट्ठा  करने  तथा  सह-संपत  स्थापित  करने  में  जितना  समय  तथा

 परिश्रम  लगेगा  wet  इस  के  अनुरूप  प्राप्त  परिणाम /  उपयोगिता  द्वारा  इतना  लाइन

 हो  सकेगा |

 तिब्बत  में  भारतीय  साहित्य

 25kc,  शी  पदस  देव  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  श्र  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि
 :

 क्या  उन्हें  मालूम  है  कि
 तिब्बत  के  विभिन्न  पुस्तकालयों  में  भारतीय  साहित्य

 की  मूल्य  कृतियां  तिब्बती  fatt
 में  पड़ी  हुई  हैं

 ।

 क्या  उन्हें यह  भी  मालूम  है  कि  कुछ  साहित्य  भारत  में  भी  बौद्ध  पुस्तकालयों में

 पड़ा

 क्या  इस  के  श्रनुसंघान  कौर
 उसकी  रक्षा  के  कोई  योजना

 सरकार  के  विचाराधीन  कौर

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा  wr  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रतुतंबान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  :

 ददा
 ॥ द

 । (@)  हां

 शौर  लामाओं  के  लिये  दस  फैलोशिप  रखी  गई

 ये  फलो  wader  ate  श्रष्ययन  काय के  लिये  fafa
 set  रखे  जायेंगे  ।

 समय  प्रदेश  में  तेल  सवाल

 1१८९६.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंहजी  :  कया
 खान  भर  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 पिछले  दो  वर्षों  में  तेल  का  पता  लगाने  के  लिये  मध्य  प्रदेश में  तेल  ak  प्राकृतिक

 गेस  आयोग  या भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  किन  स्थानों का  सर्वेक्षण  किया

 गया है

 क्या  अब  तक  कोई  प्रगति हुई  है  ;  अर

 aft  rater  का  श्रष्ययन
 ब्यौरा  क्या  है  ?

 मिल  प्रेरित  में
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 खान  दौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  तौर  प्राकृतिक  Ta

 आयोग  पर  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  पिछले  दो
 वर्षों

 में
 मध्य  प्रदेश

 में  तेल  ने  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया है  |

 ait  प्रत  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 TAT
 पटल

 पर  रखे  गये

 आयोग  का  प्रतिवेदन

 विधि  मंत्री  कु  :  में  भारत  में  ईसाइयों  के  विवाह  तथा

 विवाह-विच्छेद  सम्बन्धी  कानून  के  बारे  में  विधि  आयोग  के  पन्द्रहवें  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति

 सभा  पटल
 पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  Zlo—Ryvo/Ro]

 मंत्रियों  के  चिकित्सा  तवा  अन्य  संशोधन  नियम  तथा  अखिल  भारतीय  सेवा

 aaa  के  afer  जारी  को  गई  अधि सुचना यें

 गडन कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-सूत्रो
 :

 मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  मंत्रियों  केवेतन  कौर  भत्ते  १९४५२  की  ara  ११  की  उप-घारा

 (२)  के  न ग्रत्तगत  दिनांक  २१  PERO ०  की  अधिसूचना  संख्या

 जी
 ०

 एस
 ०  करार  ०  १३६७ में  प्रकाशित  मंत्रियों के  चिकित्सा  तथा

 अन्य  संशोधन  ZERO  की  एक  प्रति  |

 (२)  अखिल  भारतीय
 सेवायें  EN HT ATT की  धारा  ३  की

 उप-घारा  (२)

 के  ग्रन्तगंत  निम्नलिखित  शअ्रधिसूचनाश्रों  की  एक-एक  प्रति

 (*)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  १९५४  में  कुछ  संशोधन  करने

 वाली  दिनांक  ३  R&R 0 HT Wo ०  की  जी  ०  एस०  कार ०  संख्या

 १४१४  ॥

 भारतीय  पुलिस
 सेवा  REYW  में  कुछ  संशोधन  करने

 वाली  दिनांक  ३  R&R o ०
 की  जी०  एस०  करार  १४१६  |

 में  रखी गई
 ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--२४५३८/६०,  We / Fo]

 समुद्र  सीमा  शुल्क  के  अधीन  झधिसुचनायें

 wie  waite  व्यय  मंत्री  ब  गोपाल  :
 में  समुद्र सीमा  शुल्क

 १८७८  की  V¥3-q  की  उप-घारा  (४)  के  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं की  एक-एक  प्रति
 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक  ३  FEqo  की  जी०  एस०  कार  १४२७  ।

 दिनांक  ३  2EKo  की  जी०  एस
 ०

 करार  १४२८

 दिनांक  ३  2& ho HH Flo की  जी०  एस०  अर०  १४२६ |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०--र२५४२/६०]
 a No

 मूल  tat
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 १९६०

 ध्यान  दिलाना

 लोक  सहायक  सेना  )  लियम

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  q  लोक  सहायक  सेना

 QeYS HT ART की  धारा  ११  की  उप-धारा  (3)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  ३  १९६ ०  की

 सूचना  संख्या  एस०  अरार ०  तरो ०  Wok  में  प्रकाशित  लोक
 सहायक  (

 १९६०  की  एक  प्रति सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 सें  cat  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  Yo—2yuze/go]

 rs ee

 राज्य-सभा  से  संदेश

 सचित्र :  मूझे  सभा  को  यह  बताना है  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  यह  सन्देश  मिला  है  कि

 विनियोग  संख्या  ५  विधेयक  बारे में  जिसे  लोक-सभा  ने  ७  &&  ०  को  पारित

 किया  था  राज्य-सभा  को  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  है  ।

 वियत  ना

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  भ्रनुपस्थिति  संबंधी  समिति

 बाईसवां  प्रतिवेदन

 श्री  मूल  चन्द  दुबे  :
 में  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  संबंधी

 समिति  का  बाईसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हू  कौर  सभा  पटल  पर  उन  सदस्यों  के  नामों  की

 सूची भी  रखता हू  जो  ग्यारहवें सत्र  में  सभा
 की

 बैठकों  से
 लगातार  १४  दिन  या  इससे  alas  समय

 तक  अनुपस्थित रहे  |

 पाकिस्तान  के  बीच  बेरुबाड़ी  यूनियन  के  प्रस्तावित  विभाजन

 के  बारे में  याचिका

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  म  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  बेरुबाड़ी

 यूनियन  संख्या  १२  के  प्रस्तावित  विभाजन  के  संबंध में  एक  याचिकाकार द्वारा  हस्ताक्षरित  एक

 याचिका  उपस्थापित करता  हूं

 अविलम्बनीय लॉक  महत्व  के  विषय की  ate  ध्यान  दिलाना

 नागा  विद्रोहियों  द्वारा  मनीपुर  राइफल्स  के  दो  सिपाहियों  का  मारा  जाना

 श्री  गजराज  fag
 :  नियम  १९७  के

 जी अ्रन्तगत
 में  अविलम्बनीय लोक  महत्व

 के  निम्न  विषय  की  कौर  गुह-कार्यो  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  शौर  यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि  ag  उसके

 संबंध  में  एक  वक्तव्य  दें

 राइफल्स  के  प्रगट  दस्ते  नागा  विद्रोहियों  के  बीच  १९६६ ०

 को  हुई  मुठभेड़  में  उक्त  दस्ते  के  दो  सिपाहियों  की  कथित  मृत्यु  सनौर  एक  सिपाही

 को  are  चोट
 1.0

 महल

 faa  भ्रंप्रेजी  में
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 ध्यान  दिलाना

 मंत्री  गो०  [:- (५
 कांग चुप

 राज्य  राजपथ
 के

 २६
 वें

 मील
 के

 प्राप़्त  मनीपुर  राइफ:स  के  पशु  परिवहन  दस्ते  के  भ्र ग्रिम  गाड  पर  r&e
 ०

 के  प्रातः

 लगभग  ८  ०  नागा  विद्रोहियों  ने गोली  चलाई  ।  विद्रोही  रास्ते  को  तीन  कौर  से  घेर  कर  मौके  की  जगह

 खड़ ेथे  ।.  मुख्य  मागं  रक्षक  दस्ते  ने
 शी

 करता  से  भ्रग्निम  गाड  के  पास  पहुंचकर गोली  का  प्रत्युत्तर
 दिया  ।

 मुठभेड़  लगभग  पांच  घंटे  तक  होती  रही  जिसमें  दो  राइफलमेन  सारे  गये  तथा  एक  घायल  हो
 गया

 विद्रोहियों के  हताहत  ga  लोगों
 की

 संख्या  ज्ञात  नहीं  है
 ।

 पूरा  सरकारी माल
 बचा

 लिया  गया  तथा  केवल एक  वैब बैल्ट  प्रौढ़  एक  संगीन  खोई  गई  |  वहां  पर  प्रौढ़  मदद  भेजी  गई  है  ौर

 विद्रोहियों  के  विरुद्ध  और  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  १०  दिसम्बर  की  मणिपुर  राइफल्स  केਂ

 सिपाहियों  ने  उस  क्षेत्र  में  छानबीन  की  are  कुछ  गिरफ्तारियां कीं  ।

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  सरकार  द्वारा  नागालैंड  का  नया  राज्य  बनाने  की  घोषणा  के  बाद

 मनीपुर में  नागा  विद्रोहियों की  कार्यवाहियां  बढ़  गई  नागा  जनता ने  इस  घोषणा  का  स्वागत

 किया है  परन्तु  विद्रोही  चाहते  हैं  कि  नागा  पीपुल्स  कन्वेंशन  के  साथ  हुये  समझौते  के  कार्यान्वित

 होने  में  विलम्ब  हो  जिससे  वह  wot  खत्म  होते  हुए  प्रभाव  को  बनाये  रख  सकें
 ।

 इसलिये  जो  लोग

 दिल्ली  समझौते  को  क्रियान्वित करने  में  सहयोग दे  रहे  हैं  उन्हें  विद्रोहियों ने  डराने  धमकाने केਂ  प्रयत्न

 किय  इस  प्रकार  केਂ  दुष्कृत्यों  में  st  तक  विद्रोहियों  को  सफलता  नहीं  मिली  है  ।  wafer  संस्था

 के  चुनाव  शीघ्रता  से  हो  रहे  हैं  पौर  लगभग  पुरे  हो  गये  ४५  में  से  ३७  सीटें  भर  चुकी  हैं  तथा

 भ्रंगामी गौर  दो  alee  जातियों  में  चुनाव  बाकी  हैं
 ।

 विद्रोहियों  के  कार्यकलापों  के  कारण  उत्पन्न  स्थिति  पर  काबू  पाने  के  लिये  मनीपुर  प्रशासन  ने

 ग्रावइयक  कदम  उठाये  हैं  ।  ७
 भ्रक्तूबर  geo से  उखरूल  सब-डिवीजन  को  क्षेत्र घोषित

 कर  दिया  है  जिससे  सुरक्षात्मक  जिसकी  संख्या  बढ़ा
 दी

 गई  अपनी  कायें  वाही  सुविधा  से  कर

 सके  ।

 श्री
 जरा

 सिह
 :

 क्या  इस  बात  प्रदाता  लगाया  गया  है
 कि

 मणिपुर  एरिया  में

 की  क्या  ताकत  कितने  लोग  हैं  जो  ये  कार्रवाइयां  कर  रहे  हैं
 ?

 प्रौढ़  इस  बात  को  देखते  हुये  शौर

 गृह-मंत्री  की  इस  स्वीकारोक्ति  के  बाद  कि  नागालैंड  की  घोषणा  के  बाद  यहां  पर  यह  कार्रवाइयां

 बढ़  गयी  क्या  सरकार  मनीपुर  में  प्रतिनिधि  सरकार  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  पौर

 उस  पर  कब  तक  अन्तिम  निणंय  ले  लिया  जायेगा  ?

 श्री
 पो०  ह्०

 पन्त
 :

 में  समझता  हूं  कि  इन  दो
 बातों

 का  एक  दूसरे  से  कोई  ताल्लुक  तो  है  नहीं  |

 जहां  तक  हो स्टाइल  नागाज  का  सवाल  उनकी  ज्यादतियों  को  रोकने  के  लिये  कार्रवाई की  जा  रही

 जहां  तक  रेसपांसिबिल  या  प्रेजेंट सैट  में  कोई  बदलाव  करने  की  बात  है  वह

 मगर  उस  पर  भी  गवरमेंट  विचार  कर  रही  है  कि  वहां  क्या  क्या  बदलाव  हो  सकते

 थी  ग्रजराज सिंह  :  उनकी  ताकत क्या  है  ?

 mera
 महोदय

 :
 वे  बहुत  से  लोग  हैं  जो  नर  उधर  घूमते  फिरते  हैं  |

 श्री  ब्रज राज  सिंह
 :

 मेरे  इस  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  कि  मनीपुर  क्षेत्र  में  कितने

 विद्रोही हैं  ।

 नज  ननि

 भी  गो०  [- (५

 पन्त

 :

 मणिपुर  एरिया  की  कोई  aeaA Ss  तो  हुई  नहीं

 मिल  अंग्रेजी  में
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 राम  सुभ  fag  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  मनीपुर  क्षेत्र  क ेउखरुल

 सब-डिवीजन  को  प्रशांत  क्षेत्र  घोषित  कर  दिया  गया  है  ।  म  जानना  चाहता  हूं  कि  तामेंगलोंग

 feadiaqat FT TATA BT BTA का  प्रयास  का  कार्य  चल  रहा  है अथव  नहीं  प्रौढ़  नागालैंड  बनाने की  घोषणा

 के  कारण  जो  इन  दोनों
 सब-डिवीजनों  में  गड़बड़ हुई  है  उसको  दूर  करके  सुप्रशासन  स्थापित  करने

 के  बार ेमें  सरकार  FAT  कदम  उठाने  जा  रही  है  ।

 श्री  गो०  ब०  पन्त  :
 में  समझता  हूं  कि  तामेंगलोंग  सब-डिवीजन  भी  बीच  बीच  में  प्रशांत  क्षेत्र

 रहा  है
 ।

 परन्तु  उखरूल  सब-डिवीजन  को  शांत  क्षेत्र  घोषित  किया  जा  चुका  है
 ।

 तामेंगलोंग  को

 शांत  क्षेत्र  तो
 घोषित  नहीं  किया  गया  है  परन्तु  दोनों  क्षेत्रों  में  सुरक्षांतटमक कदम  उठाये जा  रहे  हैं

 ।

 रोहित  बिखरा  gata
 में  बताया गया  है  कि  कुछ  areal को  गिरफ्तार  किया

 गया  है
 ।

 में  जानना  चाहता  हुं  कि  ये  गिरफ्तार  किये  गये  नागा  नागा  पहाड़ियां  तुएनसांग

 क्षेत्र  के  हैं  प्रिया  मनीपुर  पहाड़ी  जिलों  के  हैं  ।  जिससे  यह  पता  लगा  सके  कि  नागा  विद्रोहियों की

 कार्यवाहियां  मनी  पुर  के  पहाड़ी  डिवीजनों  में  फैल  गई  है  अथवा  नहीं  ।  ale  यदि  ऐसा  है  तो  में  जानना

 चाहता हूं  कि  जो  शिष्टमंडल  हमारे  प्रधान  सं  त्री  से  मिलने  था  क्या  उसकी  यह  राय  है  कि  मणिपुर

 में  उत्तरदायी  सरकार  बन  जाने  पर  वहां  के  पहाड़ी  श्र  ख़ादिम  जाति  लोग  उसमें  सहयोग  देंगे
 ?

 श्री  गो०  ब०  पन्त  :  सफीपुर  के  नागा  वहां  पर  स्थापित  किये  जाने  वाले  किसी भी  प्रकार

 उत्तरदायी  प्रशासन  में  दाखिल  होना  नहीं  चाहते  हैं  रोक  विपक्षी  ७  के  उनका

 कहना  है  कि  सभी  नागाओं  को  मिल  कर  एक  नागालैंड  बनाना  चाहिये  ।

 a  a  as

 मोटर
 परिवहन  चारी,विधेयक--जारी

 महोदय  :  सभा  में  १४  rego  को  श्री  आबिद  अली  द्वारा  प्रस्तुत

 तमन  प्रस्ताव  पर  चर्चा  होगी

 मोटर  परिवहन  कर्मचारियों  के  कल्याण  की  व्यवस्था  करने
 प्रौढ़  उनके

 काम|  की

 दशा  को  विनियमित करने  का  उपबन्ध करने  वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति

 द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया  जाये  ।''

 श्री  सिंह  भाषण  जारी  रख  सकते हैं  |

 fag
 :  अध्यक्ष  संयुक्त  समिति  ने  जिस  शक्ल  में  इस  बिल

 को  art  रिपोर्ट  के  बाद  भेजा  उसकी  afar  व्यवस्थापकों  का
 मं

 स्वागत  करता  हूं  ।

 में  समझता हूं
 कि  संयुक्त  समिति  ने  इतने  परिवर्तन  इस  बिल  में  किये  हैं  जितने  परिवर्तन

 अन्य  किसी  बिल  में  नहीं  किये  होंग
 ae

 यह  खुशी  की  बात  है  कि  सरकार  की  दृष्टिकोण  भी  संयुक्त

 समिति के  सामने  ag  रहा  कि  उन्होंने सभी  महत्वपूर्ण प्रश्नों  को  जोकि  उठाये  उन्होंने उनको

 मंजूर  किया
 ।

 लेकिन  मुझे  दु:ख  है  कि  कम  से  कम  एक  व्यवस्था
 के

 संबंध  में
 सरकार

 ने  न
 तो  संयुक्त

 समिति  में  विचार  किया  ate  न  यहां  विचार  करना  चाहती  है  ।  वह  व्यवस्था  अपवादों  के

 संबंध में  है  ।  इस  बिल की  व्यवस्थाओं को  कहीं  कोई  प्रांतीय  सरकार  चाहे  तो  वह  aa  क्षेत्र में  कुछ

 Aer पर  से  उसका  पालन  करना  माफ  कर  सकती है
 ।  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि

 प्रांतीय

 सरकारे
 जोकि  अधिक  से  झ्र धिक  अपनी  झंडरटेकिंग्स  कायम  करती  हुई  चली  जा  रही

 थे  अपनी

 मिल ि  ग्रंप्रेजी  में
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 झंडरटेकिग्स पर  इस  ऐक्ट  की  व्यवस्थापकों  को  लागू  न  करें  ।  उनके  अन्दर  जो  कार्यकर्त्ता या  कर्मचारी

 काम  कर  रहे  होंगे  उन  कर्मचारियों  पर  इस  ऐक्ट  की  धारायें  लाग  नहीं  होंगी
 ।

 उदाहरण  के  लिये  संयुक्त

 समिति के  सामने  जो  गवाही  दी  गई  ah  जोकि  wa  सदन  के  सामने  रख
 दी

 गई  यदि  उसका

 अध्ययन  किया  जाय  तो  यह  पता  लगेगा  कि  विभिन्न  राज्यों  में  राज्य  स्तर  पर  मोटर  ट्रांसपोर्ट

 टेनिस  चल  रही  उनका  विचार  यह  था  कि  यह  tae  या  तो  बिलकुल  उन  पर  लागू  नहीं  होना

 राज्य  श्रंडरटेकिग्स  पर  लागू  नहीं  होना  चाहिये  ate  अगर  उन  पर  लागू  किया  जाता  है  तो

 फिर  इस  तरह  की  कोई  मोटर  वेहिकल  न  हो  जहां  कि  १,  २  झ्रादमी  काम  करते  हों
 प्रो  उन

 पर  यह

 लागू  न  हो
 |

 इसके  माने  यह  हुये  कि  वह  ऐसा  समझते  हैं  कि
 जब  इस  ऐक्ट  की  व्यवस्थाएं  राज्य

 Ziaraq  पर  लाग  की  जायेंगी तो  सं  उससे  उनको  नुकसान  होगा  ।  साफ  इससे  यह  प्रतीत होता  हैं

 कि  उसकी  व्यवस्थापकों  को  वह  ऊपर  लाग  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।  यदि  यह  अधिकार हम  राज्य

 सरकारों  को  दे  देते  हैं  कि  वे  इस  ऐक्ट  की  व्यवस्थापकों  को  जिन  श्री
 ड

 रटेकिग्स  पर  वे  लागू
 न

 करना

 लागू न  तो  उसका  नतीजा  यह  होगा  कि  वह  अपनी  जो भ्रंडरटेकिग्स चला  रहे  उन  पर

 इस  ऐक्ट  की व्यवस्थापकों  को  लागू  नहीं  करेंगे
 ।

 यही  नहीं  इस  ऐक्ट  में  यह
 भी  व्यवस्था की  गई  है  कि

 झगर वे  चाहें  तो  न  केवल  राज्य  श्रंडरटेकिग्स  को  बल्कि  दूसरी  जो  उनके  वहां  पर  श्रंडरटेकिग्स  ह

 उनको  भी  इस  ऐक्ट  की  व्यवस्थापकों  कौर  इस  ऐक्ट  का  जो  इम्पलीमेंटेशन  है  उससे  माफ  कर  सकते  ह

 शौर  वह  उन  पर  लाग  नहीं  हो  सकेगा  ।

 मूल  चन्द  दुबे  पीठासीन  हुये |

 बिल में  यह  व्यवस्था  रखी गई  है  कि  जब  कोई  राज्य  सरकार  इस  तरीके का  निश्चय  करना

 चाहे  तो  वह  उस  की  सूचना  केन्द्रीय  सरकार को  दे  दे
 ।  केन्द्रीय सरकार  के  हाथ  में  यह  बात  नहीं

 है  कि  अगर  वह  चाहे  तो  भी  राज्य  सरकार के  इस  तरह  के  निश्चय  को  रोक  ai  यदि

 यह  व्यवस्था  इस  में  इसी  तरीके से  रहने  दी  जाती  है  तो  मं  समझता हुं  कि  उसका

 नतीजा  यह  होगा  राज्य  सरकारें  प्रभाव  पूर्ण  व्यक्तियों  को  कौर  अपनी  जो  उनकी

 अ्रंडरटेकिग्स
 हूँ  उन  को  इस  ए  की  व्यवस्थापकों  द्वारा  wat  मं  झान  से  रोक  सकेंगी

 प्रसाद  मान  कौर  उन  को  लागू  नहीं  करेंगी  आर  नतीजा यह  होगा  कि  ऐक्ट  सब

 लोगों  पर  लाग  नहीं  होगा  ।

 में  इस  बिल  का  स्वागत  करता  हूं
 ।  १  ०  कमेंचारियों की  पहले  व्यवस्था  रक्खी  गयी

 थी
 उस  से  घटा

 कर  ५  कर  गई  at  राज्य  सरकारों  aaa  दिया  गया  है

 कि
 वे  पांच  से  नीचे  के  लोगों  पर  यदि  लागू  करना  चाहें  तो  लागू  कर  सकती

 में
 मंत्री  महोदय  से  इस  भी  निवेदन  करूंगा

 कि
 वे

 इस  पर  पुनर्विचार  करें कि  क्या

 इस
 तरीके

 की
 इस

 कानून  में
 जिससे

 किं  राज्य  सरकारों  को  पूर्ण

 अधिकार  इसतरह  का  प्राप्त  हो  जाय  कि  जिनको  वे  चाहें  इस  ऐक्ट  की  व्यवस्थापकों

 के  अन्दर  आने  से  माफ  कर  उनको  अपवाद  में  ले  आयें  कहां  तक  यह  उचित  बात

 होगी  ?
 यदि  ऐसी  व्यवस्था  रखी  जाती  है

 तो  मुझे  ऐसा  महसूस  होता
 है  कि  ag

 अंडरटेकिग्सू ऐसी  प्राइवेट भी  हो  सकती  हैं  ,  पबलिक  तो  भ्र क्सर  होंगी  जिन  पर

 fe
 यह  व्यवस्थाएं लाग  नहीं  होंगी  ।  हम  देखते

 हैं  कि  पिछले  कुछ  दिनों  से  पबलिक
 rol x far  जिन्हें कहा  जाता  जिन्हें राज्य  सरकारों  की  भ्रंडरटेकिंग्स कहा  जाता  है  उन  में भी

 कुछ  हड़ताल की  बातें  चल  रही  हैं
 ।

 कहीं  कहीं  भूख  हड़तालें  हुई  हैं  ।  मतलब  यह

 कि
 इस  तरीके  का

 आन्दोलन
 चल  रहा  है  कि  जो

 उनको  सुविधा  दी  जा  रही  है  अगर

 टेनिस
 के

 अधिकारियों
 की

 तरफ
 से  वह  उचित  नहीं  है  कौर  पर्याप्त नहीं  हैं  ।  जब  ऐसी  सुरत
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 है  जहां  पर  एक  तरफ  तो  एक  पक्ष  हो  राज्य  सरकार  खुद  कौर  दूसरी  तरफ  वह  कर्मचारी  ऐसी

 अवस्था  में  हम  यह  कर  सकते  हैं
 कि

 राज्य
 सरकार  कर्मचारियों  के  कानून  को

 मंज़ुर  न
 करना  चाहे  तो  वह  फिर  ऐक्ट  की  व्यवस्थाओं

 से  भ्र पनी  श्रंडरटेकिग्स  को
 माफ  कर

 देगी ।  वह  ऐसी  mat  दे  देगी  जिससे  कि  अपनी  भ्रंडरटेकिग्स पर यह एक्ट पर  यह  ऐक्ट  लागू  न  हो

 सकेगा  |

 इसी  तरीके  से  कुछ  राज्य  हैं  जहां  पर  कि  प्राइवेट  sahara
 के  हाथ  में  मोटर  ट्रान्सपोर्ट

 का  धंधा  काफी  तादाद  में  है  पंजाब  पौर  उत्तर  प्रदेश  का  पश्चिमी  हिस्सा ।

 यहां पर  भी  यदि  कोई  प्राइवेट  ated  इतने  बलशाली  इतने  शक्तिवान  हैं कि  वे  राज्य

 सरकार  में  भ्र पना  कुछ  प्रभाव  रख  सकते  तो  मुझे  एसा  महसूस  होता  है  कि  शायद

 वे  भी  राज्य  सरकार  के  इस  अधिकार  के  अन्तर्गत  को  इस  ऐक्ट  की  व्यवस्थापकों के  प्रतिशत

 ७  से  माफ  करा  सकेंगे  ।  इसलिए  जो  इस  ऐक्ट  की  मंशा  है  कि  मोटर  ट्रान्सपोर्ट के

 जितने  भी  कर्मचारी हैं  उन  सब  पर  यह  कानून  लागू  हो  भ्र  सब  कर्मचारियों को  यह

 सुविधाएं  प्राप्त हो  ae  सुविधाएं  सबको
 प्राप्त  नहीं  हो  इसलिए  मरा

 निवेदन  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  पर  फिर  से  विचार  कर  लें  ।

 यदि  उनका  भी  यही  विश्वास हो  जैसा कि  मेरा  विश्वास  है  तो  इस  में  इस  तरीके की

 व्यवस्था  लाने  कोशिश  करेंजिस  से  जब  कोई  ऐसा  हुक्म  राज्य  सरकार  निकालना

 चाहे  तो  ऐसा  काडर  निकालने  से  पहले  वह  न केवल  केन्द्रीय  सरकार  को  उस  के  बारे  में

 सूचना  देगी  वह  केन्द्रीय  सरकार की  उस  सम्बन्ध में  सहमति  भी प्राप्त  कर

 qa  स्वीकृति  प्राप्त  कर  लेगी  |  केन्द्र  से  स्वीकृति  fart  के  बाद  कोई

 इस  तरीके  नोटिफिकेशन  जारी  किया  जा  सकेगा  जिस में  कि  किसी  तरह  की

 टेनिस  हे प्रौपरेटस  को  इस  ऐक्ट  की  व्यवस्थाओं  से  माफ  करने  की  बात  चलती हो  ।

 यदि यह  व्यवस्था  इस  ऐक्ट  में कर  देते  हैं  तो  फिर  में  समझता  हूं  कि  राज्य  सरकार  जिस

 किसी  को जब  भी  चाहे  इस  ऐक्ट  की  व्यवस्थापकों  saa  से  माफ  नहीं  कर

 सकेंगी  ी

 इस  के  भ्र लावा  कछ श्रौर छोटी छोटी बातें छोटी  छोटी  बातें
 जैसे  स्प्रेड-प्रोफ़सर

 का
 मामला  है  ।

 mat  को
 साढ़े  दस  घंटे  के  बजाये  बारह  घंटे  कर  दिया  गया  है  ।

 लेकिन
 मैं  समझता हूं  कि

 इस  बारे  में  प्राववयकता इस  बात  की  है  कि  इस  कानून  के  पास  होने  के
 बाद  एक  साथ  साल

 तक  इस  के  भ्रमण  को
 देखा  उस  भ्र वधि में

 यदि  यह  अनुभव  होता  है  कि  बारह

 घंटे
 का

 स्प्री-प्रॉयर  कर्मचारियों  के  हित  में  नहीं  जाता
 उस  से

 उन
 को  नुकसान

 होता  फ़ायदा  नहीं  होता  तो  फिर  इस  विषय पर  फिर  से  विचार  किया जा  सकता

 है  ।
 सिलेक्ट  कमेटी  में  हम  को  यह  बताया  गया  था  कि  बारह  घंटे  के  स्प्रेड-प्रॉयर  से  शायद

 कमंचारियों  को  ज्यादा  फ़ायदा हो  सकेगा  कौर  उन  को  भ्राता  करने  ज्यादा  मौका  मिल

 सकेगा  |  यदि  झमल  में  यही  प्रकट  होता  है  कि  इस  व्यवस्था  से  कमंचारियों को  लाभ

 तो ठीक  लेकिन  यदि  कर्मचारियों को  नुक्सान  तो  में  चाहूंगा कि  बाद में

 इस  पर  सरकार  फिर  से  विचार करे  ।
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 श्री  स०  भो०  बनर्जी  )  :
 में  संयुक्त  समिति  द्वारा

 प्रतिवेदित  इस  विधेयक

 का  समर्थन  करता  सरकारी  कौर  निजी  दोनों  A  परिवहन
 के  कर्मचारी

 इसका  स्वागत  करेंगे  ।

 मैंने  संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रो  उस  के  साथ  संलग्न  श्रीमती  टिप्पणियों  को
 देख  लिया

 मैने  विधेयक का  खण्ड  १६  भी  पढ़  लिया  में  श्री  रामसिंह  भाई  श्री त  ०  ब  ०  विट्ठल राव

 अर  श्रीमती  पा वंती  कृष्णन्
 की

 श्रीमती  टिप्पणियों  से  सहमत  हुं  कि  काम  के  घण्टों  का  फैलाव
 १२

 घण्टे  बहुत  ates  है  ।  उनका  यह  सुझाव  बिलकुल  उचित  है  कि  इसे  go,  घण्टे  रखना  चाहिये

 अच्छा  यही  रहेगा  कि  माननीय  मंत्री इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करें  कौर  विधेयक  के  पारण  से

 पहले  इस  सुझाव  के  भ्रनुसार  परिवर्तन  कर  दें  ।  उससे  सभी  दल  संतुष्ट  हो  जायेंगे |

 श्री
 त०

 ब०  विट्रलराव भ्र  wa  माननीय  सदस्यों  ने  अ्रपनी  श्रीमती  टिप्पणी  में  यह
 भी

 कहा  है  कि  सड़क  परिवहन  के  कमंचारियों  के  लिये  साल  भर  में  कम  से  कम  २०  दिन  की  वेतन

 वार्षिक  छुट्टी की  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  यदि  इस  सुझाव  को  भी  मान  लिया  तो  सभी

 चारियों  को  बड़ी  प्रसन्नता  होगी  |

 इससे  पहले  मोटर  परिवहन  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्तों  के  विनियमन  के  लिये  कोई  भी

 विधान  नहीं  था  ।  इसलिये  इस  विधेयक  के  भ्र धि नियम  बनने  पर  उन  कर्मचारियों  को  बड़ी  राहत

 मिलेगी  ।  परिवहन  कर्मचारियों  के  बहुत  से  विवाद  चलते  रहे  क्योंकि  कोई  विधि  थी  ही  नहीं  ।

 इससे  निजी  कौर  सरकारी  दोनों  ही  क्षेत्रों  के  परिवहन  कर्मचारियों  को  लाभ  होगा  ।

 संयुक्त  समिति  ने  सदस्यों  के  बहुत  से  सुझाव  मान  लिये  हैं  ।  इस  अधिनियम  को  सभी  राज्यों

 में  लागू  करने  की  तिथि  का  सुझाव  मान  लिया  गया  है
 ।  इसे  ३१  १९६१  से  लागू  किया

 जायेगा  ।

 यह  सुझाव  भी  मान  लिया  गया  है  कि  इस  भ्र धि नियम  को  पांच  परिवहन  कर्मचारियों  से  भी

 कम  रखने  वाले  मोटर  परिवहन  उपक्रमों  पर  भी  लागू  किया  जा  सके  |

 मेरा  अनुरोध  है  कि  माननीय  मंत्री  काम  के  घण्टों  के  फैलाव  कौर  वार्षिक  छुट्टी  के  सम्बन्ध  में

 दिये  गये  सुझावों  को  भी  स्वीकार  कर  लें  ।  श्री त०  ब०  श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा  ने

 उस  के  पक्ष  में  तके  भी  दिये  हैं  ।  तराशा  है  उन  पर  विचार  किया  जायेंगी  ।

 ्  De
 में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  मैं  इसके  लिये  श्रम  मंत्रालय  को  ६  पता

 मैँ  उन  परिवहन  कर्मचारियों  का  भी  rane  मानता  हुं  जिन्होंने  इसके  लिये  arias  fea  है

 थ्रो  रानी  भाई  वर्षा  :  सभापति  ज्वायंट  सिलैवट  कमेटी की  रिपोर्ट

 जिसे  अन्तिम  कानूनी  रूप  दिया  जा  रहा  मैं  उसका  समर्थन  झर  स्वागत  करने  के  लिए  खड़ा

 Aig

 ae  दिन  तक  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  जितने  कानून  बने  उनमें  समय  समय  पर

 काफी  परिवर्तन  होते  रहे  हैं  ।  किन्तु  यह  जो  बिल  हाउस  के  सामने  इसे  पहले  ज्वायंट  स्टेट

 कमेटी  को  सौंपा  गया  वहां  पर  बहुत  ही  सावधानी  से  विचार  शरर  जो  एम्प्लायसं  मोर

 एम्प्लायर  की  ग्रागेनाइजेशन्स  एवीडेंस  में  भाई
 उन्होंने

 जो  भी  सुझाव  ज्वायंट  कमेटी  मैं

 wast  में
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 रामसिंह  भाई

 जो  भी  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  सिवाय  मेरे  एक  दो  सुझावों  के  बाकी  सभी  सुझाव  ज्वायंट

 कमेटी  ने  मान  लिये  कौर  उनके  आधार  पर  अपनी  रिपो  पेश
 की  ।

 यह  बहुत  खुदी की  बात है  कि

 सब  के  सुझावों  को  मान्यता
 दी

 गई  है
 ।

 राज  दिन  तक
 इस

 व्यवसाय  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  के
 ऊपर

 कानून
 के

 में  जो  न्याय  होता  रहा  उनका  जो  शोषण  हो  रहा  उन  सब  बातों  को  यदि  मैं  हाउस

 के  सामने  तो  यह  एक  बहुत  बड़ी  कहानी  हो  जायेगी  ।  मैँ  इतना  अवद्य  निवेदन  करन  चाहता  हूं

 कि  पिछले  दस  बरसों  में  यह  व्यवसाय  जितना  बढ़ा  उतना  कोई  व्यवसाय  नहीं  बढ़ा  है  ।  देश  के

 मोटर  ट्रांसपोर्ट  बेहद  बढ़ीं  है  सनौर  उसके  साथ  ही  साथ  इस  में  एम्प्लायमेंट  भी  बहुत बढ़ा

 इस  में  रोजगार  भी
 काजी  बढ़ा  है

 |  इस
 व्यवसाय  को  हमने  योजनाओं  में  जो  स्थान  दिया

 उस  प्रकार  पर  इसे  देखना  होगा
 ।

 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  कमल  में  द्वितीय  योजना  भ्रमण  में

 भाई  |  हमारे  देश  का  उत्पादन  बढ़ा  कौर  उत्पादन  बढ़ने  के  साथ  साथ  देश  में  निर्माण  कार्य

 सड़कें  वगेरह  बहुत  बनीं
 |

 जहां  सड़कें  बनीं  वहां  यह  व्यवसाय  चलने  कौर  बढ़ने  लगा  ।  वहां  पर

 फर्क  चलने  लगीं  ,  मोटरें  चलने  बीस  चलने  लगीं  ।  इसके  साथ  ही  साथ  अपने  अनुभव  के  आधार

 पर  मैं  यह  भी  कह  चाहता  हूं  कि  पोलिटिकल  पार्टीज़  के  अ्रधिकांश  व्यवित  ऐसे  हैं  जोकि  तो

 ट्रक  चला  रहे  या  कोई  अपनी  बस  चला  रहा  है  प्रो  जब  एविडेंस  ज्वायंट  कमेटी के  सामने

 दिया  गया  तो  यह  बात  भी  सामने  arg  कि  उनको  सब  से  पहले  लाइसेंस  मिल  जाता  है  .  .

 ची  मोरे  (qaT)  कांग्रेस  में  होता  अन्य  राजनीतिक  दलों  में  नहीं  sat  ।

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा  :  में  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  विरोधी  पार्टी  वालों  को  ज्यादा

 कौर  जत्दी  परमिट  कौर  लाइसेंस  मिलते  हैं  कयों  अधिकारी  लोग  डरते  हैं  कि
 ये  हाउस में

 टीका  टिप्पणी  करेंगे  ।  मैं  अपने  भ्रनुभव  के  झाड़दार  पर  यह  भी  कह  देना  चाहता  हूं  कि  दरअसल  में

 उनसे  भ्रमणकारी  लोग  ही  नहीं  डरते  बल्कि  मिनिस्टर  भी  डरते  हैं  सनौर  हम  से  भी  ज्यादा  विरोधी

 पार्टी  वालों  की  सुनते  हैं  ।  हमारी  कम  सुनते  हैं  ।  उनके  काम  आसानी  से  हो  जाते  हैं  प्रौढ़  हमारे

 मुश्किल  से  होते  हैं  ।  विरोधी  पार्टी  वालों  की  भ्रघिकांश  की  जो  रोज़ी  रोटी  वह  इसी  व्यवसाय

 से  चल  रही  है  ।

 में  यह  निवेदन करना  चाहता  हूं  जब  हमारी  सरकार  भाई  तो  उसने  देखा  कि  इस  व्यवसाय

 में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  के  साथ  इंसाफ  नहीं  हो  रहा  उनका  शोषण  हो  रहा  मनचाहे

 घंटे  काम  उन  से  लिया  जाता  मनचाहा  वेतन  उनको  दिया  जाता  समय  पर  उनको  वेतन  मिलता

 है  या  नहीं  इसकी  कोई  परवा  ही  नहीं  खराब  से  खराब  किंग  कंडीशंस  इन  ९ ६ कस  की  हैं

 कौर  इन  सब  चीज़ों  को  देखने  के  बाद  पैर  यह  भी  देख  चुकने  के  बाद
 कि  इस  व्यवसाय

 मैं  aaa

 की  संख्या  भी  बहुत  ज्यादा  उनकी  दशा  सुधारने  का  प्रयत्न  |  जब  मनचाहे  घंटे काम  उन  से

 लिया  जाता  है  तो  इ  सका  नतीजा यह  निकलता  है  कि  ऑक्सीडेंट्स  की  संस्था  बढ़ती  है  ।  इस भ्रव्यदस्था

 के  होते हुए  भी
 ८  व्यवसाय खूब  फला  फूला  ।  लोगों  ने  व्यवितगत  बहुत  कमाई की

 ।
 होते  होते

 यह  हालत हो  गई  कि  रेलवे  के  साथ  इसके  कम्पीटीशन  का  सवाल  पैदा  हो  गया  रेल  व्यवसाय

 को
 भी  इस  नस्या  के  कारण  काफी  धक्का  पहुंचा  |  यह  स्वभाविक ही  था  क्योंकि  ट्रांसपोर्ट  व्यवसाय

 में  कोई  कायदे  कानन  नहीं  वेतन  कब  देना  कौर  कब  नहीं  देन  इसका  कोई  नियम  नहीं  कोई

 सवाल  नहीं  थ  ।  ऐसी  सुरत  में  देरी  से  हीਂ  सही  लेकिन  ए  क  कानून  हमारे  माननीय  मंत्री  जी  इस

 ा  —
 हाउस  में  लाये  और  वह  ज्वायंट  सिलेक्ट  कमेटी  के  सामने  गया  जिसका  मैँ  भी  एक  सदस्य  था  ॥

 ह  ा  ee  अ

 मल  ast  में



 २४  १८८२  मोटर  परिवहन  कमेंचारी  विधेयक  २८१७

 नहीं  पर  उसकी  एक  एक  घारा  पर  बहुत  सावधानी  से  विचार  ga  कौर  श्राद्ध  वहां  से  वह  हाउस  में

 है  ।

 मैं  निवेदन  करना  हूं  कि  वर्क्स के  बारे  में  जो  भी  एक्ट  बनें
 उनमें  वकर्स

 की
 जो

 संख्या  रखी  उन  सभी  एक्स  में  मोटर  ट्रांसपोर्ट ase  का  यह  बिल ही  एक  ऐसा  है  कि  जिस  में

 सब से  यानी  पांच  की  सख्या  रखी  गई  है  ।  भ्र भी  तक  हमने  फरवरी  बट  को
 भी  जहां  इतने

 व्यक्ति  काम  करते  लागू  नहीं  किया  है  लेकिन  इस  बिल  को  जहां  पर  भी  पांच  इससे  प्रिक

 व्यक्ति  काम  करते  लागू  करने हम  जा  रहे  हैं
 ।

 लेकिन  में  समझता
 भी  कम  वैसे

 जहां  काम  करते  वहां  पर  भी  इस  कानन  को  हम  लाग  करें  उन  को  भी  इस  कानून का  लोभ

 मिलना  चाहिए  ।  इस  तरह  से  कुछ  बातें  ऐसी  हैं  जिन  पर  कि  माननीय  मंत्री  जी  को  विचार  करना

 होगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  अराग  जा  कर  इस  व्यवसाय
 का  राष्ट्रीयकरण  किये  बिना  चारा  ही

 नही ंहै  ।  अज  भी  बहुत  सी  स्टेटों  के  wear  स्टेट  गव्नमेट्स  इन  सेवायों
 को  जमता  को  दे  रही  हैं

 |

 कहीं  पर  कारपोरेशन  aa  Te  atte  पहां  पों  पर  गवर्नेमेंट्स खुद  चला  रही  हे  ।  इस  में  कुछ

 छट  के  प्राधिकार  स्टेंट  गवर्नमेंट्स  को  दिये  गये  हें  ।  मझे  किसी  की  ईमानदारी  के  ऊपर  शका  नहीं  है

 लेकिन  में  इतना  जरूर  करना  चाहता  हुं  कि  कहीं  निन्यानवे  के  फेर  में  वे  न  पड़  जायें  कौर  सोचने

 लग  जायें  कि  इस  व्यवसाय  के  द्वारा  स्टेट  को  ज्यादा  से  ज्यादा  कमाई  हो  ।  इसलिए  इसमें
 जो

 छट  देने  की  बात  कही  गई  है  वह  छट न  देने लग  इसको  केन्द्रीय  शासन  को  कौर  खास  तौर  पर

 श्रम  मंत्रालय  को  देखना  चाहिये  ।  श्रमिकों  देखना  चाहिये  कि  aha  के  साथ  इंसाफ  हो  |

 इस  व्यवसाय  में  जहां  व्यक्तिगत  मालिकी  है  कौर  जिनकी  उसकी  एक  ट्रक  या  एक  बस

 भी  चलती  उसमें भी  जो  पांच  से  कम  ब  काम  करते  उनको भी  इसका  लाभ  मिलना

 चाहिये था  ।  वह  लाभ  उसे  मिला  नहीं  है  ।  जो  भी  एविडेंस  श्रम  संस्थानों  की  तरफ  से  या  मोटर

 बस  मालिकों  की  तरफ  से  आये  हैं  उन  सब  से  एक  बात  साफ  हो  गई  है  प्रौर  वह  यह  कि  जो  बड़  बड़

 erat  हैं  उनमें  प्राफिट  मार्जिन  बहुत  कम  होता  है  कौर  जितने  भी  छोटे  छोट  व्य वित्त गत  किसी

 उनमें  प्राफिट  माजिन  अधिक  होता  है  ।  जहां  प्राफिट  मारजिन  बहुत  ज्यादा  उनमें  काम  करने

 वाले  श्रमिकों  को  इस  कान न  का  फायदा  मिलने  वाला  नहीं  है  क्योंकि  किसी  बस  के  जब  एक

 व्यक्ति  एक  बस  चला  रहा  होता  दो  या  तीन  कौर  एक  बस  या  ट्रक  पर  औसतन  दो  श्रादमियों

 से  ज्यादा काम  नहीं  करते  हैं  ।  इस  बिल  में  यह  कहा  गया  है  कि  जहां  पांच  या  पांच  से  ज्यादा  कम

 करने  वाले  होंगे  वहीं  पर  यह  लाग  होगा  हालांकि  स्टेट  गवर्नमेंट्स  को  इस  रिपोर्ट  में  यह  अधिकार

 दिया  गया  है  कि
 वे  चाहें  तो  उससे  कम  के  ऊपर

 भी
 इसे  लागू  कर  सकती

 पहा
 एक  आदमी

 काम  करता  वहां  भी  लागू  कर  सकती  हैं  ।  में  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  केंद्रीय  हारून  को

 स्टेटों  को  यह  डायरेक्शन  चाहिये  कि  श्रमिक  से  भ्रमित  इस  व्यवसाय  में  कम  करने  aa

 श्रमिकों  को  इस  कानून  का  ऐसी  व्यवस्था  उन्हें  करनी  चाहिये  ।

 दूसर  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  ३१  दिसम्बर  PERL  तक  इसे  कमल  में  लाने  की

 मुद्दत रखी  गयी  यानी  बारह  महीने  से  भी  भ्रमित  का  समय  है  जिस  में  वे  इसको  लाग  कर  सकती

 हैं
 ।

 देखना  यह  है
 कि

 कहीं  ऐसा
 न  हो  कि

 किसी  के  पास  अगर  दो  या  तीन  या  चार  बसें  हैं

 पांच  से
 ET

 आदमी  उसमें  काम  करते  तो  एक  को  वह  पपनी
 पत्नी  के

 नाम  कर  दूसरी कों

 अपने  छोकरे  के  नम  कर  कई  हिस्सों में  बांट  दे  तीसरी  क

 री

 सरे

 पीना  कर  देर अलग  अलग  उनके  नामों  से  परमिट  या  लाइसेंस  ले  ताकि  वह  इस  कानून  की  ज़द  से  छट

 जाये |  ऐसा  न  हो  कि  बड़े  बड़े  किसने  छोटे  छोटे  रूपों  में  हमारे  सामने  श्री  जायें  कौर  इस  कानून
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 रामसिंह  भाई

 की  पकड़ से  बच  जायें  ।  भले  यह  कानून  ३१  दिसम्बर  १९६१  से  लागू  हो  लेकिन  स्टेट  गवनेमेंट्स

 को  ait से  यह  देखने  की  जरूरत  है
 कि  ऐसी  हरकतें  इस  व्यवसाय  वाले  न  करने  लग  जायें  ।

 कुछ  बातें  ऐसी  भी  हैं  कि  जिन  से  इस  कानन  के  बन  जाने  पर  इस  व्यवसाय  में  काम  करने

 era  श्रमिकों  के  ऊपर  न्याय  भी  हो  सकता  है  ।  जो  समानता  के  AMAT  पर  श्राज  काम  कर  रहे

 एक  गवर्नमेंट  की  ट्रांस्पोर्ट  सर्विस  उस  के  दो  हिस्से  वे  दोनों  समानता  से  काम  करते  तो  कहीं

 ऐसा  न  हो  कि  जब  इस  बिल  को  कानूनी  रूप  दे  दिया  जाय  तो  उन  में  भी  असमानता  पैदा  हो
 जाय

 ।

 इस  दृष्टि  से  मैं  ने  कुछ  संशोधन  क्लासिक
 १६  २६

 के  इन्दर  दिये  हैं  जब  वे  क्लासिक  जायेंगी

 तो  उस  मैं  उन  संशोधनों  के  बारे  में  निवेदन  करूंगा  ।  लेकिन  ज्वायंट  सिलेक्ट  कमेटी  के  सामने

 मैं  ने  यह  बार  बार  निवेदन  किया  था  श्र  अब  फिर  माननीय  मंत्री  जी  की  सेवा  में  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  उन  संशोधनों  के  ऊपर  वे  सहानुभूति  के  साथ  विचार  करें

 डा०  मा०
 श्नीण

 :  कया  हैं  ?

 श्री  tra  सिह  भाई  एक  मेरी  करमें  डमेट--स्प्रेड  श्रोवर  के  बारे  में  है  र. 1 द्  एक्ट  के

 ध्रन्दर  स्प्रेड  साढ़े  दस  घंट  का  है  |  मजदूरों  के  सम्बन्ध  में  भी  Ha  अलग

 कानून  बने  खास  तौर  पर  जो  फैक्ट्री  एक्ट  उस  के  गमाइतों छ  को  छोड़  दिया

 जाय  स्प्रेड  रोवर  करीब  साढ़े  दस  घंटे  के  जाता  है  ।  यह  व्यवस्था  भी  ऐसी  है  जो  करारी  ऐक्ट  से

 मिलती  जुलती  है  ।  जैसा  इस  में  है  नगर  स्प्रेड  बारह  घंटे  का  रख  दिया  जाय  तो  उस  से  हा दतर कस

 का  खर्चे  भी  ज्यादा  उन  को  नुक्सान  भी  ज्यादा  पहुंचेगा  तकलीफ  भी  ज्यादा होगी  |

 इसी  प्रकार  से  एक  जगह  वेतन  के  स्थान  पर  माइलेज  मिलता  है  ।  किसी  जगह  पर

 fear  भ्रलाउंस  की  जगह  किसी  जगह  वेतन  के  स्थान  पर  माइलेज  अलाउंस  मिलता  है  तो  ग्रोवर

 टाइम  के  काम  का  माइलेज  अलाउंस  को  वेतन  के  नहीं  गिनेंगे  तो  उस  में  लोगों को  बहुत

 कम  पैसा  मिलेगा  क्योंकि  कोचीन  हाई  कोर्ट  ने  एक  ऐसा  जजमेंट  दिया  है  कि  माइलेज  वेतन

 में  शामिल  नहीं  होता  ।  पेमेंट  श्राफ  वेजेस  ऐक्ट  में  जो  वेतन  की  व्याख्या  है  उस  में  माइलेज  aaa

 नहीं  इस  के  बारे  में  भी  मैं  ने  एमेंडमेंट  दिया  है  जब  कलाम  ज़  प्रांगण  तब  मैं  इस  पर  कहूंगा ।

 में  मानता  हूं  कि  इन  दोनों  बातों  को  देखते  हुए  इस  ज्वाइंट  सिलेक्ट  कमेटी  की  रिपोर्ट  के

 मोटर  ट्रांस पो टें धजी  के  सम्बन्ध  में  जो  रखा  गया  है  वहू  बहुत  ही  स्वागत  योग्य  और  इस

 ae  में  काम  करने  वाले  हमारे  देश  के  सभी  श्रमिकों  को  इस  व्यवस्था  में  शामिल  कर  लिया  जाय

 तो  लाभ  ही  होगा  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  कौर  सेन  करता  हूं  ।

 :  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  इसलिये  करता  हूं  कि  भ्र गले  पांच  वर्षों  में  भारत  का

 सड़क  परिवहन  १००-२००  प्रतिशत  विस्तृत  हो  जायेगा  ake  कर्मचारियों  की  संख्या  भी  उसी

 में  बढ़  जायेगी  ।  इस  से  सड़क  परिवहन  का  महत्व  परौ  दायित्व  बढ़  जायेगा  ।

 इस  विधेयक  के  बारे  में  शासक  दल  दलों  में  afc  मतभेद  नहीं  है  ।  इसलिये  मुझे

 इस  के  सम्बन्ध  में  दो-तीन  सुझाव  ही  देने  हैं
 ।

 पहला  यह  है  कि  राज्यों  द्वारा  इसे  यहां  प्रवृत्त

 करने  के  लिये  एक  वर्ष  का  समय  आवश्यकता  से  अधिक  है  ।  मोटर  मालिक  तब  तक  सम्पत्तियों

 का  झूठा  बंटवारा  दिखाने  से  नहीं  चुकते
 |

 एाालवाणणलाकरणचकाकणणजणकक्रा्णक्र््ाकाछछन

 fat  अंग्रेजी  में
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 सुरत  में  दाक्तिचालित  करघों  पर  एक  शभ्रधिनियमनਂ  लागू  करने  सूरत  के  उद्योगपतियों

 ने  उस  से  बचने  के  लिये  अपने  उपक्रमों  को  छोटी-छोटी  इकाइयों  में  बांट  दिया  था  ।  यदि  मोटर  परिवहन

 में  भी  वही  तो  इस  विधेयक  का  sees  ही  विफल  हो  जायेगा  ।

 इस  अ्रधिनियमन  को  पांच  से  कम  कर्मचारियों  वाले  मोटर  परिवहन  उपक्रमों  पर  लागू  करने  के

 सम्बन्ध  में  एक  परन्तुक  जोड़ा  गया  है
 कि

 यदि  राज्य  सरकारें  ठीक  समझें  तो  इसे  उन  पर  भी  लागू

 कर  सकती हैं  ।  ज्यादा  ग्रीवा  यह  रहता  कि  सीधी  व्यवस्था  की  जाती  कि  इसे  सभी  उपक्रमों  पर  समान

 रूप  से  लागू  किया  जायेगा  ।

 इस  में  दूसरी  त्रुटि  यह  है  कि  दायरों  कौर  देहातों  या  पर्वतीय  प्रदेशों  के  परिवहन  के  लिये  काम

 के  घंटों का  समान  फैलाव  रखा  गया  है  ।  सभी  जानते  हैं  कि  पर्वतीय  इलाकों  में  चार  घंटे  मोटर

 चलाना  शहरों  में  दस  घंटे  मोटर  चलाने  के  बराबर  है  ।

 इसी  तरह  बम्बई  जैसे  बड़े  दायरों  में  ae  छोटे  शहरों  में  मोटर  चलाने  में  भी  बड़ा  अन्तर है  ।

 इन  सभी  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  इन  में  विभेद  किया  जाना  चाहिये  ।

 काम के  घंटों का  फलाव  १२  घंटे  के  स्थान पर  Qoll He at War घंटे  ही  रहना  चाहियें  ।  विभिन्न

 राज्यीय  सड़क  परिवहन  भ्र धि कारियों  erat  यूनियनों  के  बीच  तक  हुए  करारों  में

 घंटे  ही  माने  गये  हैं  ।  पता  नहीं  सरकार  ने  इस  विधेयक  में  उसे  १२  घंटे  क्यों  कर

 || इस  अवस्था  पर  भी  उसे  बदल  देने  में  कोई  हानि  नहीं

 इस  विधेयक  को  प्रभावी  बनाने  में  बड़ी  भ्रड़चनें  सामने  जायेंगी  ।  संयुक्त  समिति  में  कुछ  सदस्यों

 ने  कहा  था  कि  इस  के  पालन  से  अधिक  इस  का  उल्लंघन  होगा  ।  में  उस  से  सहमत  क्योंकि  Aha

 कहीं  से  शुरुआत  तो  करनी  ही  पड़ेगी  ।  सभा  का  कत्तव्य  है  कि  देश  के  प्रौद्योगिक  प्रसार  के  फलस्वरूप

 उत्पन्न  होने  वाले  क्यारियों  की  सभी  श्रेणियों  के  साथ  बराबर  न्याय  करती  रहे  ।  हमें  इन

 से  बड़ी-बड़ी  ब्रा शा यें  हैं  ।

 श्री  श्रीधर
 :

 सभापति  मोटर  ट्रांस्पोर्ट  यह  जो  सदन  के  सामने

 है  उस  का  मैं  स्वागत  करता  हुं  ।  विकास  की  कौर  से  बहुत  दिनों  से  यह
 मांग  थी  कि  ऐसा एक

 कंसोलिडेटेड  बिल  सेंटर  की  से  जाना  झावद्यक  है  ।  उस  मांग  को  हम  पुरा  करने  जा  रहे  हैं

 इस  बिल  को  प्रवर  समिति  को  भेजा  गया  ate  वहां  बहुत  सी  बातों  पर  विचार  किया  गया
 ॥

 लेकिन  इस  में  कुछ  कमियां  रहने  के  कारण  राज  उन  के  बारे  में  यहां  चर्चा  हो  रही  इन  कमियों

 पर  भी  प्रवर  समिति  ने  विचार  कर  लिया  होता  तो  बहुत  अच्छा  होता
 ।

 एक  तो  इस  में  यह  कमी  है  कि  एक  वर्ष  का  समय  इस  के  इम्प्लीमेंटेशन  के  लिये  दिया  गया

 है  ।  यह  बहुत  ज्यादा  है  ।  सरकार  जानती  है  कि  राज  हमारे  प्राइवेट  सेक्टर  वालों  की  यह  sate

 है  कि  जो  भी  लूप होल  होता  है  उस  का  लाभ  उठाते  इसलिये  वे  इस  एक  वर्ष  के  समय  का  भी

 लाभ  उठायेंगे  ।  तो  मेरी  प्रार्थना  है  कि  मंत्री  जी  इस  पर  विचार  करें  जो  यह  एक  वर्ष  का

 समय  रखा  गया  है  इस  को  कम  करें  ।

 मुझे  राज  वर्क  के  के  बारे  में  कहना  है
 ।

 हम  ने  इस  में  ls  घंटे
 का

 समय  काम  करने  के  लिये  रखा  है  ।  लेकिन  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  मोटर  ट्रांस्पोर्ट

 aaa  को  किन  परिस्थितियों में  काम  करना  पड़ता  RAIN  नत  का  नस  कितनी  परेशानी  wire

 1679  (Ai)
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 दारी  का  है  ।  जिन  रास्तों  पर  मोटर  चलते  हैं  वे  कितने  खराब  होते  हैं  ।  हम  भी  जब  प्रवास  करते  हैं  तो

 दो  चार  घंटे  के  बाद  हम  थक  जाते  लेकिन  इन  लोगों  को  तो  आठ  घंटे  काम  करना  पड़ेगा  ।  तो

 इन  के  काम  के  घंटे  कम  करने  पर  विचार  किया  जाय  ।  मेरा  तो  कहना  है  कि  ale  घंटे  के  बजाय  सात

 घंटे  का  समय  रखा  जाय  |  बम्बई  में  स्टेट  प्रो  मोटर  ट्रांस्पोर्ट  है  वहां  भी  राठ  घंटे  का  काम  बताया

 जाता  है
 ।
 में  स्थान  से  बम्बई  भ्राता  हूं  तो  उस  में  दस  घंटे  का  समय  लगता  है  ।  मैं  ने  ड्राइवर

 से  पूछा  कि  पहले  तो  तुम  महाड  में  चेंज  करते  थे  aa  क्यों  नहीं  करते  at  उस ने  कहा  कि

 हमारी  सरविस  घंटे  की  ही  गिनी  जाती  है  कौर  जो  बीच  में  ब्रा  are  घंटे  के  लिये  तीन  जगह

 गाड़ी  रुकी  रहती  है  उस  को  हमारी  सर्विस  में  नहीं  गिना  जाता  कहा  जाता  है  कि  यह  स्टापेज

 तो  मुसाफिरों  की  सहूलियत  के  लिये  है  ate  इस  को  सर्विस  में  नहीं  गिना  जायगा  ।  इस  तरह  से

 उन  की  सर्विस  में  डेढ़  घंटा  कम  हो  जाता  है  उन  की  सर्विस  ८  घंटे  की  ही  मानी  जाती है  कौर

 उन  को  टाइम  का  पैसा  नहीं  दिया  जाता  ।  यह  स्थिति  तो  राज  सरकार  द्वारा  चलाई  मई

 कम्पनियों की  है  ।  जे  से  प्राइवेट  सेक्टर  इस  का  लाभ  उठाता  है  उसी  तरह  गाने  मेंट  कारपोरेशन  इस  का

 लाभ  उठाते  हैं  ।  इस  बारे  में  कोई  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।  हम  ने  ग्राम  घंटे  का  समय  रखा  है  लेकिन

 इस  में  छुटटी  को  शामिल  नहीं  किया  जाता  ।  बीच  में  जो  गाड़ी  रुकती  है  उस  को  सर्विस  में  नहीं

 गिना  जाता  ।  इस  के  बारे  में  विचार  करना  चाहिये  |  यह  भी  एक  लूपहोल  है  |

 जो  मोटरें  हिली  रास्तों  पर  चलती  हैं  उन  का  काम  बहुत  ज्यादा  परेशानी  कौर  जिम्मेदारी

 का  है  ।  वहां  घंटे  का  काम  करना  बहुत  कठिन  है  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  इस  पर  विचार  किया  जाय
 ।

 उन  पर  काम  बहुत  ज्यादा  पड़ता  है  कौर  इसी  कारण  रोज  सुनने  में  grat  है  कि  एक्सीडेंट  हो  गया  |  इस

 वजह  से  हरनेक  पैसिंजर  मरते  हैं
 ।

 इस  का  मुख्य  कारण  श्रोवरटाइम काम  है
 ।

 उन  को  बहुत  ज्यादा काम

 दिया  जाता  है  जिस  को  वह  नहीं  कर  सकते  ।  इस  पर  ध्यान  देना  चाहिये  |  जेसा  मैं  ने  कहा

 को  काम  के  घंटे  के  बजाय  ७  करने  चाहियें  ।

 दूसरे  पीक  अवर  में  जो  दस  घंटे  का  समय  रखा  गया  है  मैं  इस  का  विरोध  करता  हुं  ।  पीक

 प्रवर  कौन  सा  हो  कौन  सा  न  हो  यह  हम  ने  तो  तै  किया  नहीं  है  ।  जो  अफ़सर होंगे  वही  ते  करेंगे

 कि  पीक  ओवर  कया  है  ।  बम्बई  wa  बड़े  शहरों  में  ट्रांसपोर्ट  इतना  बढ़  गया  है  कि  हर  समय

 पीक  रहा  करता  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  पीक  का  नाम  ले  कर  ज्यादा  ड्यूटी  लेने
 का

 प्रयत्न  किया  गया  है  ।  तो  इस  बारे  में  भी  विचार  किया  जाय  ।

 इस  बिल  में  स्प्रेड  wae  की  जो  बात  बताई  गई  है  मेँ  उस  का  विरोध  करता  हूं
 ।

 मोटर

 पोट  aha  काम  बड़ी  जिम्मेदारी  का  काम  है  ।  बस  ट्रक  ड्राइव सं का  काम  बड़ा

 महत्वपूर्ण  जिम्मेदारी  का  काम  है  कौर  एक  कठिन  काम  है  कौर  इस  नाते  स्प्रेड  में  उन  के

 लिये  ज्यादा  काम  के  घंटे  नियत  करना  ठीक  उचित  नहीं  होगा  यह  जो  उन  के  वास्ते  १२

 घंटे  का  स्प्रेड  पक्का  है  वह  ज्यादा  इस  सम्बन्ध  में  जसे  श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा  ने

 डिस् सैंट  में  बताया  है  कि  फैक्ट्रिज  में  भी  कौर  भ्रमण  स्थानों  पर  भी  जहां  पर  कि  विशेष  जिम्मेदारी

 का  काम  नहीं  रहता  है  वहां  पर  भी  वर्क्स के  साढ़े  दस  घंटे  का  स्प्रेड  ग्रोवर  रहता  है  |  फिर  यह

 तो  बस  श्रौपरेटसं  ट्रक  ड्राइव सं  का  जोकि  ट्रान्सपोर्ट  में  काम  करते  हैं  विशेष  महत्व  का  काम  है

 इन  के  कुशलतापूर्वक  ड्यूटी  अंजाम  देने  पर  हजारों  लाखों  यात्रियों  की  जान  की  सुरक्षा

 का  हमेशा  सम्बन्ध  रहता  है  इसलिये  उन  के  वास्ते  साढ़े  दस  घंटे  या  दस  घंटे  का  ही  समय  रक्खा  जाय

 कौर  में  चाहता  हूं  कि  यह  प्रति  रोवर  में  जो  साढ़े  १२  घंटे  रक्खे  हैं  उन  को  घटा
 कर  साढ़े  १०  घंटे

 का  समय  रक्खा  जाय  |



 २४  १८८२  )  मोटर  परिवहन  कर्मचारी  विधेयक  २८२

 नम्बर  २७  में  क द  की  छुट्टी  का  जिक्र  पाया  है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  स्वयं

 वास्तविक  स्थिति  से  पूरी  axe  परिचित  होंगे  कौर  मुझे  यह  कहने  की  आवश्यकता  नवदीं  होनी  चाहिये

 कि  यह  मोटर  ट्रांसपोर्ट  का  काम  इतना  कठिन  कौर  परेशानी  का  काम  है  कि  वहां  पर  १०,  १४५  दिन

 की  की  व्यवस्था  रखना  पर्याप्त  नहीं  १०,  १५  दिन  की  छुट्टी  उन  के  वास्ते  काफी  नहीं

 कम  होगी  कौर  उनकी  छुट्टियों  की  तादाद  बढ़ा  कर  २०  दिन  कर  देनी

 नें  समझता हूं  कि  मंत्री  महोदय को  इस  पता  ही  होगा कि  बस  ड्राइव से

 धौर  ट्रक  ड्राइव सं वगेरह  को  शझ्रक्सर  करके  टी०  बी०  हो  जाया  करती  वे  ज्यादातर  टी०  बी०

 में  सफर  करते  हैं  ौर  ऐसा इस  कारण  होता  है  कि  उन  को  जितना  orem  मिलना  चाहिये  वह

 नहीं  मिल  पाता  है  ।  केवल  १०,  १५  दिन  की  छुट्टी  देने  से  उन  को  भ्रावश्यक  विश्वास  नहीं  मिल

 पायेगा  शौर  उन  के  स्वास्थ्य  के  हित  में  यह  जरूरी  है  कि  उन के  लिये  २०  दिन  की  ar  की

 व्यवस्था हो  जैसाकि  डिस्टेंसिंग नोट  में  लिखा है  ।

 जहां  तक  इस  बिल  की  मूल  भावनाओं  का  सम्बन्ध  है  मैं  उन  का  स्वागत  करता  हूं  और  में

 चाहता  हूं  कि  इस  धंधे  में  लगे  ahs  की  हालत  को  बेहतर  बनाया  जाय  उन  को  उचित

 सुविधायें  दिलवाई  जायें  ।  लेकिन  इस  के  साथ  यह  भी  जरूरी  है  कि  इस  बिल  में  जो  लूप होल्स

 हैं  कौर  जिन  में  से  कि  कुछ  का  मैं  ने  संकेत  भी  दिया  है  उन  को  ठीक  करने  का  प्रयत्न  किया  जाय  ताकि

 हम  उद्देश्य  में  सफल  हो  सकें  ।  यह  जरूरी  हो  जाता  है  कि  जब  हम  इस  ऐक्ट  का  राज्य

 कारपोरेशन  कौर  लोगों  से  कराना  चाहते  हैं  तब  इस  में  जो  लूप होल्स  बाकी  रह

 गये  हैं  उन  को  ठीक  किया  जाय  ॥

 में  इस  बिल  का  स्वागत  कौर  प्रमथ  करता  हूं  लेकिन  स्वागत  करते  समय  मैं  ने  जो  चन्द  एक

 सुझाव  दिये  हैं  मसलन्  उन  के  काम  के  घंटों  में  छुट्टी  की  graf  बढ़ाने  सम्बन्धी  जो  सुझाव  दिये

 हैं  उन  पर  सरकार  सहानुभूतिपूर्वक विचार  करे  ।

 इ ||  )  :  सभी  जानते  हैं  कि  भारत  में  सड़क  परिवहन  पर  इतने  सारे  प्रतिबन्धों

 के  बावजूद  उस  का  भविष्य  उज्जवल  है  ।  पाश्चात्य  देशों  का  भी  यही  अनुभव  है  रेल  परिवहन  के

 मुकाबले सड़क  परिवहन  कहीं  अधिक  सुविधाजनक  है
 ।

 इसलिये  यह  बरच्छा  ही  है  कि  सरकार
 ने  सड़क

 परिवहन  के  लिये  यह  विधान  रखा  है  ।

 यह  बिल्कुल  सही  है  कि  सड़क  परिवहन  के  कर्मचारी  बड़े  शोषित  क्योंकि  हर
 उपक्रम  में

 उन  की  संख्या  बड़ी  छोटी  होती  है  कौर  इसलिये  वे  संगठित  यूनियनें  बना  कर
 अधिकारों  की  रक्षा

 नहीं कर  पाते  ।  इसीलिये उन  के  अधिकारों  की  रक्षा  के  लिये  ऐसे  एक  विधान  की  बड़ी  प्रा वश्य कता  थी  ।

 हमारे  देश  में  सड़कों  की  दशा  बड़ी  खराब  जिस  के  कारण  गाड़ियां  खराब  हो  जाती  हैं

 शौर  कर्मचारियों  को  मुसीबतों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  उन  के  मालिक  गाड़ियों  की  दशा

 सुधारने  के  लिये  एक  पाई  भी  नहीं  खेलना  चाहते  |  उन  को  तो  बस  मुनाफे  काटने  की  पड़ी  रहती  है  ।

 नतीजा  भुगतना  पड़ता  है  चालकों  शर  क्लीनर ों  को  ।

 संयुक्त  समिति  ने  इस  के  लिये  इस  में  कोई  भी  व्यवस्था  नहीं की  ।  ऐसी  एक  व्यवस्था  होनी

 चाहिये  कि  यदि  कोई  गाड़ी  बार  बार  बिगड़  जाती  है  तो  मालिक  की  सनौर  से  कर्मचारियों  को  कुछ

 अधिक  पारिश्रमिक  देना  पड़ेगा  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  का  मत  है  कि  सरकार ने  इस  अधिनियमन को  राज्यों  में  प्रभावी  बनाने

 की  तिथि  एक  वर्ष  बाद
 की

 रख  कर  गलती
 की

 क्योंकि  इस  बीच  में  मालिक  लोग इस
 की  त्रुटियों

 का  पता  लगा  लेंगे  ग्रोवर  बचने  का  कोई  न  कोई
 रास्ता  निकाल  लेंगे  |  मैं  इस

 से  सहमत  नहीं  ।  किसी  भी

 मूल  मर  ग्रेजी  में
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 अधिनियम को  तब  तक  प्रभावी नहीं  बनाना  चाहिये जब  तक  उस  के  लिये  समुचित  व्यवस्था न  कर  ली

 जाये  |  arene  fe  इस  एक  वर्ष  में  सरकार  पूरी  व्यवस्था  कर  जिस  से  कि  तब  प्रेक्षक

 कर्मचारियों की कमी न पड़े की  कमी  न  पड़े  |

 इस  विधेयक  की  सब  से  अच्छी  व्यवस्था  खण्ड  ८  में  की  गई  है  ।  जहां  भी  १००  से  भ्रमित  परिवहन

 कर्मचारी वहां  उन  के  लिये  बनाये  जायें  ।  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  इस  उद्योग  की  कौर

 अधिक  प्रगति  होने पर
 कमेंच[रियों

 की  संख्या  कौर  घटा  दी
 जायेगी  ।  खण्ड

 €
 में

 भी  बड़ी
 ae

 व्यवस्था है  कि  मोटर  परिवहन  कौमें  चारियों  को  जिन  स्थानों  में  रात को  रुकना  पड़ता  है  उन  स्थानों  में

 विद्यालयों  की
 या  ऐसी  ही  कोई  अन्य  व्यवस्था  मालिकों  द्वारा  होनी  चाहिये  इस  की  बड़ी  जरूरत  थी  ।

 वैश्यों  att  उन  की  धुलवाई  के  प्रबन्ध  की  कौर  चिकित्सीय  सुविधाघरों  की  व्यवस्था  भी  बड़ी

 लाभदायक  है  |

 में  इन  का  स्वागत  करता  हूं  ।  इन  को प्रभावी बनाने  के  लिये  सरकार को  पर्यवेक्षण

 का  समुचित  प्रबन्ध  पहले  कर  लेना  चाहिये  ।

 श्री  वॉरियर  (  :  इस  विधेयक  के  शाने  में  विलम्ब तो  gar  फिर भी  मैं  इसका

 स्वागत  करता  सड़क  परिवहन  के  कर्मचारियों  की  दशा  में  सुधार  के  लिये  श्री  श्र  व०  गोपालन
 ने

 eeu Fon fataae में  एक  विधेयक  सभा  में  रखा  था  ।

 विधेयक  की  अच्छाई-ब  राज्यों  की  चर्चा  से  पहले  मैं  भारतीय  उत्पादकता  दल  के  प्रतिवेदन  की

 कुछ  बातें  सभा  के  सामने  रखना  चाहता हूं
 |  भारतीय  उत्पादकता  दल  ने  पश्चिमी  इंगलैंड  प्रौढ़

 अमरीका के  सड़क  परिवहन  की  aaa  का  अध्ययन  किया  था  ।  दल  ने  १९६०  के

 अपने  प्रतिवेदन  सें  उन  देशों  के  परिवहन-कमेंचारियों  के  सम्बन्ध  में  कई  विचारणीय  बातें  कही  हैं  |

 दल  ने  लिखा  है  कि  परिवहन  कर्मचारियों  का  ठोस  कार्मिक  संघीय  ग्रात्दोलन  उत्पादकता  बढ़ाने  में

 सहायक  सिद्ध  होता  है  ।  पाश्चात्य  देशों  में  पारवहन  क्मेंचारियों  के  का  म  की  परिस्थितियां  अच्छी हैं
 ।

 श्र  कर्मचारी बड़े  मेहनती  हैं  ।  वे  अनुशासन मानते  हैं
 ।  अनुशासन होने होने  से  उन  की

 दक्षता  बढ़ती है  ।

 वे  अपना  दायित्व  महसूस  करते  हैं  ।  उनको  भविष्य  से  अधिक  आशंका  नहीं  रहती  क्योंकि  हर  कमंचारी

 बीमा-शुदा  उन  का  विश्वास है
 कि  श्रम-विवाद

 वापस  में  बैठ  कर  तय  किये जा  सकते  हैं
 ।

 उन
 को

 कार्य  संबंधी  gant  सुविधायें  रहती  हैं  |

 इस  से  स्पष्ट  है  कि  अर्थ  व्यवस्था  के  विकास  के  साथ-साथ  मजदूरों  के काम की
 परिस्थितियों

 में

 भी  सूधार  होते  चलना  चाहिये  ।

 हमारे  देश  मैं  अभी  तक  परिवहन  कर्मचारियों  की  काम  की  परिस्थितियों  का  नियमित  रूप  से

 सर्वेक्षण  नहीं  होता  ।  अभी  कुछ  ही  दिन  पहले  मसानी  समिति  का
 प्रतिवेदन  हमारे  सामने  पाया है  I

 उस  से  तो  पता  चल  हीਂ  जाता  है  कि  ea  देशों  के  मुकाबले  हमारा  परिवहन-उद्योग  कितना

 अधिक  पिछड़ा  gat
 है  ।

 इस  से  यह  भी  पता चलता है  कि  लगभग  हर  राज्य  में  यह  उद्योग  चन्द  मालिकों के  हाथों  में  सिमटता

 जा  रहा  उन  का  एकाधिकार  कायम  होता  जा  रहा  है  |

 दुसरी  ae  रेलवे  हमारी  परिवहन-श्रावश्यकताश्रों  की  पूर्ति  नहीं  कर  पाती  ।  भारी  उद्योगों

 के  विकास  के  साथ  रेलवे  की  क्षमता  में  वृद्धि  नहीं  हुई  |

 male  है
 मति  ने  परिवहन-उद्योग

 मूल  TAT  में
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 के  सामने  पड़ने  वाली  aaa ox  अधिक जोर  दिया  पर  उन  के  बावजूद  मालिकान इस  में  रुपया

 लगाने को  तैयार  जिस  से  सिद्ध  है  कि  यह  उद्योग  विकास  करता  जा  रहा

 पर  जरूरत इस  बात  की  है  कि  उद्योग के  विकास  के  साथ  सड़कों की  दशा  में  कौर  कर्म  चारियों

 के  काम  की  परिस्थितियों  में  भी  सुधार हो
 ake  सरकार  तेल  तथा  pif  के  मुख्य-निर्धारण  की  नीति

 अपनाये  |  उद्योग  के  प्रसार  से  होने  वाले  मुनाफों  का  एक  वंश  कर्मचारियों  की  दशा  सुधारने  पर  भी

 खर्चे  जाना  चाहिये  |

 एक  श्रोता  रेलवेज  की  शिकायत  है  कि  सड़क  प  परिवहन  ने  यात्री-यातायात  का  एक  बड़ा  भाग

 हथिया  लिया  जिस  से  उस  के  लाभ  में  काफी  कमी  हो  गई  दूसरी  कौर  सड़क  परिवहन-उद्योग

 के  सामने  बड़ी  बड़ी  कठिनाइयां  जिन  का  सामना  मालिकों  को  मुख्यतया  कर्मचारियों  को

 ही  करना  पड़ता है

 लारियों  भ्र  ट्रकों  पर  केवल  ३  टन  बोझ  लादा  जा  सकता  लेकिन  भ्र क्सर  पांच टन  तक  भी

 लादा  जाता  है  ।  नतीजा यह  होता  है  कि  लारिया  कौर  ट्रकें  प्रकार  बिगड़  जाती  हैं  प्रो  करो  कभी  तो

 सड़कों  के  ठीक  सारा  रास्ता  रोक  आधी  रात  में  चालकों  तथा  क्लीनर ों  को  उन  की

 मरम्मत  में  जुटना  पड़ता  है  ।

 रियों  ak  ट्रकों  के  पुर्जे  ser  से  मिलते  ही  नहीं  ।  बेकार  बसों  को  ट्रक  बना  दिया  जाता  है

 इसीलिये  खड़ा  बसें  कौर  टर्क ७  माल-यातायात  का  काम  करती  हैं  ।

 सड़क-परिवहन के  सम्बन्ध  में  देश  के  विभिन्न  मार्गों  में  कई  तरह  के  कार्यालय  स्थापित  किये  गये

 लेकिन  उन  में  पर्याप्त संख्या  में  कम  चारी  नहीं  रहते  |  उत्पादकता  दल  ने  इसका पी  उल्लेख  किया  है

 कौर  सिफारिश  की  है  कि  उन  कार्यालयों  के  सम्बध  में  विनियमन  किया  जाना  जिस  से  कि

 उन  को  टीक  ददा में  रखा  जाये  कौर  जनता  तथा  परिवहन  अभिकरणों  को  उन  से
 लाभ  पहुंच  सके  |

 संयुक्त  समिति  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  संशोधन  इस  में  किये  हैं  ।

 सड़क  परिवहन  उद्योग  में  कुल  मिला  कर
 ८

 लाख  कर्मचारी  काम  करते  हैं  ।  चूं  कि  अलग  से  पुर्जे

 नहीं  इसलिये  प  देशीय  तरीकों  से  ट्रकों  प्रौढ़  बसों  को  किस  तरह  चलने  योग्य  बना  दिया  जाता

 है  और  फिरः:उन  को  चलाते  रहने  की  fara  चालकों  थ्रो  कंडक्टरों  नर  डाल  दी  जाती  ऐसी  दशा

 में  उद्योग  की  जांच  कराना  श्रावक  है  ।  तभी  पता  चल  सकेगा  कि  इस  उद्योग  के  कमेंचारियों को  इस

 अधिनियम  से  कितना  लाभ  पहुंचेगा
 |

 मोटर  परिवहन  कम  चोरियों  के  लिये  यह  विधेयक  एक  नयी  चीज

 है  ।  इसलिए इस  को  लागू  करने  के  बाद  ही  पता  चलेगा  कि  इस  में  कौन  से  संशोधन  कौर  किये  जानें

 चाहियें  ।

 ma  में  इस  विधेयक  ही  को  लेता  हुं
 ।

 इसे  संयुक्त  समिति  को  सौंपते  समय  श्री  तंगामणि  ने  जो

 सुझाव  रखे  उन

 '

 से  कुछ  समिति  ने  स्वीकार कर  लिये  हैं  ।

 उन  का  एक  सुझाव  था  कि  इसे  जम्मू  तथा  काश्मीर  पर
 भी

 लागू  किया  जाये  ।  पता  नहीं  उस  में

 क्या  कानूनी  पेचीदगी  है  ।
 तराशा  कुछ  दिन  बाद  इसे  जम्मू  तथा  काश्मीर

 पर  भी  लागू  करने  की

 व्यवस्था की  जायेंगी  ।

 मान  लिया  गया  है  ।
 इस

 afar aT
 को

 ३१  १६६१
 तक  सभी

 राज्यों
 में

 प्रवृत  करने  का
 सुझाव

 मै ंने  कभी  प्रभी  जिन  नये  नये  कार्यालयों  का  उल्लेख  किया  उन  में  काम  करने  वाले  कमंचारी

 परिवहन  कर्मचारी  की  परिभाषा  में  सम्मिलित  है  या  नहीं  ?  उन  को  भी  इस  में  शामिल  किया
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 जाना  चाहिये  ।  यदि  वे  इस  की  परिभाषा  में  शामिल  नहीं  हैं  तो  माननीय  मंत्री  को  इस  पर  विचार

 करना  चाहिये  ।

 सभी
 मोटर  परिवहन  कमेंचारियों को  एक  ही  लाठी  से  नहीं  हांका  जाना  चाहिये  |  काम  के  भ्रनुसार

 उन  की  विभिन्न  श्रेणियां  होनी  चाहियें  ।  प्रौढ़  उसी  केआ धार  पर  उन  के  काम  के  घण  निर्धारित  किये

 जाने  चाहियें  ।  यह  इसलिये  जरूरी  है  कि  सभी  प्रदेशों  में  सड़कों  की  दशा  समान  नहीं है  ।  पर्वतीय  क्षेत्रों

 और  पठारी  क्षेत्रों  मे ंचालक  क्लीनर ों  का  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की  एक  श्रेणी  होनी

 उन  को  पग  पग  पर  खतरों  का  सामना  क  रना  पड़ता  है  राज्य  सरकारें  सड़कों की  मरम्मत  करा

 ही  नहीं  पातीं
 ।

 इसलिये  उन  के  काम  के  घण्टे
 ४

 या  ५  प्रति  दिन  होने  चाहिये  झ्र
 उन  को  अधिक

 सुविधा  दी  जानी  चाहियें  ।

 दाहरों की बस की  बस  सेवाओं  में  काम  करने  वालों  को  बारबार  रुकना  प्रौर बस  स्टार्ट  करना  पड़ता

 इसलिये  उन  को  भी  एक  श्रेणी  में  रखा  जाना  चाहिये  |  उन  के  काम  के  घंटे  भी  कम  होने

 बड़ी  लम्बी  दूरियों  वाली  सेवायों  जैसे  से  कलकत्ता  तक  की  सेवा--के  कर्मचारियों  को  बीच  बीच

 में  विश्वास  देने  के  कुछ  श्र  कर्मचारियों  की  भी  व्यवस्था  रहनी  चाहिये  |

 मैं  अरन्य  माननीय  सदस्यों  के  इस  सुझाव  का  भी  समर्थन  करता हुं
 कि  काम

 के
 घंटों  का  फलाव

 १२  घं  नहीं  होना  चाहिये  ।  पता  नहीं  इस  के  बारे  में  अन्तर्राष्ट्रीय श्रम
 संगठन  की  सिफारिश क्यों  नहीं

 मानी  TH  |  अ्रन्तराष्टीय  श्रम  संगठन ने  अपन  अभिसमय  में  इस  के  बारे  में  सिफारिश  की  भारत

 भी  उस  का  एक  सदस्य  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  यह  व्यवस्था  उस  सिफारिश  से  मेल  नहीं  खाती  |

 श्री  आबिद  चली  :  यह  सूचना गलत  है

 श्री  वॉरियर  :  यदि  गलत  तो  माननीय  मंत्री  हमें  सही  स्थिति  बतायें  ।  यदि  १२  घंटे  के

 फैलाव  की  व्यवस्था  उस  सिफारिश  से  मेल  न  खाती  तो  माननीय  मंत्री  को  दोनों  का  मेल  की

 व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।  मैं  समझता  हूं  कि  लम्बे  सफर  के  लिये  ou  घंटे
 फैलाव

 भी
 ज्यादा

 है
 |

 इस  सम्बन्ध  में  गैर-सरकारी सदस्य  का  विधेयक  १९४७  में  प्रस्तुत किया  गया  था
 ।  सरकार

 को

 उस  के  बाद  मां  य  वर्ष  &  तैयार  करने  में  लग  गये  हैं  ।  इन  पांच  वर्षों  में  इस  उद्योग  में  बड़े  बड़े  परिवहन

 गये  हैं  ।  प्रावव्यकत  इस  बात  की  है  कि  काम  के  घण्टों  का  फैलाव  ८
 घंटे

 ही  रखा जाय  ।

 फिर  भी  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  |  श्रद्धा है
 कि  इस  को

 यथा  शीघ्र  सभी-राज्यों

 में  प्रभावी बनाया  जायेगा  |  झर  इस  को  ऐसे  ढंग  से  कार्यान्वित  किया  जायेगा  किਂ  अधिक  से  अधिक  लाभ

 कमेंचारियों  को  ही  हो  ।

 श्री  सुधार  :  इस  विधेयक  द्वारा  मोटर  परिवहन  कर्मचारियों  के  लिये  काफी

 सुविचारों  की  व्यवस्था
 की  जा  रही  है  ।  राज  सब  से  बड़ी  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  मोटर

 वहन  के  प्रसार  are  मोटर  परिवहन  कर्मचारियों
 की  सुविधाएं की  आवश्यकता  में  परस्पर  संतुलन

 कायम  किया  जाये  ।  सुविधायें  इतनी  प्रदीप
 न  हों  कि  उद्योग

 का
 विकास  ही  शिथिल  पड़

 इस

 लिये  इस  की  कार्यान्वित  के  मामले  में  राज्य  सरकारों  के  लिये
 भी

 कुछ  गुंजाइश  रखनी  चाहिये
 ।  संयुक्त

 मूल  अंग्रेजी  में
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 समिति  में  यह  arate  प्रकट  की  गई  थी  कि  राज्य  सरकारें  परिवहन  कर्मचारियो ंके  कल्याण  और

 हितों  के  प्रति  सदय  नहीं  है  ।  समिति न  इसीलिये  इस  में  राज्य  सरकारों के  लिये  प्रतीक  गुंजाइश  नहीं

 छोड़ी है  ।  स्पष्ट  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  कि  १९६१  तक  इसे  सभी  राज्यों  में  प्रभावी

 बना  दिया  जाना  चाहिये  ।

 इस  झ्र धि नियमन  को  प्रभावी  बनाने  तथा  इसके  काय  संचालन  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  क

 चहलकदमी  के  लिये  भी  कुछ  रखनी  चाहिये  थी  ।  इसलिये  कि  बड़ी  बड़ी  दूरियों  के  माल

 तथा  यात्री  यातायात  के  मामले  में  विधि  का  उल्लंघन  करने  वालों  का  पता  लगाने  में  बड़ी  कठिनाइयां

 सामने  करायेंगी  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  है  कि  पैंतीस  खबरों  श्र  शहरी  सेवाओं  के  कर्मचारियों

 को  अलग  श्रेणियों  में  रखा  जाये  और  उन  के  काम  के  घंटे  भी  कम  हों  पहले  ऐसा  विभेद था  ।  इस  विभेद

 को  मिटा  गलत  किया  गया  है  विधि  का  इसप्रकार  भ्र ति सरलीकरण  करने  से  आगे  चल  कर  कई

 कठिनाइयां  पैदा  हो  जायेंगी  ।

 हमारे  aa  में  कुछ  ऐसे  भी  इलाके  जहां
 ay  भर

 परिवहन  सवार  नहीं  चलतीं
 ।

 वहां  कर्म  चारियों

 के  लिये  उपयुक्त  सुविधायें ag  भर  कसे  जुटाई  जायेंगी  ।  जिस  मौसम  में  परिवहन  सेवा  चालू  रहती

 उस  मौसम में  तो  उन  की  व्यवस्था  होनी  ही  चाहिये  ।  कहीं  कहीं  यह  भी  होगा  कि  बहुत  छोटे  छोटे  मोटर

 मालिकान  इन सुविधाघरों को  जुटाने  में  wot  को  ग्र समर्थ पा  सेवायें ही  बन्द  कर  देंगे  |

 विधेयक में  व्यवस्था  है  कि  १५  से  १८  वर्ष  तक  की  भ्रवस्था  के  किशोर
 काम

 पर
 लिये  जा  सकते

 हैं  उचित  क्योंकि  मोटर  परिवहन  सेवा  का  काम  काफी  भारी  पड़ता  है  ।

 काम के  घंटों  का  फैलाव  १२  घंटे  बहुत  ज्यादा  है  ।  सरकार  को  स्वयं  उसे  घटा  कर  यदि  १०

 नहीं तो  कम  से  ११  ave  तो  कर  ही  देना  चाहिये  |

 पंडित  सनीःश्वरदत्त  उपाध्याय  :  मोटर  परिवहन  की  स्थिति  बड़ी  ही  शोचनीय

 शब  तक  इस  दिदा  में  न  कोई  कानन  है  न  कोई  संहिता  फौरन न  कोई  उपनियम  ही  बनाया

 गया है  ।  कौर  यह  काय  बड़े  नियमित  ढंग  से  चल  रहा  है  |  लोग  गाड़ियां  ले  लेते  हैं  सड़कों  पर

 चलाने  लगते  हैं  ।  कोई  इन्हें  पूछने वाला  नहीं  कि  क्या  कर  रहे  हो
 ?

 कई  लोग  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  दो  तीन

 गाड़ियां चला  रहे  क्योंकि  वहां  किसी  सरकार  भ्रमणा  निगम  की  बस  सर्विस  नहीं  है  ।  कई  जगह

 कुछ  चालक  मिल  कर  इस  प्रकार  का  राय  कर  Wel  मुझे  इस  बात  की प्रसन्नता है  कि  मंत्री  महोदय

 ने  इस  विषय  सम्बन्धी  जो  विधेयक  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  उसमें  कर्मचारियों  की  स्थिति

 सुधारने  के  बारे  में  बहुत  कच्छ  उपबंध  यह  उपबन्ध  उन  इकाइयों पर  भी  लाग  होंगे  जिनमें  काम

 करने  वालों
 की

 संख्या  ५  है  भ्र ौर  सभी  प्रकार  के  परिवहन  कर्मचारी  इसके  श्रन्तगंत  AT  जायेंगे  यह

 भी  मांग
 की

 जा  रही  है  कि  यह  विधेयक  छोटी  से  छोटी  इकाइयों  पर  भी  लाग  किया  इस  विधेयक

 के  अनुसार  किसी  वर्ग  के  कमंचारी  के  साथ  कोई  भेदभाव  का  व्यवहार  नहीं  किया  जायेगा  ।  काम के

 घंटों का  िन फैलाव  १९  घंटे  रखा  गया  है  |  इस  पर  कुछ  मतभेद है  ,  परन्तु इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  उल्लेख

 नीय  है
 कि  इन  घंटों  के  बीच  काफी  समय  are  करने  के  लिए  प्राप्त  हो  जाता  मेरे  विचार  से

 काम  करने
 क

 घंटों  की  सीमा
 ८

 घंटे  ठीक  है
 ।

 यह
 न

 तो  कम  है  न  ज्यादा  ही  ।
 रोवर  टाइम  दुगना

 कर  दिया गया  है  ।  श्रीमती  टिप्पण  में  एक  सुझाव  दिया  गया  है  कि  सामान्य  मजूरी  निर्धारित  करते  समय

 _  यात्रा  की  हरी  पर  भी  विचार  किया  जाना
 मेरे  विचार  मैं  माता

 की
 ay  नियमित  मजूरी

 की

 मूल  wa  में
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 मुनीश्वरदत्त

 air
 नहीं  कर्मचारियों  के  स्वास्थ्य  एवं  उनके  कल्याण  के  लिये  विशेष  उपबन्ध  किये  गये  जहां

 तक
 इस  प्रीमियम के  लागू  करने  का

 प्रद  इस  सम्बन्ध  में  समुचित  तिथि  की  घोषणा  मंत्री  महोदय

 द्वारा की  जा  सकती  है  ।  यदि  कुछ  भागों  में
 तिथि

 जल्दी
 निश्चित

 करने  की  आवश्यकता हो  तो  यह  वहां

 जल्दी  की  जा  सकती  है  इसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 में  इस  सम्बन्ध  की  महत्वपूर्ण  बातों  की  झर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हुं  ।  सड़कों पर  यातायात  बड़ी

 तेजी  से  बढ़  रहा  है
 ।  दुर्घटनायें  हो  ही  जाती हैं  उससे धन  कौर जन  की  अपार  हानि  होती

 है
 ।

 यह  व्यवस्था  होनी  चाहिये  कि  किसी  भी  मालिक  को  ऐसे  किसी  भी  कर्मचारी को  रखने  की

 अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  जो  बेतहाशा  झ्रथवा  लापरवाही  से  मोटर  गाड़ी  शादी  चलाने  के

 किसी  मामले  में  अपराधी सिद्ध  हो  चका  हो  awa  इस  प्रकार  के  दोष  के  कारण  उसे  नौकरी  से

 बर्खास्त किया  जा  चुका  हो  अथवा वहू  किसी  भी  प्रकार  से  सजा
 पा

 चुका  हो  सथ  ही  १५  वर्ष से

 कम ग्राय  वाले  और  बहुत  भ्रमित  वायु  वाले  जिनका  स्वास्थ्य  बरच्छा  न  हो  Ta  पुरुषों  को

 ड्राइवर  की  नौकरी  नहीं  दी  जानी  चाहिये  इन  प्रतिबन्धों  की  जांच  करने  के  लिये  निरीक्षकों  को

 पूरे  प्राधिकार  दिये  जाने  चाहियें  ।

 विधेयक  का  यह  उपबन्ध  भी  ठीक  है  कि  निरीक्षकों  को  तलाशी  शादी  लेने  का  भी  अघिकार  दिया

 गया है  ताकि  इस  बात  की  पूरी  जांच  पड़ताल  हो  सके  कि  अधिनियम  को  पूर्ण  रूप  से  कार्यान्वित  किया

 जा  रहा  है  नहीं  ।  इसके  अतिरिक्त  छुट्टी  जमा  करने  का  उपबन्ध  है  जो  तमंचा  री  किसी  वर्ष  में

 छूटी  नहीं  ले  सकता  वहू  उन  छुट्टियों  को  जमा  कर  सकता  है  कौर  आगामी  वर्ष  में  sera  झागामी  तीन

 वर्षों  में  उन्हें  ले  सकता  है  ।  लेकिन  मेरा  निवेदन  है  कि  कर्मचारियों  की  कुशलता  कायम  रखने  के

 लिये  यह  झ्रावव्यक  है  कि  मोटर  परिवहन  कर्मचारी को  प्रत्येक  ag  में  एक  मास  की  भ्रमणा  उतने

 दिनों  की  जो
 कि

 भ्रापने  निर्धारित  किय  हैं  छुट्टी  दी  जाये
 ।

 परन्तु  उसकी  पट्टी  को  जमा  करने  की

 श्रीमती  नहीं  दी  जानी  चाहिये  कर्मचारियों  को  के  लिये  दंड  देने  एक  उपबन्ध  भी

 होना  चाहिये  था  ।  इस  विधेयक को  ऐसे  संस्थानों पर  भी  लाग  किया  जाना  चाहिये जिनमें  पांच

 से  कम  कमंचारी काम  करते  हों  ।

 थ्री  सिंहासन  सिंह  :
 सभापति  इस  विधेयक  काਂ  सदन  ने  स्वागत  किया

 है  श्र  में  भी  इसका  स्वागत  करता  इस  देश  में  यातायात  के  क्षेत्र  में  मोटर  ट्रांसपोर्ट  अरपना  खास

 स्थान  रखता  था  वह  दिनों  दिन  बढ़ता  जा  रहा  है  ऐसे  विधेयक  की  af  श्रावइ्यकता थी  कौर

 यह  ग्रा या है  यह  बहुत  शुभ  चिन्ह  |

 इस  विधेयक  में  जो  सुविधायें  दी  गई  वे  मोटर  ट्रांसपोटं वक॑ज़ें ह ६+
 की  योग्यता कौर  एफिशेन्सी

 में  वृद्धि  यह  ara  की  जाती  है  ।  लेकिन  ale  कुछ  कहने  से  काल  मेँ  एक  बात  की  तरफ  मंत्री

 महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  ्  को
 सब  सुविधायें दी  गई

 लेकिन  उनकी
 क्या

 बिलिटी  यह  इस  विधेयक  में  दिखाई  नवदीं  देता  है  ।  मसलन  ड्राइवर  को  ले  लीजिए  |  एक  मेडिकल

 अफसर  जो  यह  टेस्ट  करेगा  कि  कोई  व्यक्ति  एडालेसेंट  है  या  नहीं  ।  वह  यह  देखेगा  कि  किसी

 व्यक्ति  की  उम्र  नियमों  के  अनसार  ठीक  है  या  नहीं  प्रौर  वह  उस  उ  से  नीचे  तो

 शायर  को  सजा  होगी  ।  लेकिन  ड्राइवर  की  अवस्था  उसकी  की  दृष्टि  कितनी  इसको

 टेस्ट  करने  की  व्यवस्था  कहीं  नहीं  रखी  गई  है  ।  रेलवे  में  यह  नियम  है  कि  ड्राइवर  के  लिये  एक
 cee

 गया  है  कि  वह  नग्न  झाँख  से  इतनी  दूर  कौर  चश्मा  लगा  कर  इतनी  दूर
 देख  सकता  में

 समझता हूं
 कि  ड्राइवर  के  लिये  कुछ  पावंदी  होनी  चाहिये

 ।  अगर  उसकी  में  कोई  कमी  या  दोष
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 तो  उसको  ड्राइवर  के  बजाये  किसी  कौर  पद  पर  लगाया  जाये  ।  रेलवे  के  नियमों  में  यह  व्यवस्था  है

 कि
 गाड  ड्राइवर  की  दृष्टि  में  कमी  थ्री  तो  उनको  उस  पद  से  हटा  कर  उसी  विभाग  में

 कहीं  प्रत्यक्ष  लगा  दिया  जाता  है  ।  उसको  हटाया  नहीं  जाता  है  ।  उसको  कोई  समकक्ष  काम  दे

 दिया  जाता  लेकिन  उन  को  वहू  काम  नहीं  दिया  जाता  जिसमें  उनकी  दृष्टि  की  कमी  के  कारण

 लोगों  को  नुकसान  होने  की  आशंका  हो  ।
 हम  देखते  हैं  कि  बहुत  सी  मोटरों  में  स्पीड  के  रेगूलेटर  लग

 गय  लेकिन  बावजूद  इसके
 कि

 कभी  कभी  एक्सीडेंट  हो  जाते  हैं  ।  उसके  कई  कारण  हैं  ।  एक  तो

 रास्ता  चलने  वालों  की  गलती
 की

 वजह  से  एक्सीडेंट  होता  है  प्रौर  कभी  कभी  ड्राइवर  द्वारा  दूर  की

 चीज़े  न  दिखने  से  भी  एक्सीडेंट  होता  है  ।  इसलिए  इस  विधेयक  में  ऐसा  प्राचीन  होना  चाहिये

 कि  ore  ड्राइवर  की  में  कोई  खराबी  तो  .  .  .

 श्री  आबिद  :  उसको  लाइसेंस  नहीं  मिलेगा  ।

 att  सिंहासन  सिंह  लाइसेंस के  लिये  विधेयक  में  प्राचीन नहीं  है

 श्री  आबिद  श्रली  :  उसके  लिये  मोटर  व्हीकल  एक्ट है  ।

 श्री  सिंहासन सिह  :  वह  तो  ठीक  लेकिन  जिस  तरह  इस  विधेयक  में  एडालैसेन्ट्स के  सम्बन्ध

 में  मेडिकल  टैस्ट
 की

 व्यवस्था
 की

 गयी
 ध््ये चन वर

 ही  ड्राइवर  के  बारे  में
 भी  एम्पलायर को  इस  बात

 का

 जिम्मेदार ठहरा  दिया  जाये  कि  वे  ऐसे  आदमी  को  ही  ड्राइवर  के  पद  पर  जिसकी  दृष्टि  सही  हो
 ।

 इस  विधेयक  में  दो  तीन  बातें  वाकई  स्वागत-योग्य  जिनके  सम्बन्ध  में  पहले  वकंत  को  पहले

 बहुत  तकलीफ़  थी  ।  तकरीबन  हर  प्रदेश  में  रोडवेज  चालू  हो  गये  लेकिन  त्रिक  के  लिये  रहने  का

 कोई  स्थान नहीं  है  ।  वे  दूर  दूर  से  प्राते हैं  लेकिन  उनके  लिये  कहीं  भी  रेस्ट  हाउस  नहीं  हैं  ।  जब

 उनके  लिये  रेस्ट  हाउसिज़  का  प्राचीन  किया  गया  है  ।  प्राईवेट  tate  |  की  बात  तो  दर्राकनार

 सरकारी  रोडवेज  के  aaa  के  लिये  भी  ऐसी  सुविधा  नहीं  है  ।  कर्ब  तो  सरकारी  रूप  से  ही  ट्रांसपै  टें

 का  ज्यादा काम  हो  रहा  है  |  वे  हर  जगह  टरमिनस  पर  रेस्ट-हाउसਂ  की  सुविधा  कर  देते

 तो  बड़ी  सुविधा  हो  जायेंगी  ।

 इसी  प्रकार  कैन्टीन  की  सुविधा  भी  बड़ी  भ्रमणी  है  ।  हमारे  देश  में  जहां  कहीं  खाद्य  पदा  थे  मि  लते

 वे  शुद्ध  नहीं  मिलते  हालांकि  शुद्ध  दाऊद  का  प्रयोग  किया  जाता  है
 ।

 हर  जगह  मिलावट  है  बावजूद

 फूड  एडलट्रेशन  एक्ट  के  कौर  दूसरे  कानूनों  जिनकी
 कि

 कोई  कमी  नहीं  यह  ज़ाहिर है  कि  सही

 तरीके  से  उनका  उपयोग  नहीं  होता  या  उन  को  उपयोग  करने  वाले  अधिकारी  उनका  दुरुपयोग  करते

 इसलिये  are  कमेटीज  में  शुद्धता
 की

 भावना
 तो

 यह  बहुत  लाभदायक होगा  ।  उसमें  sae

 के  रिप्रज़ेन्टेटिव्ज रहेंगे  ।  अगर  उनकी  कोआपरेटिव  सोसाइटी  बना दी  तो  वहां  से  सस्ते  दाम

 पर  चीजें  उपलब्ध  हो  सकती  हैं  ।  हम  ने  रेलवे  में  देखा  है  कि  जो  चीज़  बाजार  में  दो  तीन  जाने  को

 मिलती  वहीं  चीज़  उससे  क  दाम  पर  ae  भ्रच्छी  क्वालिटी  की  उन  की  कैन्टीन  से  मिलती  है  ।

 कैन्टीन  की  स्थापना  ana  के  हित  में  है  दौर  संभव  है  कि  यात्री  भी  उस  को  उपयोग  कर  सकेंगे ।'

 स्थान  स्थान  पर  भ्रमणी  बना  दिये  जाने  के  बाद  यह  भी  व्यवस्था  कर  दी  जाय  कि  यात्री

 date की  कैन्टीन  को  उपयोग में  ला  इसमें यह  कहा  गया  है  कि  कैन्टीन्ज़ aaa  के  लिए

 लेकिन  केवल  ह" र  के  लिये  वे  कयों  यदि  यात्रियों को  भी  उन्हें  उपयोग  करने  का  अधिकार

 तो  दोनों  को  weet  क्वालिटी  की  चीजें  सस्ते  दाम  पर  मिल  सकती हैं  ।  मैं समझता हूं  कि

 का  विचार प्रति  है  ।
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 सिंहासन

 tee  हाउसिंग
 की

 व्यवस्था  वकंज़े  के  लिये  की  गई  है  ।  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  रोड  ट्रांसपोर्ट

 शोरों  से  डेवेलपमेंट  कर  रहा  है  वह  रेलवे  से  कॉम्पिटीशन  कर  रहा है  ।  इस  अवस्था में  यह

 अवश्यक  है  कि  यंत्रियों  के  लिये  भी  रेस्ट  हासिल  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  यद्यपि  इसका  इस

 बिल  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  लेकिन जहां  वकीलों  के  लिये  रेस्ट  हाउस  वहां  यात्रियों  के  लिये  भी  रेस्ट

 हाउस  तो  प्रौर  अच्छा  हो  सकता  है  पौर  काम  में  ज्यादा  बढ़ोतरी हो  सकती  है  |

 इस  विधेयक  में
 कोई  ख़ास  बात  ऐसी  नहीं  जिसका  वि  रोध  किया  जाये  ।  वकंज़ं  को  सुविधायें

 पहुंचाने के  लिये  बड़ी  व्यवस्था की  गई  है  ।  wa  वे  लोग  निश्चित  नियमों  से  गवन  होंगे  कौर  उनको

 छुट्टियां
 मिलेंगी  |  जहां  तक  ्  श्राफ  ड्यूटी  का  सम्बन्ध  मुझे  यह  है  कि  सम्बद्ध  ert

 में  पहले
 as

 घंटे  रखा  गया  फिर  दस  घंटे
 र

 फिर  बारह  घंटे
 |

 घंटे  की  नोबल  ड्यूटी  होगी  ।

 ATT कोई  खास  बात  हो  तो  ड्यूटी  दस  घंटे  की  हो  लेकिन  द  1  १६  में  बारह  घंटे

 रखा  गया  हम।री  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  दफा  १२  में  तो  दस  घंटे  रखे  गये  हैं भ्र ौर  गया

 है  कि  इससे  ग्रसित  काम  नहीं  लेकिन  दफा  १६  में  स्प्रेड  रोवर  को  बारह  घंटे  कर  दिया  गया

 उसके  ग्रन्तगंत  एडल्ट के  लिये  बारह घंट  का
 ग्रोवर

 कौर  एडालेसेंट्स  के  लिये  नौ  घंटे  का

 स्प्रेड  ग्रोवर  रखा  गया  दफा  १४  में  एडालेसेंट  के  लिये  काम  के  घंटे  छः  रखे  गये  हैं  कौर  एडल्ट  के

 लिये  ar  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  इन  दोनों  का  सम्बन्ध  होगा  ।  में  चाहता हूं  कि

 मंत्री  महोदय  अपने  जवाब  में  यह  समझायें  ।  दफा  १३  में  कहा  गया  है  कि  उस  के  काम  के  घंटे

 से  अधिक  न  लेकिन  कोई  खास  काम  होने  पर  दस  घंटे  तक  काम  हो  सकता  है  ।

 १३  के  दूसरे  प्रावाइज़ो  में  यह  कहा  गया  है
 कि

 टूट  या  बिगड़  जाने
 की

 अवस्था  में  ज्यादा  घंटे

 काम  लिया  जा  सकता  है  ।  उस  की  तो  कोई  बात  नहीं  है  ।  इस  के  बाद  दफ़ा  १६  में  इन्टरनल  को  मिला

 कर  बारह  घंटे  का  स्प्रेड  रखा  गया  है  ।  अरब  १४  में  यह  है  कि  वह  पांच  घंटे  तक  काम

 करेगा  कौर  उसके  बाद  उसे  साध  घंटे  का  कम  से  कम  इंटरवल  दिया  जाएगा  ate  फिर  ७०५

 चल  कर  कहा  गया  है  कि  इंटरवल  के  साथ  जो  स्प्रेड  होगा  वह  १२  घंटे  से  का  नहीं

 होगा ।  आपने  यह  भी  कहा  है  कि  उससे  झगर  ज्यादा  काम  लिया  जाएगा  तो  उसका  वेज

 दुगुना हो  जाएगा  ।
 यह  चीज़  जो  के  इंटरेस्ट  में  है

 ।
 लेकिन  मालिक  जो  है  वह  कितना  मामले

 इसके  बारे  में  कुछ  साफ  साफ  तय  होना  चाहिये
 ।

 क्लासिक  १३,  CUA  १६  में  मुझे  कुछ

 भिन्नता  मालूम  देती  है  प्रौढ़  इस  पर  मैं  चाहता  हूं  कि  भाप  ध्यान  १०  घंटे  शर  १२  घंटे
 में

 से  कितना  मालिक  काम  ले  सकता  है  क्या  रेस्ट  उसको  इसके  बारे  में  समन्वय

 नहीं है  ।  मं  चाहता  हूं  कि  इसको  श्राप  देखें
 |

 अब  मैँ  फिटनेस  सर्टिफिकेट  के  बारे  एडोलैसैंट्स  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  आपका

 इंस्पैक्टर  जा  कर  किसी  को  भी  कह  सकता  है  कि  तुम  १८  बरस  के  नहीं  १६  के  डाक्टरी

 विकेट  ला ग्रो  ।  att  कहा  है  कि  जो  एडोलसेंट  उसको  सर्टिफिकेट  लाना  होगा  जो  कि  डाक्टर  का

 होगा  ।  aa  सर्टिफिकेट  लाने  के  बाद
 जब

 वह  भरती  कर  लिया  जाता  है  तो  उसके  बाद  भी  आपका

 1.0  यह  कह  सकता  है  कि  जाओ  दुबारा  एग्जामिनेशन  करवाओ
 ।

 इससे  मुझे  डर  है  कि  कुछ

 इस  का  नाजायज़  फायदा  उठाया  जाएगा
 |

 एक  दफा  रखी  है
 कि

 वह  सर्टिफिकेट

 लेकर  ara  तभी  उसको  नौकरी  दी  जाएगी  जब  इसके  बाद  उसको  नौकरी  दे  दी  जाती  है  शर

 सर्टिफिकेट  मौजूद  है  तो  फिर  उसके  बाद  भी  श्राप  क्यों  इंस्पैक्टर  को  भ्र धि कार  दे  रहे
 कि  वह  चाहे

 तो
 मजबूर  एम्प्लायर

 को
 कर  सकता  है  कि  उस  आदमी  का  फिर  से  एग्जेमिनेदान

 करवाये  ।  इसका
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 दुरुपयोग हो  सकता  है  ।  १६  साल  की  उम्र  के  बाद  बहुत  मुश्किल  हो  जाता  है  बताना  कि

 वह  १६  साल  का  है  या  १८  साल  का  है  या  १९  साल  का  डाक्टर  १८  साल  के  आदमी

 को  १६  साल  किशोर १६  साल  के  को  १८  साल  का  कर  सकते  ऐसी  हालत  में  इस

 घारा  से  कुछ  दिवकत  पेश  कराएगी  ।  आपको इस  पर  विचार  करना है  कि  टेस्ट  एक  बार

 बार  बार  टेस्ट  की  नौबत  न  ह  |

 इन  दादों  के  साथ  में  इस  बिल  का  स्वागत  करता  हूं  करता  हूं  कि  जो  सुझाव  मैंने

 दिए  उन  पर  विचार  किया  जाएगा
 ॥

 श्री  ate  घोषाल
 में  इस  विधान  का  स्वागत  करता  हूं  क्योंकि  यह

 मोटर  कर्मचारियों
 की

 काफी  समय  से  चली  रही  कुछ  शिकायतों  को  दूर  करता  है  ।
 परन्तु

 इसके  कार्यान्वित  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  मुझे  सन्देह  है  ।  प्रथम  बात  तो  यह  है  कि  यह  बात

 स्पष्ट  नहीं  है  कि  चालकों  तथा  दिल्ली  से  कलकत्ता  जैसे  लम्बे  मार्गों  पर  चलने  वाले  सब  कर्मचारियों

 के  काम  के  घंटों  का  विनियमन  कसे  किया  जायगा
 ।

 उनके  लिए  पर्याप्त सुरक्षा  होनी  चाहिए  ।

 झगर  विधेयक  में  var  करना  संभव  नहीं  है  तो  यह  व्यवस्था  नियमों  में  की  जानी  चाहिये  |

 इसके  अ्रतिरिक्त  यह  मामला  भी  काफी  परेशान  करने  वाला  सिद्ध  होगा  कि  नौकरी  में  रखा

 gar  कोई  व्यक्ति  किशोर  वय  का  है  अथवा  नहीं
 |

 यह  सिद्ध  करने  के  मामले  को  लेकर  अनेक

 विवाद  पैदा  होनें  की  सम्भावना है  ।  इसके  केवल  कर्मचारियों  को  ही  नहीं  प्रत्यक्ष  नियोजकों  को  भी

 हो  सकती  है  ।

 सरकार  का  वर्तमान  रवैया  यही  है  कि  वह  एक  व्यक्ति  को  एक  ही  बस  भरवा  टक  के  लिए

 लाइसेंस  देती  है  ताकि  कोई  व्यक्ति  एकाधिकार  कायम  न  कर  सक  ।  स्वाभाविक  कि  नियोजक

 ४  से  कम  करमचारियों को  नौकरी  में  रखेंगे  |  Aa:  यदि  इन  उपबन्धों  को  भी  छोट  छोटे  एककों

 पर  लाग  नहीं  किया  तो  बहुत  से  कर्मचारी  इसके  लाभों  से  वंचित  रह  जायेंगे  |  इसके  अतिरिक्त

 झपरेन्टिस  कर्मचारियों  का  प्रदान  है
 ।

 शअ्परेत्टिस  कर्मचारियों की  श्रेणी  में  नहीं  बहुत

 से  नियोजकों  ने  यह  रिया  झपना  रखा  है  कि  वे  भ्र पने  कंडक्टरों  में  से  एक  को  भ्रपरेत्टिस  ही  कहते

 चाहे  वह  ५  ६  वर्षों  से  काम  करता  रहा  हो  ।  ऐसी  बातों  को  रोकने  के  लिए  कार्यवाही

 की  जानी  चाहिए  |

 यह  बात  भी  स्पष्ट  कर  दी  जानी  चाहिए  कि  क्या  इस  उद्योग  में  उत्पन्न  होने  वाले  विवादों

 को  औद्योगिक  विवाद  अ्रधिनियम  के  अ्रधीन  बने  न्यायाधिकरण ों  के  क्षेत्राधिकार  बाहर  रखा

 जायगा |

 बहुत  से  मालिक  चालकों को  ठेके  पर  रख  लेते  हैं  ।  वे  इस  शर्तें  पर  रखे  जाते  हैं

 कि  वे  कलकत्ता  से  दिल्ली  व  दिल्ली  से  कलकत्ता  तक  वापस  जायेंगे  इसके  लिए  उन्हें  कुछ  धन

 दे  दिया  जाता  कौर  इस  प्रकार  वे  महीनों  तक  काम  करते  लेकिन  उन्हें  स्थायी  कर्मचारी

 के  रूप  में  नहीं  रखा  जाता  ।  इस  प्रकार  ऐसा  करके  उन्हें  उन  लाभों  से  वंचित  रखा  जाता  है  जो

 स्थायी  क्मेंचारियों को  मिलते  हैं  ।  इस  विधेयक  के  अधीन  नियम  बनाते  समय  इस  बात  का

 पर्याप्त  ध्यान  रखा  जाना  ताकि  जो  लाभ  हम  उन  परिवहन  कर्मचारियों  को  देना

 चाहते  ये  कहीं  इससे  वंचित  ही  न  हो  इस  सम्बन्ध में  सावधान  रहने  की  आवश्यकता

 वजा  पाणणमणणवका0ए
 है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री
 भक्त

 हालात
 :  सभापति  मैं  एक  प्रश्न  करना  चाहता  हूं

 ।

 इस  विधेयक  के  लिए  मैं  माननीय  मंत्री  जी  ate  संयुक्त  प्रवर  समिति  को  बधाई  देता  हूं  कि

 उन्होंने जो  पहले  विधेयक
 प्रस्तुत  किया  था  उसमें  काफी  कुछ  सुधार  कौर  संशोधन  किए  मैं

 केवल  एक  बात  को  माननीय  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  लाना  चाहता  उसकी  तरफ  उनका  ध्यान

 आकर्षित करना  चाहता  हूं  ।  इस  बिल  की  १३वीं  धारा में  काम  करने  के  घंटों  का  विवरण  दिया  गया

 है  ।  उसमें  यह  ग्रस्त  नहीं  बताया  गया  है  कि  पहाड़ों  में  जो  मोटर  चलाते  उनके  काम के  क्या  घंटे

 होंगे  ।  उनको  मोटर  चलाते  संकट  का  सामना  करना  पड़ा  है  ।  जो  माननीय  सदस्य  बद्रीनाथ  या

 केदारनाथ  तशरीफ  ले  गए  वे  इस  बात  के  साक्षी  होंगे  कि  हिमालय  की  घाटी  में  और  चोटियों

 पर  मोटर  चलाना  एक  तरह  से  मौत  को  नियंत्रण  देने  के  समान  है  ।  प्रत्येक  मोड़  पर  मृत्यु मुंह
 बाये

 खड़ी  रहती  इसलिये  वहां  के  कर्मचारियों  के  लिये  भी  वही  काम  के  घंटे  रखना  या  वही  सेवा

 की  में  समझता  fas  न्यायपूर्ण  नहीं  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  देख  कर  प्रसन्नता

 हुई  कि  जो  हाल  इंडिया  नेपाल  फेडरेशन  श्राफ  रोड  ट्रांस्पोर्ट  वर्क्स  उसने  अपनी  गवाही

 में  इस  बात  पर  जोर  दिया  था  उनके  काम  के  घंटों  में  भ्रन्तर  रक्खा  जाय  कौर  कमेटी  में

 भी  इस  पर  काफी  बहस  हुई  थी  ।  मुझे  बता  नहीं  किन  कारणों से  सब  बातों  पर  विचार  करने

 के  बाद  यह  नहीं  गया  ।  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  खास  तौर  पर  ्

 करना  चाहता  हूं  कि  जो  पहाड़ों  पर  मोटर  व्यवसाय  में  काम  करने  वाले  हैं  उनके  लिये  श्रावव्यक

 है  कि  मूल  धारा  में  कुछ  संशोधन  किया  या  इसमें  जो  रूल  मेकिंग  पावर  स्टेट  गवर्नमेंट्स

 को  दी  गई  है  उस  के  अन्दर  ऐसी  व्यवस्था  की  जाय  कि  आवश्यकता  पड़ने  पर  परिस्थितियों  के  अनुसार

 उनमें  संशोधन किया  जायेगा  ।  इसलिये मैं  सदन  का  शरीक समय  न  ले  कर  मंत्री  महोदय से

 अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  यदि  वे  भ्र पनी  से  उचित  समझें  तो  कुल  मेकिंग  पावसें में  ऐसी  व्यवस्था

 करें  कि  जहां  पर  इस  तरह  की  परिस्थितियां  हों  वहां  केन्द्रीय  सरकार  के  आदेश से
 राज्य  सरकारें

 इस  तरह  की  सुनिश्चित  व्यवस्था  ताकि  यह  जो  बड़ा  भारी  संकट  है  वह  दूर  हो  सके
 |

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  देश  भर  में  जो  मोटर  व्यवसाय  में  काम  करने  वाले  हैं  उनको

 झपनी  श्रद्धांजलि  अर्पित  करता  हूं  कि  वे  इतने  परिश्रम  से  कार्य  करते
 मोटर

 का
 व्यवसाय

 बहुत  महत्वपूर्ण  व्यवसाय  है  कौर  हमारी  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  साथ  वह  महत्व
 भी  बढ़ता  जा

 रहा  है  ।  मुझे  बहुत  से  मोटर  कर्मचारियों  से  बातचीत  करने  का  मौका  मिला
 ।

 मैं  जानता हूं

 कि  उनके  neat  बहुत  सी  कमियां  कई  बार  यह  कहा  जाता  है  कि  दाराब
 पीने  की  वजह  से

 मोटर  का  ऐविंसडेंट  ऐसे  केसेज  हो  जाया  करते  हैं  यह  ठीक  लेकिन  जब  मैं

 ने  उनसे  बातें  कीं  तो  अपना  तक॑  देते  हुए  उन  का  कहना  था  कि  वे  दिन  भर
 काम  करने  के  बाद

 बहुत  थक  जाते  हैं  और  जब  वे  चारपाई  पर  लेटने  जाते  हैं  तो  लेटते  गिर  पड़ते  हैं
 ।

 वे
 इतने

 अधिक थक  जाते  हैं  ।  इसलिये  बाज  इस  थकान  को  दूर  करने  के  लिये  उनको
 कोई

 न

 कोई  मनोरंजन करना  पड़ता  है  ।  यह  उन  का  तक  है
 ।  मैं  उनके इस  तक  को

 स्वीकार

 नहीं  लेकिन  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  उनको  इतनी  कठिन  परिस्थितियों में
 काम  करना

 पड़ता है  |  इसलिये  उन  के  काम  की  परिस्थितियों  को  अनुकूल  बनाने
 की

 ae
 भी

 ध्यान  दिया

 जाना  पौर  इसके  लिये  यदि  श्रावश्यक  हो  तो  कानून  में
 भी

 संशोधन
 किया  जाना  चाहिये  ।

 मैं  ara  करता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  इस  कौर  ध्यान  देने
 की

 कृपा  करेंगे
 |

 श्र  लाचार
 :

 इस  सम्बन्ध  में
 सबसे

 प्रथम  बात  जो  मैं  निवेदन करना  चाहता

 _  हैं  वह  यह  है  कि  ड्राइवरों  का  काम  बहुत  कठोर  होता  z |

 लगातार  यह  काम  करते रहने  से

 मूल  पं प्रे जी
 में
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 उनकी  जीवन  wale  काफी  कम  हो  जाती  है  ।  मन्त्रालय  को  इस  तथ्य  की  छानबीन करनी

 चाहिए
 ।

 यदि  यह  बात  सही  है  तो  उनको  कुछ  विशेष  लाभ  देने  की  बात  सोची  जानी  चाहिये  ।

 खण्ड  ४  में  चीफ  इंसपेक्टर  श्रथवा  इंस्पेक्टरों  की  योग्यताओं के  बारे  में  कोई भी  संकेत

 नहीं  किया  गया  है  ।  साथ  ही  उन्हें  बहुत  व्यापक  भ्र धि कार  दिये  गये  हैं--यहां तक  कि
 वे  तलाशी

 शादी  के  लिये  निजी  मकानों  में  भी  घुस  सकते  ये  अधिकार  उन्हें  दण्ड  संहिता  के  aia  दिये

 गये  हैं  ।  इन  व्यापक  अधिकारों  का  दुरुपयोग  होने  की  पुरी  सम्भावना है  ।  इस  सम्बन्ध  में  काफी

 सावधानी  बरती  जानी  चाहिये  ।  में  यह  तो  नहीं  कहता  कि  ऐसे  उपबन्ध  नहीं होने  चाहियें  क्योंकि

 थे  बहुत  ही  अ्रावश्यक  हैं  ।  मेरा  निवेदन  तो  केवल  यही  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जब  नियम  इत्यादि

 बनाये  जायं  तो  जो  पोग्यतायें  उनके  लिये  निर्धारित  की  वे  काफी  उच्चकोटि  की  होनी

 चाहिये ं।

 एक  बात  बिल्कुल  समझ  में  खाने  वाली  नहीं  कि  दूर  दूर  के  स्थानों  तक  जाने  वाले

 जिनकी  दूरी  कभी  कभी  ५  प्रिया  ६  सौ  मील  से  भी  ah  होती  है--के  मामलों  में  इन  उपबन्धों

 को  कैसे  लाग  किया  जायेगा  ।  क्या  ऐसे  दूरस्थ  स्थानों पर  विश्वामित्र  बनवाना किसी  मालिक  के

 सम्भव  होगा  ।  मुझे  इसमें  सन्देह  है  ।  जबकि  उपबन्धों  में  इस  बात  की  व्यवस्था की  गई  है

 कि  रात  को  ora  करने  के  लिये  उन्हें  सुविधा दी  जाये  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  ये  विश् नाम गह

 कितनी  कितनी  दूरी  पर  बनाये  जायेंगे  ।  इन  सभी  पहलूओं  पर  विचार  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 धम  उपमंत्री  आबिद  मैं  प्रसन्न  हूं  कि  इस  विधेयक को  सभा  के

 सभी  पक्षों  का  समर्थन  मिला  है  जबकि  यह  अपने  प्रकार  का  पहला  विधेयक  है  ।  जेसा कि  में

 झपने  प्रारम्भिक भाषण  में  बता  चुका  हूं  यद्यपि  संयुक्त  समिति  में  इस  विधेयक  के  बारे  में  कितने

 ही  संशोधन aa  थे  लेकिन  वहां  पर  हुए  विवाद  से  माननीय  सदस्यों  को  विश्वास  हो  गया  था  कि

 इस  विधेयक  के  अधिकांश  उपबन्धों  की  अत्यन्त  ग्रावव्यकता  है  क्योंकि  यह  विधेयक  कारखानों

 के  बारे  में  न  होकर  परिवहन  उद्योग  के  बारे  में  इसी  विचार  से  इसमें  काम  के  घण्टों के  फैलाव

 की  व्यवस्था की  गई  है  ।

 प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  माननीय  सदस्यों  श्रीमती  टिप्पण  भ्र वश्य  दिये  हैं  परन्तु

 मेरी  राय  में  यह  एक  औपचारिकता मात्र  ही  है  क्योंकि  उन्होंने  भी  अपने  दृष्टिकोण की  पुष्टि

 के  लिये  कोई  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  किया  है  ।

 इस  विधेयक को  लागू  करने  की  तिथि के  सम्बन्ध  में  यहां  कहा  गया  है  कि  यह  अ्रधिनियम

 ३१  १९६१ तक  कभी  भी  लाग  कर  जायेगा  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  राज्य  ae

 कारों  का  ३१  दिसम्बर  तक  प्रतीक्षा  करना  जरूरी  है  ।  यदि  कोई  राज्य  सरकार  इसके

 बन्दों  के  ala  भ्रपेक्षित  व्यवस्था  श्र  नियम  पहले  बना  लेगी  तो  वह  राज्य  उसे  पहले  ही

 PERL  तो  हमने  भ्रान्ति  तिथि  रखी  है  कि  इस  तिथि  तक लाग  कर  सकता  ३१  दिसम्बर

 सभी  राज्य  सरकारें  इस  अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  को  लागू  कर  देंगी  ।  जेसा कि  कुछ  माननीय

 सदस्यों  ने  बताया  है  इसके  उपबन्धों  को  लागू  करने  के  लिये  विशद  व्यवस्था  करनी  होगी ।

 हमने  नियम  बनाने  शुरू  कर  दिये हैं  कौर  ज्यूंही  वह  बन  कर  तैयार  हो  जायेंगे वह  राज्य

 कारों  को  भेज  दिये  जायंगे  और  का  काम  1]  हो  जायेगा  |

 यह  बताया  गया  कि  अधिनियम के  लागू  होने  से  पहले  सम्भव
 है  कुछ  यूनिट  डरपना

 विभाजन  कर  लें  ।  बागान  श्रमिक  अधिनियम  के  बारे  में  हमें  अ्नभव  है  कि  बाद  में  इसी  कारण

 मूल  अंग्रेजी  में
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 आबिद

 उसका  संशोधन  हमें  करना  पड़ा  इसीलिये  हमने  इस  विधेयक  में  as  व्यवस्था रखी  है  कि

 राज्य  ्र घि सूचना  के  द्वारा  थोड़े  कर्मचारियों न्  ५  से  अधिक  कर्मचारियों वाले

 उपक्रमों  पर  भी  इसे  लागू  कर  सकती  हैं  राज्य  सरकारों  को  यह  श्रघधिकार  देने  के  कारण मैं

 समझता  हूं  कि  कोई  भी  मालिक  ऐसा  करने  का  प्रयत्न  नहीं  करेगा  ।

 यह  कहा  गया  कि  राज्य  सरकारें  इसको  लागू  करने  के  लिये  अधिक  उत्सुक नहीं  हैं  ।

 इसके  बारे  में  में  बताना  चाहता  हूं  कि  संयुक्त  समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  में  यह  पता

 लगा  है  कि  सौभाग्य  से  अधिकांश  स्थानों  पर  स्थिति  उससे  भ्रमणी  है  जिसको  afte  में  रख

 विधेयक  में  उपबन्ध  किये  गये  हैं  ।  पहले  बम्बई  राज्य  जो  ae  महाराष्ट्र तथा  गुजरात  में

 विभाजित हो  गया  कर्मचारियों  की  सेवा  की  ad  अच्छी  थीं  इसलिये  जिन  राज्य  सरकारों  के

 पास  बहुत  मोटरें  हैं  कौर  जिनमें  बहुत  से  कर्मचारी  नियुक्त  वहां ये  लोग  संगठित  हैं  कौर

 mre  संगठनों  के  ज़रिये  वे  लिये  उचित  व्यवस्था  करवा  सके  हैं  ।  समस्त  देश  के  लिये

 अधिनियम बनाते  समय  हमें  समस्त  देश  की  जरुरतों का  ध्यान  रखना  आवश्यक  केवल

 कलकत्ता  की  स्थिति  का  ही  ध्यान  नहीं  रखना  है  |

 काम  के  फैलाव  की  बारह  घंटे  रखने  के  बारे  में  बताया  गया  कि  कहीं  कहीं  पर

 छोटे  नगरों  से  मोटरें  शहरों  झ्राफिस में  काम  करने  के  लिये  व्यक्तियों को  लाती  हैं  ।  वहां पर

 वह  सारे  दिन  रहती  हैं  कौर  शाम  को  लौट  कर  जाती हैं  ।  बड़े बड़े  शहरों  में  जाना  नौ  तथा

 ग्यारह  बजे  के  बीच  में  बहुत  रहता  इस  अवधि  में  गाड़ियां  ८  बजे  गैराज
 से  निकाली  जाती

 हैं  तथा  मध्याह्न के  समय  गैराज में
 वापस  पहुंचाई  जाती  हैं

 ।
 इसी  प्रकार  मध्याह्न  द

 बजे  गाड़ियां बाहर  लाई  जाती  हैं  शौर  ८  बजे  रात  में  गैराज  में  वापस  ले  जाई  जाती  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इस  स्थिति  को  नहीं  समझा  है  ।  यह  बात  नहीं  है  कि  कर्मचारियों को

 बारह  घंटे  काम  करना  पड़ता  है  ।  उनको  आठ  घंट से  शरीक के  लिये  काम  पर

 नहीं  लगाया  जाता  है  ।  काम  के  बारह  घंटों  के  में झ्राठ  घंटे  काम  तथा  ४  घंटों का  विश्राम

 शामिल होता  है  ।

 मेरा  परिवहन  कर्मचारियों  के  संघों
 से  सम्बन्ध रहा  हमारा  हमेशा  यही  सुझाव  रहा

 है  कि  काम  के  घंटों  का  जब  भी  फैलाव  किया  जाये  तो  बीच  की  शारवती  थोड़ी  नहीं  होनी  चाहिय े।

 क्योंकि  मान  लीजिये  यदि  बारह  बजे  मुझे  काम  से  छुट्टी  मिली  शौर  १  बजे  wea २  बजे  काम

 पर  को  कहा  गया  तो  मैं  यह  एक  या  दो  घंटे  के  निकट  बरबाद  ही  करूंगा  |  परन्तु यदि

 चार  घंटों  का  विश्वास  का  समय  है  तो मैँ  बारह  बजे  घर  जाकर
 ४

 बजे  काम  पर  लौट  सकूंगा  ।

 इसीलिये  हमारा  यह  विचार  है  कि  या  तो  काम के  बीच  में  कोई  छुट्टी  न  दी  जाये  या  geet  दी

 जायें  तो  श्रमिक  समय  के  लिये  दी  at  उस  विचार  से  कौर  जनता  की  जरूरतों  को  देखते

 हुए  हमने यह  श्रावक  समझा  कि  काम  के  घंटों  का  फैलाव  बारह  घंटे  रखना  जरूरी  है
 ।

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  अ्रभिसमय  का  जिक्र  किया  ।  में  बताना  चाहता

 हूं  कि  हमने  काम  के  आठ  घंट  स्वीकार किये  हैं  विधेयक में  साप्ताहिक  अड़तालीस  घंटों

 की  व्यवस्था  रखी  है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संगठन  ने  भी  समस्त  विषव  में  प्रचलित  व्यवस्था  के

 आधार  पर  तथा  जनता  की  तथा  कर्मचारियों की  श्रावश्यकताशओ्ं  के  पर  काम  के  घंटों

 का  फलाव बारह घट बारह  घंटे  रखना  ही  ठीक  बताया है  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा है  कि  उनका  oie

 काम  का  भत्ता  भी  सामान्य दर  से  १",  गले  पसे  कम  नहीं  होना  चाहिये  ।  माननीय  सदस्यों at

 इसलिये  समझना  चाहिये  कि  हम  प्रगतिशील  भी  हैं  ।
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 मैंने  माननीय  सदस्यों  के  भाषण  सुने  ।  उनसे  मुझे  यह  पता  लगा  कि
 माननीय  सदस्यों

 को

 कुछ  गलतफहमी  उनका  सम्भवत या  यह  विचार  है  कि  यह  अघिनियम  केवल  कर्मचारियों
 की

 आवश्यकताओं  उनके  काम  के  घंटों  arts  के  लिये  ही  है  |  हम  हाल  में  ही  मोटरगाड़ी

 अधिनियम पारित  कर  चुके  जिसमें
 कंडक्टरों  के

 प्र  लाइसेंसों  के  लिये

 गाड़ियों  उपयुक्तता
 की

 व्यवस्था  है
 ।  इसीलिये  हमने  उन  उपबन्धों को

 दोबारा  इसमें

 नहीं रखा  है  ।  लाइसेंस देने  वाला  प्राधिकारी  ड्राइवर  न  बनने  योग्य  व्यक्ति  को  उनहें

 सकता  है  ।  भ्र परा धी  भ्रमणा  दुर्व्यवहार  करने  वाले  व्यक्ति को  लाइसेंस  देना  स्वीकार किया

 जा  सकता  है  ।  इसीलिये  उन  बातों  को  इस  विधेयक  में  नहीं  रखा  गया  है  ।

 यह  बताया  गया  far  किशोरावस्था  वाले  किसी  व्यक्ति  को  यदि  लाइसेंस  मिल  जाता  है  तो

 इंस्पैक्टर को  उसे  तंग  नहीं  करना  चाहिए  ।  हम  भी  यही  चाहते  हैं  ।  परन्तु  हमने  यह  व्यवस्था रखी

 है  कि  यदि  मालिक  की  राय  के  अनुसार  किसी  व्यक्ति  को  वयस्क  के  रूप  में  नियुक्त  किया  गया  है

 परन्तु  इंस्पैक्टर  यह  समझता  है  कि  वह  व्यक्ति  किशोर  है  तो  फैसला  सजन  करेगा  ।  किसी  व्यक्ति  को

 तंग  करने  का  उद्देश्य  नहीं  है  ।  ऐसे  मामलों  में  उपबन्धों  का  पालन  कराया  जाता  है
 ।

 परन्तु  यदि

 सभा यह  चाहती  हो  कि  इसके  बारे  में  कोई  नियंत्रण  नहीं  लगाया  जाना  चाहिए  किਂ  यदि  कोई  व्यक्ति

 अपने  को  वयस्क  बताता  है  मालिक  भी  ऐसा  ही  समझ  कर  उसे  नौकर  रख  लेता  है  तो  इंस्पेक्टर

 को  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिए  तो  हमें  कोई  wah  नहीं  है  ।  सभा  ऐसी  राय  दे  हम  उसका  निस्सन्देह

 अनुसरण  करेंगे  ।

 जहां  तक  काम  के  घंटों  का  सवाल  यह  सच  है  कि  कारखाना  अधिनियम
 में  go'/  घंटों

 की  व्यवस्था है  ।  मैं  इसके  बारे  में  पहले  बता  चुका हूं  ।

 छुट्टियों  का  जिक्र  किया  गया  ।  इसके  बारे  में  हमने  कारखाना  खान

 तथा  बागान  श्रमिक  अधिनियम  ails  के  भ्रनुसार  ही  व्यवस्था  की  है  ।  इनमें  वयस्क  के  लिए  १६

 बच्चों  के  लिए  २१  दिन  तथा  खान  के  ऊपर  काम  करने  वालों  के  लिए  १६  दिन  की  व्यवस्था

 है  ।  बागान  श्रमिक  अ्रधिनियम में  भी  वयस्कों  के  लिए  १६  दिन  बच्चों  के  लिए  २१  दिन

 की  व्यवस्था है  ।  हमने  भी  यहां  इसी  व्यवस्था का  झनुसरण  किया है  |

 यह  सुझाव  दिया  गया  fe  कार्यालयों  में  काम  करने  वाले  कमंचारियों  पर  भी  इसे  लागू

 करना  चाहिए  |  खण्ड  (Tt  में  क्लर्कों  के  बारे  में  व्यवस्था है  ।  ऐसा  विचार  है  कि  मोटर  परिवहन

 उद्योग  में  लगे  हुए  सभी  कर्मचारियों  पर  या  तो  यह  अधिनियम  अथवा  दूकान  स्थापना

 नियम  waar  कारखाना  अधिनियम  लागू  होना  चाहिए  |

 मील  भत्ते  के  बारे  में  मैँ  मित्र  से  सहमत  नहीं  हुं  क्योंकि  हमारी  जानकारी  के

 अधिक  काम  के  लिये  कहीं  पर  भी  मील  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  है  ।  परन्तु  देश  में  किसी  स्थान  पर

 यदि  मील  भत्ता  मिलाकर  अधिक  काम  का  भत्ता  दिया  जाता  है  तो  खण्ड  ३७  के  ala उस  स्थान

 पर  ऐसी  ही  व्यवस्था  क्योंकि  उसमें  दिया  है  कि  कर्मचारियों  की  भ्रमणी  दशा  सुधारी

 ही  ada  सुविधाओं  में  कोई  कमी  नहीं  की  जायेंगी  ।

 पहाड़ी  स्थानों  पर  परिवहन  सेवाओं  के  कर्मचारियों  के  बारे  में  मेरा  अपना  अनुभव  है  कि

 वह  बड़ा  कठिन  काम  करते  हैं  बड़े  सावधान  रहते  हैं  ।  मेरा  व्यक्तिगत  भ्रनुभव  है  कि  पहाड़ों

 पर  दुर्घटनायें  मैदानों  की  अपेक्षा  कम  होती  हैं  ।  वहां  के  ड्राइवर  जानते  हैं  कि  यदि  जरा  सी

 श्वानी  हुई
 तो

 वह  खड्ड  में  गिर  जायेंगे  कौर  परलोक  सिधार  जायेंगे
 ।
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 ्र प्री  प्राचीन  अली  ]

 विधेयक  में  व्यवस्था  है  कि  कोई  भी  ५  घंटे  से  प्रतीक  मोटर  नहीं  चलायेगा  ।  यह  संतोष

 जनक  व्यवस्था  है  ।

 लम्बी  दूरी  की  सेवा  उठाया  गया
 ।

 हमें  पता  है  कि  लम्बी  दूरी  के  मालवाही  ट्रकों  में

 दो  ड्राइवर रहते  हैं
 ।

 प्रयास  उचित  दूरी  के  बाद  उनको  छठी  दे  दी  जाती  है  जिससे  उनको  विश्राम

 मिल  सके  |  इस  विधेयक  के  पारित  हो  जाने  के  बाद  किसी  व्यक्ति  से  भी  निर्धारित  घंटों  से  भ्रमित

 आम  नहीं  जा  सकता

 महोदय  पीठासीन

 इस  समय  मोटर  परिवहन  अधिनियम  में  काम  के  घंटे  नौ  हैं  जिन  को  घटा  कर  आठ  घंटे

 कर  दिया गया  है  ।  शहरी  लम्बी  दूरी  की  यात्रा  तथा  माल  सेवाओं  के  बारे  में

 मूल  विधेयक  में  परिवर्तन  समिति  में  बहुत  सोच  विचार  के  बाद  किये  गये  हैं  ate  इन  को  सभी  ने

 प्रगतिशील  माना है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है

 कि  मोटर  परिवहन  कर्मचारियों  के  कल्याण  की  व्यवस्था  करने  उनके  काम  की

 war  को  विनियमित  करने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति

 द्वारा  प्रतिवेदित रूप  विचार किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  we  विधेयक  पर  खण्डवार  चर्चा  होगी
 ।

 यह  है

 कि  खण्ड  २  से  १४  विधेयक  का  बनें  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  2 (|

 खंड  २  से  १४५  विधेयक  में  जोड  दिये  गय

 खंड  १६  क  घंटों  का

 थी  रामसिंह भाई  वर्मा  :  मे  अपना  संशोधन
 संख्या

 १ प्रस्तुत  करता हू
 |

 मेरा  श्रमेंडमेंट  यह  है  कि  ज्वायंट  सलेक्ट  कमेटी  की
 रिपोर्ट

 में
 जो  बारह  घंटे

 apr  स्प्रेड  tat  रखा  गया  है  वह  घटा  कर  साढ़े  दस  घंटे  कर  दिया  जाये
 ।

 फैक्ट्री
 एक्ट  में  भी  साढ़े

 दस  घंटे  का  स्प्रेड  रखा  गया  है  4.0  यह  सर्विस
 भी

 उसी  प्रकार  का  एक  उद्योग  है
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बारह  घंटे  का  भ्रन्दाज़ा  तो  बग़ैर  घड़ी  के  भी  लग  जायगा
 |

 साढ़े  दस

 घंटे  के  लिए  इतनी  घड़ियां  चाहिएं
 कि

 बहुत  रुपया  खच  होगा
 ।

 थी  tate
 :

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  ग़लतफ़हमी  हो  रही  है
 |

 बारह  घंटे  का  स्प्रे

 ग्रोवर  ऐसी  सर्विसिज़  में  हो  सकता  जिन्होंने  अपने  यहां  पर  ad qa  के  रहने  की  क्लास  की

 व्यवस्था  की  हो  |  मोटर  ट्रांस्पोर्ट  alae  ऐसी  है
 कि

 वर्कर  को  एक  स्थान  से
 १२०

 मील  हूर  तक

 प्रतिदिन  गाड़ी  ले  जाना  पड़ता  है  ।  ऐसी  हालत  में  चार  घंटे  का  बीच  में  जो  ब्रेक
 डाउन  स्प्रेड

 रोवर  किया  जाता
 तो  वे  चार  घंटे  वर्कर  के  वेस्ट  होते  हैं  ।  बल्कि  उस  को  इस  व्यवस्था  से

 ज्यादा  खर्चे  भी
 करना

 पड़ता है  ।

 मूल  बं प्रे जी  में
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 यहां  दिल्ली  में  डिपो  निजामुद्दीन  में  है  ake  फ़रीदाबाद  से  जाते  हैं  कौर  डिपो  से  बस

 लेकर
 वे  चलते  हैं  ।  प्यार  बीच  में  चार  घंटे  का  ब्रेक  डाउन  स्प्रेड  घोर  किया  गया

 तो  उस  में  फ़रीदाबाद  से  खाने  के  लिए  एक  घंटा  शौर  यहां  से  फ़रीदाबाद  जाने  के  लिए  एक  घंटा

 लगता है  ।  माननीय  मंत्री  जी  यह  कह  सकते  हैं  कि  वे  बस  में  सकते  हैं  जा  सकते  हैं  ।

 लेकिन ऐसा  नहीं  क्योंकि  सुबह  जब  वे  डिपो  पर  सर्विस  पर  जाते  तो  उन  के  लिए  बस  नहीं

 होती है  ।  वे  रेल  में  ore  हैं  ate  डिपो  पर  करा  कर  बस  स्टार्ट  करते  हैं  ।  इस  तरह  उन  को

 जाने  का  खर्चा
 भी

 बहुत  देना  पड़ता  है
 ।

 जिन  ग़रीब  लोगों
 को

 कम  वेतन  मिलता  उन  के
 पास

 इतना  बसा  नहीं  है  कि  वे  बड़े  बड़े  शहरों  में  डिपो  के  पास  मकान  ले  कर  रह  सकें  ।  इसलिए वे  लोग

 दायरों  से  दूर  रहते  हैं  ।  इसी  तरह  बम्बई  में  डिपो  मानूंगा  में  है  कौर  कल्याण  से  जाते  हैं
 ।

 वे  कल्याण  से  गाड़ी  में  बैठ  कर  जाते  हैं  कौर  मांगा  में  बस  लेते  स्टार  करते हैं  ।

 चार  घंटे  का  ब्रेक  डाउन  6.0  श्र  बीच  में  ots  रोवर  किया  तो  कल्याण  से  आने  के  लिए

 एक  घंटा  कौर  वापस  जाने  के  लिए  एक  घंटा  चाहिए  ।  आठ  घंटे  ड्यूटी  चार  घंट  1...  रोवर

 सुबह  एक  घंटा  ड्यूटी  पर  खाने  का  प्रौढ़  शाम  को  एक  घंटा  वापस  जाने  इस  प्रकार

 चौदह  घंट  की  डयूटी  हो  जाती  है  ।  इस  स्थिति  में  वे  कया  घर  में  बाल-बच्चों  को  सम्भाल

 सकते  हैं  कौर  क्या  नींद  ले  सकते  हैं
 ?

 इस  बारे  में  कराई  एल०  करो  के  कनवेनशन की  बात  की  गई  है  |  दर ग्रस्ल  भाई  एल०  न

 के  बहुत  से  कन्वेन्दन्ज ऐसे  जिन  का  हम  पालन  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  इस  के  साथ  ही  उन  लोगों  के  रहने

 की  व्यवस्था  भी  डिपो  के  पास  ही  बराबर  होनी  चाहिए  ।  में  ने  ज्वायंट  सिलेक्ट  कमेटी  में  भी  इस

 बात  को  समझाने-की कोशिश  की  ।  यह  बात  तमाम  माननीय  सदस्यों  के  गले  उतरती  थी  ।  एविडेंस

 में  भी  न  तो  एम्पलाइज  की  तरफ़  से  कौर  न  एम्पलाइज  की  तरफ़  से  यह  मांग  की  गई  fH  बारह  घंटे

 का  स्तर  ग्रोवर  होना  चाहिए  ।  बल्कि  एम्पलाइज  की  तरफ़  से  यह  कहा  गया  कि  हम  ने  एग्रीमेंट

 से  साढ़े  दस  घंटे  स्प्रेड  रोवर  किये  हैं  ।  एक  जगह  साढ़े  दस  घंटे  का  स्प्रेड  ग्रोवर  हो  रहा

 दूसरी जगह  कानून  के  जहां  एग्रीमेंट नहीं  ट्रेड  यूनियन नहीं  बारह  घंटे  का  स्प्रेड  रोवर

 होगा  ।  जहां  यूनियन  है  कौर  एग्रीमेंट  कर  लिया  गया  वहां  साढ़े  दस  घंटे  का  स्प्रेड  रोवर  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  वक्  में  इस  तरह  का  भद  नहीं  होन  देना  चाहिए  |  जब  न्याय  करने  के  लिए

 यह  कानून  बनाया  जा  रहा  तो  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  दी तक जूं  की  काम  की  शर्तों  में  यह

 भिन्नता  नहीं  होनी  चाहिए  ।  इसीलिए में  ने  रिपोर्ट  में  भी  aaa  नोट  डिसेंट  दिया  है  ।

 उसको  यहां  पर  पढ़  कर  सुनाने  की  ज़रूरत  नहीं  क्योंकि  वह  माननीय  सदस्यों  के  सामने  रिपोर्ट

 में  माननीय  मंत्री  जी  बरसों  तक  रोड  ट्रांस्पोर्ट  aaa  यूनियन  के  प्रेज़िडेंट  के  नाते  काम  करते

 रह ेहैं  ।  वह  उन  के  लिए  लड़े  हैं  उन्होंने  स्ट्राइक  कराई  कौर  सब  काम  उन  के  हित  में  किये  ।  वह  उन

 सर्विसिज़  में  डायरेक्टर  भी  रहे  हैं
 ।

 मेँ  भी  ट्रांस्पोर्ट  यूनियन  का  वकार  हूं
 ।

 कईयों  का  मैं  प्रेज़िडेंट

 में  एकट्रड  यूनियन  क्  के  तौर  पर  काम  कर  रहा  हुं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  ने  भी  स्ट्राइक  कराई  या  नहीं
 ?

 श्री  रामसिंह भाई  वर्मा  :  में  ने  अपने  जीवन  में  एक  स्ट्राइक  जो  दस  महीने  चली

 जिस  में  श्री  नन्दा
 जी

 खुद  पिकेटिंग  करते  थे  ।  ब्र  स्ट्राइक  भी  ऐसी  वैसी  मिल  में  नहीं

 अहमदाबाद  सर  चीनू भाई  की  मिल  में  कराई  ।  गांधी  जी  ने  स्वयं  कहा  कि  यह

 मामला  पंच  के  सामने  जाना  चाहिएं  ।  सालिक  पंच  के  सामने  नहीं  गया  वह  मिल  हमेशा  के  लिए

 बन्द हो  गई  |  मेरा  निवेदन  है
 कि

 स्ट्राइक  लड़ना  तो  बहादुर की  तरह  यह  नहीं
 कि

 1679  (Ai)
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 राम सिड  भाई

 कायरों  की  तरह  से  हड़ताल  करा  दूसरों  की
 बहका कर  पत्थर  मारपीट  कराई

 ।  यह

 हमारा  काम  नहीं  है  ।
 इसलिए  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हम  हड़ताल  में  पंस  में

 विश्वास  रखते हैं  ।

 माननीय  मंत्री  जी  चाहें  कि  उन्हें  इसका  कुछ  कौर  तजुर्बा  लेना  कुछ  जानकारी

 लेनी  तो  में  विचारों  की  हिसा  नहीं  करूंगा
 ।

 मैँ  भ्र पनी  श्रमेंडमेंट  को  वापस  लेने  के  लिए  तैयार

 नगर  मुझे  माननी थ  मंत्री  जी  की  कौर  से  श्रीनिवासन  दिलाया  जाये  कि  इस  विषय  में  जानकारी

 लेकर  उचित  कदम  उठाया  श्रमिकों  में  भेद  नहीं  उन  के  साथ  इंसाफ  किया  जायगा

 कौर  बाद  में  ध्रमेंडमेंट  ला  कर  प्रेस  को  पाड़  दस  घट  किया  जायेगा  |

 इस  निवेदन  के  साथ  में  कहूंगा  कि  या  तो  मेरे  इस  भ्रमेंडमेंट  को  पर  कर  लिया  या

 मुझे  इस  बारे  में  झ्राइवासन  दिया  जाये
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  आनरेबल  मिनिस्टर  |  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैं  कि  या  तो  उन  के

 श्रमेंडमेंट  को  मान  लिया  या  वह  वापस  लेते  हैं  ।

 भी  श्राबिदझली
 :  इस  बारे

 में  भेद
 जरूर  रहेगा  ।

 में  इस  बारे में
 अर्ज

 कर  चुका  हूं  कि  हमारा

 मुल्क  बहुत  बड़ा  है  झर  एक  सिरे  से  दूसरे  सिरे  तक  भिन्न  भिन्न  दस्तूर  प्रो  तरीके  चल  WE  यह

 भी  सही  नहीं  है  कि  ज्वायंट  सिलेक्ट  कमेटी  के  सामने  यह  बात  नहीं  as  थी  ।  वहां  यह  कहा  गया  कि

 बारह  घंटे  का  स्प्रेड  ग्रोवर  होना  alee  क्योंकि  बर्गर  इस  के  कई  सिटीज़  में  ट्रांसपोर्ट सर्विस  नहीं  चल

 सकती  असम्भव  है  ।  यह  भी  नहीं  है  कि  एम्पलायर  ही  यह  रखना  चाहते  हैं
 ।

 जहां

 मज़बूरी वहां  वे  रखेंगे  शर  जहां  मजबूरी  नहीं  वहां  वे  कम  करेंगे  ।  यह  अनुभव  है  प्रौढ़ कई

 जगह  एप्रीमेंट्स  हो  चुके  हैं  झ्र  एम्पलाइज  भी  चाहते  हैं  कि  ख़ास  तौर  पर  लांग  डिस्टेंस  सविसिद्ध

 में  ate  ग्रोवर  ज़रा  कम  ही  होता  है  ।  उम्मीद  है  कि  जो  कुछ  मैँ  ने  कभी  घ्  किया  है  कौर  जो  में

 पहले  कर  चुका  हुं  प्र  ज्वायंट  कमेटी  में  जिस  तरीके  से  इस  बारे  में  बहस  हुई  जहां  यह  बात

 बिल्कुल  सर्वसम्मति  से  मंजूर  हुई  उस  की  कद्र  करते  हुए  माननीय  सदस्य  अपनी  श्रमेंडमेंट
 को

 वापस ले  लेंगे  ।

 at  रामसिंह  भाई  दर्मा
 :

 माननीय  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  उस  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  में

 अपना  भ्रमेंडमेंट वापस  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 हाउस
 की

 तरफ़
 से

 माननीय  सदस्य  को  यह  श्रमेंडमेंट  वापस  लेने  की

 इजाज़त  है  ?

 संशोधन  सभा  की  श्रीमती  से  वापस  लिया  गया  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रदन  यह  है  :

 कि  खण्ड  १६  विधेयक का  बने  ।'

 स्वीकृत  FAT
 |

 खंड  १६  fade  से  जोड़  दिया  गया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 wer  यह  है
 :

 ग्  खण्ड  १७  से  २४  विधेयक का  रंग  बने  ।'

 प्रस्ताव  ह्वोकृत  बुझा  |

 |... ह  १७  से  २५  fagan  में  घोड़  दिये  गये  |

 खण्ड  २६--(श्रघिक-कॉम  क  लिए  अतिरिकत

 शनी  रामसिंह  भाई  वर्मा
 :

 में  भ्र पना  संशोधन  संख्या  २  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  एक  तरह  से  मेरा  यह  संशोधन  इसी  प्रकार  का  है  जिस  प्रकार  का  कि

 का
 था  ।  शायद  इसे  समझने  में  कुछ  गलतफहमी  हो  रही  है  क्योंकि  पेमेंट  श्राफ  वेनिस

 एक्ट  के  जो  वेतन  की  व्याख्या  की  गई  उसमें  माइलेज  एलाउंस  नहीं  जाता  ।  जैसे मैं  पहले

 अज
 कर  चुका  हं  कोचीन  का  एक  मामला  हाई  कोर्ट  के  सामने गया  ।  उन्होने  माइलेज  एलाउंस

 जो
 है  उसको  वेतन  की  व्यवस्था  में  शामिल  नहीं  किया  ।  art  हालत  यह  है  कि  इस  व्यवसांय  में  कई  जगह

 श्रमिकों  को  माइलेज  एलाउंस  मिलता  है  कौर  माइलेज  एलाउंस  भी  इस  तरह से  मिलता है  कि  दूसरों

 को  वेतन  डीयरनेस  एलाउंस  जो  मिलता  उन  दोनों  को  मिला कर  जो  रकम  होती है  उनके

 बराबर  ही  माइलेज  एलाउंस  सहित  उसका  वेतन  पड़  जाता  है  ।  दोनों  प्रकार  के  वेतन  पाने  वाले  एक

 बरी  समानता  में  ara  के  हिसाब  से  वह  मिलता  है  ।  मेरे  प्रदेश  में  गवर्नमेंट  की  दो  सर्विसिस  हैं  ।  एक

 मध्य  भारत  की  है  जिसका  नाम  मध्य  भारत  रोडवेज  है  कौर  दूसरा  जो  हिस्सा  महा  कौशल  का

 वहां पर  सी  ०
 पी०  ही०  ऐस०  है  ।

 जो
 हमारे  यहां  मध्य  भारत  का  हिस्सा  है  उसमें  रोडवेज  है  धौर

 वहां  वेतन  ate  डियरनेस  एलाउंस  मिलता है  ।  दूसरे  को  वेतन  माइलेज  एलाउंस  प्रौढ़  डियरनेस

 एलाउंस  कहीं  वेतन  माइलेज  एलाउंस  किन्तु  सब  रकम  तीनों  प्रकार  से  जो  प्रत्येक  को  मिलती

 है  बराबर  होती  मसलन  एक  बकर  को  ४५  रुपये  वेतन  मिलता  है  तो  ३५  रुपये  डी०  ए०

 मिलता  ह  इस  तरह  से  उसको
 ८०

 रुपये  मासिक  मिले  ।

 अब  जिस  को  ८०  रुपये  मिलते  हैं  नगर  उस  को  श्रावक-टाइम काम  करना  पड़ता  है  तो  ८०

 रुपये  के  हिसाब  से  डबल  वेतन  उस  को  रोवर  टाइम  का  मिलेगा  |

 जो  परस  रा  वकार  उस  को  मान  लीजिये  ४७  रुपये  मासिक  (९3  उस  का  महंगाई  भत्ता  नहीं  है

 लेकिन  एक  नया  पैसा  प्रतिदिन  उस  को  माइलेज  अलाउंस  मिलता  है  ।  वह  १२०  या  १२४५  मील

 रोजाना  याड़ी  ले  जाता  तो  उस  का  टोटल  मासिक  वेतन  भी  ८०
 रुपये  हो  जाता  है  ।  इसी  प्रकार

 के  एक  att  कर  हैं  जिस  को  ४२  रुपये  वेतन  मिलता  १४  रुपये  उस  को  एलाउंस  के  तौर  पर

 मिलता  है  ६०  मील  के  ऊपर  जब  वह  गाड़ी  ले  जाता  है  तो  ६०  मील  के  बाद  एक  नया  पेसा

 प्रति  मील  के  हिसाब  से  उस  को  माइलेज  एलाउंस  मिलता  इस  तरह  से  उस  का  भी  मासिक  वेतन

 ८०
 रुपये  टोटल  हो  जाता  है

 ।
 wa  इस  कानून  के  हिसाब  से  श्रोवर  टाइम  का  जब  ऐसा  मिलेगा

 तो  जिस  को  माइलेज  एलाउंस  नहीं  मिलता  टोटल  ८  ०
 मासिक  वेतन  ही  मिलता  है  उस  को

 तो
 ८०

 साये  के  हिसाब  से  मिलेगा  लेकिन  दूसरे  को  जिसे  माइलेज  एलाउंस  मिलता  उसे  ४७  रुपये

 के  हिसाब से  श्रावक-टाइम  का  पैसा  मिलेगा  ak  तीसरे  को  जिसे  १५  रुपये  एलाउंस  मिलता  है

 ४२  रुपये  वेतन  मिलता  है  उसे  ५७  रुपये  के  हिसाब  से  ही  श्रावक-टाइम का  पैसा  मिलेगा  ।  तब  हम

 अल देखें  कि  यह  कितनी  बेइंसाफी
 की

 बात  है  कि  जिन  तीनों  को  बराबर  वेतन  मिलता  एक  सा  तीनों

 मल  अंग्रेजी  में



 २८३८  मोटर  परिवहन  क्यारी  विधेयक  १५  १९६०

 रामसिंह  भाई

 को  काम  करना  पड़ता  लेकिन  उन  तीनों  को  श्रावक-टाइम  अलग  अलग  हिसाब  से  मिलेगा  ।  कभी

 उन  ते  प्रॉयर-टाइम काम  नहीं  लिया  जा  रहा  है  ।  लेकिन  यह  कानून  बन  जाने  के  बाद  गवर्नमेंट उन  से

 श्रावक-टाइम  काम  लेना  शुरू  कर  दिया  जायगा
 |

 एक  सा  वेतन  पाने  एक  सा  काम  करने  वाले

 कौर  एक  सा  ही  शेरावत-टाइम  देने  वालों  को  अलग  अलग  श्रावक-टाइम  एलाउंस  मिलेगा  ।

 कोई  ज्यादा  काम  करता  है  तो  उस  को  ज्यादा  पैसे  श्रावक-टाइम  के  मिलेंगे  लेकिन  एक  को  कम  दूसरे

 को  ज्यादा  इस  प्रकार  से  उन  के  साथ  प्र न्याय  होगा  ।  किसी  भी  प्रदेश  में  इस  प्रकार  की  स्थिति  नहीं

 केवल  मेरे  year  में  ही  है  ।  इस  वास्ते  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  श्राप  ऐसी  व्यवस्था  करें  कि  उन

 के  साथ  न्याय  न  हो  यह  तभी  हो  सकता  है  जबकि  माइलेज  एलाउंस  को  वेतन  की  यारियां  में

 डाला  जाय  उस  हिसाब  से  उन  को  श्रावक-टाइम  दिया  जाय  |

 श्री  आबिद  wet  :  ज्वायंट  कमेटी  में  भी  माननीय  सदस्य  ने  इस  बारे  में  काफी  जोर  दिया

 था  शर  भी  जो  उन्हों  ने  फरमाया  है  वह  बिल्कुल  ठीक  है  ।  प्राण  कहीं  माइलेज  एलाउंस  है

 भ्रामक-टाइम  एलाउंस  देत  उस  को  भी  वेतन  में  शामिल  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  बिल  के

 पास  होने  के  बाद  श्रद्धा  तो  हमारी  यही  है  कि  वर्कर्स  की  हालत  सुधरे  कौर  जो  उन्हें  मिल  रहा  है

 उस  से  ज्यादा  ही  मिले  are  अगर  ज्यादा  नहीं  मिल  सकता  है  तो  ऐसा  न  हो  कि  कम  मिले  ।  इस  की

 वजह  से  मगर  कहीं  नुक्सान  हो  तो  में  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  हमें  बतायें  हम  जरूर
 उन

 की
 सेवा  नुक्सान  नहीं  होने  देंगे ।

 श्री  रामसिंह  भाई  दर्सी
 :

 माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  कुछ  कहा  है  कौर  श्रीनिवासन  दिया  है  उस

 को  देखते  हुए  मैँ  श्रपना  संशोधन  वापिस  लेता  हूं
 ।

 संशोधन  सभा  को  अनुमति  स  वापित  लिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  २६  विधेयक  का  द्ग  बने  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुरैरा  ।

 खंड २६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  vet  यह  है  :

 कि  खण्ड  २७  से
 ४०  विधेयक  का  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  २७  से
 ४०  विधेयक में  जोड़  दिखें  गये

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 १,  श्रघिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  अंग  बनें  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar
 |

 ee
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 १८८२  )  नवेली  लिगनाइट  निगम  लिमिटेड  क  करे

 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 खंड  १,  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  लोग दिये  गये

 थ्री  आबिद  act  :  में  प्रस्ताव करता  हूं
 £--

 विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  पारित  किया  जाये  ।”

 महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 जाये ी
 भ

 विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 ee

 नवेली  लिग्नाइट  निगम  के  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव

 fat  तंगामणि
 )

 :
 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 यह  सभा  नवेली  लिगनाइट  निगम  लिमिटेड  के  वर्ष  Qeys-xe H arfaH के  वार्षिक

 लेखापरीक्षित  लेखे  पर--जो  २९  १९६०  को  सभा-पटल

 पर  रखा  गया  विचार  करती  है  जी

 यह  निवेली  लिगलाइट  निगम  का  तीसरा  प्रतिवेदन  है  ।  जब  पहला  प्रतिवेदन  पेदा  किया

 गया  था  तो  माननीय  सदस्यों  ने  यह  शभ्रसंतोष  व्यक्त  किया  था  कि  प्रतिवेदन  बहुत  समय  बीत  जाने

 के  पश्चात्  सभा  में  रखे  जाते  हैं
 ।

 इस  पर  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  वह  शीघ्रता  करने  का

 प्रयत्न  करेंगे
 |

 परन्तु  यह  प्रतिवेदन  फरवरी  में  सभा  में  रखा  गया  जबकि  लेखा  वर्ष  जुलाई  में  ही  खत्म

 हो  गया  था
 ।

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 तब  तक  चौथा  प्रतिवेदन  LEXE-Ko)  भी  सभा  में  पेश  हो  जाना

 चाहिये  था  ताकि  हमें  यह  मालूम  हो  सकता  कि  वित्तीय  वर्ष  PEXE-Go  के  तरन्त  तक  की  क्या  प्रगति

 है  ।
 इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  कम  से  कम  अगले  वर्ष  १९६०-६१  का  प्रतिवेदन  १९६१  के

 के  पूर्वे  सदस्यों  को  उपलब्ध  करा  दिया  जाय  |

 निवेली  परियोजना  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  परियोजना  है  जिस  पर  दक्षिणी  क्षेत्र  की  समस्त

 औद्योगिक केन्द्रित  हैं
 ।

 इस  का  महत्व  खास  तौर  से  इसलिये  है  कि  यह  एक  एकीकृत  परियोजना

 है  जिस  के  साथ  उर्वरक  तापीय  बिजली  संयंत्र  तथा  कार्बनाइज़िंग  संयंत्र  प्राणी  जैसे  seq  उद्योग

 भी  सम्बद्ध हैं  ।

 मुझे  पहले  प्रतिवेदन  पर  भी  बोलने  का  अवसर  मिला  था  कौर  मैंने  यह  कहा  था  कि  हम  किये

 की  गति
 से

 संतुष्ट  नहीं  हैं चाहे  वह  खनन  से  संबंधित  हो  अथवा  अन्य  सम्बद्ध  परियोजनाओं  से  ।  पहले

 हम  खनन  के  प्रश्न  को  लेंगे  ।  वेसे तो  हमारे  देश  में  अन्य  भागों  में  भी  लिग्नाइट  मौजूद  है  परन्तु  अभी

 उस  के  निकालने  का  कार्य  केवल  दक्षिण  में  ही  प्रारम्भ  किया  गया  है
 ।

 मद्रास  सरकार  के

 के  झन सार  निवेली  में
 २००००

 लाख  टन  लिग्नाइट  निकलने  की  संभावना  है
 ।

 मूल  परियोजना के

 प्रतिवेदन  के  प्रनूसा च्च्  हमें  थी  कि  प्रतिवर्ष  [x  लाख  टन  लिग्नाइट  निकाला  जायगा
 ।

 परन्तु

 पिछले  अवसर  पर  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  इसे  बढ़ा  कर
 ७०

 लाख  टन  के  लगभग  कर

 दिया  जायगा
 |

 पर  अरब  उन्हों  ने  यह  कहा  है  कि  ale  केवल
 ४०

 लाख  टन  लिगनाइट  निकाला

 तो  इस
 से  ही  उन्हें  सन्तोष  हो  जायगा

 |
 इसलिये  हम  यह  जानना  चाहेंगे  कि  कितना  लिगनाइट  निकालने

 का  विचार  हें  क्योंकि  इसी  बात  पर  अन्य  कई  सम्बद्ध  उद्योग  भी  निर्भर हैं  !
 ae

 मल  अंग्रेजी
 में



 शद  ४०  निवेली  लिग्नाइट  निगम  लिमिटेड  क  १४  (९६०

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 तंगामणि ]

 जहां  तक  खुदाई  का  सम्बन्ध  माननीय  मंत्री  द्वारा
 ८  Rego  को  अनौपचारिक

 सलाहकार  समिति  की  बैठक  में  दिये  गये  शक्ति  से  पता  लगता  है  कि  ऊपर  की  तह  हटाने  में  १५०

 फीट  की  गहराई  तक  पहुंचा  जा  चुका  थ  जून  या  जुलाई,१९६१  तक  लिगनाइट की  पत॑  दिखाई

 पडने  लगेगी  धौर  लिग्नाइट  निकाला  जा  सकेगा  |  यहां  में  यह  निवेदन  करूंगा  कि  कभी  तक  १००

 या  ११०  लाख  घन  गज  मिट्टी  हटाई  जा  सकी  है  जब  कि  हम  २७०  लाख  घन  गज  मिट्टी  हटाना

 चाहते थे  ।  इसलिये  हमें  यह  स्पष्ट  शब्दों  में  बताया  जाना  चाहिये  कि  हम  अपने  लक्ष्य  को  कब  तक

 प्राप्त  कर  सकेंगे  क्योंकि  जब  तक  हमारा  लक्ष्य  पूरा  नहीं  होगा  हम  खानों
 की

 खुदाई  नहीं  कर  सकेंगे
 |

 ~  व

 इसके  साथ  ही  यह  भी  संकेत  करना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  कार्बन साजी  कौर  चूरे  से  ईंटें  बनाने
 का

 तापीय  बिजली  संयंत्र  और  उधर  संयंत्र  चाल  नहीं  हो  जाते  तब  तक  खानों  की  खुदाई  का  कार्य

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  इसलिये  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  हम  खानों  की  खुदाई  किस  तारीख  तक

 दारू कर सकग कर  सकेंगे  ?

 जहां  तक  इस  लिगनाइट  की  सहायता  से  दक्षिण  भारत  में  एक  इस्पात  कारखाना  बनाने  की  संभावना

 का  प्रदान  है  इसके  सम्बन्ध  में  पूर्वी  जर्मनी  के  विशेषज्ञों  से  परीक्षण  कराया  जाना  है  ।  उन्होंने  १०००  टन

 लिग्नाइट पूर्वी  जमनी  भेजने  के  लिये  कहा है  ताकि  यह  परीक्षण हो  सके  |  इसके  सम्बन्ध में  प्रश्न

 पूछे  जाने  पर  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  उसके  भेजने  में  कम  से  कम  छे  महीने  लगेंगे  १९६१ के

 मध्य  तक  ही  यह  काय  किया  जा  सकेगा  ।  मैँ  चाहता  हुं  कि  यह  बात  स्पष्ट  की  जाए  कि  क्या  हम

 १९६१  के  मध्य  तक  १०००  टन  लिगनाइट परीक्षण  प्रयोजन  के  लिए  पूर्वी  जमाने  भेज  सकेंगे  क्योंकि

 माननीय  मंत्री  ने  अभी  बताया  था  कि  &&  ०
 तक  हम  खानों  की  खुदाई  ही  शरू  कर  सकेंगे

 ?

 यह  प्रदान  इसलिये  आवश्यक  है  कि  इन  खानों  में  १७  करोड़  रुपये  का  विनियोजन  किया  जा  रहा

 जहां  तक  तापीय  बिजली  स्टेशन  योजना  का  सम्बन्ध  सम्पुण  योजना  १९६२  के  मध्य  तक

 चाल  होने  वाली  है  इसके  लिये  सरकार ने  २२  ५६  करोड़  रुपये  मंजूर  किए  हैं  ।  इस  कायें के  सम्बन्ध

 में  रूस  के  साथ  जो  ठेका  न 1|  है  उसमें  यह  कहा  गया  है  कि  पहला  यूनिट  ree  १  में  चालू  होगा

 कौर  समस्त  बिजली  स्टेशन  १९६२  के  लगभग |  हमें  बताया  गया  है  कि  लेनिनग्राड  के  एक

 कारखाने  में  ५  टरवाइन  बनाए  जा  रहे  हैं  ।  हम  यह  जानना  चाहेंगे  कि  इसमें  ५  टरबाइन  होंगे

 या  ८  टरबाइन

 यहां  मैँ  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  भ्रमरी  संयंत्र  से  जो  २००

 टन  लिग्नाइट  निकाल  कर  परीक्षण  के  लिये  मद्रास  भेजा  गया  था  उसका  कोई  परिणाम  नहीं  निकला

 है
 ।

 इस  प्रकार  का  व्यर्थ  का  काम  नहीं  किया  जाना  चाहिए  |

 जहां  तक  उकेरा  योजना  का  सम्बन्ध
 सरकार

 ने  १,५२,०००  टन  प्रति  वर्ष  यूरिया  खाद  के
 उत्पादन

 के  लिए  २६.  १०  करोड़  रुपये  की  लागत  की  एक  योजना  मंजूर  की  है  |  इसके लिए

 कौर  प्रविधियों  के  संभरण  के  लिए  एक  जर्मन  फर्म  तथा  एक  इटेलियन  फर्म  के  साथ  ठेका  किया  गया

 है  ।
 इसके  सम्बन्ध  में  PERG — YE  के  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गया  है  कि  १९६२  में  उत्पादन

 शुरू  हों  जाएगा  req)  में  पूरा  उत्पादन  होने  लगेगा
 ।

 परन्तु  सलाहकार समिति  में  हमें

 यह  बताया  गया  था  कि  संयंत्र  8&2  के  ग्रस्त  तक  तैयार  होगा  और  आशा  है  कि  Pea A में  afer

 खाद  का  उत्पादन हो  जाएगा  ।  हम  किस  बात  को  सही  मानें
 ?



 २४  प्यार  दायर 1.0  ह  @a5R  नवेली  लिग्नाइट  निगम  लिमिटेड  के  Ase

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  हम  रूस  इटली  का  जो  सहयोग  प्राप्त  कर  रहे

 हैं  उसके  लिए  हम  उन  देशों  के  बहुत  आभारी  परन्तु  क्या  हम  wh  तक  ऐसी  स्थिति  पर  नहीं

 पहुंच  पाये  हैं  कि  ny  उवेरक  संयंत्र  का  स्वरूप  स्वयं  निर्धारित कर  सकें  ?

 जहां  तक  चूरे  से  ईंटें  बनाने  कौर  कार्बनसाजी  के  संयंत्र  का  सम्बन्ध  माननीय  मंत्री  ने  यह

 बताया था  कि  उसमें  लगभग  ११  करोड़ रुपये  खर्चे  होंगे  ।  उसे  हम  प्रिये  ही  विशेषज्ञों  की  सहायता  से

 बनाने  का  प्रयत्न कर  रहेहैं  ।  हमें  यह  बताया  जाना  चाहिए  कि  यह  संयंत्र  किस  तारीख  से  चालू हो

 जाएगा  श्र  उस  पर  कितना  खर्चे  होगा  ?

 wed
 में  मैं  मिट्टी  सफाई  योजना  पर  भ्राता  हूं  ।  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गया  है  कि  मिट्टी  सफाई

 संयंत्र  की  स्थापना  के  लिए  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  VEE  Rae  तक  अन्तिम

 निर्णय  कर  लिया  जाएगा  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हू ंकि  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  कभी  क्या  स्थिति

 है
 ?

 यह  भी  बताया  जाना  चाहिए  कि  इस  एकीकृत  परियोजना  के  विभिन्न  क्षेत्रों  के  विभिन्न  लक्ष्यों

 की  पूर्ति  कब  तक  हो  जायेंगी  ?

 जहां  तक  उर्वरकों  का  सम्बन्ध  श्री  मुरारका  के  गरदन  संख्या  €  ४०
 के  उत्तर  में  यह  बताया  गया

 है  कि  मशीनों  की  पहली  पेटी  १९६१  तक  मद्रास  पहुंचने  की  संभावना है
 ।  नवीनतम  स्थिति

 यह  है  ।

 निवेली  संयंत्र  के  सम्बन्ध  में  इतना  कहने  के  चातक  में  कुछ  सामान्य  विचार  पेश  करना  चाहता

 इस  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  निवेली  तथा  बंगलौर  जैसे  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  दो  केन्द्रों  के  बीच

 रेलवे  लाइन  बनाने  की  बहुत  जरूरत  है  ।  इसे  सर्वाधिक  प्राथमिकता दी  जानी  चाहिए  ।  इसका

 उत्तर  यह  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  कि  यह  रेलवे  मंत्रालय  का  काम  है  वरन  इसके  लिए  प्रयत्न  किया

 जाना  चाहिए  ।

 फिर  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गया  है  कुछ  किसानों  को  वहां  से  हटा  दिया  गया  था
 ।  उन्होंने

 मुकदमा  चलाया  कौर  कुछ  लोग  उच्च  न्यायालय  में  विजयी  हो  गए  हैं  कौर  wa
 निगम  इन  मामलों  को

 उच्चतम  न्यायालय  में  ले  जाने  की  बात  सोच  रहा  है
 ।

 हमें  व्यर्थ  की  मुकदमेबाजी  नहीं  करनी  चाहिए

 ae  उन  लोगों  को  कुछ  धन  देकर  उनसे  समझौता  कर  लेना  चाहिए  ।

 जहां  तक  श्रमिकों
 की

 सुख  सुविधा  का  सम्बन्ध  पीने  का  पानी  जेसी  सामान्य  सुविधा  भी

 उपलब्ध  नहीं है  ।  हां  प्रतिवेदन  में  यह  wae  कहा  गया  है  कि  ars  ने  कर्मचारियों  की  पत्नियों  के  लिए

 कक  सीने  की  मशीन की  व्यवस्था की  है

 फिर  प्रदर्शनी का  yea  है  ।  निगम  ने  उसमें  तनिक  भी  उत्साह  नहीं  दिखाया
 ।  उसे  afar

 भारतीय  खादी  तथा  स्वदेशी  प्रदर्शनी  में  ले  जाया  गया  तथा  एक  अन्य  प्रदर्शनी  में  भी  ।  मेरा  निवेदन

 है
 कि

 इस  प्रकार
 का  लाभ  किसी  एक  दल  quar  संगठन  को  ही  नहीं  मिलना  चाहिए  ।

 फिर  मैं  भर्ती  के  सम्बन्ध  में  यह  निवेदन  कहूंगा  कि  निगम  में  देश  के  सर्वाघिक  बुद्धिमान  व्यक्तियों

 को  ही  काम  दिया  जाना  चाहियें  ।  हमें  भर्ती के  सम्बन्ध  में  भेदभाव  की  oe  शिकायतें  मिली हैं  ।

 निवेली एक  राष्ट्रीय  उपक्रम  है  इसलिए  उसमें देश  के  सभी  योग्य  व्यक्तियों को  अवसर  मिलना  चाहिए  |

 अन्त  में
 मे  माननीय  मंत्री  से  यही  कहूंगा  कि  ag  निवेली  परियोजना

 की
 कौर  विशेष

 ध्यान
 दें

 ।

 जमाने  ने  अपने  धातु  कामिक  कोयले  की  कमी  की  पूति  लिग्नाइट  से  कर  ली  हैं  जिनसे  उद्योग

 चल  हम  भी  fray  के  लिग्नाइट  से  दक्षिण  का  औद्योगीकरण  कर  सकते हूँ  ।  मैं

 =

 करता



 २८४२  नवेली  लिग्नाइट  निगम  लि  रक  १५  १९६

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री

 हू ंकि  माननीय  मंत्री  मेरे  सुझावों  पर  विचार  करेंगे  कौर  इस  योजना  की  प्रगति
 की

 नवीनतम  स्थिति

 सभा  को  बताई  जाएगी ॥

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  डूबा
 ।

 शी  नसीहत  ):  में  इस  बहस  का  स्वागत  करता  हूं  क्योंकि  इससे  निवेली  योजना

 की  प्रगति  जानने  का  अवसर  मिलेगा
 |

 राज  इस  विषय  पर  बोलते  हुए  मुझे  वह  दिन  area  रहा

 है  जब  रेलवे  बहस  के  दौरान  मेंने  यह  कहा  था  कि  लिगनाइट  का  इस्तेमाल  रेलवे  द्वारा  किया  जा

 सकता है  ।  उस  समय  रेलवे  बों  के  उच्चाधिकारी  ने  मझसे  यह  कहा  था  कि  ये  सब  चीजें  way

 जब  प्राप्त  होंगी  जब  कि  झ्रापके  मेरे  प्रपौत्र  पढ़  रहे  होंगे
 ।

 वह  निराशा  गलत  सिद्ध  हुई  है  कौर

 हम  देखते  हैं  कि  यह  परियोजना  मद्रास  राज्य  की  प्रौद्योगिक  अवस्था  में  क्रान्ति  करने  जा  रही  है  ।

 केरल  तथा  प्राचीन  जेसे  पड़ोसी  राज्यों  को  भी  इससे  तरह  के  लाभ  होंगे  ।  यदि  परीक्षण

 सफल  हो  जाता  है  तो  रेलें  भी  ईंधन  के  रूप  में  लिगनाइट  का  इस्तेमाल  कर  सकेंगी |

 प्रतिवेदन  के  प्रथम  पृष्ठ  में  डायरेक्टरों  की  सूची  दी  गई  है  जिसमें  श्री  एन०  एस०

 श्री  ए०  वी०  डा०  नागराज  श्री  जी०  करार  श्री  एस  कार  दीवट

 और  जो  टी०  एम०  एस०  मणि  के  नाम  उल्लेखनीय  हैं  ।  यद्यपि  ये  सब  बड़ी  योग्यता  वाले  व्यक्ति

 हैं  पर  वे  ey  निगमों  के  भी  डायरेक्टर  हैं  ।  कई  काम  होने  के  कारण  इन  व्यक्तियों  के  लिए  war

 समस्त  शक्ति  रुचि  इस  परियोजना  में  लगा  पाना  कठिन  है  ।

 यह  परियोजना स्वयं  तो  व्यापक  है  साथ  ही  उसकी  बहुत  सी  wees  योजनायें  भी हैं

 जसे  तापीय  बिजली  स्टेशन  ate  ट्रक  परियोजना ।  इनमें  से  प्रत्येक  योजना  करोड़ों  रुपये  की  है  ।

 उनके  लिए  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  व्यापारिक  प्रबन्ध  तथा  ज्ञान  की  आवश्यकता  है  ।  पर  झभी उन उन

 सभी  को  एक  ही  निगम  के  भ्रमित  रख  लिया  गया  है  ।  विचारणीय  प्रश्न यह  है  कि  क्या  उनमें से

 प्रत्येक  को  बंधक  उ  थक  एक-एक  विशेषज्ञ  को  दिया  जाना  चाहिए  ।  प्रारम्भिक  अ्रवस्था  में  तो  कुछ

 भी
 किया  जाए  परन्तु  योजनाओं  के  विकसित  होने  पर  उन्हें  एक  दूसरे  से  पृथक  कर  देना  वांछनीय  है

 ।

 भ्र न्य था  एक  में  गलती  होने  से  दूसरों  पर  पड़ेगा  |

 पृष्ठ
 ४

 में  विदेशी  मद्रा  का  निर्देश  है  ate  यह  कहा  गया  है  कि  उसमें  विलम्ब  होना  भ्रपरिहायें

 मे  नहीं  समझता  कि  उसे  अ्परिहाय  क्यों  कहा  गया  है
 ?

 यदि  विभिन्न विभाग  कौर  विशेषकर

 वित्त  मंत्रालय  सहयोग  करें  तो  इसमें  कोई  भी  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिए ॥

 श्री  तंगामणि  ने  भूमि  के  asta  में  विलम्ब  का  निर्देश  किया
 ।

 मैं  उनकी  इस  बात  से  सहमत हूं

 कि  जिन  लोगों  की  भूमि  जीत  कर  ली  गई  है  उनके  साथ  मुकदमेबाजी  करने  के  बजाय  सरकार  को

 उनके  साथ  कुछ  समझौता  कर  लेना  चाहिए  ।  यदि  उन्हें  थोड़ा  सा  श्रमिक  भुगतान कर  दिया  जाएगा

 तो  कोई  विशेष  हानि  नहीं  होगी  वरन्  कार्य  शीघ्र  हो  सकेगा  ।  जिन  लोगों  की  भूमि  ली  जाती  है  उन्हें

 बहुत  असुविधाओं का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  इसलिए  उनके  सहानुभूतिपूर्ण  दृष्टिकोण

 अपनाया जांना  चाहिए

 श्री  तंगदिली  ने  कर्मचारियों की  कमी  का  भी  निर्देश  किया  ।  यह  कहा  गया  है  कि  teat

 एकाउन्टेंटों के  मिलने  में  कठिनाई  हो  रही  है  ।  ae  बड़े  श्राइचयं  की  बात  है
 ।

 प्राविधिक  योग्यता  वाले

 मल  प्रंप्रेजी  में



 २४  १८८२  )  नवेली  लि गन इट  निगम  लिमिटेड  के  VBa¥}

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 व्यक्तियों  का  मिलना  कठिन  हो  सकता  है  परन्तु  ऐसे  लोगों  का  नहीं  ।  लगता  है  कि  भरती  का

 प्रबन्ध  ठीक  नहीं  है  ।  जहां  तक  प्राविधिक  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  निर्णय  का  सम्बन्ध है  वह

 बड़ी  अच्छी  बात  है  और  वसा  व्यापक  दृष्टिकोण  से  किया  जाना  चाहिये  ।

 मझे  नवेली  लिग्नाइट  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  अ्रन्नामलाई  विश्वविद्यालय  द्वारा  प्रकाशित  एक

 पुस्तक  संसद्  पुस्तकालय  में  मिली  |  उसमें  भारत  सरकार  की  ईंधन  गवेषणा  संस्था  के  डायरेक्टर  श्री

 लाहिड़ी  के  कुछ  वाक्य  उद्घृत  किये  गये  हैं  जिनमें  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  लिग्नाइट  के  सम्बन्ध  में

 समाघान करने  के  लिये  एक  रथक ट च््भ  श्रनुसन्घान संस्था  होनी  चाहिये  ताकि  लिग्नाइट  तथा  उसके

 उपोत्पादों का  पूरा  लाभ  उठाया जा  सके  ।  खान  तथा  ईंधन  मन्त्रालय  को  इस  पर  विचार

 करना  चाहिये  क्योंकि  हमें  विदेशियों  पर  ही  निर्भर  नहीं  रहना  चाहिये  वरन  अपने  पैरों पर  खड़े

 होने का  प्रयत्न करना  चाहिये  ।

 इसके  बाद  मैँ  बकेट  व्हील  एक् सके वेटरों  के  विषय  का  संक्षिप्त  निर्देश  करूंगा  हम  यह  जानना

 चाहेंगे  कि  कया  are  अवस्था  में  इस  बात  पर  विचार  कर  लिया  गया  था  कि  सभी  झ्रवस्थाश्रों  पर

 एक् सके वेटर उपयोगी  होंगे  ?  पहले  यह  सोचा  गया  था  कि  उनसे  जमीन  को  भी  तोड़ा  जा

 सकेगा  परन्तु  वसा  नही ंहो  सका  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  यो  रप  में  विचार

 किया  गया  था  जहां  की  भूमि  भारत  जसी  कड़ी  नहीं  है
 ।

 अरब  बताया  गया  है  कि  भूमि  को  तोड़ने  के  लिये

 बारूद  तथा  wey  विस्फोटकों  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।  में
 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इसके

 सम्बन्ध  में  पहले  भली  प्रकार  विचार  नहीं  किया  गया  था  ?

 अन्त  में  मैं  यह  कहूंगा  कि  डायरेक्टरों  तथा  मैनेजिंग  डायरेक्टरों  का  कार्य  प्रशंसनीय  रहा  है  ।

 जो  काय  उन्हे  सौंपा  गया  है  वह  अत्यन्त  कठिन  है  ।  जितनी  सफलता  मिली  है  उसका  श्रेय  उनको

 अवद्य दिया  जाना  चाहिये

 ft  सम्त  )  हम  एक  ऐसी  परियोजना  के  arisen  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  कर

 रहे  हैं  जिसके  सफल  क्रियान्वयन  पर  तामिलनाडु  की  प्रौद्योगिक  प्रगति  निर्भर  है  ।  जहां  तक  इसके  बोर्ड

 श्राफ  डायरेक्टर्स के  गठन  का  प्रशन  हमारा  विचार  है  कि  मद्रास  सरकार  को  उसमें  प्रतिनिधित्व

 मिलना  चाहिये  ।  हमारी  कौर  के  श्रीकांत  लोगों  का  यह  मत  है  कि  परियोजना  के  क्रियान्वयन  में

 मद्रास  सरकार  को  प्रौर  भी  सक्रिय  रूप  में  शामिल  किया  जाना  चाहिये  |  कोई  ऐसा  उपाय  निकाला

 जाना  चाहिये  जिससे  राज्य  सरकार  के  दो  मन्त्रियों  को  निवेली  निगम  के  बो  श्राफ  डायरेक्टर्स  में

 सम्मिलित किया  जा  सके  ।

 हम  दक्षिण  के  सदस्य  इस  योजना  के  क्रियान्वयन  पर  इतना  जोर  इसलिये  देते  हैं  कि  हमारे  राज्य

 में  बिजली  की  बहुत  कमी  है
 ।

 इसके  कारण  हम  कोई  भी  औद्योगिक  उपक्रम  चालू  नहीं  कर  पाते  हैं  ।

 प्रतिवेदन के  पृष्ठ  ५  में  यह  कहा  गया  है  कि  बिजली  की  भारी  कमी  होने  के  कारण  मिट्टी  हटाने  की  भारी

 मशीनों  को  लगातार  चाल  रखने  में  कठिनाइयां  बढ़  गई  हैं  ।  इसलिये  बिजलीघर  की  पहली  यूनिट  की

 स्थापना  में  तनिक  भी  देर  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  म॑  करता  हुं  कि  माननीय  मन्त्री  इसके  सम्बन्ध

 में  समुचित ध्यान  रखेंगे  ।

 जहां  तक  श्रमिकों  को  दी  जाने  वाली  सुविधाओं  का  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ
 ७

 में  यह  कहा  गया

 है  कि  मिट्टी  हटाने  वाली  मशीन  के  चालक-कर्मचारियों  का  काय  बहुत  अच्छा  रहा  है
 ।

 परन्तु  खेद  है

 प्रंग्रेजी  में
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 Wag  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कि  फिर  भी  उन्हें  आकस्मिक श्रमिक  माना  जाता  है  जबकि  कई  प्रत्य  सरकारी  उपक्रमों  में  उस  वर्ग

 के  क्यारियों  को  महावारी  वेतन  पर  रखा  जाता  है  प्रौढ़  उसी  के  pare  सुविधायें  भी
 दी

 जाती  हैं
 ।

 यह  बात  भी  माननीय  मन्त्री  को  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  ।

 श्री  तंगामणि  ने  बसीन  पुल  वाले  बिजली  घर  सम्बन्धी  प्रयोग  की  सफलता का  भी  उल्लेख

 किया  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  उस  प्रयोग  की  असफलता  के  बाद  क्या  स्थिति  प्रतिवेदन  में  केवल

 इतना  कहा  गया  है  कि  मास्को  के  से  यह  प्रयोग  करने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  सरकार  को  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  उनसे  प्रयोग  कराने  में  कहीं  बहुत

 अधिक  विलम्ब  न  हो  जाये  ?

 फिर  जिसਂ  प्रकार  के  समाचार  मिल  रहे  हैं  उनसे  हमें  यह  श्रीलंका  होने  लगी  है  कि  चूरे
 की

 बनाने  धौर  कार्बन साजी  की  योजनाकारों  को  उठा  कर  ताक  में  न  रख  दिया  जाय  ।  टेंडर  उनकी

 जांच  करने  तथा  Hey  कार्यों  में  बहुत  विलम्ब  किया  जाता  है
 ।  इस  प्रकार की  सुस्ती  ठीक  नहीं  है  क्यों  कि

 राज्य  की  औद्योगिक प्रगति  इस  परियोजना  के  शीघ्र  क्रियान्वयन  पर  निर्भर है  ।  सरकार यह  बताए

 कि  इन  योजनाश्रों  को  लागू  करने  में  देर  होने  के  क्या  कारण  हैं  कौर  इस  समय  उनकी  क्या  स्थिति  है  ?

 जहां  तक  उपनगर  की  इमारतों  का  सम्बन्ध  खराब  ढंग  से  निर्माण  होने  के  कारण  बहुत  सी

 नई  इमारतें  चूने  लगी  हैं
 ।

 मैं
 जब

 हाल  में  वहां  गया  था  तो  मुझे  भी  यह  देखने  को  मिला
 ।

 में
 जानना

 चाहता हूं  कि  इन  खराबियों  के  लिये  कौन  जिम्मेदार  है  ?  इस  सम्बन्ध  में  समुचित  जांच  की  जानी

 चाहिये  क्योंकि  हाई  स्थल  की  नई  इमारत  तक  में  कई  दरारें  पड़  गई  हैं  ।

 फिर  उपनगर  में  प्रावश्यक  सुविचारों  का  भी  अभाव  है  ।  पहले  वहां  केवल  एक  सहकारी  दुकान

 थी  धौर  लोगों  को  वहीं से  सारी  आवश्यकता  की  चीजें  खीदनी  पड़ती  थी ं।  उसकी  शाखायें

 सुलवाने  के  लिये  श्वमिकों
 को

 काफी  संघर्ष  करना  पड़ा
 ।  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  बताना  चाहता हूं  कि

 हाल  में
 जब

 मैं  वहां  एक  सार्वजनिक  सभा  में  भाषण  देने  गया  तो  मुन्ने  बहुत  से  दाढ़ी  बढ़ाए
 लोगों  को

 देख
 कर  श्राइचये  6.0

 |
 पूछने  पर  ज्ञात  gar  कि  वहां  नाई  की  कोई  दुकान  नहीं  है

 ।
 इसके  अतिरिक्त

 वहां  के  प्राधिकारी  मजदूरों  की  मांग  भी  नहीं  सुनते  हैं  ।  उन्हें  सभायें  प्रायोजित  करने
 की

 अनुमति  भी

 महीं  दी  जाती  है  क्योंकि  प्राधिकारी  आलोचना  नहीं  सुनना  चाहते  हैं  ।

 परियोजना के  क्रियान्वयन के  सम्बन्ध  में  में  इस  बात पर  जोर  देना  चाहता हूं  कि  विलम्ब  को

 यथासम्भव  रोकने  का  प्रयत्न करना  चाहिये  ।  हम  देखते  हैं  कि  एक  प्रतिवेदन  में  कोई  कार्य  १९६०  में

 खत्म  करने  के  लिये  कहा  जाता  है  परन्तु  अगले  प्रतिवेदन  में  १६६१  कर  दिया  जाता  है
 ।

 प्रधान  मंत्री

 के  कार्यालय  में  यह  लिखा  ह  है  कि  मैं  विलम्ब  की  सफाई  नहीं  सुनना  चाहता  वरन्  कार्य  किया  gat

 देखना  चाहता हू
 ।

 में
 प्रतिमा  करता  हूं  कि  इस  सिद्धान्त  पर  अमल  करने  का  प्रयत्न

 श्री  चे०  रा०  पट्टा भि रामन  )
 :  निवेली  प्राचीन  काल  से  एक  ates  स्थान  रहा

 है  aa
 तो

 आधुनिक  दृष्टिकोण  से  भी  वह  एक  तीर्थ  बन  गया  मैं  araT  करता  हूं  कि  सरकार का

 पर्यटन  विभाग  इस  कौर  ध्यान  देगा  तथा  भाखड़ा  नंगल  की  तरह  यह  स्थान  भी  वैज्ञानिक  तथा

 निक  विचार  के  युवकों  के  लिये  एक  तीर्थ  बन  जायेंगी

 ।

 ee  न  ee  a  यवस

 अंग्रेजी  में
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  लिग्नाइट  एक  महत्वपूर्ण  cary  इसके  कारण  ही  द्वोत्तर

 जमनी  को  समृद्धि  प्राप्त  हुई  है,लिग्नाइट  तत्काल
 जल

 उठने  वाला  पदार्थ  है  इसलिये  इसे  डिब्बों  में  नहीं

 नादा  जा  सकता  है  न  ही  खुली  जगह  में  ही  छोड़ा  जा  सकता  है
 ।

 इसलिये  इसकी  खुदाई  के  लिये  एक

 एकीकृत  योजना  बनानी  होती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  जो  विलम्ब  हुए  हैं  उसके  कई  कारण  हैं  इसके  प्रयोग

 में  ora  वाली  विशाल  मशीनें  बन्दरगाह  में  ग्रा  गयी  हैं  तथापि  मार्ग  में  पुलियों  के  कमजोर

 होने  के  कारण  वह  wat  खुदाई  के  स्थान  तक  नहीं  पहुंचायी
 जा

 सकीं
 ।

 श्री  सम्पत  ने  इस  बात
 का

 जिक्र  किया  है  कि  खुदाई  स्थान  के  निकट  लोगों  को  खड़ा  नहीं  होने  दिया  जाता  ऐसा  इस  कारण  किया

 जाता  है  कि  वहां  पर  चट्टान  उड़ाने का  मसाला  भ्र ौर  बहुमूल्य  उपकरण  इत्यादि  रखे  रहते  हैं  ।  तापीय

 संयंत्र  झर  ईंटें  बनाने  का  संयंत्र  लग  चुके  हैं  मिट्टी  धोने  कौर  sae  संयंत्र  के  लिये  विश्व  के  देवों  से

 टेंडर  आमन्त्रित  किये गये  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  जो  प्र  अफवाहें  उड़ी  हैं  वे  गलत  हैं  |

 नवेली  लिग्नाइट  परियोजना  उन  थोड़ी  सी  परियोजनाओं  में  से  एक  है  जिनके  सम्बन्ध  में

 राज्य  सरकार  ने  पहला  कदम  उठाया  इस  सम्बन्ध  में  मद्रास  राज्य  सरकार ने  महत्वपूर्ण  कार्य

 किया  है  ।  निगम  के  निदेशक  बोर्ड  में  उनके  मन्त्री  के  रहने  पर  श्री  सम्पत  को  कोई  अ्रापत्ति  नहीं

 होनी  चाहिये  ।  मद्रास  सरकार  के
 दो

 झ्र सैनिक  अघिकारी  भी  बो  में  मौजद  हैं  ।

 जहां  तक  खुदाई  के  काम  का  सम्बन्ध  संशोधित  लक्ष्य  के  प्रसार
 ४४  लाख  घन  गज  की  खुदाई

 होनी  थी  जबकि  rat  तक  ४५.  १  लाख  घन  गज  की  खुदाई  हो  चुकी  मत  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  विलम्ब  नहीं  ग्रा है  |  जहां  तक  मशीनों  की  मरम्मत  का  प्रश्न  है  उनकी  मरम्मत  उसी  स्थान  पर

 होने
 लगी  है  झ्र  हमारे  युवक  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  प्रशंसनीय  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  तापीय  संयंत्र  का  प्रश्न  इसमें  २२  ५६  करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  जिसमें  विदेशी  मुद्रा

 का  १४.  ६  करोड़  रुपये  इसमें  से  १४  करोड़  रुपये  रूस  से  मिलने  वाले  ऋण  से  प्राप्त  हो

 जायेंगे  ।

 fara  के  सभी  देशों  से  आमन्त्रित  किये  हुये  टेंडरों  के  आधार  पर  सरकार  ने  निवेली  में  एक

 संयंत्र  लगाने  की  मंजूरी  दे  दी  जिसकी  कुत्  लागत  २६.  १०  करोड़  इसमें  विदेशी  मुद्रा

 का  अंदा  १७  करोड़  रुपये  होगा  |  कब  में  सम्बन्धी  संयंत्र  को  लेता  इस  सम्बन्ध  में  अग्रिम

 संयंत्र  १९५८  में  ही  निमित  हो  चुका  इस  सम्बन्ध  में  विलम्ब  नहीं  होना  चाहिये  क्योंकि  इसके

 विलम्ब  से  सम्पूर्ण  परियोजना  के  विकास  में  धक्का  पहुंचेगा  ।

 जहा  तक  श्रमिकों  का  सम्बन्ध  है  निचले  स्तर  के  मजदूरों  की  नियुक्ति  रोजगार  दफ्तरों  से  की

 जाती  प्रशिक्षण  प्राप्त  प्राधिकारियों  के  लिये  देश  के  समाचारपत्रों  में  विज्ञापनों  पर  Xo, o00  रू०

 व्यय  किया  जाता है  ।

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  नवेली  को  रेल  सम्पक  का  निर्माण  करना  बहुत  प्रावश्यक  है  ।  श्री  नसीहत

 इस  बात  के  लिये  बहुत  प्रयत्न  कर  रहे  में  राशा  करता  हूं  कि  वे  झपने  प्रयत्नों  में  सफल  होंगे माननीय

 मन्त्री  को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 में
 सरदार  स्वर्ण  सिह  को  बधाई  देता हुं  कि  वे

 दक्षिण  की  झोर  भी  ध्यान दे  रहे  हमें  प्राशि है
 कि  उनके  प्रयत्नों

 के
 फलस्वरूप  दक्षिण  का  उचित  विकास  हो  जायेगा

 ।
 में  इन  प्रयत्नों  के  लिये

 मन्त्रालय

 को  बधाई  देता  ह  ।
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 धी  वॉरियर
 :

 में  मंत्रालय  का  ध्यान  कुछ  महत्वपूर्ण  बातों की  जोर  दिलाना

 चाहता  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गया  है  कि  परियोजना  के  लिये  उचित  संख्या  में  विभागीय

 ज्येष्ठ लेखा  डिवीजन  क्लर्क  इत्यादि  मिलने  में  बहुत  कठिनाई  हुई  यह  श्राइचयं  की

 बात  क्योंकि  दक्षिण  भारतीय  समस्त  उत्तरी  भारत  में  फैले  हुए  हैं  ।  कई  राज्यों  की  यह  शिकायत

 है  कि  उनके  यहां  दक्षिण  भारतीय  इतनी  अधिक  संख्या  में  हैं  कि  उनके  राज्य  के  लोगों  को  उचित

 स्थान  प्राप्त नहीं  होता  है  ।  प्रतिवेदन में  प्राग  यह  भी  कहा  गया  है  कि  संवरण  समितियों  का  यह

 कहना  है  कि  प्राणियों  का  स्तर  अपेक्षित  नहीं  पाया  गया
 ।  यह  एक  का  विषय  है  ।  दक्षिण

 भारत  के  लोग  देवा  की  समस्त  परियोजनाश्रों  के  लिये  योग्य  समझे  जाते  हैं  तो  भला  वे  इस  परियोजना

 के  कार्य  के  wae  क्योंकर  समझे  जाते  हैं
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  चुनावों  में  कौनसा

 मापदंड रखा  जाता  है  ।

 इस  परियोजना में  लगभग  sooo  नैमित्तिक  कर्मचारी  कौर  ३०००  ठेकेदारों  के  काम

 करने  वाले  कमेंचारी  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  यदि  उक्त  वर्गों  के  कमेंचारियों  को  स्थायी  न  भी  बनाया

 जाय  तो  भी  उन्हें  आवास  तथा  अरन्य  वही  सुविधायें  देने  का  प्रबन्ध  किया  जाय  जो  कि केन्या

 मजदूरों को  मिलते  हैं  ।

 में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  चतुर्थ  श्रेणी  के  कमेंचारियों  में  अनुसूचित  जातियों  के  कितने

 कर्मचारी  हैं  wea  वर्गों  के  कर्मचारियों  में  भी  अनुसूचित  जातियों  की  संख्या  पाक  से  दिखायी  जाय

 प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  ईंटों  के  संभरण  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  में  सुधार  हो  रहा  इस

 सम्बन्ध में  मैं  are  को  यह  सुझाव  देना  चाहता  हं  कि  यह  कार्य  ठेकेदारों  के  स्थन  पर  विभागीय

 तरीके  पर  करवाया  जाय  ।  ईंटें  बनाने  का  कार्य  बहुत  शासन  होता  है  इसे  बिना  किसी  परेशानी के

 विभागीय रूप  से  किया जा  सकता  क्योंकि यदि  ईटें  तैयार  नहीं  होंगी  तो  परिजनों  के  खाने पर

 उन्हें  स्थापित  करना  कठिन  हो  जायेगा ।

 अ्रगुसूचित  कीं  क्रम
 के  थि  इस  योजना  का  कार्य  gad  cheater  की  समाप्ति  के  पूर्व पूरव

 आरम्भ हो  जाना  चाहिये  तथापि कई  wafers  कारणों  से  देर  होती  जा  रही  इस  सम्बन्ध

 में  हम  परियोजना  में  हुए  aes  की  भर्त्सना  नहीं  करना  चाहते  हमारा  सुझाव  केवल यह  है  कि

 परियोजना  के  काय  में  और  शीघ्रता  की  जाय  ।

 fat  मुहम्मद  gare  )
 :

 दक्षिण  भारत  में  कोयले  की  खानें
 न

 होने  के  कारण  वहां

 का  श्रौयोगिक  विकास  लिग्नाइट  के  खानों  कौर  बिजली  के  विकास  पर  निर्भर  करता  है  क्योंकि

 इन  दोनों  साधनों  से  हमें  प्रौद्योगिक  विकास  के  लिये  भ्रपेक्षित  शक्ति  प्राप्त  हो  सकती  है  |

 लिग्नाइट  खातों  के  विकास  में
 कई

 कठिनाइयां  जाती  हैं  ।  पहली  कठिनाई  यह  है  कि  हमें  बहुत

 भ्रमित  मिट्टी  हटानी  पड़ती  है  ।  इसके  लिंग नाइट  केਂ  बहत  ales  ज्वलनशील  होने
 के  कारण

 उसे  बाहर  नहीं  रखा  जा  सकता  इसको  तुरंत  ईंटों  के  रूप  में  बदलना  होता  तथापि  श्रभी
 तक

 थी इट  बनाने
 वाला

 उं पंत्र
 यहां  पर  नहीं  पहुंचा  जो  छोटा  ales  संयंत्र  यहां  पहुंचा  भी  है  उसने

 भी

 काम  करना  आरम्भ  नहीं  किया  तथापि  हम  १७  करोड़  रुपये  कभी  तक  खर्च  कर  चुके
 वि

 मिल  wat  में
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 प्रतिवेदन के  बारे

 लगभग  १८  करोड़  रुपये  भी  व्यय  किये  जायेंगे  ।  इस  प्रकार  जो  भी  काय  हो  रहा  है  वह  पुरी

 लगन  के  साथ  नहीं  gar

 निदेशक-बोड़े  के  संगठन  से  मुझे  ज्ञात  gare  कि  बोर्ड  में  रिटायर्ड  सैनिक  अधिकारी  मेरे

 विचार  से  ऐसी  परियोजना  में  हमें  अनुभव  प्राप्त  इंजीनियरों  को  अधिक  महत्व  देना  चाहिये  |  में

 मेरा  यह
 प्रन रो

 है  कि  यह  एक
 बहुमूल्य  कौर  महत्वपूर्ण खान  है  इसे  योग्य  टेक्नीकल हाथों  में

 ही  सौंपा  जाना  चाहिए  ।  इसके  लिये  आवश्यक  संसाधन  तथा  ग्रावश्यक  उपकरण  भी  समय

 पर  उपलब्ध  किये  जाने  जिससे  कि  खान  का  कार्य  तत्काल  आरम्भ  किया  जा  सके  ।

 खान  श्र  इं  बन  मंत्री  स्वर्ण  सिह  )  :  उपाध्यक्ष  मैं  लिग्नाइट  निगम

 द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  का  स्वागत  करता  हूं  क्योंकि  इससे  wa
 तक  हुँ  ए  काम  का  मूल्यांकन

 हो  जायगा  ।  प्रतिवेदन  के  अतिरिक्त  कार्य  की  प्रगति के  बारे  में  यहां  भी  काफी  कुछ  कहा  गया  है

 अब  तक  कुल  कितनी  प्रगति  हुई  है  कया  कया  arene  इसी  प्रकार  के  प्रश्न  उठाये  जा  रहे

 हैं  ।
 सामूहिक  रूप  से  वादविवाद  स्वस्थ  रहा  है  भ्र ौर  सदस्यों  ने  रचनात्मक सुझाव  दिये  हैं  कौर  वस्तुत

 निवेली  जसी  परियोजना  के  काम  में  ऐसा  ही  ढंग  उचित  भी  है  ।

 माननीय  सदस्यों  की  बातों  का  उत्तर  देने  से  पुर्व  में  समझता  हुं  कि  में  सदस्यों  को  वहां  होने

 वाले  काम  के  va  तक  की  प्रगति  राज  भविष्य  के  कार्यक्रम  की  सूचना दूं  ।  उससे  पहले  मझे

 परियोजना  की  मुख्य  बातें  बताने  की  आज्ञा  दी  जाय  |  मद्रास  या  wea  संलग्न  राज्यों  के  प्रतिनिधि

 परियोजना  के  बारे  में  काफी  जानकारी  रखते हैं  परन्तु  यही  अप्रतीक  asa  रहेगा  कि  हम म मुख्य
 बातों  की  दृष्टि  में  परियोजना  की  प्रगति  का  machina  करें  ।

 दो  तीन  चीज़ों  का  ध्यान  देव  रखना  चाहिए  ।  पहली  चीज़  तो  है  लिग्नाइट  का  स्वरूप  |

 लिग्नाइट  श्राम  कोयले  जवां  चीज़  नहीं  जिसे  खान  से  खोद  कर  इधर  उधर  रख  लिया  जाय  ।  कोयले

 को  भी  एक  खास  मात्रा  तक  ही  खान के  निकट जमा  किया  जा  सकता है  ।  किन्तु  लिग्नाइट को  तो

 रखा  ही  नहीं  जा  इसका  प्रयोग  तुरंत  करना  पड़ता  है  ।  चाहे  इसे  उर्वरकों  के  कारखाने  में

 श
 छ  | प्रयुक्त  किया  जाय  या  कहीं  तर  प्रयोग  इसे  शीघ्रता  से  करना  पड़ता

 fatarse  को  दर  स्थानों  तक  ले  जाया  भी  नहीं  जा  सकता  ।  इस  कारण  इसका  उपभोग  खान

 के
 निकट  ही  होना  चाहिए  |  लिग्नाइट  के  बारे  में  इन  दो  चीज़ों  की  कौर  ध्यान  रखना  चाहिए  |

 यद्यपि  लिग्नाइट  के  निक्षेप  तो  काफ़ी  हैं  परन्तु  इंजीनियर  रग  तथा  खनन  सम्बन्धी  समस्यायें

 काफी  कठिन  हैं  क्योंकि  fear  कुभ्रों के  जल  का  दबाव  भी  समस्या  पैदा  करता  है  ।  पानी  का  ऊपरी

 दबाव  इतना  ज्यादा  है  कि  यह  उस  परत  को  भी  नियंत्रित  रखता  है  जो  लिग्नाइट  सीम  के  ऊपर  है  ।

 जैसे  ही  ऊपरी  परत  हटाई  जाती  है  तो  पानी  निकालने  के  लिए  धड़ाधड़  पम्प  चालू  करने  पड़ते  हैं

 अन्यथा हर  चीज़  विच  सकती  है  ।  वहां  पर  पानी ही  पानी हो  सकता है  ।  चीज  यह  नहीं  कि

 हम  ज्यादा  लिग्नाइट  नहीं  निकाल  वह  तो  है  ही  किन्तु  खनन  शादी  की  समस्यायें  ही  कुछ  एसी

 हैं जो  बड़ी  कठिनाइयां  उपस्थित कर  देती  हैं  ।  हमें  पानी  को  निकालना पड़ता  है  ।  इस  सब  काम  में

 समय  के  साथ  साय  समन्वित  काय  की  भी  आवश्यकता  है  |

 कुछ  प्र  चीजें  भी  हैं  जो  बाद  में  स्वयमेव  उत्पादन  की  सीमा  निश्चित  कर  देती  हैं
 |  खनन  की

 कठिनाइयों  के  भ्र लावा  इस
 के

 उत्पादन  का  भी
 विनियमन  करना

 पड़त
 ee

 |  है  छि  गार  लिग्नाइट  के  तुरंत

 heer att  में



 goes  नवेली  लिग्नाइट  निगम  लिमिटेड  क  १५  १९६०

 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 स्वर्ण

 उपभोग  की  व्यवस्था  भी  करनी  पड़ती  है
 ।  इस  चीज़  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  ऊपरी  परत  को  हटाने

 तथा  उपभोग  सम्बन्धी  धन्य  आलोचनायें  व्यर्थ  दीख  पड़ती  हैं  ।

 इसी  बात  को  कौर  ज्यादा  स्पष्ट  करने  के  लिए  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  यदि  ऊपरी  परतों  को

 हटाने की  गति  तेज़  भी
 की

 जाय
 तो

 लिग्नाइट
 की

 परत  पानी  में  करा  जायेंगी  कौर  उस  पानी  को  निकालने

 के  लिए  ज्यादा  पम्पों  की  आवश्यकता  पड़ेगी  किन्तु  वह  काम  तब  तक  व्यर्थ  जब  तक  उसके  उपभोग

 की  सारी  व्यवस्था  ठीक
 न  हो  जाय  ।  मैं  विलम्ब  के  भ्रौचित्य  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  वस्तुतः

 माननीय  सदस्य  करते  समय  स्वयमेव  तनिक  संकोचवश  बात  कर  रहे  थे  कह  रहे  थे  कि

 ये  छोटी  छोटी  चीजें  हैं  ।  ऐसा  होना  स्वाभाविक  ही  था  क्योंकि  ये  बातें  कहते  समय  उन्हें  बड़ी  चीज़ों

 का  ध्यान था  ।  हमें  किसी  भी  क्षेत्र  की  प्रगति  दूसरे  क्षेत्र
 की

 प्रगति  से  तुलनात्मक रूप  में  देखनी

 चाहिए ।  सारी  चीजें  एक  हो  कर  रह  जाती  हैं  ।

 यह  कुछ  बताने  के  बाद  जब  में  इस  सारे  काम  का  स्पष्ट  चित्र  प्रापक  समक्ष  रखूंगा  ।  सब  से  पहले

 तो  लिग्नाइट  तापीय  बिजलीघर  में  प्रयुक्त  होगा
 ।

 तापीय  बिजली  घर  वहां  पर  खस  वालों  की

 सहायता  से  स्थापित  किया  जा  रहा  हमारा  ऋण-प्रबन्ध  हो  चुका  है  प्रो  सैनिक  कार्य  में

 काफी  प्रगति  हो  चुकी  है  भर  टर्बाइन ों  तथा  अन्य  सामान  के  साथ  यह  शर  भी  ज्यादा  ठीक  हो

 जायगा  ।  भ्रनुमान  है  कि  इस  बिजली  घर  का  पहला  उत्पादन  सेट  १९६१  में  चालू  हो

 जायगा ae  शेष  सेट  PEER  तक  ।  इसी  से  खनन  कार्य  की  सीमा  बंध  जाती  है  |

 जब  ऊपरी  परतों  को  एक  निश्चित  सीमा  तक  हटाया  जाता  है  उस  समय  पम्पिंग  पर  प्रत् यप धिक

 दबाव हो  जाता  है  ।  उस  सम्बन्ध  में  भी  में  पहले  तथ्यात्मक  जानकारी  दूंगा  |  १९६० के

 अन्त  तक  १४८४५  लाख  घन  फुट  परतें  हटाई  गयी  थीं
 जब  कि  १५६६  लाख  घन  He  परतें  हटाने

 का  लक्ष्य था  ।  इस  तरह  से  केवल  ८५  लाख  घन  फुट  की  कमी  पड़ी
 ।

 सभा  यह  तो  मानेगी  कि  यह

 काम  शभ्रच्छा  रहा  है  क्योंकि  तारों  पर  चलने  वाली  बाल्टियों  के  साज़ सामान  को  मंगाने  से  पहले  परतें

 हटाने का  काम  पुराने ढंग  से  ही  किया  जाता  था
 ।

 हमें  पूरा  विश्वास हो  गया  है  कि  जिस  समय  तक

 बिजली  घर  का  पहला  सेट  तथा  बाद  के  सेट  चालू  होने  को  तैयार  होंगे  तो  उसी  समय  हम  ईंधन

 के  लिए  लिग्नाइट  भी  प्राप्त  कर  लेंगे  ।  यह  सारी  चीजें  तैयार  हैं  प्रौढ़  इससे  खोदने  इरादी  के  काम  में

 तीव्रता  धरायेगी  ।

 धी  तंगा मणि :  क्या  REQ?L  तक  लिग्नाइट  निकल  जायेगा ?

 fara  स्वर्ण  सिह
 :

 निश्चित  रूप  से  ।  हमारे  प्राचीन  अनुमान  के  अनुसार  १९६१

 तक  बिजली घर  को  ३  लाख  टन  लिग्नाइट  की  जरूरत  पड़ेगी  ।  आशा  है  कि  RERR  तक

 समूचा  बिजली  घर  बन  कर  तैयार  हो  जायगा  प्रो  तब  इसे  १५  लाख  टन  लिग्नाइट  की  झ्रावश्यकता

 होगी  ।
 मारे  १९६३ में  इसी  बिजली घर  के  लिए  ५  लाख  टन  कौर  लिग्नाइट  की

 कता  होगी
 ।

 इस  तरह  पर  कुल  मिला  कर  २०  लाख  टन  लिग्नाइट  की  जरूरत  पड़ेगी  ।  भ्र भी तो

 परिमाण  सम्बन्धी  क्यो  रा  तैयार  हो  रहा  है  पर  बाद  में  इसका  विस्तार  भी  तो  होगा  ।  हमने देख

 लिया  कि  हमें  उपभोग  की  मात्रा  के  अनुसार  ही  इस  के  उत्पादन  की  बात  सोचनी  पड़ेगी  ।
 —



 र  १८८२  नवेली  लिग्नाइट  निगम  लिमिटेड  क  २८४८९

 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 अब  सभा  उबरने  प्रपत्र  के  बारे  में  भी  जानना  चाहेगी  |  विश्वव्यापी  टेंडरों  के  झा  गर  पर

 सरकार ने  २६  करोड  पया  लगा  कर  नवेली  में  एक  उबर  कारखाना  लगाने  का  विचार  किया  है  ।

 संयंत्र  तथा  मशीनों  शादी  को  मंगवाने  के  लिए  २७  RExE  को  एक  afer  जमनी  तथा

 इटालियन  फर्मों  से  समझौता  हुमा  था  ।  योजना  के  लिए  झावइ्यक  भूमि  का  भजन  किया  जा

 चुका है  ।  उर्वरक  संयंत्र  के  विभिन्न  एककों  का  काम  चालू  है  कौर  arse कि  regs  के  मध्य
 तक

 यूरिया  क  वाणिज्यिक  उत्पादन  शुरू  हो  जायगा

 का्बनाइजिंग  कले  वाशिंग  संयंत्रों  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  ने  कुछ  सन्देह

 प्रकट  किये हैं  ।  परन्तु  ये  सारे  निराधार हैं
 ।

 कले  वाशिग  संयंत्र  के  तो  टेंडर  भी  मांगे  जा  चुके  हैं
 कौर

 उनके  आघार  पर  निगम  ने  कारखाने  की  मशीनें  प्राप्त  करने  का  निर्णय  कर  लिया  है  |  wea  चीजें

 aaa  कर्मचारियों  शादी  की  भर्ती  भी  चल  रही  है  ।

 ara है  कि  क्ले  वाकिंग  कारखाना  १९६१  तक  तैयार  हो  जायेगा  ।

 इस  पर  १४५  लाख  रुपये  का  व्यय  होगा
 |

 जहां  तक  पिकेटिंग  तथा  कार्बनाइजिंग  का  सम्बन्ध  हम  यह  समझते  हैं  कि  इन  के  अनुमान  तनिक

 कम
 ही  हैं  ।  ज्यादा  अनुमान  कर  के  वास्तविक  खर्चा  कम  कर  के  दिखाना  तो  आसान  बात  है  किन्तु  यह

 चीज
 देश  हित  में  नहीं  है

 ।
 हमारे  मौलिक  अनुमान  विश्वव्यापी  टेण्डरों  के  झाड़दार  पर  बनाये  गये  हैं

 किन्तु  यह  कम  ही  हैं  ।  मूल्यों  में  काफी  अन्तर  हो  चुका  है
 ।

 पहले  से  अरब  का  भ्रनुमान  दुगना  है
 ।

 इस  मामले  पर  श्री  बोर्डे  तथा  सरकार  विचार  कर  रही  है

 क्योंकि  इस  में  विदेशी  मुद्रा  के  व्यय  का  प्रदान  श्रन्तग्रस्त है  ।  इन  का  परीक्षण  यह  देखने  के  लिये  हो  रहा

 है  कि  कया  संभरणकर्ताप्रों  करा  उल्लिखित  मूल्य  वास्तविक  भी  है  कौर  क्या  कुछ  चीजों में  कमी  करने

 की  है  |  इन  सब  बातों  पर  भी  विचार  होगा
 ।

 इस  से  स्पष्ट  होगा  कि  हर  संभव

 वाही  की  जा  रही  है  ।  माननीय  सदस्यों  की  इच्छाओं  का  में  आदर  करता  हूं  ।  किन्तु इन  सब  बातों

 पर  विचार  करते  हुए  माननीय  सदस्य  भी  मानेंगे  कि  हम  नें  काफी  प्रगति  की  है  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  कुछ  बातें  कहीं  ।  निदेशक  बोड़  के  बारे  में  भी  कुछ  बात  कही  गयी  ।  श्री  सम्पत

 ने  कहा  कि  मद्रास  राज्य  का  एक  मंत्री  are  में  होना  चाहिये  ।  पता  नहीं  उन्हों  ने  विधान  सभा  के  सदस्यों

 के  बारे  में  ऐसे  बोर्डों  पर  काम  करने  के  हेतु  राय  बदल  ली  है
 ।

 संसद्  में  हम  ने  कानून  बना  दिया  है

 कि  सदस्य  का  निदेशक  बोर्ड  में  होना  उस  के  लिये  waar  होगी
 |

 इसी  कारण  हमें  श्री

 की  सेवाओं  से  वंचित  रहना  पड़ा
 ।

 उन  के  होते  हुए  इस  परियोजना  में  बहुत  दृढ़ता  ae
 ।

 किन्तु  आ

 वाले  कानून  के  कारण  उन्हें  त्यागपत्र  देना  पड़ा
 ।

 चूंकि  देश
 की

 संसद्  नें  इस  विषय  में  एक  उदाहरण  रख

 दिया  है  इस  कारण  प्राशा  की  जाती  है  कि  राज्य  भी  उसी  का  अनुसरण  करेंगे  |

 यदि  माननीय  सदस्य  केवल  दो  सरकारी  सदस्यों  को  ही  बोर्ड  में  चाहते  थे  तो  यह  कोई  बड़ी चीज

 नथी  ।  किन्तु  वह  तो  इस  से  कहीं  ज्यादा  कह  रहे  थे
 ।

 वह  तो  मंत्री  को  में  चाहते  थे  ।  केन्द्रीय  बोर्डों

 में  यदि  हम
 न

 तो  मंत्रियों  को  रखें  शौर
 न

 संसद्  सदस्यों  को  वहां  वे  संतुष्ट  हैं  ।  किन्तु  मद्रास  राज्य  में  वे

 एक  मंत्री  भी  ate में  मनोनीत कराना  चाहते  हैं  ।  यह  ware  हमारी  समझ  में  नहीं  प्रति  ।  मद्रास

 तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  पूरा  पूरा  सहयोग  है
 ।

 मद्रास  सरकार  पूरी  सहायता भी  करती  है  ।
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 हस्ती

 यदि  मद्रास  सरकार  निवेली  परियोजना  में  हमारी  पुरी  सहायता  न  करती  लो  शायद  इसे  इतनी  सफलता

 प्राप्त न  हो  सकती  जितनी
 कि  हुई  है

 ।

 बोर्डो  में  सैनिक  सेवा  कर्मचारियों को  रखने  का  प्रश्न  भी  उठाया  गया  |  यह  मामला  बार  बार

 उठाया  जाता  हैं
 ।

 एक  विशेष  प्रकार  के  प्रबन्ध  के  लिये  एक  सीमा  होती  है  ।  जहां  तक  कि  टैक्नीकल ज्ञान

 लाभदायक  होता  है
 ।  अरब

 माननीय  सदस्य  स्वयं
 भी

 टेक्निकल  ज्ञान  न  रखते  हुए  उद्योगों  के  संचालन

 के  बारे  में  बड़ी  मूल्यवान  सलाह  देते  हैं
 ।

 उसी  सिद्धान्त  का  प्रसार हम  दूसरे  व्यक्तियों पर  भी
 कर

 सकते हैं  ।

 अब
 हमारे  निदेशक ats  में  श्री  पट्टाभिरामन तो  रहे  नहीं  ।  बोर्ड  की  हानि  से  संसद्  को  लाभ

 होगा  क्योंकि  शब  वे  अरपना  समय  इधर  लगायेंगे  ।  इस  के  साथ  ही  हमारे  पास  डा०  नागराज राव  के

 अतिरिक्त डा०  केन  भी  है  जो  वाणिज्य  उद्योग  मंत्रालय  के  वरिष्ठ  सलाहकार  हैं  ।  दो  प्रतिनिधि

 मद्रास  सरकार  के  भी  हैं
 ।

 एक  तो  श्री  जी०  करार  दामोदरन  हैं  प्रौढ़  दूसरे  हैं  श्री
 जी०  रामानुजम  |

 इस  प्रकार  प्रशासन  शादी  सभी  अंगों  के  लोग  उन  में  हैं  ।  मेरे  विचार में  बोर्ड  ने  तो  अच्छा  काम

 ही  किया है  ।

 रेलवे  लिक  के  बारे  में
 भी

 कुछ  कहा  गया
 ।

 मेरे  विचारानुसार इस  बात  पर  सहानुभूतिपूर्ण

 विचार  होना  चाहिये  ।  संसाधनों  की  उपलब्धि  के  परिवहन  सुविधायें  देने  की  पूरी  इच्छा  है  ।

 वास्तविक  रुकावट  तो  साधनों  की  कमी  की  है  ।  अन्यथा  सरकार  की  इच्छा  तो  बड़ी  बलवति  ऐसी

 परियोजना  में  यह  चीज  आवश्यक  है  |

 श्रमिकों  की  सुविचारों  ak  नगर  की  कठिनाइयों  के  बारे  में  भी  कुछ  कहा  गया  ।  श्री
 सम्पत

 तो

 साहसी  श  उनका  कथन  है  कि  जलसे  करने  का  सुविधा नहीं  किन्तु  फिर
 भी  उन्हों  ने

 जलसा

 fara  कर्मचारियों  के  आगे  भाषण  दिया  |

 खेर मुझे खेद है कि खेद  है  कि  उन्होंने  भवनों  में  कुछ  त्रुटियां ढूंढी  ।  मैं  परियोजना  प्राधिकारियों
 को  वे

 खीजे
 लिख  दूंगा  कौर  जहां  कहीं  त्रुटियां  होंगी  उन्हें  दूर  कर  दिया  जायेगा

 ।
 किन्तु  सामूहिक  रूप

 से

 उपनगर  की  योजना  बड़ी  प्रभावकारी  है  ।  मकानों  का  निर्माण  ake  स्तर  सराहनीय है  ।
 निर्माण

 की

 लागत
 भी

 न्य  स्थानों की  तुलना में  कम  ही  है  ।  कहीं  कोई  छत  टपकती  है  या
 दर्ज

 श्री  गयी  है  यह

 साधारण  बात  है  ।  इन्हें  ठीक  करा  दिया  जायेगा  |

 tat  aaa  सिंह  :  उन्हों ने  यह
 शिकायत  भी

 की  है  कि  वहां  पर  नाइयों  की

 दुकानें कम  हैं

 स्वर्ण  सिंह  :
 किन्तु  वे  कहते  हैं  कि  इस  गलती  को  दूर  कर  दिया  गया  है

 ।

 भूमि  के  asta  के  बारे  में  भी  कुछ  सदस्यों  ने  हमें  सावधान
 किया

 कि  हमें  सरकारी  रुपये
 को

 सावधानी  से  ही  व्यय  करना  चाहिये
 ।

 ऐसा  ही  होना  चाहिये
 ।

 किन्तु  मुआवजे  का
 भी

 तो  कानूम  है
 ।

 मद्रास  विधान  सभा  ने  भी  एक  कानून  बनाया  है
 ।

 क  को  श्रांकने  की  भी  प्रक्रिया  है
 ।  प्रभी

 तक
 संसद्

 नन  या  विधान  सभाओं  ने  यह  अघिकार  नहीं  लिये  कि  लोगों
 की

 इच्छानुसार ही  उन्हें  मुआवजा  दिया  जाये

 ।

 वि

 म्रंप्रे जी  में
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 मुप्रावजे  का  हिसाब  निश्चित  नियमों  के  भ्राता  पर  लगाना  पड़ता  है
 ।

 जनता  को  सरकार  के  विरुद्ध

 प्रौढ़  सरकार  को  पना  दृष्टिकोण  बताने  के  लिये  न्यायालयों  की  शरण  लेने  का  अधिकार  है  ।  इस  में

 स्वेच्छाचारिता  से  काम  नहीं  चल  सकता  |  सरकार  रुपये  का  सदुपयोग  होता  हे  इसलिये  किसी  को

 शिकायत नहीं  करनी  चाहिये  ।  पता  नहीं  कयों  कुछ  माननीय  सदस्यों  को  यह  बात
 जब

 हम  ने

 यह  कहा  कि  उपयुक्त  शिक्षा  प्राप्त  व्यक्ति  उपलब्ध  नहीं  होते  ।  वैसे  पढ़े  लिखे  तथा  seg  कर्मचारी

 काफी  संख्या  में  मिलते  हैं  प्रौढ़  उधर  के  लोग  भी  मेहनती  हैं  वह  काम  भी  बरच्छा ही

 करते हैं  ।

 fat  तंगा मणि  :  हम  ने  तो  यह  कहा  था  कि  मतभेद  हुनर  है  ।

 सरदार  स्वर्ग  सिह  :  इस  परियोजना  के  बारे  में  ऐसा  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  इस  में  भ्रमण

 प्रान्तों  के काफी  लोग  चले  गये  होंगे  ।  यदि  यह  झ्राश्यय  माननीय  सदस्यों  का  नहीं  है  तो  यह  देखना

 कारियों  का  काम  है  कि  ठीक  काम  के  लिये  ठोक  ही  प्रकार  का  व्यक्ति  लिया  जाय  ।  यदि  ठीक  व्यक्तियों

 के  न  मिलने  को  बात  को  हम  स्पष्ट  रूप  से  कहें  यह  बात  किसी  को  अ्रखरनी  नहीं  चाहिये  क्योंकि  आखिर

 सरकारो  रुपये  का  सदुपयोग  हो  तो  करना  है  |  कोई  भी  ग्रामीण  लेखापाल  पैदा  नहीं  होता  |  उस  के  लिये

 प्रशिक्षण ग  लेता  पड़ता  यदि  इन  लोगों  ने  भ्र प्रशिक्षित  लोगों  को  प्रशिक्षण  दे  दिया  तो  इस  पर  आपत्ति

 क्यों  को  जाये  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  यह  भी  पूछा  कि  वहां  कितने  कम  चारी  स्थायी  हैं  तथा  कितने  वेतन  के

 पर  काम  करते  हैं  ।  किन्तु  ऐसे  कर्म  चारी  हर  उस  परियोजना  में  होते  हैं  जहां  निर्माण  का  काम  साथ-साथ

 चलता  है  ।  हर  बड़ी  योजना  में  हमें  निर्माण  कार्य  चालू  करना  पड़ता  है  ।  सदस्यों  ने  यह  भी  कहा  कि

 निर्माण  दुरू  होने  से  पहले  तमंचा  रियों  के  लिये  स्थान  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  |  परन्तु  ऐसी  अवस्था

 में  प्राकृतिक  रूप  से  कुछ  लोगों  को  आवास  के  सुखों  से  वंचित  रहना  पड़ता  है  र  हम  उन  कठिनाइयों  को

 समझते

 मेंने  परियोजना  को  स्वयं  देखा  है  मेरे  विचार  में  वहां  काफी  सुविधायें  यह  सुनकर तो

 मुझे  दुख  gar  कि  वहां  पानी  की  भी  कमी
 ।  यह  गलत  बात  है  क्योंकि मं  ने  सभी  चीजों को  खुद

 खा  है ग्न ौर में  समझता  हूं  कि  वहां  सारी  सुविधायें हैं  ate  काफी  हैं  ।

 अन्त  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  भारत  सरकार  इस  परियोजना  को  बहुत  महत्व  देती  है

 क्योंकि यह  क्षेत्र  कोयले के  मुख्य  क्षेत्रों से  दूर  है  ।  वहां की  जनता  प्रच्छो  है  कौर  यदि  वहां  विद्या  आदि

 का  विकास  हो  जाये  तो  उस  से  उस  क्षेत्र  की  प्रौद्योगिक  प्रगति  को  काफी  सहारा  मिल  जायेगा  ।

 श्री  तंगामणि  :  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  थरमल  संयंत्र  १९६२  के  wear से

 कार्य  करने  लगेगा
 ।

 कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  पांचों  संयंत्र  कायें  करना  प्रारम्भ  कर  देंगे  ।  उन्होंने

 यह  भी  बताया  है  कि  विद्युत्
 की

 क्षमता  में  वृद्धि  भी  की  जा  रही  है  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 सन्  <3:  से  ही  चूरे  की  घंटों  तथा  कार्बन साजी  के  संयंत्र  की  बात  चल  रही  सन्  १९५८

 में  झायव्ययक  के  प्रस्तुत  करते  समय  भी  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  इस  का  उल्लेख  किया  था  ।  ११

 को  इस  के  प्र  निवेदन  की  चर्चा  करते  समय  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  बताया  था  कि  इस  पर  ११

 करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  जिस  में  से  ६'/,  करोड़  रुपये  का  विदेशी  विनिमय  मिलने  की  संभावना  है  ।
 ाणणाणाणमाननाभाभाा

 मिल  क, ॥  में

 1679  (Ai)



 ASkR  निवेली  लिगनाइट  निगम  लिमिटेड  के  १४५  १९६०

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 इस  के  विधिक  प्रतिवेदन  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  इस  विदेशी  विनिमय  को  व्यय  करने  की

 झ्रावश्यकता  नहीं  होगी
 |

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  हम  सारी  दुनिया  से  व्

 मांग रहे  हैं  प्रौर  इनके  मिल  जाने  के  बाद  इस  पर  २२  करोड़  या  इस  से  श्रमिक  ही  व्यय हो  सकता

 है  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  इस  बारे  में  जो  उत्तर  दिया  है  वह  दक्षिण  वालों

 के  लिये  बहुत  ही  निराशाजनक  है  ।  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  इस  बारे  में

 निश्चित  तिथि  बतायें  कि  यह  किस  तिथि  से  चालू  होगा  ।  मुझे  आशा  है  कि  वहां  तक  रेलवे  लाइन

 बिछाने  के  बारे  में  भी  वह  ATA  प्रभाव  डालेंगे  रेलवे  लाइन  बिछाने  का  कार्य  शीघ्र  ही  करायेंगे  ।

 आकस्मिक  श्रमिकों  के  भर्ती  करने  का  दन  भी  परेशानी  उत्पन्न  करने  वाला  है  ।  वक्तव्य में

 कहा  गया  है  कि  रंटेनोग्राफर  सुपरिनटैंडैंट
 की

 भर्ती  इसलिये  नहीं
 की

 गई  क्योंकि उन्हें

 युक्त  व्यक्ति  मिले  नहीं
 ।

 जरगर  यह  बात  ऐसी  है  कि  उन्हें  किसी  राज्य  विशेष  अथवा  सारे  देश  से  ही

 अच्छे  व्यक्ति  नहीं  मिले  तो  चयन  करने  वाली  समिति  में  ही  कुछ  दोष  है  ।  एक  ऐसा  मामला

 है  जिस  की  जांच  की  जानी  चाहिये
 ।

 स्वर्ण  सिंह
 :

 में  माननीय  सदस्य  को  यह  श्रीनिवासन  देना  चाहता  हुं  कि  निवेली

 लिंग नाइट  परियोजना  का  काम  पलकों  aha  की  कमी  के  कारण  नहीं  सकेगा  ॥

 श्री  तैयारी
 :

 प्रविधिक  ak  प्राकृतिक  श्रमिकों  का  भी  प्रदान  हमारे  सामने  है
 ।

 यह  एक

 ऐसा  मामला  है  जिसे  शभ्रासानी  से  नहीं  टाला  जा  सकता  ।  वहां  पर  आजकल  ८०००  आकस्मिक

 श्रमिक २०००  ठेके  पर  काम  करने  वाले  श्रमिक  काम  कर  रहे  हैं  ।  क्या  वे  सभी  भवन  बनाने

 के  काम  में  लगे  हुए  हैं  कोई  दूसरे  प्रकार  का  कार्य  कर  रहे  हैं
 ।  भ्रन्ततोगत्वा श्री  यह  संयंत्र  काम

 करने  लगेगा  तो  उन्हें  वहां  खपाया  इसलिये  इस्पात  aaa  निवेली  परियोजना

 में  इस  बात  की  भ्रावस्यकता ह  कि  वहां  क्मचार्यों  का  एक  हाल  बनाया  कौर  उन्हें  वहां

 खपाने  के  लिये  सभी  संभव  सुविधायें
 दी

 जायें
 ।

 एक  प्रदान  उन  कर्मचारियों  के  बारे  में  भी  उठाया  गया  है  जिन्हें  भविष्य  निधि  का  लाभ

 मिलता  है  ।  ऐसे  कर्मचारियों की  संख्या  कितनी  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  इन  सभी  बातों

 की  जांच  करें  ।

 प्रतिपक्ष  महोदय
 :

 va  में  इसे  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखता  हूं
 ।

 wea  यह  है  :

 यह  सभा  निवेली  लिग्नाइट निगम  लिमिटेड  के  वर्ष  PEXG-KE  के  वार्षिक

 लेखा  परीक्षित लेखे  पर  जो  २९  फरवरी  %& Go  को  सभा  पटल  पर

 रखा  गया  विचार  करती  है  ।”

 बताव

 स्वीकृत  हुप्रा  ।

 मिल  ait  में



 २४  १८८२  ays

 कच्चे  माल  सम्बन्धी  समिति*

 चितामणि  पाणिप्रही
 :

 सरकार  ने  इस्पात  उद्योग  के  कच्चे  माल  के
 सम्बन्ध

 में  एक  स्थायी  समिति  बनाने  का  निर्णय  किया  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  यह  समिति  इस्पात  उद्योग  में

 कच्चे  माल  के  कौर  कच्चा  लोहा  श्रादि  के  यातायात  के  बारे  में  निरन्तर

 भ्रध्ययन  करेगी  तथा  दीर्घकालीन  कौर  अल्पकालीन  नीति  अपनाने  के  बारे  में  सरकार  को

 देगी  ।

 प्राक्कलन  समिति  ने  यह  टिप्पणी  दी  थी  कि  इस्पात  कारखानों  को  कच्चे  माल  का  संभरण

 बड़े  प्र नियोजित  ढंग  से  किया  जाता  है
 ।

 रूरकेला  के  इस्पात  कारखाने  को  अवयस्क  का  संभरण  जिस

 खान  से  किया  जाता  है  वह  वहां  से  १४०  मील  दूर  है  प्रयास  को  वहां  तक  ले  जाने  में  बड़ा  खर्चे

 उठाना  पड़ता  है
 ।

 प्र  यातायात  पर
 ही

 लगभग  ६५८  लाख  रुपये  खर्चे  भ्राता  है
 ।

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  एक  अल्पकालीन  उपाय  के  रूप  में  राज्य  व्यापार  निगम  की

 मौत  अयस्क  खरीदता  है  ।  लेकिन  इस्पात  कारखानों  के  लिये  स्वतंत्र  खानों  से  भ्रामक  खरीदा  जा

 रहा  है  ।  परन्तु  यदि  सरकार  ने  वयस्क  के  संभरण  का  काम  राज्य  व्यापार  निगम  के  भरोसे  छोड़ने

 का  ही  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  है  तो  उसे  बताना  चाहिये  कि  निगम  को  कितने  वयस्क के  संभरण

 का  काम  सौंपा  गया है  इस  के  भ्र लावा  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  का  निज  का  अपना

 क्रय  संगठन मौजूद  है  ।

 यह  देखने  में  प्राया  है  कि  विभिन्न  कच्चे  माल  के  क्रय  के  लिये  भिन्न  भिन्न  संगठन  हैं  ।  ऐसी

 स्थिति  में  प्रशन  यह  उठता  है  कि  कया  जो  स्थायी  समिति  नियुक्त  की  गई  है  वह  इन  सारे  कार्यों  का

 समन्वय  करेगी  |  अथवा  वह  केवल  सरकार  को  परामर्श  ही  देगी  ।  इस  के  निदेश  पद  क्या  हैं  ?

 यदि  यह  केवल  परामर्शदात्री ही  समिति  है  तो  पास  as  एन्ड  कम्पनी  के  एक  प्रतिनिधि  को  उसमें

 क्यों  रखा  गया  है  |

 राज्य  व्यापार  निगम  को  इस्पात  उद्योगों  को  संभरण  करने  का  एक  प्रकार  से  एकाधिकार  सा

 प्राप्त है  प्रौढ़  वह  संभरण करने  के  लिये  निजी  aap  खानों  से  माल  लेता  है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता हे

 कि  पिछले  ६  महीनों  में  कच्चे  माल  की  ढुलाई  के  लिये  कुल  जितने  aaa  दिये  गये  थे  उन  में  से  ७४५

 शत  वेतन  अयस्क  के  लिये  भ्रकेले  मैसर्स  एन्ड  कम्पनी  की  फर्में  को  ही  दिये  गये  थे  |  बरामदा की

 साइकिलें  जहां  से  यह  वयस्क  माल  डिब्बों  में  भरा  जाता  है  इसी  फर्म  की  मिल्कियत  हैं  ।  मुझे  एक

 तार  मिला  है  जिस  में  कहा  गया  है  कि  स्थायी  समिति  मंडोर  भारतीय  खदान  मालिकों  का  प्रतिनिधि

 नहीं  लिया गया  हें  ।  रेलवे  बोर्ड  के  भूतपूर्व  चेयरमैन  aa  मैसर्स  as  एन्ड  कम्पनी  के  fears

 हैं
 ।

 स्थायी  समिति  में  इस  फर्म  को  प्रतिनिधित्व  मिल  जाने  से  इस  की  साख  बढ़  गई  है  वह

 सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  पर  प्रभाव  डालने  की  स्थिति  में  पहुंच  गई  है  ।  इस  से  wea  अयस्क

 कारखानों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  ।  र... थ  बनें  एण्ड  कम्पनी  का  कोई  भ्र पना  इस्पात  संयंत्र

 होता तो  उस  का  स्थायी  समिति  में  प्रतिनिधित्व  पाना  ठीक  था  लेकिन  उन  का  झपना  कोई  इस्पात

 संयंत्र  नहीं  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  स्थायी  समिति  का  बनाना  जहां  भ्रत्यावद्यक  क्रय  करने

 सम्बन्धी  कार्यवाहियों  के  समन्वय  करने  के  लिये  ज़रूरी  है  ताकि  हमें  उचित  दामों  पर  कच्चा  सामान

 मिल  वहां  मैसेज  as  एन्ड  कम्पनी  को  प्रतिनिधित्व  देना  उचित  नहीं  है  क्योंकि  वह  सभी  कोटा

 हथियाने  का  प्रयत्न  करेगी  शौर  इस  का  प्रतिकूल  प्रभाव  दूसरे  संयंत्रों  के  मालिकों  पर  पड़ेगा  । नीव

 १  मूल  अंग्रेंजी  में

 प्रो  घंटे  की  चर्चा



 २८१४  कच्चे  माल  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  १५  १९६०

 अप  घंटे  की  चर्चा

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 में  इस  बात  को

 स्वीकार  करता हूं

 कि  माननीय  सदस्य  की  शझ्रालोचना  ने  जो  उन्होंने  परामशषंदात्री  समिति  के  निर्माण  के  बारे  में  की

 मूझे  काफी  में  डाला  है  ।  इस  बात  के  बावजूद  कि  समिति  जोकि  एक  सलाहकार  समिति

 के  रूप  में  होगी  ate  जिस  की  गठन  सम्बन्धी  सुचना  हाल  ही  में  सभा  पटल  पर  रख  दी  गई  इस

 भ्राता  पर  उस  की  अलोचना  की  गई  है  कि  मेसर्स  बर्ड  एंड  कम्पनी  को  उस  में  प्रतिनिधित्व  दिया  गया

 है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  सदन  का  ध्यान  उस  संकल्प  की  AY  जो  २९-११-६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या

 ५५२  के  उतर  में  रखा  गया  था  को
 रोक

 ग्राकृष्ट  कराना  चाहता  हूं  ।  इस  मदन  के  उत्तर में  एक

 संकल्प  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  ।  भारत  सरकार  ने  इस्पात  उद्योग  के  लिये  कच्चे माल  के  सम्बन्ध

 में  एक  स्थायी  समिति  निर्माण  करने  का  किया  था  ।  इस  में  कई  प्रतिनिधि  कोयला

 उद्योग  की  संयुक्त  कार्यकारिणी  के  तीन  प्रतिनिधि  उस  में  लिये  जायेंगें  ।  कोयला  उद्योग  की  इस

 संयुक्त  समिति  में
 की

 कोयला  खानों  के  मालिकों
 की

 संख्या  काफी  है  ।  इस  संयुक्त  कार  कारिणी

 के  बहुत  से  सदस्यों  ने  अभ्यावेदन  भेजा  है  ।  श्री  पणि ग्र ही  ने  जो  की  है  वह  नितान्त

 निराधार है  ।

 माननीय  सदस्य  का  कहना  है  कि  as  एण्ड  कम्पनी  के  प्रतिनिधि  को  इस  में  सम्मिलित  कर

 लेने  से  समिति  का  गौरव  बढ़  गया  प्रौढ़  उन्हे  सुविधायें  उपलब्ध  हो  गई  हैं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  पाया

 कि  गौरव  ah  सुविधाओं  से  उन  का  क्या  अभिप्राय  है  ।  इस  समिति का  निर्माण  कभी  हाल  ही  में  हुमा

 है  श्र  कभी  तक  उस  की  केवल  एक  बैठक  हुई  है  |  यह  समिति  इस्पात  उद्योग  के  लिये  कच्चे  माल  के

 संभरण  कोयला  झ्र यस्क  तथा  अरन्य  कच्चे  सामान  की  स्थिति के  बारे  में  निरन्तर

 अध्ययन  करेगी  सरकार  को  इन  सम्बन्धी  दीघेंकालीन  एवं  अल्पकालीन  सदस्यों  के  बारे

 में  परामर्श  यह  बात तो  उचित  ही  है  कि  इस  समिति  में  ऐसे  ही  लोगों  को  रखा  जाय

 जिनका  इस्पात  उद्योग  में  कच्चे  माल  के  सम्भरण  से  कुड
 न

 कुछ  सम्बन्ध  प्रवीण  है  ।  Aad  a

 एंड  कम्पनी  के  प्रतिनिधि  को  समिति  में  रखने  में  कोई  अनुचित  बात  नहीं  है
 ।  क्योंकि  यह  कम्पनी

 कच्चे  माल  के  सम्भरण  का  काम  करती  sate  इस  विषय  की  उनको  काफी  जानकारी  है  ।  मुझे

 प्राच्य gar  है  कि  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  ने  इस  खान  क्षेत्र  और  यहां  के  श्रमिकों  का  ज्ञान  होते

 ga  भी  रसी  बात  केसे  कहू  दी  ।  उन्हें  तो  इस्पात  उपायों  प्राथमिकताओं  एवं  उनके  काम  में

 वाले  कच्चे  सामान  की  जरूरत  के  बारे  में  अच्छी  जानकारी  होनी  चाहिये  |  इस्पात  संयंत्रों  के  लिए

 लोह  पसवक  को  पला  तो  बहुत  ही  महत्व
 को  बात है

 ।
 इसके  सम् भरण  के  महत्वपूर्ण  प्रश्न  की

 उपेक्षा  केके  जा  सकती  है  ।  उन्होंने  TH  अहुत  ही  महत्वपूर्ण  एवं  सुसंगत  बात  टाल  दी  है  walt

 इस्पात  संपंत्रों  को  अधिक  TAT  काँपने  का  संभरण एक  सो  हो  क्वालिटी का  होना  चाहिये  ।  मत

 इसके  लिए  तो  उपलब्ध  सम्भरण  के  प्रिक  से  alae  साधनों  को  एकत्रित  करना  भ्रत्यावश्यक  है  ।

 इस्पात  उद्योग  को  सदी  जगह  से  सही  प्रकार  का  कच्चा  माल  मिलना  चाहिए  ।  इस  सम्बन्ध  में  में

 यह  भी  स्पष्ट  कह  देना  चाहता  हूं  कि  उनकी  क़दम  एक  सी
 बनी  इसके लिए  छोड़े  खान  मालिकों

 को  इस  सम्भाग  में  बहुत  कम  भाग  मित्र  सहेगा  ।  चमन  भट्टी  के  लिए  हमें  निरन्तर  एक  ही

 कोटि  की  श्रमिक  का  सम्भरग  यह  बात  झ्रच्द्ो  नहीं  है  कि  उन्हें  एक  दिन  तो  प्रच्छे

 प्रकार  का  कोपा  सिल  जायें  प्रौढ़  दूसरे  दिति  afer  किस्म  का  ।  इस  मामले  में  सहकारी  संस्थाएं

 लाभदायक  सिद्ध  नहीं  होंगी  ।  ५  बड़ो  इकाइयों  को  श्रमिक  की  ग्रा वश्य कता  पड़ती  है  ।  इंडियन

 भीतर  टाटा  इसका  सम् भरण  कर  रहे  मुख्यतः  वे  इसे  अ्रपनी ही खातों ही  खानों  से  प्राप्त  करते

 इन  खानों  का  विकास  भी  इन्होंने  स्वयं ही  किया  परन्तु  कुछ  भी  हो  शर  कहीं  से  भी  हो  यह

 प्राप्त करें  हम  इनके  रास्ते  में  कोई  थकावट  पैदा  नहीं  करेंगे  कि  ये  कहां  से  लेते  हैं
 aaa

 किस  प्रकार

 सर्प  करते  हैं
 —

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 २४  १८८२  कच्चे  माल  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  २८५४

 आप  घंटे  की  चर्चा

 जहां  तक  सरकारी  इस्पात  संयंत्रों  का  सम्बन्ध  हम  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  के  लिए  सारी

 वयस्क  सम्बन्धी  प्रावश्यकताओओं  को  राजहारा  खान  से  पूरा  कर  रहे  इसे  सरकारी  क्षेत्र  मे ंविकसित

 किया  गया  है  ।  रूरकेला  को  वयस्क  agar  से  वहां  वैज्ञानिक ढंग
 से

 खदान  का
 कायें

 प्रारम्भ भी  हो  गया  दुर्गापुर  को  बोलानी से  इस  उपक्रम  में  भी  सरकार  के  भ्रंश
 अधिक  हे  ।

 यह  बात  सत्य  है  कि  कई  बार  सम् भरण  की  स्थिति  कमजोर  पड़  जाती  है  कौर  उसके
 लिये  न्य

 साधनों  से  भी  खरीद  करनी  पड़ती  है  ।  यह  खरीद  राज्य  व्यापार  निगम  की  मार्फत  की  जाती  है

 कौर  माननीय  सदस्य  इस  निगम  का  स्वागत  करेंगे  क्यों  कि  यह  शझ्रापातकाल  में  जब  कि  संभरण
 की

 कमी  हो  जाती  है  हमारी  सहायता  करता  है  |

 इन  परिस्थितियों में  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  कहना  बिल्कुल  गलत  है  कि  केवल  समिति  में

 प्रतिनिधित्व  मिल  जाने  से  ही  पैसे  बड  एंड  कम्पनी  seat  कोई  ate  भारत  सरकार  के  विभिन्न

 मंत्रालयों  पर  प्रभाव  डाल  सकने  की  स्थिति  में  पहुंच  जाते  हैं  ।  म॑  कड़े  दादों  में  इस  का

 प्रतिवाद  करता  हुं  इस  समिति  में  विभिन्न  मंत्रालयों  ate  हितों  के  २०  प्रतिनिधि  क्या एक  कम्पनी

 का  प्रतिनिधि  सब  पर  हावी  हो  सकता  है  ।  कौर  यदि  प्रभाव  डाल  भी  ले  तो  इन  इस्पात  संयंत्रों

 को  निरन्तर चालू  रखने  के  लिए  जिस  प्रकार  के  कच्चे  माल  के  सम्भरण  की  आवश्यकता  वह

 कोई  सरल  कार्य  नहीं  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  इस  कार्प  को  नहीं  कर  सकता  प्रत्येक  साधन  से  भ्रपेक्षित

 माल  प्राप्त  भी  नहीं  हो  सकता  ।  ठीक  साधनों  से  sear  माल  ही  मिलना  चाहिये  ।  एंड  कम्पनी

 कच्चे  माल  का  सम्भरण
 कर  रहे  ौर  उन्होंने  बहुत  से  इस्पात  संयंत्रों

 के  लिये  चूने

 का पत्थर दिया  है  ।  हमें  इसकी  भ्रावस्यकता  है  हम  चाहते  हैं  कि  वह  wet  काम  का  अधिक

 से  अधिक  विकास  परन्तु  उनका  प्रतिनिधि  सब  को  प्रभावित  कर  मनमानी  करा  सकता

 ऐसी  बात  नहीं  है  ।  मुझे  तो  यह  थी  कि  माननीय  सदस्य  इस  समिति  का  स्वागत

 परन्तु  यहां  केवल  विरोध  करने  के  लिए  समिति  के  निर्माण  का  विरोध  किया  जा  रहा  है  ।  जहां  तक

 कच्चे  माल  के  सम्भरण  का  प्रश्न  है  इस  समिति  ने  बड़ा  व्यवहारिक  काय  किया  है  ।  इस  बात  को

 स्वीकार  करना  ही  पड़ता  है  कि  इस्पात  संयंत्रों  की  खपत  के  लिए  अपेक्षित  कोटि  शौर  मात्रा  का

 कच्चा
 माल  प्राप्त  करना  ही  होता  है  ताकि  यह  काम  निरन्तर  चलता  इनके  रूकने  का  प्रश्न

 उत्पन्न न  हो  ॥

 सदन  की  जानकारी  के  लिए  यह  भी  बताना  चाहता  हं  कि  इस्पात  कारखानों  के  लिए  बड़े

 परिमाण  में  कच्चे  माल  का  यातायात  करने  के  कारण  देश  की  परिवहन  व्यवस्था  पर  बड़ा  भार  पड़ता

 है  ।  प्रतिवर्ष  ७०  लाख  टन  कच्चा  माल  इस  के  लिए  लाया  ले  जाया  जाता है  तथा  तेयार  माल

 भी  इधर  उधर  भेजा  जाता  है
 ।

 यद्यपि  यह  हमारी  परिवहन  प्रणाली  पर  काफी  भार  है  परन्तु  फिर  भी

 यह  हमारी  अ्रथं-व्यवस्था  के  विकास  का  चिह्न  है  प्रौढ़  विकास  तेजी  से  हो  रहा है  |  मल  रूप

 में  यही  हम  चाहत  रेलवे  ने  परिवहन  की  मात्रा  का  जो  अनुमान  लगाया  था  वह  शररे-व्यवस्था

 की  प्रगति  से  काफी  पीछे  रह  गया  ।  इस  दिशा  में  अवस्था  को  ठीक  ठाक  करने  के  लिए  सब

 कुछ  करना  पड़ता  है  ।  इस  बात  का  ध्यान  रखना  होता  है  कि  सभी  व्यवस्था  ठीक  प्रकार  से  चले  |

 इन्हीं  बातों  के  बारे  में  यह  समिति  विचार  करती है  कौर  इस  समिति के  सभी  सदस्यों  पर  अथवा

 सरकार  की  नीति  पर  एक  ही  सदस्य  प्रभाव  डाल  लेता  है  यह  बात  कहना  समझना  भूल  है  ।

 इस  बारे  में  किसी  माननीय  सदस्य  को  भ्रान्ति  हो  सकती  है  सरकार  को  नहीं
 ।

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :
 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  स्वयं यह  स्वीकार  किया  है  कि

 बड़ें  एंड  कम्पनी के  लोह  ग्र यस्क का का  उत्पादन  व्यय  G.o ०६  रुपय ेहै  ।  रूरकेला  पहुंचने  पर
 नकल  नी  की  ब  ल  क

 मूल  िक मरंप्रेजो  में



 रेप ६
 कच्चे  माल  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  १५  १९६६०

 आधे  घंटे  की  चर्चा

 चिन्तामणि

 अथवा  अन्य  स्थानों  पर  पहुंचते  पर  इसके  लिए  क्या  लिया  जाता है  ?  इसके  मुकाबले  में  भ्रमण  खानों

 वाले  वसूल  करते

 स्वर्ण  fey
 :

 माननीय  सदस्य  भूल  कर  रहे  हैं
 ।
 मेंने  यह  राशि  चूने  के  पत्थर  के  बारे  में

 बताई  थी  न  कि  भ्रामक  के  बारे  में  ।

 प्रतिपक्ष  महोदय  :
 जसे  कि  हम  प्रावधान  लोक  लेखा  समिति  तथा  कार्य  मंत्रणा

 समिति  में  लोगों  को  साक्ष्य  के  लिए  बुलाते  हैं  उसी  प्रकार  यहां  भी  हम  किसी  व्यवसाय  के  प्रतिनिष

 को  बुला  कर  सारी  स्थिति  की  जानकारी  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।  उन्हें  समिति  में  गलत  से  तो  यह  बात

 हो  जातों  है  कि  वे  art  पक्ष  में  ही  मत  दें  ।  पट्टी  बात  है  जो  कई  एक  माननीय  सदस्यों  के  मन  में

 चल  रही

 face  स्वर्ण  fag  :
 इस  में  मत  का  कोई  प्रश्न  नहीं है  ।  इसमें  खरीद  इत्यादि  करने  का

 कोई  निक्षेप  नहीं  किया  जाता  ।  यह  समिति  तो  इस  लिए  है  कि  वह  निरन्तर  उत्पादन  एंव  संभरण

 सम्बन्धी  मामलों  का  अ्रध्ययन  करके  सरकार  को  परामर्श  दे  ।  मतदान  का  वहां  कोई  प्रश्न  नहीं

 है  ।

 जो  विनाशी  पाणिग्रहण  ।  चे  के  पत्थर  का  दाम  रूरकेला  में  R4,2R  रुपये  भिलाई

 में  १३  है  श्र  दुर्गापुर  ३  १  रुपये  यह  क्यों  है
 ?

 रिपन  महोदय  :  उनका  कहना  है  कि  उस  व्यक्ति  के  होने  से  सरकार  १३,१६  रुपये  के

 स्थान  पर  ३१  रुपये  देने  पर  बाध्य  हो  रही  यह  उनका

 स्वर्ण
 सिंह

 :
 वह  व्यक्ति  तो  समिति  में  केवल  चार  सकता  से  है  ak  माननीय

 सदस्य  उससे  बहुत  पूर्व  के  म्नाक ड़  प्रस्तुत  कर  रहे
 यदि  इसी  तरीके से  माननीय  सदस्य  faq

 करेंगे  तो  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  ।

 श्री  वीरामणि  पागिय्रही  :
 जांच  होती  चाहिए

 faery  ager:  इन  मामलों  पर  प्राक्कलन  समिति  तथा  लोक  लेखा  समिति  ही  विचार

 कर  सकती है  ।  यदि  मामला  एक  जोर  १३  शौर  १४५  रुपये  का  है  प्रो  दूसरी  ३१  रुपये

 के  अन्तर का  है  ate  इसका  कारण  केवल  एक  व्यक्ति है  जो  कि  as  एंड  कम्पनी  का  प्रतिनिधि

 है
 शर

 वह  रेलवे  का  भूतपूर्व  चेयरमन  है  तो  अवश्य  ही  इस  मामले  की  जांच
 की

 जायेगी
 ।

 परन्तु  माननीय

 सदस्य  को  काफी  ठोस  सामग्री  सदन  तथा  माननीय  मंत्री  महोदय  के  समक्ष  रखनी  चाहिए  ।  वह

 स्वयं  इसको
 छानबीन  करेंगे  ।

 मूज  प्रंग्रेजी  में



 २४  १८८२  कच्चे  माल  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  rake

 ara  घंटे  की  चर्चा

 स्वर्ण  fag:  मैं  जरूर  ही  इसकी  छानबीन
 माननीय

 सदस्य  यह  कहने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  संसाधन  साधन  उपभोग  के  स्थान  से  काफी  दूर  है  प्रौढ़  जब

 हम  मूल  की  मत  में  रेल  भाड़ा  जोड़  देते  हैं  तो  उपभोक्ता  द्वारा  जो  मूल्य  दिया  जाता  है  वह  बहुत
 AAT

 है  ।

 श्र  बिता मणि  पाणिय्रड्ी  :
 प्रदान  यह  है  कि  फिर  ऐपा हो हो

 कयों
 रहा  है

 |

 paca  श्री  सभा
 स्थगित होती  है

 ।

 इस के  पश्चात्  लोक  सभा  १६  PEKO/A  १८८२

 ri  ग्यारह बजे  तक  के  लिये
 स्थगित  हुई

 Se  noe

 मूल  अंग्रेजी  में



 दैनिक  सं  भ्रेपिका

 १५  Rego

 |  २४  १८८२  )
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 तारांकित

 संख्या

 €  १७  दिल्ली नगर  निगम  थके  QOYX—-YR

 Res  मज गांव  गोदी  VOX R-KY

 RE  पहली  लाटरी  में  इनाम  जीतने  वाले  बांड  REYV—— YE

 Ro  केन्द्रीय  शारी  रिक  शिक्षा  are  मनोरंजन  सलाहकार  बडी  VXE—Go

 ERR  रूरकेला  उवंरक  संयंत्र  २७६०-६१

 GRR  are  को  ऋण  RVEI—ER

 २४  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  अध्यापक  २७६६--७०

 ९२४  अनघ  प्रदेश  में  इस्पात  संयंत्र  LVREVom—l9Q

 RRR  हिन्दू  उत्तराधिकार  अधिनियम  .  २७७२--७४

 ERE  आयुध  कारखानों  में  इस्पात  का  उत्पादन  २७७४--७७

 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर  RVVU—Vooe

 तारांकित

 संख्या

 २१  सीमा-शुल्क  विभाग  में  पड़े  हुए  पार्सल  २७७७

 ra)  छिद्र  उपकरण  VVVG

 &Q5  छोटे  पैमाने  उद्योग  Reueq

 Ro  सिविल  इंजीनियरी  रूरकेला  २७७८-७६

 RRR  लाहौल  स्थिति  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  AOE

 RRR  सेना में  VVVe

 ३  राष्ट्रीय  महिला  शिक्षा  संस्था  Rowe

 Ras



 २  ४४

 विषय  qs

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--क्रमश

 तारांकित

 प्रश्न  रखा

 €  डेढ  नागार्जुन  कोंडा  के  अप्रिय  RG0

 ३५  R9c0 निगाहों  की  हिरासत  में  भारतीय  वायुसेना  के  चालक

 दे  भ्र तु सूचित  अनूसूचित  शभ्रादिम  जातियों  तथा

 पिछडे  हुए  ant  के  faa  समद्र  पार  ae  faar  9c  o=e ?

 &  ३७  २७८  १०-८२
 T3-H(T  मंत्री  द्वारा  भारतीय  वायु  सेना

 के
 विमान  को  उपयोंग

 Rs  fai aeH  ah  afsara  प्राथमिक  दिक्षा  We}

 रे
 ९

 राष्ट्रीय  शारीरिक  क्षमता  आन्दोलन  Rusk

 नवेली  में  उन  रक  कारखाना €  ४०  Rese

 Rw  शिबपुर  वानस्पतिक  कलकत्ता  Wo i—cyv

 RVR  लद्दाख  का  खनिज  सवाल  Reavy

 औ  स्नातकोत्तर  डिग्रियां  २७४८-८५

 अतारांकित

 प्रश्न  संख्या

 IG zy  ईसाई  मिशनों  की  शिक्षा  संस्थायें  CALs §

 १८  ३८  मध्य  प्रदेश  में  विद्याथियों  के  लिये  खेले  के  Aisct

 Mz  मध्य  प्रदेश  में  श्रम  प्रौढ़  समाज  सेवा  शिविर  Wak—cy

 avo  दिल्ली  में  इ  जीनिर्थारिंग  कालिज  Recs

 ८ शू
 पंजाब  में  भरपूर  सेनिक  Rwy

 IVR  चांदमारी  क्षेत्र  में  दुघ  टना  र  ७८८

 IawR

 उतर  परदे  को  नगरपालिका  मेहतरों  को

 सिवाय

 देने  के  लिये सहायता  R965

 उत्तर  प्रदेश  में  संरक्षित  स्मारकों  की  मरम्मत oe  Ress

 १८ प्र  भारत  श्र  अ्रमरीका  के  बीच  विद्यार्थियों  काਂ  श्रमदान  awwaeoce

 र  ४  द  उत्तर  प्रदेश  को  कच्चे  लोहे  का  प्रावट  ace

 Iv  उत्तर  प्रदेश  में  असमथ  व्यक्तियों  की  शिक्षा  Yoece

 IoVG  उत्तर  प्रदेश  में  aaa  सैनिकों  की  बस्तियां  २७८६-६०

 Wave  उत्तर  प्रदेश  को  कोयले  का  संभरण  VEEo

 १८५०  उत्तर  प्रदेश  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  WE  ome 2

 न  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  द्वारा  जमींदारी  उन्मूलन  प्रतिकर

 बन्ध-पत्रों  की  खरीद  s&  2-2



 २०८६०

 विषय  qe

 ७५ प्रहननों र्व के  लिखत

 झ्र ता रां  कित

 प्रश्न  सख्या

 १८५२  नौसेना  प्रशिक्षण  AVE

 पजाब में  बचत  योजना १८५३  VER

 १८४५४  सरकारी  बस्तियों  में  मनोज  जन  केन्द्र
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 १५८५६  विदेशों  में  भारतीय  विद्यार्थी  VR}

 M549  नई  दिल्ली
 में

 तिब्बतियों
 के

 लिये  विश् वाम गृह  २७६  gv
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 १८६३  महापुरुषों  सम्बन्धी  फिल्में  Roey
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 राज्य  सभा  से  स्वेद  २८१०

 सचिव  ने  राज्य-सभा  से  प्राप्त  एक  Wear'a  टरना दी  ति  राज्य-सभा  को

 लोक-सभा द्वारा  ७  eho FT को  पारित  किये  विनियोग
 (

 संख्या  ५  १९६०  के  बारे  में  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  है  ।

 सभा की  बैठकों  से  सदस्यों  की  श्रनपस्थिति  संबंधी  समिति  का  प्रति

 स्थापित  २५१०

 बाईसवां  प्रतिशत  दन  उपस्थापित किया  गया  |

 याचिका  उपस्थापित  २५८१०

 office  कुमार  चौधरी  ने  भारत  पाकिस्तान  के  बीच  बेरुबाड़ी  यू  नियम

 संख्या  १२  के  प्रस्तावित  बटवारे  से  सं  बाधित  एक  याचिकाकार  द्वारा  हस्ताक्षरित एक

 याचिका  उपस्थापित  की  ।

 र  Glo k> श्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  विषय
 की

 ate  ध्यान  बिलाना

 श्री  मिराज  सिद  ने  मगलू  Wwe FOUN TRACT  के  एक  अमले  xed  घर  नागा  Pete

 के  बीच  १९६० को  हुई  मुठभेड़  में  उक्त  दस्ते
 के

 दो  सिपाहियों  की  कथित

 मृत्यु  एक  अन्य  सिपाही  को  कराई  चोटों  की  कौर  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया
 |

 गृह-कायम  मंत्री  गो०  ब्र  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 विधेयक--पारित  २८१२-३६

 मोदी  परिवहन  कर्मचारी  विधेयक  समिति  दारा  प्रतिशत  दित

 रूप  में  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  at  चर्चा  समाप्त  हुई  ah  प्रस्ताव  स्वीकृत

 हुक्म
 ।

 खण्ड वार  चर्चा  के  पश्चात  विधेयक  पारित  किया  गया



 निक  २८६ ह

 निचय  प्च्ठ a

 नवेली  लिंग नाइट  निगम  लिमिटेड  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  २८३६-४२

 श्री  तंगा मणि  ने  नवेली  लिग्नाइट  निगम  लिमिटेड  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  के

 बारे  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया
 ।

 श्री  तंगामणि  ने  वाद  विवाद  का  उत्तर  दिया  tt

 चर्चा  समाप्त  हुई  प्रौढ़  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 घंटे  की  चर्चा  २५५४  ४७

 oft  द. इ नव चन्तामणि  पॉप  हे  ak  are  संबंध  हर  के  गारे  सें  पारस

 संख्या  ५४५२  के  २९  नवम्बर  १९६०  को  दिये  गये  उत्तर  से  उत्पन्न होने  वाली

 बातों  पर  आधे  घंटे  की  चर्चा  उठाई  ।

 इस्पात  खान  कौर ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  ने
 वाद-विवाद

 का  उत्तर

 दिया  ।

 १६  gego/Ry  १८८२  के  लिये
 कार्यावलि

 भारतीय  प्रफुल्ल  )  विधेयक  पर  विचार  तथा  उसका  पारित  किया

 जाना  कौर  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  संकल्पों  पर  विचार  |
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